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 F*233.  झा  प्र०  Yo  चक्रवातों

 थी  हेम  बया

 श्री  विद्याचरण art

 st  मोहन  स्व कप

 |  शमी  afc  विष्णु कामत

 थी  बुक  राज  fag

 थो  रघुनाथ fag

 शी  विकास  प्रसाद

 सी
 ea

 |  मौ
 ज०  है  fao  fax

 जमना  देवी situa

 बया  याहू-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)
 कया  यह  सच  है

 कि
 रेंड़  बांध  के  पानी  Wrz  बिजली  को  उत्तर  प्रदेश  श्र  मध्य

 मूल  अंग्रजी  में

 1३७

 2880  (Ai)
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 wea  में  बांटने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  मध्य  क्षेत्रीय  परिषद  की  एक  बैठक  २९  जनवरी

 RERR  को  भोपाल  में  हुई  थी  ak

 aff  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किये  गये  थे
 ?

 tread  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस )  :  कौर  मध्य  क्षेत्रीय  परिषद
 की  बैठक  ३०  १९६३  को  भोपाल में  हुई  थी  । रेंड  बांध की  बिजली  को  उत्तर  प्रदेश

 तथा  मध्य  प्रदेश  में  बांटने के  प्रश्न  पर  इसकी  स्थगित  बैठक  में  जो  १९  श्र  २०  १९६३

 को
 नई  दिल्ली में  हुई  आगे  विचार  विमर्श  किया  गया

 ।  इस  मामले
 की

 जांच  करने  के

 लिए  सिंचाई  तथा  faa  मंत्रालय  के  श्री  एम०  शिकार  सचदेव  के  सभापतित्व  में  नियुक्त

 की  गई  ।  समिति  की  बैठक  WIT  सिफारिशों  को  afar  रूप  देने  के  लिए  १८  मार्च  को

 फिर  होगी  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  इस  समिति  के  निद्देदा-पद क्या  हैं  ale  इसकी  weal  बैठक

 किस  तारीख  को  होगी

 fat  हज़र नवीस  :  vet  के  भ्रान्ति  भाग  के  बारे  में  मैं  बता  चुका हूं  कि  उनकी  बैठक

 १८  are  को  होगी  ।  निर्देश-पद  निम्न हैं  :  te  बांध  से  मध्य  प्रदेश  को  कितनी  बिजली

 दी  जाये  रेंड  बांध  की  बिजली  कितने  मूल्य  पर  दी  जाये  माताटीला  ata

 की  बिजली  का  कुद  भाग  मध्य  प्रदेश  को  देना  ;  ate  उत्तर  प्रदेश  के  इंजीनियरों  द्वारा

 मध्य  प्रदेश  में  जलाशय  तथा  केन  नहर  से  सिंचाई  करने  की  संभावना ग्र ों  की  जांच  करना  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कया  इस  बैठक  में  कोई  निर्णय  gar  यह  समाचार  कहां

 तक  ठीक  है  कि  मध्य  प्रदेश  ने  १४  प्रतिशत  भाग  केवल  बिजली  में  ही  नहीं

 महोदय  इसका  निश्चय  करने  के  लिए  उनकी  tan  फिर  हो  रही  है  ।  अरत  वह

 प्रभी  यह  बात  कह  सकते  हैं
 ?

 श्री म०  ato  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  aa  हाल  में  कया  उत्तर  प्रदेश के  मुख्य

 मंत्री  और  मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्रों  के  बीच  में  एक  मोर्निंग  हुई  थी  दिल्ली  में
 ?  यदि  तो

 उस  में  कया  कया  बातें  तय  प्रौर  कौन  सो  बात  मध्य  प्रदेश  मांगता  है  कौर  जिस
 को  उत्तर  प्रदेश

 मानने के  लिये  तयार  नहीं है  ?  यानी  प्वाइंट ग्राफ  डिस्पयूट  क्या है  ?

 श्री  उन  में  जो  मतभेद  थे  वे  इस  बारे  में  थे  कि  मध्य
 प्रदेश  को  कितनी  बिजली

 "१  जाय  ait  किस  भाव  से  दी  जाय  ।

 थी म०  oto  द्विवेदी  :  मैं  ने  पुछा  था  कि  प्रभी  हाल  में  दिल्ली  में
 जो

 मीटिंग  हुई  थी  उसमें

 मध्य  प्रदेश  ने  कितनी  मांग  की  है  |

 श्रेय  महोदय  :  उन  बतलाया  कि  कौन  कौन  सी  बात  हुई  थी  |  किस  ने  क्या  कहा

 किस  ने  क्या  नहीं  माना  |

 भी  म०
 ला०

 द्विवेदी
 :

 मैं
 ने  पूछा  था  कि  दिल्ली

 में
 जो  मीटिंग  हुई  थी  .

 महोदय :
 यही  था  कि  tater  are  इलेक्ट्रिसिटी  में  कितना  कितना  हिस्सा

 हो  ।
 ree

 पुल  अंग्रेज़ी में में



 ८
 रै८

 av  मौखिक  उत्तर  हु

 श्री  qo  ला  त्रिवेदी  प्रभी  जो  मीटिंग  दिल्ली  में  हुई  थी  जिस  में  मुख्य  मंत्री  मिले

 मैं  ने  उस  के  बारे  में  पूछा  था  ।  उस  में  क्या  yar  ag  मालूम  नहीं  हुमा
 |

 मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 ail  rat  महोदय  ने  जो  जवाब  दिया  है  वह

 प्रभी  जो  afer  हुई
 थी

 उस  के  ही  बारे  में  है
 ।

 pot  भक्त  दर्शन  श्री मन नभ  यह  बात  कहां  तक  सत्य  है  कि  दिल्ली  में  जब  दोनों  राज्यों के

 मुख्य  मंत्री  wie  अरन्य  मंत्री  मिले  थे  उस  समय  उस  समिति  ने  एक  सर्वसम्मत  रिपोर्ट  दी

 गर  यह  तय  got  था  कि  wae  यह  एक्सपर्ट  कमेटी  सर्वसम्मति  से
 रिपो

 देगी
 तो

 दोनों
 राज्यों

 की  सरकारें  उसे  मान  लेकिन  बाद  में  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  उस  से  इन्कार  कर

 toh  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मेरे  ख्याल  में  उत्तर  प्रदेश  के  माननीय  सदस्यों  को  इस  मतभेद

 को  कौर  बढ़ाने  में  मदद  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 भागवत  झा  श्हीद  कया  पिछली  बैठक  के  परिणामस्वरूप  कोई  निश्चित  प्रस्ताव

 दोनों  राज्य  सरकारों  को  विचारा  भेजें  गये  हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  दोनों  मुख्य  मंत्री  मध्य  क्षेत्रीय  परिषद्  की  बैठक  में  मिले

 थे  और  उन्होंने निश्चय  किया  था  कि  अधिकारियों  की  एक  समिति  बनाई  जानी  चाहिये  ।  उस  समिति

 की  दो  या  फोन  बैठकें  हुई  हैं  ।  उन्होंने  कुछ  प्रस्ताव  निश्चित  किये  हैं  परन्तु  प्रस्तावों  पर  पुरा

 एकमत  नहीं है  ।  मत  उनकी  बैठक  १८  तारीख  को  फिर  होगी  ।

 श्री रा०  गि०  दुबे  :  क्या  इस  मामले  में  किन्हीं  सुनिश्चित  सिद्धांतों  के  बारे  में  निश्चय  होगा
 ताकि  वे  अन्य  ऐसे  ही  मामलों  में  प्रयोग  किये  जा  सकें  |

 pret  महोदय  :  अरन्य  बातें  नहीं  रानी  चाहियें  ।

 att  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  इस  विवाद  से  दिक्षा  ग्रहण  करेगी  जल  तथा  विद्युत

 सम्बन्धी  ऐसे  अन्तर्राष्ट्रीय  विवादों  की  जांच  करने  के  लिए  कोई  स्थायी  व्यवस्था  करेगी  ?

 श्रेय  महोदय
 :

 यह  सर्वथा  भिन्न  बात  है  |

 fet  त्यागी  :  इस  परियोजना  को  आरम्भ  करने  से  पहिले  ये  सब  मतभेद  क्यों  दूर  नहीं

 किये  गये  ?  क्या  भविष्य  में  ऐसी  कोई  परियोजना  आरम्भ  करने  से  पहिले  सारे  मतभेद  या  विवाद

 तय  करने  को  सरकार  की  नीति  है  ?

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 परियोजना  के  श्रारम्भ  होने  से  पहिले  सभी  बातों  को

 तय  कर  लेना  इतना  श्रासान  नहीं  है
 ।

 परन्तु  साधारण  रूप  में  wa  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय

 प्रत्येक  परियोजना  के  ब्यौरे  की  जांच  पड़ताल  करता  है  ate  यदि  अन्य  राज्यों  का  उससे
 सम्बन्ध  होता  है

 तो
 जल

 तथा  विद्युत्  के  संभरण  सम्बन्धी  सभी  मामलों  पर  que  से  विचार  किया

 जाता  है  ।  इतने  पर  जेसा  कि  त्यागी  जी  जानते  यह  रेंड  बांध  परियोजना  बहुत  पुरानी

 परियोजना  है  atk  इस  बीच  राज्य  का  आ पूतगठत  हो  गया  है  ।  पहिली  बार  जब  इस  परियोजना  पर

 विचार
 किया  गया

 उस
 समय  विन्ध्य  प्रदेश  सरकार  थी  ।  यह  कठिनाई  उत्पन्न  हुई

 2
 |

 महोदय :  भ्र गला
 प्रश्न  |

 ya  अंग्रेजी  में



 क
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 sit  विराम  प्रसाद  भ्रध्यक्ष  टूम  लोगों  का  नाम  प्रश्नों  में  रहता  लेकिन  हमें
 बार-बार  खड़ा  होने  पर  भी  समय  नहीं  मिलता

 महोदय  :  मुझे  प्रकासो है  ।  मेरे  दिल  में  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  org  का  नाम  देख

 कर  भी  मैं  श्राप  को  समय  न  दूं  ।

 fet  भागवत  झा  श्रीपाद  :  इसके  साथ  प्रदान  संख्या  १४८  भी  लिया या  जा  सकता है  ।

 att  भक्त  मैं  चाहता  हूं  कि  wer  संख्या  १४८  को  भी  इस  के  साथ  ले  लिया
 भाव

 महोदय  :  क्या  दोनों  एक  साथ  लिये  जा  सकते  हैं
 ?

 tat  हज़र नवीस

 भारत  में  नजरबंद wat

 हा  ना०  तिवारी

 URES ली  विभूति  मिथ :

 कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 उन  चीनी  नज़र बन्दों  की  संख्या  कितनी  है  जिन्होंने  स्वदेश  वापस  जाने  की  इच्छा

 व्यक्त की
 श्र

 उन्हें  cater  वापस  भेजने  के  लिये  प्रबन्ध  किये  गये  हैं
 ?

 ead  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (*)  ख्याल  है
 कि

 यह  बात  उन

 चीनी  Tee  के  बारे  में  है  जिन्हें  विदेशी  १९४६  के  उपबन्धों के  अन्तत

 किया  गया है  ।  चीन  वापस  जाने  की  इच्छा  प्रकट  करने  वालों  की  संख्या  @vv2 FI है

 प्रबन्ध  att  निश्चित  नहीं  gar  है
 ।

 चीनी  राष्ट्र जन

 wat  ्

 |  st  भागवत झा

 at  स०  ला०  frat

 stadt  सावित्री  निगम

 थी  दी०  do  शर्मा नै  ve

 |  थी  रघुनाथ  fag

 |  मी  अरंडी

 |  st  कृष्णदेव  त्रिपाठी

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २३  %&RR  के  अतारांकित प्रश्न  संध्या  १०१४  के  उत्तर क

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अब  तक  कितने  चीनी  राष्ट्र जन  नज़रबन्दी  किये  गये  ;
 «ब  ााणणणययएयएएलकलालणणणणयणाणाण

 मूल  प्रंग्रेडी
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 ऐसे  कितने  नज़र बन्द  व्यक्तियों  को  रिहा  कर  दिया  गया  है  ?

 यह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 केन्द्रीय  नज़रबत्दी

 देवली

 में  १८  RERR  तक  नज़रबन्दी  किये  गये  चीनी  राष्ट्र जनों  की  संख्या  WRENS है
 ।  इसके

 अतिरिक्त  पश्चिम  बंगाल  शोर  महाराष्ट्र  की  स्थानीय  जेलों  में  १४२  व्यक्ति  नज़रबन्दी
 x
 eg  |

 (a)  चीन  वापिस  जाने  के  लिए  राज़ी  व्यक्तियों  को  रिहा  करने  तथा  स्वदेश  पहुंचाने

 का  wey  विचाराधीन है  ।

 fat  ato  ना०  तिवारी
 :  जिन  चीनी  नज़रबंदियों  ने  चीन  वापस  जाने

 की
 इच्छा  प्रकट

 की

 ह  डे  चीन  वापस  भेजने  में  क्या  कठिनाई

 भी  हज़र नवीस
 :

 चीन  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  कहा  है
 कि  वह  जहाज़  परन्तु

 कभी  तक  इस  बारे  में  कोई  विस्तृत  प्रस्ताव  नहीं  श्राया  है  कि  जहाज़  कब  हिमी झधायग  |  जब  वे  AT

 तब  हम  निर्णय  ही  आवश्यक  प्रबन्ध  कर  देंगे  ।

 ato  ato  तिवारी  :  कया  अनेक  नज़रबंदियों  ने  भारत  पर  चीन  क  के  विरुद्ध

 नफरत  जाहिर  की  है  प्रो  क्या  उनके  मामलों  पर  विचार  किया  मैंथा  है  ?

 fat  हज़र नवीस :  सरकार  उनके  सत  सुनिश्चित  करना  आवश्यक  नहीं  समझती  |

 थी  भक्त
 क्या  यह  सत्य  है  कि  जो  चीनी  भारत  में  नजरवन्द  हैं  उनमें  से

 अधिकांश  ने  इच्छा  प्रकट  को  है  कि
 उन्हें  साम्यवादी चीन  में  न  भेजा  जाय  ?

 कया  इस  सम्बन्ध

 में  कोई  प्रकाश  डाला  जायेगा  ?

 शी  हरज नवीस  :  २,०००  लोगों  में  से  १४००  लोगों  ने  कहा है  किः  वे  साम्यवादी  चीन  में

 जायेंगे  |  करीब-करीब  २१००  लॉग  नज़र बन्द उन  में  से  १४००  ने  कहा  है  कि  वे  साम्यवादी  चीन

 में  जायेंगे

 wea  महोदय
 :  जो  नहीं  जाना  चाहते

 हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  श्री मन च्च्  मैं  ने  पूछा  था  कि  कितने  लोग हैं  जो  कि  नहीं  जाना  चाहते

 हैं  भोर  उनकी  क्या  व्यवस्था की  जा  रही  है  ?

 महोदय
 :

 ऐसे  भी  कोई  हैं  जिन्होंने  यह  कहा  हो  कि
 वे  साम्यवादी  चीन  में  नहीं  जायेंगे  ?

 बन
 के  लिये  क्या  व्यवस्था

 की
 जा  रही

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :
 हम  लोगों  ने  निश्चित  सवाल  पुछा  था  कि

 जितने  जाना  चाहते  हैं
 ।

 जिन्होंने  कहा  है  कि  हम  जाना  चाहते  उन  का  इन्तजाम  किया  जायेगा

 जो  नद्दीं  जायेंगे  उन  के  मामले  में  ्  विचार  करना  होंगा  |

 थो  qo  सि०  मुसाफ़िर
 :

 जो  नदीं  जाना  चाहते  उन
 का  कया  फ्यूचर  होगा  ?

 शी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :

 मैं  ने
 कहा  कि

 इस  सवाल  पर  हम
 फिर

 गौर  करेंगे
 ।

 tan  मंत्रीजी  में
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 श्री  हेम  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कुछ  चीनी  नज  बन्दियों  ने  gram  में अपने  भारतीय

 सम्बन्धियों  को  लिखा  है  कि  उनका  बहुत  ध्यान  रखा  जाता  है  ्र  वे  नजरबन्दी  शिविर  में

 बहुत  श्रच्छी  तरह  शौर  यदि  तो  क्या यह  बात  चीन  को  बताई गई  है  जिसने  इन  लोगों

 क्षा  दमन  किये  जाने  की  शिकायत  की

 पन्नी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 इस  बारे  में  चीनਂ
 का

 कहना  सर्वथा  गलत  है  ।  मुझ  है  कि

 एक  विरोधी  नेता  यह  महसुस  करते  हैं  कि  उनके  लिए  किये  गये  प्रबन्ध  बहुत  सन्तोषजनकਂ  हैं  क्योंकि

 स्वयं  नज़रबंदियों  ने  संबंधियों  को  लिखा है  ।  मैं  ने  कहा  था  कि  चीन  जो  कह  रहा

 है  बह  प्रोपगन्डा  मात्र  है
 ।

 नज़रबंदियों  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  उनका  कहना  निराधार  है  ।

 पच्ची  दी०  चे  कया  फोन  सरकार
 का

 ध्यान  शिविरों में  या  अन्यथा  नज़र बन्द ची  नियों

 को  इस  कथन  की  wie  आकर्षित  किया  गय  है  कि  उनका  बहुत  ध्यान  रखा  जाता  है  कौर  उन्होंने
 क

 प्रोपगन्डा  आरम्भ  किया  वह  सर्वथा झूठा  है  ?

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैं  इसका  उत्तर  पहिले  gt  दे  चुका  हूं  भर  यह  बात  चीन  सरकार

 को  भी  बता  दी  गई  है  ?

 श्री  wo  गृह
 :  क्या  यह  सच  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय रेड  क्रास  संस्था  भी  इन  शिविरों

 का  निरीक्षण  करती  है  यदि  तो  अन्तर्राष्ट्रीय  रेड  क्रास  संस्था  का  क्या  मत  है  ?

 fait  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  वे  शिविर में  ma  गये  थे
 ।

 पूर्णरूपेण  वे  प्रबन्ध  से  सन्तुष्ट

 थे  ।  उन्होंने  कुछ  सुझाव  दिये  थे  ।  हमने  वे  मान  लिये  हैं
 ।

 शी  carr  लाल  सर्राफ  :  क्या  नज़र बन्द  इन  चीनियों  में  कोई  ऐसा  भी  व्यक्ति  है  जो  लाख

 aaa  नज़र बन्द  किया  गया  था  ?

 tat लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मुझे  खेद  है  कि  मैं  यह  जानकारी  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  बैरवा  क्या  इन  लोंगों  को  श्राम  बंदियों  से  ज्यादा  सहूलियत  दी  जा  रही

 यदि  तो  क्या  दी  a  रही है  ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 मैं  इस  का  जवाब  पहले  श्री  कामत  के  सवाल  के  ऊपर  दे  चुका

 हूं  ।  कोई  ज्यादा  अलग  feared  नहीं  कुछ  मामूली  थोड़ी  सी  २५-३०  पैसे  की  ज्यादा  रियायत  है

 लेकिन  ऐसी  बात  क्यों  है  इस  का  जवाब  मैं  पहले  दे  चुका  हूं
 ।

 पश्चि  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  नज़रबंदियों  में  कुछ  ऐसे  लोग हैं

 जिन  पर  गुप्तचरी  करने  का  सन्देह  है  we  यदि  तो  क्या  उन  पर  मुकदमा  चलाने  का  कोई

 प्रस्ताव सरकार  के  यास  है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  at  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला
 रन  |

 wast  में
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 लननदाक्ति  प्रशिक्षण  कार्य कम

 भरी  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 |  सुरेन्द्रपाल fag  :

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त :

 |  sit  सुबोध  हुसना
 :

 थी  स०  Wo

 |  श्री  qo  Fo  दास
 :

 श्री  पूठ  वेंकटासुब्बया :

 sit  दो०  च०  stat

 wt  हेम

 sit

 श्री स०  Ato

 थी  इन्द्रजीत गीत

 श्री  दलजीत सिह

 क्याਂ  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पूर्व  सर्कार  ने  प्रतिरक्षा  तथा  योजना  के  मुख्य

 खंडों  की  निर्धारित  ग्रावश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  प्रशिक्षित  जन-शक्ति  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  नन-शक्ति  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  उदय  से  समितिਂ  नामक  एकਂ

 विधिक  जन-शक्ति  समिति  गठित
 की  थी ;

 शर

 यदि  तो  क्या  उक्त  समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  सुझाव  दिये  हैं

 त्या  उन  सुझावों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 हा ं।

 समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  भारत  सरकार  ने  इंजीनियरी  वायरलेस

 रेडियो  मोटर  ड्राइवरों  att  सहायक  नरसों  लिए  तेजी  से  पुरे  होने  वाले

 प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  की  स्वीकृति  दी  थी  ate  पाठ्यक्रमों  को  तेजी  से  पुरा  करने  तथा  इंजीनियरी

 शौर  डावटरी  के  स्नातकों  तथा  डिप्लोमा कारियों  को  उत्पत्ति  बढ़ाने  के  लिए  व्यावसायिक

 Searle  निकायों  के  परा मद् दं  से  अनेक  कार्यवाही की  थीं  ।

 fait  सुरेख  पाल  सिंह  :
 इस  समिति  की  एक  मुख्य  सिफारिश  यह  प्रतीत  होती  है  कि  डाक्टरों

 तथा  इंजीनियरों के  लिए  प्रशिक्षण  काल  करम  कर  दिया  जाय  यदि  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  हो  जाता

 तो  क्या  इससे  इन  उच्चतम  टेक्निकल  में  कार्य  कुशलता  कम  नहीं  होगी ं?

 fet  हज़र नवीस :  समिति  ने
 इस

 मामले  के
 इस

 पहलू
 पर

 विचार  किया
 था  ।

 उन्होंने  महसुस

 किया
 कि  कार्यकुशलता में  पर्याप्त  कमी  किये  बिना  अवधि

 कम  की
 णा  सकती  है  ।

 कुछ  भी
 में  यह  मामला  विश्वविद्यालयों  तथा  व्यावसायिक  निकायों  को  तय  करना  है  ।  सरकार  को

 पूर्ण  विश्वास  है  कि  वे  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करेंगे  ।

 सुरेन्द्रपाल  सिह  इस  बात  का  ध्यान  रखकर  कि  देश  दस्तकारों  की  बढ़ी  हुई  मांग

 की  पूर्ति  के  लिए  और  अनेक  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थायें  सरकार  इन  संस्थाओं

 को  सु प्रशिक्षित  अ्रध्यापक  देने  के  लिए
 क्या  कार्यवाही

 कर
 रही

 faa  अंग्रेजी  में



 wwe  उसर
 बुधवार
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 ग  मुहू-कामे  मंत्री  (sit  लाल  बहादुर  शास्त्री )  यह  बात  मुख्य  योजना  एक  प्रंग है  ।

 प्रशिक्षकों  are  प्रशिक्षणार्थियों  का  प्रशिक्षण  के  रंग  हैं  ।  हम  संस्थायें  स्थापित  कर  रहे  हैं  ॥

 सभी  सरकारों  से  टेक्निकल  समिति  के  विभिन्न  प्रस्तावों  जिसके  सभापति

 देकर  कार्यान्वित करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।  उदाहरणार्थ  दस्तकारों  के  लिये  उन्होंने

 सुझाव  दिया  है  कि  लगभग  ६०,०००  इंजीनियरी  दस्तकारों  को  प्रशिक्षण  देना  होगा  और

 उनका  पाठयक्रम  लगभग  छः  मास  का  होंगा  ।  इसी  प्रत्येक  काय  के  एक  निश्चित

 wer  निर्धारित  किया  गया  है  शौर  राज्य  सरकारें  इस  योजना  को  लागू  कर  रही  हैं  ।

 शी  प्रकादावीर  शास्त्री :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  संकट  काल  की  स्थितियों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  यह  wafer  प्रशिक्षण  का  जो  कार्यक्रम  है  इस  को  शीघ्र  से  शीघ्र  कक

 से  आप  कार्यान्वित  कर  सकेंग े?

 भी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 जनशक्ति--मैं  समझा  नहीं
 ।  यह  तो  इस  के  लिए  है  जो  खास

 तौर  पर  इंजीनिय  और  डाक्टरों  की  कमी  पड़  रही  है  उस  को  पूरा  करना  है  उस  के  लिए

 जैसा  मैं  ने  कहा  स्टेंट
 विनेमेंटस

 को  यह  स्कीम  भजी  जा  चुकी  है
 ।

 उन्होंने  स्कूल  खोले  हें  या  अपनें

 कालेजों  में  नम्बर  बढ़ाया  है  काम  शुरू  तो  हो  गया  है  मगर  उसे  बहुत  तेज़ी  से  करना  है  और

 क  जिम्मेदारी से  श्राम  करना  है  ।

 fat  दलजीत  सिंह  :  किस-किस  राज्य  ने  केन्द्र  से  सुविधायें  मांगी  हें  सनौर  केन्द्रीय  सरकार

 ने  इस  बारे  में  का  कार्यवाही  की  है  ?

 fat  लाल
 बहादुर  शास्त्री

 :  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्र
 से

 कोई  विशेष  सुविधा  नहीं  मांगी  हूँ  +

 fat  दी०  का  इन  योजनाग्रों: का
 का

 सारा  व्यय  राज्य  सरकारों  को  उठाना  होगा

 या  यह  व्या  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें  दोनों  उठायें  गी  ale  यदि  हां  तो  किस  प्रतिश्त

 तक ?

 1  शी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  माननीय  सदस्य  केस्  सरकार  से  भार  उठाने
 के  लिए  कयों

 कहते  हूं  ?  राज्य  सरकारों  को  प्रार्थना  करने  दीजिये  ।

 fot हेम  का  यह  सच  है  कि  यह  जन-शक्ति  समिति  ने  इस  उद्देश्य  से  इंजीनियरी

 दिक्षा  के  पुरर्गडत  को  सिफारिश  को  है  कि  संकट  के  पारे गाम स्वरूप  उत्पन्न  प्रभाव  तथा  अच्छे

 प्रशिक्षण  को  श्रावश्यंकतात्ों  के  ala  सन्तुलन  किया  जा  सके  /

 fait  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री  :  हां  उन्होंने  यह  किया  है  ।  उन्होंने  संकट
 के  संबंध  में  प्रत्येक

 बात  पर  साधारण  रूप  में  विचार  fea  है  ।  अतः  उन्होंने  प्रशिक्षण  की  अवधि  कम  करने

 का  सुझाव  दि  है  ।  जैसा  कि  मेरे  सहकर्मी  ने  कहा  TaTATAT  विश्वविद्यालयों  तथा  अना  निकायों

 से  परामर्श  करना  होगा  यद्यपि  भारत  सरकार  के  सभी  संबंधित  मंत्रालयों  ने  वे  प्रस्ताव  स्वीकार

 कर  लिये  हैं  ।  गर्त  हमें  उस  समिति  से
 >

 सिफारिशें  प्राप्त  हो  गई  ह  ।

 श्री  जगदेव fag  सिद्धान्त  :
 बया  इस  प्रशिक्षण  कार्य  को  करने  के  लिए  जो  व्यक्ति  रिटायर

 हो  चक  है  उन  की  सेवा  से  लाभ  उठाया  जा  सकता है
 यदि  ऐसा  होः  तो  उसके  लिए  are

 कयों  यत्न  कर  रहे  हैं  ?

 aft  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 जी  पूरा  लाभ  उठाना  चाहते  है  ।  इतना  गी  नहीं कि  जो  प्रभी

 रिटायर  हए  है  उन  की  सेवा  से  लाभ  उठाया  जाय  बल्कि  यह  भी  कहा है
 कि  जिनकी  ve

 goa  से
 ऊपर  हू

 वह  भी  अगर  ट्रेनिंग  के  काम में  चाहेंगे  तो  उनको  भी  हम  लेंगे  ।

 faa  wat
 में
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 pat  रंगा
 :

 क्या  कुछ  fat  कार्यवाही करने  ate  विस्थापित  नें  को  सुविधायें  देने

 का  विचार  है  ताकि  वें  कई  प्रकार  के  लाभू  ण  बनाने  में  कुछ  प्रशिक्षण
 ले

 सकें  कौर  अनेक
 अन्य

 Maire  त्रों  में  वैकल्पिक  रोजगार  पा

 fet  लाल  बहादुर शास्त्री  :  यदि  वे  डाक्टर  या  इंजीनियर  बनना  चाहते  हू  तो
 निश्चय

 ही  हम  उनका  स्वागत  करेंगे

 7a  रंगा  :  मैं  प्रौद्योगिक क्षे  को  बात  कर  रहा  हूं  ।

 स०  |. हू +  सामन्त  :  कया  कर  समिति  की
 बाकी  सिफारिशों  पर  बाद

 म
 विचार  किया

 जायेगा

 लाल  बहादुर शास्त्री  :
 यह  स्थायी  समिति  है  पौर  वे  श्र

 बने  प्रस्ताव  समय-समय  पर

 देते  रहेंगे  ak  निश्चय  ही
 *

 प्रस्ताव  कार्यान्वित किये  जायेंगे  ।  सरकार को  समिति  की

 सिफारिशों  पर  अन्तिम  मत  देना  ae  तब  लागू  होंगी  ।

 चिकित्सा  स्नातकों  के  दक्षिण  की  अवधि  कम  करने  तथा सरोजिनी महिषी

 उनकी  ग्रामीण  सेवा  से  प्रतिबन्ध  हटाने  के  बारे  में  देकर  समिति  के  प्रस्तावों  पर  विश्वविद्यालयों

 wat  राष्ट्रीय  चिकित्सा  परिषद  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 fait  लाल  बहादुर शास्त्री  :  जहां  तक  डाक्टरों का  संबंध  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्

 पोर  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  यह  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  ।  इस  बारे  में  चिकित्सा  परिषद

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  इसे  लागू  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  तथा  विश्वविद्यालयों  ate  चिकित्सा

 कालेजों  को  सूचित  कर  दिया है

 दक्षिण भारत  a  feat

 प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 *99G.4 1
 भरी  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त :

 t aft
 इन

 eager
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्षिण  भारत  में  हिन्दी  के  प्रचार  में  कितनीਂ  प्रगति
 हुई  हैं

 (a)  इस  का  के  लिये  यदि  सरकार  ने  कोई  धनराशि  आवंटित  की  है  तो  कितनी

 क्यो  सरकार  ने  दक्षिण  भारत  में  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिये  कोई  विस्तृत  योजना

 बनाई  है  कौर  यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ;  ak

 कया  दक्षिण  भारत  हिन्दी  माधुरी  का  विश्वविद्यालय  खोलने  की  प्रस्थापना

 अभी  भी  विचाराधीन  है
 ?

 दिया  मंत्री  का०  ला०

 crt 1  से
 +  विवरण  Ta-Fey  पर  रख

 _  fear  मया
 war  है  ।  में  रसा  गया । |  देखिये  संख्या  77 Gee  डी०  ८६९

 qa]

 गिल  AAT  में
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 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 इस
 को

 भ्रंग्रेज़ी  में  बताने  की  कोई  सूरत  नहीं  जब  यह  कहा  जाता  है

 कि  एक  विवरण  ६  पर  रख  दिया  गया है  तो  उसको  हर  एक  माननीय  सदस्य  समझ  सकता

 है  ।

 थी  प्रकाशवीर  शास्त्री
 :  शिक्षा  मंत्री जी  ने  संसद्  के  पिछले  अ्रधिवेशन में  इस  प्रकार  के

 एक  का  उत्तर  देते  हुए  बताया  था  कि  दक्षिण  भारत के  जितने  भी  विद्यालयों ak

 महाविद्यालयों  में  हिन्दी  चल  रही  उनके  हिन्दी  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  को  प्रगति  देने  के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  करार  विचार  कर  रही  है  कपा  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक
 क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 छा०  का०  ला ०  श्रीमाली  यूनिवर्सिटी  rea  कमीशन  वेंकटेश्वर  केरल

 मद्रास  qitateer  आर  मैसुर  इन  चार  यति वास  को  ग्रान्ट्स  देता  है  ।

 उनमें  gat  डिपार्टमेंट्स  नियुक्त  किये  गए  उनके  लिए  ate  रिस  वगैरह  के  लिए  ग्रान्ट्स  दी

 जाती है

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  शिक्षा  मंत्री ने  बताया  था  कि  में  सुर  राज्य ने  गुलबर्गा  में  हिन्दी  माध्यम

 का  विश्वविद्यालय  खोलने  का  झन तु रोध  किया  था  र  इसी  प्रकार  की  चर्चा  oer  प्रदेश  की

 राजधानी  हैदराबाद  के  लिए  भो  थी  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्य  कभी  तक  वे  सुझाव  विचारा

 घिन  हूं

 _

 निर्णय  की  कोटि  में  पहुंच  चुके  हं
 ?

 छा  सका  ato  श्रीमाली :  जहां  तक  हिन्दीਂ  विश्वविद्यालय का  सम्बन्ध  है
 उसके  बारे  में

 विचार  किया  गया  है  तौर  यूनिवर्सिटी  area  कमीशन  से  भी  मश्वरा  किया  गया  था  ।  उन

 की  राय  यह  थी  कि  इस  समय  वहां  पर  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं

 होगा  ।  इस  बारे  में  मिनिस्ट्री  विचार  कर  रही  है  ।  अगर  वहां  पर  कोई  हिन्दी  माध्यम  कौ  संस्थायें

 उनको  उचित  सहायता  दी  जायेगी  ॥

 शी  जगदेव  fag  सिद्धान्त  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  इस  तथ्य  से  अवगत  हैँ  कि  दाक्षिणात्य  जनता

 संस्कृत-परिपुष्ट  हिन्दी  को  भली  प्रकार  समझती  है  और  इस  लिए  कया  उन  संस्थानों
 को  इस  प्रकार

 की  हिन्दी  का  प्रचलन  करने  के  लिए  सहयोग  दिया  जायेंगी ?

 छा०  का०  Ato  श्रीमाली :  जी  सहयोग  देते  मदद  करते  हैं  ।

 pat  नरसिम्हा  रेड्डी  :  उतर  में  दक्षिण  भारत  की  भाषाओं  का  प्रचार  करने  की  सरकार  की

 इच्छा  का  ध्यान  रख  कर  कया  कलकता  में  मलयालम  विश्वविद्यालय  उत्तर  प्रदेश  में  तमिल

 विश्वविद्यालय  ग्रोवर  राज्यस्थान  में  कन्नड़  विश्वविद्यालय  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव

 महोदय
 :

 श्री  वासुदेवन नायर  I

 tat  वासुदेवन  क्या  सभी  दक्षिण  भारतीय  राज्यों  ने  स्कूलों  में  हिन्दी  अनिवार्य  कर

 दी  है  था  कोई  सा  राज्य  है  जिसने  ऐसा  नहीं  किया है  ?

 का०  Ato  मद्रास  राज्य  के  ग्र लावा  सभी  राज्यों  में  हिन्दी  झ्निवार्थ  वि
 य

 थ्री  भक्त  दोन  :  एक  प्रो  जब  कि  दक्षिण  के  लोग  इस  कदर  उत्साह  से  हिन्दी  सीख

 रहे  हैं  इम  समाचार  में  कहां  तक  सत्यता  है  कि  मद्रास  में  हिन्दी  की  जो  भ्रनिवायं  परीक्षा  ली  जाती

 थी  उसको  समाप्त  कर  दिया  गया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि
 यह

 कदम
 तीन-भाषाई

 का  ee ee ee ee  क  ae

 ?  faa  अंग्रेजी  में
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 फ़रमाने  से  कहां  तक  मेल  खाता  है  कपा  मद्रास
 सरकार  को  इसके  लिए  सहमत  कराने

 के  लिए  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ?

 छा०  को ०  ला  ्  समाचार  सही  है  कौर  मद्रास  से  इस  बारे  में  बातचीत  की

 जायेंगीਂ  ।

 पच्ची  कया  सरकार  का  ध्यान  मद्रास  राज्य  में  हिन्दी  के  पंडितों  या  विद्वानों के

 सम्मेलन  की  ait  आ्राकर्षित  किया  गया  है  जिसमें  उन्हों  ने  इच्छा  व्यक्त  की  है  कौर

 झपने  राज्य  को  सरकारों  से  हिन्दी  को  अ्रनिवायं  विषय  बनाने  कीਂ  प्रार्थना  की  है  ?

 डा०  का०  ato  श्रीमाली :  मैं  ने  भी  वह  समाचार देखा  है  ।

 थी  प्र०  प्र०  वर्मा  कया  सरकार  इस  बात  से  प्रवीण  है  कि  जिन  स्थानों में  हिन्दी  माध्यम

 से  शिक्षा  दी  जाती  है  चूंकि  वहां  के  नौजवानों  को  नौकरियों  के  लिए  carat  में  aa

 सें  प्रश्नों  के  उत्तर  देते  के  लिए  बाध्य  किया  जाता  है  इस  लिए

 '

 नौजवान  भ्र धि कतर  अ्रसफल  हो

 जाते हैं  ?  यदि  तो  क्या  सरकार  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठा  रही  है  ?

 डा०  का०  ला०  यह  गरदन  तो  इस  में  से  नहीं  उठता  है  ।

 थी  भागवत झा  श्रासाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  जिन  विश्वविद्यालयों  का  mit  माननीय

 मंत्री  ने  उल्लेख  किया  है  शर  जिनको  यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स  कमीशन  दे

 उनको  जितनीਂ  सहायता  दी  जाती  शिक्षार्थियों  कौ  हिन्दी  कीਂ  शिक्षा  प्राप्त  करने  की  अभिलाषा

 बहुत  झ्र विक  होने  के  कारण  वह  सहायता  पूरी  नहीं  पड़तीਂ  यदि  तो  उस  सहायता

 को  बढ़ाने  के  विषय  में  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 डा०  कहा  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  उस  स्टेटमेंट  को  जो  कि  टेबल  पर

 गया  तों  वह  पायेंगे  कि  बहुत  सी  योजनायें  जिनके  अन्तर्गत  हिन्दी  की  शिक्षा  दी

 जाती  है  कौर  हिन्दी  का  प्रचार  हो  रहा  है  ।  मैं  उनको  ug  भी  बताऊं  कि  भारत  सरकार  at

 हयात-प्रतिशत  सहायता  से  टीचरज़  कालेजिज़  स्थापित  किये  ag  जिनमें  भ्रध्यापकों  की  ट्रेनिंग

 हो  रही  है  ।  वे  अध्यापक  फिर  जा  कर  fee  की  शिक्षा  देने  यें
 सद्द

 करेंगे  ।

 श्री  त्यागी :  माननीय  मंत्री  एक  बात  का  नवाब  नहीं  दे  सके  Fi  उसका  जवाब दे

 दिया  जाए  t

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  पुछा  था  कि  दक्षिण  भारतीय  area  को  उत्तर  में  प्रोत्साहन

 देने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 महोदय  :  इसका  संबंघ  इस  wet  से  नहीं  है  ।

 डा०  सा०  श्री
 ०  औचित्य  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  प्रदान  थोड़ा  गरज  में  धौर  थोड़ा

 हिन्दी  में  पुछा  जा  सकता  है  ?

 पाध्या  महोदय :  हम  यहां नई  भाषा बना  रहे  हैं  ।

 गजनी  हरि  विष्णु  कामत :
 मिश्रित

 भाषा  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 सौंपी  भारतीय  प्रशासनिक  परीक्षा

 f@®t सकत  ऊ  :
 १३७,

 थी  भागवत  :

 बया  गृह-कार्य  मंत्री  २१  १९६२  के  तारांकित  wet  संख्या  २९४५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सीमित  भारतीय  प्रशासनिक  बेवा  परीक्षा  कराने  की

 योजना  के  बारे  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  योजना  wit  विचाराधीन  है  ।

 ay  भवत  कुन्दन  इस  प्रश्न  का  पहली  बार  जो  उत्तर  दिया  गया  वह  लगभग

 छः  मास  पूर्व  दिया  गया  था  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  fia  होने  में

 इतनी  देरी  क्यों  हो  रही है
 भ्र ौर

 इस  बीच  में  कौन  सी  खास  सामने  भाई  हैं  ।

 aft  हरजरनवीस :
 देरी  इसलिए हुई  है  कि  प्रान्तीय  सरकारों  से  इस  बारे  में  विचार-विमल

 करना  पड़ता है  ak  भी  सलाह  लेनी  पड़ती है  ।  कई  प्रान्तीय  सरकारो ंने  इसका

 विरोध  किया है
 ।  अगर  उन  सबकी  सलाह  से  योजना  बनानी  तो  जरूर  देरी  लगेगी  |

 श्री  भक्त  दरशन  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बता  सकेंगे  कि  किन  किन  राज्यों  ने  इस

 का  समधन किया  है  ate  जिन  राज्यों  ने  इस  का  विरोध  किया  वह  किन  कारणों  से  ?

 भी  हज़र नवीस  :  उड़ीसा  कौर  उत्तर  प्रदेश  ने  इस  का  विरोध  किया  है  ।

 अन्य  महोदय
 :

 कारण  क्या  हैं  ?

 भी  हज़र नवीस  :  उनका  कहना  है  कि  इस  में  वही  लोग  झा  जो  कि  पहले  परीक्षा  में  फ़ेल

 हो  गए  हैं  ।  उन  का  कहना  है  कि  अगर  पहली  बार  वें  नहीं  भा  तो  उनकों  दोबारा  सका  न

 दिया  जनाए  |

 fat  भागवत झा  आज़ाद  :
 क्या  यह  सच  है  कि  यह  सिद्धान्त  कि  सरकारी  सेवा  करने  वालों

 को  श्रमिक  ara में  परीक्षा  देने  की  अनुमति  दी  जाये  विचारधीन  या  यह  सिद्धान्त  बन

 चुका  है  ate उस  पर  ७  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 हज़र नवीस  :  स्वाभाविक  है  कि  प्रतियोगिता  में
 प्रतियोगिता  के  लिए  निर्धारित  आयु

 सरे  अधिक  वायु  के  लोगों
 को  बैठने  की  अनुमति  दी  जायेगी

 ।
 जो  व्यक्ति  सरकारी  सेवा  में

 आ  चुके हैं  उन्हें  उच्चस्तर  प्राप्त  करने  ate  प्रय  विभागों  में  जाने  का  भ्र वसर  देना  चाहिये
 ।

 ba
 भागवत  झा  आजाद  :  जिन  राज्य  सरकारों  ने  इस  योजना  का  विरोध  किया  है  उन

 इस  सिद्धान्त  का  ही  विरोध  किया  है  कि  जिनकी  arg  अधिक  है  वे  सेवा  में  लिये  जायें

 या  नही ं?

 fait  हज़र नवीस :  ऐसा  |  बे  इस  सिद्धान्त  का  ही  विरोध  करते  हैं
 ।

 ची  हा  ato  तिवारी  :  इस  सीमित  प्रशिक्षण  ale  पूर्ण  प्रशिक्षण  में  क्या  अन्तर  दोसा
 ?

 शी
 हज़र नवीस

 :

 wens  है  कि  प्रशिक्षण  rel  रहेगा
 ।

 Toa  मभंब्रेजी  में
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 शी  राधे  लाल  व्यास  :  यदि  अधिकतर  राज्यों  ने  योजना  स्वीकार  कर  ली  हैं  और

 केवल  तीन  राज्यों  ने  स्वीकार  नहीं  किया  तो  योजना  लागू  नदीं  की  जा  रही  है
 ?

 पथी  हज़र नवीस :  उन्हें  मनाने  का  कौर  प्रयत्न  किया  जायेगा
 ।

 जो  राज्य  सहमत

 हैं  उनमें  भी  योजना  की  क्रियान्वित  के  ब्योरे  के  बारे  में  श्रमी  कुछ  सामने  है  ।

 मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री  )
 :

 मैं  माननीय  सदस्यों
 की

 चिन्ता  समझ
 सकता

 हूं  ।  क्योंकि  कुछ  विलम्ब  हो  रहा  इसलिए  हम  शायद ध  भ्र  ६  मार्चे
 को  सारे  मुख्य

 सचिवों  का  सम्मेलन  बुला  रहे  हैं  ताकि  मत  भेदों  पर  विचारविमर्श  करके  उन्हें  दूर  किया  जा  सके  ।

 अनुसूचित  श्रादिस  जातियों  की  समेकित  सुची

 थी  gala  हंसदा  :

 Treas.  शी स०  बं०  सामन्त :

 थी  ब०  Fo  दास
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  अखिल  भारतीय  ara  पर  अनुसूचित  afer  जातियों  को

 एक  समेकित  सुची  बनाने  के  विषय  में  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया  है  ;  भोर

 यदि  तो  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  जायेगा ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 और

 .  अनुसूचित  जातियों

 अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  की  सूचियों में  संशोधन  के  लिये  सरकारों  से  जाये  बहुत  से

 प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।  तथापि  अखिल  भारतीय  आघार  पर  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  की  सामान्य  सुची  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  आशा  है  कि  राज्य  सरकारों

 के  प्रस्तावों  पर  अन्तिम  fata  शीघ्र  ही  हो  जाएगा  |

 थी  सुदोघ  क्या  ऐसे  लगों  की  कोई  सूची  तैयार  की  गई  जिनको  देश

 के  एक  भाग  में  अनुसूचित  ग्रामीण  जाति  माना  गया  है  किन्तु  दूसरे  भाग  में  नहीं  माना

 यदि  तो  १९६१  की  जनगणना  के  अनसार ष्प्फ  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी है
 ?

 16.11  ये  ब्यौरे  मेरे  पास  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  लिख  देंगे  तो  में  वहू

 सूचना  उनको  भेज  दूंगा  |

 fam  सुबोध  हुएदा  करा  यह  सच  हैं  कि  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  इस  मामले  पर  चर्चा

 की  गईं  थी  ate  क्या  यह  भी  सच  है  कि  मुख्य  मंत्रियों  ने  समेकित  सुची  तैयार  करने  पर  आपत्ति  की

 और
 यदि  तो  इस  बारे  में  मुख्य  मंत्रियों  में  क्या  मतभेद  है

 ?

 मंत्री  लालबहादुर  :  मुझे  ठीक  से  याद  नहीं  कि  पाया  कुछ  मुख्य

 मंत्रियों  ने  सुची  संशोधन  करने  का  विरोध  किया  ary  समेकित  सुची  तैयार  करना  भिन्न

 बात है
 ।  वास्तव  में  यह  राज्यवार  तैयार  करनी  होगी  क्योंकि  प्रत्येक  राज्य  में  स्थितियां  मिन  भिन्न हैं  ।

 rn जहां  तक  सुची  के  संशोधन
 का

 संबंध  इसमें  कुछ  समय  लगा  है  घोर  श्री  हमें  जल्दी

 fas  अंग्रेजी  में
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 करना  विशेषकर  परिसीमन  समितियों  के  कारण  जो  स्थापित  हो  चुकी  हैं  ।  मुझे  धारा  है

 हम  इस  काम  को  शीघ्र  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 श्री  बड़े  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कंसोलिडेटेड  लिस्ट  तैयार  करने  का  काम  कब  से
 आपके

 विचाराधीन  कितने  सालों  से  विचाराधीन  है  ?

 श्री  लालबहादुर  शास्त्री  :  मैंने  खुद  माना है  कि  इस  में  देर  लगी है  ।  मगर  इसका  कारण

 यह  है  कि  जिन  को  नया  शामिल  करना  होता  जिन  को  नया  लेना  होता  उस  पर  बहुत

 सी  झ्रापत्तियां  होती  बहुत  से  एतराज़  होते  हैं  दौर  अगर  किसी  को  काटना  होता  लिस्ट

 में  से  छोड़  देना  होता  है
 तो

 उस  पर  प्रौढ़  भी  ज्यादा  आपत्तियां  होती  हैं
 ।  इस  वास्ते  मामले  में  बहुत

 ज्यादा  सोच  समझ  कर  चलना  होता  है  ।

 श्री  कितने  we  से  यह  विचाराधीन  यह  मैंने  जानना  चाहा था  ?

 श्री  लालबहादुर  शास्त्री  :  मैं  कुछ  इसके  बारे  में  पक्का  तो  नहीं  कह  सकता  हूं  लेकिन मैं  यह

 कहू  सकता हूं  कि  हम  इस  काम  में  ag  बहुत  जल्दी  करेंगे
 ।

 बल्कि  हमारा  विचार  यह  भी  है

 कि  जो  ६-७  को  चीफ़  सेक्रेटरी  की  कान्फ्रेंस  हो  रही  उस  में  भी  इस  मसले  को  रखा

 जाए  कौर  बहुत  सी  बातों  को  तय  कर  लिया  जाए  ।

 श्री  ह्  च०  सौय  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  श्ञानकारी  है  कि  छोटा  नागपुर  से  जब

 अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लोग  क़सम  में  जाते  हैं  और  वहां  बस  जात ेहैं  तो  उन  लोगों  को

 वहां  ख़ादिम  जाहि  के  लोग॑  शुमार  नहीं  किया  जाता  है  ?  wae  इसकी  जानकारी  है  तो  इसकी

 क्या  वजह है  ?

 श्री  लालबहादुर  शास्त्री
 :

 अलग  अलग  प्रदेशों  में  अलग  अलग  जातियां  कौर  ट्राइबल  है ं।

 यह  जरूरी  नहीं  है  कि  जिन  को  एक  जगह  ऐसा  माना  जाता है  उनको  दूसरी  जगह  भी  ऐसा

 ही  माना  जाए  |  बिहार  में  जो  ट्राइब  माने  जाते  हैं  वे  उत्तर  प्रदेश  में  नहीं  माने  जाते हैं  ।  मुझे

 अफसोस  है  कि  मेरे  खुद  के  निर्वाचन  क्षेत्र  में  शैड्यूल्ड  ट्राइब्ज़  हैं  ate  गवर्नमेंट  उनको  दैड्यूल्ड

 ट्राइब  मानती
 ही

 नहीं  है  ।

 श्री  बसुमतारी  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  के  संबंध  में  कि  एक  राज्य  सै

 दूसरे  राज्य  में  चले  जाने  वाली  ख़ादिम  जाति  को  ख़ादिम  जाति  नहीं  माना  जाता  है  मैं  पूछता

 हूं  कि  एक  ही  राज्य  में  भी  कुछ  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों
 को  ख़ादिम  जाति  क्यों

 नहीं  किया
 जाता  ?  क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  अनुसूचित  क्षेत्र  घोषितਂ  हो  चुके  ?  उड़ीसा  में  ऐसी

 ख़ादिम  नातियों की
 संख्या  ६  १/२  लाख  gate  ऐसे  ख़ादिम  जाती  लोग  मध्य

 प्रदेश  में

 १२  9/2  लाख  हैं  ।

 16.1]  लालबहादुर  शास्त्री  :  जब  हम  इस  सूची  को  अन्तिम  रूप  देंगे  इन  सब  बातों  पर  ध्यान
 दिया  जाएगा  |

 श्री प०  ला०  श्रभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  उनके  निर्वाचन  क्षेत्र  में

 भ्रनुसूचित  जातियों  के  लोग  होते  हुए  भी  उनको  ऐसा
 माना  नहीं  गया  है  ।

 इसी  प्रकार से
 राजस्थान

 में  जोधपुर  में  भी  झ्रादिवासी  हैं  और  उनको  भी  ऐसा  माना  नहीं  जाता

 वि

 अंग्रेजी  में
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 व्यक्  एक  एक  स्टेट  के  बारे  में  अलग  अलग  इस  तरह  से  सवाल  पूछे  जायेंगे

 तो  पंद्रह  स्टेट्स  हैं  और  पंद्रह  स्टेट्स  के  बारे  में  बताना  मुश्किल  हो  जाएगा  .

 श्री  To  ला०  मैं  यही  जानता  चाहता  था  कि  क्या  इस  पर  भी  विचार  किया

 जाएगा  ?

 थी  हूज़र नवीस :
 उस  पर  विचार  किया  जाएगा  |

 फटी  प्रिय  गुप्त  क्या  सरकार  ने  यह  जानने  के  लिये  कि  कोई  व्यक्ति  प्राचीन  जाति  या

 अनुसूचित  जाति  का  है  कोई  कसौटी  निर्धारित  की  है  ate  यदि  यह  विरोध  कैसे  होता

 श्री  हज़र नवीस
 :

 कोई  विरोध  नहीं  है  ।  सब  से  पहले  तो  सरकार  इंस  बात  को  देखती है

 कि  क्या  किसी  क्षेत्र  में  ऐसे  लोग  रहते  हैं  जिनकी  विशेषताएं  समान  हों  ।  afer  जातियों  के

 लिये  कसोटी  यह  है  कि  क्या  वे  शभ्रादिम  जाति  ढंग  का  जीवन  बिताते  हैं  ?  यदि  यह  कसौटी

 पुरी  होती तो  उनको  सूची  में  रखा  जाता  है  ।  झ्रनुसुचित  जातियों  के  लिये  कसौटी  यह

 है  कि  क्या  कभी  अछत  का  निशान  बकाया  है  ?  यदि  उस  क्षेत्र  में  काफ़ी  लोग  इन  कसौटियों

 पर  पूरे  उतरते  हैं  तो  उस  विशिष्ट  समुदाय  को  अनु  की  सूची  में  रखा  जाता  है  ।  यह

 स्पष्ट  है  कि  एक  या  कुछ  लोगों  के  बारे  में  कोई  घोषणा  नहीं  की  जा  सकती  |

 fat  सो नाव ने  :
 क्या  उन  समाजों  के  लोगों  को  ऐसी  सूचियों  में  संशोधन  करने  से  द्र  परामर्श

 करने  का  सरकार  विचार  करती  है  ?

 शी  हज़र नवीस :  हम  माननीय  सदस्यों  से  सुझाव  प्राप्त  करके  प्रसन्न  होंगे  ।

 नागरिक  प्रतिरक्षा  योजना

 +

 श्री  हरिश्चन्द्र  मायूर

 Slo  लक्ष्मीमत्छ्  सिंघवी  :

 श्री  रण  गि०  दुबे

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  भक्त

 |  शी  भागवत  झा  आजाद  :

 |  श्री  to  to  चक वर्त ों  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :

 श्री  रामेस्वर  टाटिया  :

 att  विराम  प्रसाद  :

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 mee
 थी  हेडा

 )  at  हेम  राज

 |  att जे  है  Fao  बिष्ट  :
 |

 श्री  अब्दुल  गनी  गोनी  :

 |  at
 दी०  चरण  फार्मा  :

 क ५
 ी  में
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 कवि  नाठ  विद्याशंकर

 |  श्री  सुबोध  सदा

 थी  ब०  Fo  दास

 थी  ५ ह ५  ato  द्विवेदी

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 ait
 स०  Wo  सामन्त

 क्या  गुह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  विदेशी  विशेषज्ञों  के  परा मद यं  से  wet  नागरिक  प्रतिरक्षा  योजना

 का  पुनरीक्षण किया  है

 योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  तथा  कया  पुनरीक्षित  area  जारी  कर  दिये  गये  हैं  )

 सक  केन्द्र  हारा  तथा  राज्यों  द्वारा  नागरिक  प्रतिरक्षा  पर  कितना  धन  are

 किया गया  है  ?

 गृह-कार्य  संग्रहालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  :  ate  .  असैनिक  सुरक्षा
 संबधी  इंगलिस्तानी  विशेषज्ञ  का  प्रतिवेदन  विचाराधीन

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  धौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी
 |

 थी  हरिश्चन्द्र साथर  :  कया  केन्द्र  की  से  हिदायतें  दी  गई  थीं  कि  फैक्टरियों  के  रोश मदान ों

 खिड़कियों  से  after  उतार  दिये  रेत  के  बोरे  इकट्ठे  किये  जाएं  ate  खाइयां  खोदी  जाएं

 भोर  यदि  तो  इन  हिदायतों  को  जारी  करने  के  लिये  तथा  ऐसी  भ्र व्यवस्था  करने  एवं  सरकार

 का  उपहास  करवाने  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  है  तथा  क्या  वे  हिदायतें हटा  ली  गई  हैं  ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  मुझे  ore है  कि
 सभा  यह  झनुभव  करेगी

 कि

 थे  हिदायतें  उस  समय  दी  गई  थीं  जब  हालात  भ्रसाघारण  झर  चीनियों

 द्वारा  हमारी  सीमा  पर  अचानक  हमला  था  कौर  बाद  में  वे  कुछ  आगे  बढ़  जाये  थे  ।  उस

 समय  हमने  वाय-पुर्वोपायों  की  कुछ  योजनाएं  बनाई  थीं  कौर  वे  जो  पहले  से  राज्य

 सरकारों  को  भेज  दी  गई  थीं  किन्तु  तब  हमने  वे  हिदायतें हमारी  सीमाओं  पर  स्थिति

 उत्तरी  राज्यों  तक  सीमित  विशेषकर  हम  चाहते  थे  कि  श्रीराम  ar  उत्तर  बंगाल  में

 तुरन्त  कार्रवाई की  जाए  |  वे  हिदायतें  जारी  की  गई  थीं  ।  वास्तव  में  यह  भी  कहा  गया

 था  कि  हम  अपनी  योजनाओं  को  तैयार  रखें  ।  सब  स्थानों  पर  खाइयों  खोदना  या  भ्रन्घेरा  रखने

 की  घोषणा  अभ्यास  करना  अत्यावश्यक  नहीं  था  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  जिन्होंने

 उन  हिदायतों पर  are  उन्होंने कोई  गलत  काम  नहीं  किया  ।

 जहां  तक  व्यय  संबंधी  प्रदान  का  संबंध  मैं  माननीय  सदस्य  we  सभा  को  बता  दूं  कि

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  हमें  सुचित  किया  कि  उन्होंने  खाइयों  खोदने  पर  एक  पाई  भी  नहीं

 की  दौर  वास्तव  में  व्यय  बिल्कुल  नहीं  gor  जब  हमें  समय  जब  तनाव कुछ

 कम  हम  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  कौर  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  कि  वे

 खाइयां  खोदना  कौर  प्रेमभरे  का  करना  बन्द  कर  दें  ।

 wat  में



 'aoav  मौखिक  उत्तर  चूहे

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  कया हम  wt  भी
 कु  छ  संहिताश्रों  पर  कमल  रहे  हैं  जो  rRRza

 या  ReS<  में  थे  या  aa  समूचे  संसार  में  हुई  विविध  प्रकार  की  प्रगतियों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  हमने  भिन्न  झा घार  रखा  अरब  हमारे  भ्रसनिक  सुरक्षा  कार्यक्रम  का  क्या  श्राघार

 ची  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  as  ER TE AFT FT ATA बहुत  दूर  जाना  हुआ

 ।  १९५३  में  किसी  प्रकार की

 योजना  थी  ।  हमने  समूची  योजना  में  शोधन  किया  ।
 फिर  भी  चीजें  तेज़ी  से  बदल  रही  कौर

 इसलिये  हमने  एक  विशेषज्ञ  से  परामर्श  करना  वांछनीय  समझा  यद्यपि  इंग्लैंड में  कौर  भारत

 में  स्थिति  में  बहुत  afer  wax  है  ।  इंग्लेंड  में  उनकी  भ्र सैनिक  सुरक्षा  किसी  प्रकार के  शभ्राण्विक

 आक्रमण  को  रोकने  के  लिये  मैं  नहीं  समझता  कि  हमारे  देना  में  उस  प्रकार  का

 होने  वाला  है  ।  किन्तु  फिर  भी  जनरल  ईइविन  ने  सुझाव  दिया  कि  रूढ़िगत  आक्रमणों  के  विरुद्ध
 भी

 बमों  या  बंदरों  हमें  कुछ  करने  पड़ते  हैं  ।  उन  में  से  कुछ  तुरन्त

 कार्यान्वित करने  पड़ते  wa  पूर्वोपाय  कागज  पर  तैयार  रखने  पड़ते  हैं  ताकि  जब  समय

 की  मांग  हो  तो  उन  को  कार्यान्वित  किया  जा  सके  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 प्रधान  मंत्री  ने  सोमवार  को
 मेरे  प्रदान  का  उत्तर  देते  हुए

 बताया  था  कि  ज्यों  ही  भारत  में  संकट  काल  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  सैनिक

 प्रतिरक्षा  नियमावली  की  श्र  श्राकर्कति  किया  गया  बहुत  पहले  तैयार  की  गई  थी  ।

 आर  गृह  कार्य  मंत्रालय  उसी  दिन  जब  उत्तर  दिया  था  उससे  ठोक  पहले

 राज्य  सरकारों  को  सैनिक  सुरक्षा  उपायों  के  बारे  में  श्रग्ततर  सुझाव  थे  जो  भारत  में

 संभाव्यताश्रों  के  लिये  प्रतीक  उपयुक्त  थे  ।  प्रधान  मं  ने  उत्तर  भिन्न  तरीके  से  दिया  है  ।

 qe  भूमि  होनी  स  मानसिक  तैयारी  की  न  दो  स्थितियों  अकेले  दिल्ली  में

 विश्वस्त  प्रेस  संवाददाताओं  के  अनुसार  १००,०००  से  अधिक  अ्राश्रम  WIT  खाइयों  नवम्बर

 शर  दिसम्बर  के  बीच  खोदने  का  विचार  ar  git  सरकार  करो  ate  न  करो  की

 fae a  सैनिक  सुरक्षा  नियमावली  भी  जारी  की  गई  थी  ।  wa  कया  में  यह  समझूं  कि  ये

 सब  यत्न  पूर्णतया  बेकार  गये  और  असैनिक  सुरक्षा  नियमावली  wk  न  करो  भी

 हटा  at  गई  थी  श्र  यदि  अरब  नवीन  ote  न  करोਂ  जारी  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 सरकार
 के  सामने  है  ताकि  लोगों  के  जीवन  की  रक्षा  वायु  ara  होने  पर  की

 जा  सके ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 में  ने  मौर  कुछ  नहीं कहा  ।  प्रधान  मंत्री ने  जो  कहा  था

 चह  बिलकूल  ठीक  था  कि  हमने  शोधित  हिदायतें  भेजी  है  कौर हम  at भी  हिदायतें  भेजने

 का  विचार  करते  हूँ  क्योंकि  जेसा  में  ने  बताया  जनरल  इरविन  ने  कुछ  सिफारिशें  की  थीं

 शर  उन  को
 दृष्टिगत  रखते  हमें  राज्य  सरकारों  को  झ  तर  हिदायतें  भेजनी  होंगी  ।

 जहां  तक  दिल्ली  का  सम्बध  ate  न  करो--ये  हिदायतें  वहां  हें  श्र  रहेंगी

 क्योंकि  वे  न्यूनाधिक  स्थायी  किस्म  की  हिदायतें  हमने  बहुत  शीघ्र  खाइयां  खोदना  बन्द

 कर  दिया  है  महीना  डेढ़  महीना  पहले  |  अत  स  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  समस्या  नहीं  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  माननीय  मंत्री  जी  ने  स्वीकार  किया  है  कि  खाइयां

 खोदन का  काम  जरा
 जल्दबाज़ी

 में
 किया

 गया  ati  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कम  से

 कम  दिल्ली  की  खाइ  को  में  समय  लगेगा  क्योंकि  खतरा  है  कि  कहीं  किसी  at

 ent  *
 टूट

 जायें
 कहीं  मच्छर  न  पदा

 हो  जायें  ।

 tat  अंग्रेजी  में

 2880  (Ai)



 पु  मौखिक  उत्तर  २७  ZERR

 श्री  लाल  बहादुर  झास्त्री : जो :  जो  कोई  खतरे  की
 बात  नहीं  है  ।  वह  उसी  जगह

 पर

 खदी  हुई  हूं  कि  माननीय  सदस्य  की  टांगें  उन  में  नहीं  पहुंचेंगी

 fait  प्र०  के०  देव  :  जब  ये  खाइयां  ग्रोवर  इरण  स्थान  दिल्ली  में  बनाया  जा  सहें  थे  रोक

 ऐसा  ही  प्रयास  लखनऊ  में  किया  जा  रहा  था  क्या  यह  सच  नहीं  कि  प्रधान
 मं

 गी  का  व्रात्य

 स  समस्या के लखनऊ  से भरा या  कि  ये  सब  बेकार  प्रो  उन  से  भय  फैलता  है  ?  बया

 सम्बन्ध  में  कोई  समन्वित  विचार  नहीं  हू
 ?

 महोदय :  इस  में  मतभेद  हो  सकता  है  कि  समिति  नहीं  है  ।

 ची  रंगा  कया  कोई  समन्वित  योजना  है  ?

 थी  गर्के  देव  :  राज्य  सरकारों ने  कुछ  हिदायतें  जारी  कीं  ।  प्रधान  ने  कहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  के  प्रश्न  में  उन  के  नेता  ने  परिवर्तन  कर  दिया  है  ।

 लाल  बहादुर  शास्त्री :  समन्वय  है  और  प्रधान  मंत्री
 ने  कुछ  कहा

 उस
 की पुष्टि

 क  जनरल  ईवलिन  जैसे  जनरल  ने  पूर्णतया  कर  दी  है  ।

 पत्नी  विश्वास  प्रसाद :  सरकार  देश  में  गांव  स्वयं  सेवक  दल  बनाने  में  कहां तक  सफल

 रही  उनकी  कुल  कितनी  शक्ति  होगी  ate  कितना  घन  ad  क्या  जनाएगा
 ?

 ची  हज़र नवीस  :  वह  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  का  काम  ।  प्रीत  उनसे  पूछा

 जाय ।

 fat  रंगा :  क्या  सरकार  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  पश्चिम  बंगाल  में  किये

 गये  काय  तथा  wart  मंत्री  के  विचारों  में  मेल  करने  में  सफल  हुई  गरीर  क्या  सरकार  का

 ध्यान  स  विवाद  की  तीर  आक्षित  किया  गय  न  परस्पर  विरोधी  मतों  ate

 हिदायतों  से  उत्पन्न  gat  ?  पश्चिम  बंगाल  में  मुख्य  मंत्री  ने  जो  कया  उस  की  कौर  मंत्री

 जी  का  ध्यान  नहीं  दिलाया  गया  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी
 हां  उन्होंने  विधान  सभा

 में  कुछ  कहा  ।  जैसे में
 ने

 दो  मामलों  में  खाइयां  खोदने  कौर  ग्रन्धेरा  रखने  के  बारे  में  मंत्री  ने  अनुभव

 किया  कि  अब  इस  का  अ्रभ्यास  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इसी  संबंध  उन्होंने  पश्चिम

 बंगाल  के  बारे में  कुछ  कहा  था  में  नहीं  समझता  कि  उन्होंने  इस  के  बारे  में  कौर  कुछ

 कहा  था

 =>
 थी  इकबाल  fag  :  क्या  सरकार  ने  हिदायतें  दी  =  कि  कस्बों  में  aq  आक्रमण

 पूर्वोपाय  न  किये  जाए  तर  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  है ं?

 tat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 हमने  कहा  किन्तु  जैता  में  ने  बताया  यह  दो  बातों  के  लिये

 ही  att  यह  नहीं  कहा  गायकी  होम  गार्ड  भरतीਂ  करने  या  नगर  '  में  विभाजित

 करने  तथा  वार्डन  रखने  आदि  के  उपाय  न भ्र पं नायें  जाएं  ।  यह  भी  सुझाव  दिया  गया  था

 om  बुझाना  सहायता  प्रथम  उपचार  तथा  श्रमिक  सुरक्षा  सम्बन्धी  भ्रमण  कार्यों

 को  किया  जाना  चाहिये  ।  ये  उपाय  ava  गये  थे  ah  we  भी  न  को  अपनाया  जा  रहा

 मूल  भंप्रेजी  में



 १८८४  )
 मौखिक  उत्तर  A

 श्री  grasa  लाल  मल्होत्रा  :  तय  क्षेत्रों
 में  इन  सैनिक  सुरक्षा  उपायों  को  किया

 जा
 रहा

 क्योंकि  अधिकांशतः  ये  कार्रवाइयां  नगरीय  क्षेत्रों  में  ही  की  गई  थीं  संकट  काल

 म

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी  ग्राम्य  क्षेत्र  तुलनात्मक  दुष्टि
 से  अधिक  सुरक्षित  है

 फिर  भी  जहां  तक  होम  गाड  भरती  करने  कौर  उनके  दक्षिण  का  सवाल  योजना  बहीं

 है  ate  इसे  वहां  भी  कार्यान्वित  किया  जाएगा

 श्री  यशपाल  सिंह :  क्या  इस  योजना  के  मातहत  नागरिकों
 पर  से  हथिया  की  पाबन्दी

 हटाने  का  भी  विचार  सरकार  का  है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी  हथियारों  का  उपयोग  सिखलाने  का  विचार  जरूर

 है  लेकिन  पाबन्दी  हटाने  ar  नहीं  है  ।  क्योंकि  कभी  कभी  तो  वेसे  ही  देख  कर  डर  मालुम

 होता
 है  ।

 गर-सरकारो  तेल  कम्पनियां

 थी  श्र०  क०  गोपालन  :

 |  भी  aerate सिंह
 :

 1१४०.  <  थी  दौ०  चं०  शर्मा
 |

 श्री  बासप्पा :

 शौ  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार ने  भारत  में  गैर-सरकारी  तेल  कम्पनियों  का  विस्तार  करने  की

 अ्रनमति च्  देने  के  प्रशन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 site  इंधन  मंत्री  to  दे  ०
 :  कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 के  तेल  शोधन  कारखानों  क  उन  को  अधिकतम  क्षमता  को  चलाने  को  अनुमति  दो  जा  चुको

 जिनके  पास  लाइसेंस  प्रदत्त  क्षमता  से  अधिक  क्षमता  है  ।  बाकी  अधिक  विस्तार  संबंधी  उनके

 प्रस्तावों  के  बारे  समस्या  के  सब  फ्हलूश्रों  पर  जिनमें  पेट्रोलियम  उत्पादों  alt  इनको  पूरा

 करने  केਂ  सर्वोत्तम  उपायों  की  समस्या  सम्मिलित  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 to  क०  गोपालन  :  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  तेल  दोहन  कारखानों  के  विस्तार  की  क्या

 श्ावइयकता  है  जब  तीसरी  योजना  अवधि  में  प्रस्तावित  सरकारी  क्षेत्र  के  तेल  शोधन  कारखाने

 तथा  गैर-सीकरी  क्षेत्र  की  विंमान  क्षमता
 तीसरी

 योजना  के  तरन्त  में  तेल  उत्पादन  की  प्रावइयकता

 को  पूरा  कर  सकती  हैं  ।

 कठ  दे०  मालवीय  :  यह  बात  तीसरी  योजना  के  भन्ते  की  है  ।  हमने  सब  श्रावश्यकतायों

 को  ध्यान  में  रखा  है  तथा  उस  मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के

 तेल
 शोधन  कारखानों  का  विस्तार  का  विचार  किया  परन्तु  विचाराधीन  प्रश्न  यह  है  कि

 चौथी  और  पांचवीं  योजना  अवधियों  में  हमारी  झ्रावश्यकताएं  क्यां  होंगी  are  किसी  निर्णय

 पर
 पहुंचने  से  पहले  हम  सब  पहलुओं  पर  विचार  करेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 16.1 |  क०  गोपालन  :  क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 के

 विस्तार  की  ऋतुमति  देने  के  लिये  दावे
 के  तौर  पर  विदेशी  तेल  समवायों  ने  विद्यमान  तेल  शोधन  कारखाना  करारों  में  परिवर्तन  करना

 मान  लिया  है
 ?

 16.1 |  कैसे  मालवीय  :  दुःख  को  बात  है  कि  उन्होंने  क्यिमान  करारों  में  संशोधन  करना

 स्वीकार  नहीं  मुझे  आशा  है  कि  हमारे  बीच  बातचीत  प्रगति  पर  हे  ate  हम
 उनको  मनाने

 में
 सफल  होंगे  कौर तब  तेल  उद्योग  के  लिये  उत्तम  स्थिति हो  जाएगी  ।

 थी
 यदा पाल  सिह  :..  क्या  यह  है  कि  जय  तक  एसो  कौर  बरमा  शेल  को  जो  ज्यादा

 कोटा  दिया  गया  है  वह  वापस  नहीं  लिया  जायेगा  तब  तंक  हमारी  सरकार  का  व्यापार  नहीं

 बढ़ेगा ?

 शौ  कठ  द्०  मालवीय  कोई  चीज़  वापस  लेने  का  हमारा  इरादा  नहीं  है  ।  जो  कैमेरॉन

 दिया
 गया  है  एक्स्पैन्शन  में  बरमा  दल  are  एसो  को  वह  दे  दिया  गया  क्योंकि  उससे  फारेन

 एक्सचेन्ज  की  बचत  होती  है  ।  ,  ऐलीमेंट  मंसुख  करें  या  या  रिवाइज  करें  या  इस  प्रशन

 पर  बातचीत हो  रही है  ।  हम  उम्मीद  करते हैं  कि  वहू  खुद
 अपने  इंटरेस्ट को  देखते  हुए  उसे

 मंजूर  कर  लेंगे  ।

 ato  do  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्रो  के  सोच  क्या  अनुपात  है  कौर

 सरकारी  क्षेत्र
 के  अनुपात  को  बढ़ाने  के  लिए  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 शी  क०  द्  मालवीय  :  हाल  ही  में  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों

 को  बढ़ाया  जायेगा  ताकि  वे  तीसरी  योजना  अवधि  के  अन्त  तक  पेट्रोलियम  उत्पादन  का  लगभग

 ५०  बतियत  तक  उत्पादन  कर  सकें  ।  चौथी  योजना  में  प्रवरा  करते  इन  सब  प्रश्नों  पर

 विचार  किंया  औद्योगिक  नीति  संकल्प  के  जो  हमारा  मार्ग  दरशन  करता  है  ।

 fot  क्या  गर-सरकारी  क्षेत्रीय  तेल  सेवाओं  का  बड़े  पैमाने  का विस्तार

 सरकारी  क्षेत्रीय  तेल  सेवायों  के  विस्तार  में
 बाघक  होगा  ?

 fet  के०  go  मालवीय  :  जी  यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  का  विस्तार

 असीमित  तरीके  से  किया  जाता  है  निश्चित  सीमा  तो  निश्चय  ही  इस  का  सरकारी

 क्षेत्र  के  कारखानों की  वितरण  लाभ  प्रदत्त ता पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता

 ये  सब  बरन  हमारे  सामने  हुआ  हम  स्वधा सतर  दें  हैं  ।

 Tal  रामेशवर  टांटिया  :  क्या  यह  सच  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  तेल  समवायों  कौ

 उत्पादन  लागत  सरकारी  क्षेत्रीय  समवायों  की  WITT  कम  है  ?  यदि  सरकारी  क्षेत्र

 के  कारखानों  में  उत्पादन  लागत  को  घटाने  के  लिए  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 थ्री  चक्क्र  दे० दे०  मालवीय :  उत्पादन लागत  की  तुलना
 करना  कठिन  जो  कारखाने

 ८  या  €  ay  पहले  स्थापित  हुए  उन्हें  अवश्य  कुछ  लाभ  है  मितव्ययता  के  बारे  क्योंकि  लागत

 ब्ढ़  रही  है
 ।

 लागतों  का  विश्लेषण  ate  तुलना  करना
 ठीक  नहीं  है

 ।

 थी  हेम  बहुधा  :  क्या  यह  सच  है  कि  गेर-सरकारी  तेल  समंवायों  को  weal  श्रावक्षयल

 लागत  का
 प्रत्यावहन  करने  दिया  जाता  है  कौर  यदि  तो  कितनी  राशि  है  ?

 _

 tae  dit  में
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 fat  न  द०  मालवीय  :  साधारण  प्रणाली के  ग्रनुसार  लाभांश  लाभ  प्रौढ़  कुछ  अन्य  मद

 के  प्रत्यावहन  को  झ्र नुम ति  दे  दो  जाती  है  ।  जहां  तक  अवक्षयण  का  संबंघ  विशेष  निधियों  की

 व्यवस्था  इन  सवालों  दरा  को  जातों  है  ।  अभी  तक  तेल  समवायो ंने  कदाचित  अ्रवक्षयण

 के  लिये  अभिप्रेत  घन  वा  प्र्यावतेन  नहीं  किया  उन्होंने  इसे  अपने  उपयोग के  लिये

 पृथक  रख  लिया  है  ।.

 थी  vo  क०  गोपालन  ':  क्या  यह  सच  है  गैर-सरकारी  तेल-मस्नवियों  को  सपनो

 क्षम ताम्र ों  तेल  शासन  कारखाना  करें  उपबंधित  क्षमता  से  बहुत  अधिक  विस्तार  करने  से

 रोका गया  है  ?

 fait  ठीक  न  मालवीय  :  जी  उनका  विस्तार  जितनी  क्षमता  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया

 था  उस  से  अघिक  किन्तु  उसका  हमारे  लिये  कुछ  कन  क्योंकि  इस  से  विदेशी  मुद्रा

 को  बचत  होती  है  ।  प्रत्येक  टन  प्रायश्चित  पेट्रोलियम  उत्पाद  के  लिये  हमें  उतने  ही  शोधित

 तेल  के  आयात  की  agar  अधिक  विदेशी  ar  खर्च नि  पड़ती  है  ।  ae  हमने  उसकी

 अनुमति  दो  है  ।

 अखिल  भारतीय दिक्षा

 +

 (  थी  पद्य पाल fag

 थी  भक्त  दर्शन :

 |  ait  मगवत शझा धाजाद शा  ध्राजांद  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २३  reg  के  तारांकित  प्रदान  ४४३  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ~
 जिन  कुछ  राज्यों

 से  उत्तर  प्रापत  नहीं  हुए  थे  क्या  इस  बीच  उनके  उत्तर  मिल

 गय  ?

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार ने  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  स्थापित  करने  के  बारे  में  अन्तिम

 निर्णय  कर  लिया है  ;  श्योर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :  ऑर  कुछ  राज्य  सरकारों  से

 उत्तरों  की  झ्र भी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 अर  wea  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  सब  राज्य  सरकारों  के  दृष्टिकोण  अभी

 ज्ञात  नह  हुए  हैं  ।

 थ्री  यदा पाल  सिंह  :  नया  में  जान  सकता  हूं  कि  हमारी  एजूकेशन  ी
 के  रहते हुए  ओर

 अंग्रेजी  में
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 डा०  का
 ०

 ला०  श्रीमाली  :  इस  मामले  पर  कई  स्तरों  पर  बहुत  गहराई  सेਂ  विचार  किया
 गया  है  शौर  अन्त  में  पिछली  बार  जब  नेशनल  इंटीग्रेशन  कान्फ्रेंस  हुई  उस  ने  सिफ  rey:

 TS  की  at

 कि  इस  तरह  की  सर्विस  कायम  होनी  चाहिए  |

 att  यशपाल  सिह  कभी  इस  सर्विस  के  चालू  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ate  यह
 कब  तक  शुरू  हो  जायेगी  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  अभी  अप  ने  कहा  कि  इसकी  ज़रूरत  नहीं  है  are  प्रभी  कहते

 हैं  कि  यह  कब  तक  शुरू  हो  जायेगी  ?

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  अरब  अगर  इसे  भराना  ही  है  तो  वह  चाहते  हैं  कि  यह  जल्दी  जाये  ।

 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली  :  जब  उस  पर  सब  राज्य  सरकारों  के  जवाब  झरा  जायेंगे  तो  इस

 पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 aft  भक्त  दर्शन  :  श्रीमती  क्या  यह  सही है  कि  अधिकांश  राज्य  सरकारों  इस  योजना

 का  समर्थन  किया है
 ?  में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  कौन  से  राज्य  ऐसे  हैं  जिन्होंने  रम रण पत्र

 देने  पर  भी  उत्तर  नहीं  दिया  है  ?

 प डा०  कं०  ला०  श्रीमाली  :  यह  सही है  कि  अधिकांश  राज्य  सरकारों  ने  समर्थन  किया

 है भ्रौर  जिनका  जवाब  नहीं  अया  है  वह  हैं  राजस्थान  शौर  ग्रा  प्रदेश  ।  आध्र  प्रदेश  ने

 प्राविज्नली  एग्री  किया  है  लेकिन  उन्होंने  कहा  है  कि  अन्तिम  जवाब  हम  बाद  में  देंगे  ।

 शौ  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  सरकार  का  इस  योजना  को  रोक  रखने  का  विचार  है  जिस

 के  लिए  दो  राज्यों  के  अतिरिक्त  सब  राज्य  सहमत  हो  गए  हैं  ?

 डा०  Fo  लें  श्रीमाली  :  हमें  इन  राज्यों  से  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुए  परन्तु  कुछ  राज्य

 ऐसे  जैसे  कि  महा  राष्ट्र तथा  मध्य  जिन्होंने  योजना  का  पक्ष  नहीं  लिया  है  ।  जब  हमें

 इन  सब  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त  हो  जायेंगे  तो  गृह-मंत्रालय  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से

 इस  मामले  की  जांच  करेगी  ।

 ही०  नाठ  मकर्जी च्ञ्क :  क्या  अरन्य  बहुत  सी  बातों  के  बारे  में  जो  इस  A  श्रन्तनिहित  हो

 सकती  हैँ  राज्य  सरकारों  के  विचारों  को  जांच  करने  के  पहिले  ही  सरकार  ने  अपना  farsa  कर

 लिया है  ?

 का०  Ato  श्रीमाली  :  सरकार  अरपना  faaqq  कर  सकता  सरकार  तो

 राज्य  सरकारों  से  परामर्श  कर  रही  है  |

 tet  ४! हैप  बेंकटासुब्बया :  क्या  यह सच  है  कि  राज्य  सरकारों  की  कुछ  ऐसी  श्राशंकायें

 है ंकि  इस  प्रतिरूप  की  अखिल  भारतीय  शिक्षा  पद्धति  में  उनके  शिक्षा  विभाग  के  करें चा  रियों

 को  हानि  उठानी  पड़ेगी  ।  यदि  ऐसा  तो  क्या  उन  दिक्षा  विभाग  के  तमंचा  रियों  के  हितों  की

 सुरक्षा  के  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था  करदी  गई  है
 ?

 कॉ०  लें  श्रीमाली  :  जैसा  कि  मेंने  कहा  जब  हमें  राज्य  सरकारों  से
 उत्तर  प्राप्त

 हो  जायेंगे  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  गृह  मंत्री  राज्य  सरकारों  के  साथ  परामर्श  करेंगे  तथा

 कार्यवाही  करेंगे  ।
 a  नक  ER  rm  नथ  ee

 faa  झंप्रेजी  में
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 थ्री  प्रसाद  :  क्या  माननीय  मंत्री  यद  बताने को  कृपा  करेंगे  किਂ  आल  इंडियन

 ऐडमिनिस्ट्रेटिव  सर्विस  शर  are  इंडिया  ऐजुकेशन  स्विस  के  अधिकारों  में  क्या  फर्क़  होगा  ?

 उनके  पे  स्केल  वगैरह  में  कया  HH  होगा  कया  यह  दोनों  बराबर  होंगी  ?

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  अभी  इसके  डिटेल्स  नहीं  बनाये  गए  हैं  लेकिन  सिद्धान्त  में

 यह  बात  एक  बार  मान  ली  नाथे  तो  उसके  बाद  ही  फिर  डिटेल्स  तथ  किये  जायेंगे  ।

 महोदय
 :  अगला  पुन  |

 रंगा  :  इससे  अगले  प्रशन  संख्या  १४३,  को  भी  इसके  साथ  लिया  जा

 सकता  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  यदि  सुविधापूर्वक
 पास्ट

 उत्तर  दियां  जा  तो  प्रशन  का  FAT

 भी  प्रश्न  संख्या  LVR  के  साथ  दिया  जाय  |

 fart  हज़र नवीस
 :  जी  हां  ।

 श्रर्दमान के मुख्य झायुक्त के  मुख्य  प्रयुक्त
 के  लिए  सलाहकार  समिति

 +

 Set  aa  पाल  सिंह
 :

 श्री  प्र०  AVA:

 oft  निदान  चन्द  सेठ :
 TEES  .

 श्री  हेमा  :

 att  रघुनाथ  fag

 Lat
 to  fao  सहगल

 कया  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह  के  मुख्य  आयुक्त  की  सहायता  के  लिये  एक

 नई  सलाहकार  समिति  गठित  करने  का  विचार  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  विधान  तथा  निश्चित  कार्य  क्या  होंगे  ?

 गृह  काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हजरनवौस )
 :  झ्र  (&)  मुख्य  श्रावित

 के  साथ  काय  करने  के  लिए  एक  सलाहकार  समिति  गठित  कर  ली  गई  है  ।

 विधान  समिति  में  भ्रंदमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूहों  के  संघ  क्षेत्र  का

 प्रतिनिधित्व  करने  वाले  दो  पोट  ब्लेयर  नगरपालिका  ष् बोड  का  वरिष्ट

 गृह-मंत्रालय  की  सरकार  सलाहकार  समिति  के  अन्य  अशासकीय  कटदछूलल  रानी

 दंगा  तथा  मुख्य  भ्रायुंकत्त द्वारा  नाम  किए  जाने  वाले  ग्राम  पंचायतों  के  दो  प्रतिनिधि

 सम्मिलित हैं  ।

 कायें  TET o  ्  इन  विषयों  के  सम्बन्ध  में  समिति कौ  सलाह  लगा

 (8)  प्रशासन  प्रणाली  जिसमें  नीति  सम्बन्धी
 सामान्य  प्रम  सम्मिलित  हों  ॥

 ि  नए  काल

 मल  aie  में
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 (२)  छीपसमूहों  का  सांस्कृतिक  शिक्षा  सम्बन्धी  विकास

 झोर  सामान्य  नन  कल्याण  ।

 अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह

 1१४३.  श्री  बैरवा
 कोटा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  areca तथा  निकोबार  दीप  समूह  के  प्रशासन  में स्थ,नीय  जनता  को प्रतिनिधित्व

 देने
 के

 संबंध
 में  सरकार ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ;

 इस  द्वीपसमूह  में  रहने  वाली  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये

 कब  तंक  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  है  ;  ate

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  इसके  लिये  क्या  उपबन्ध  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्र  :  द्वीपसमूह  के  प्रशासन  से

 सम्बन्धितਂ  मामलों  में अन्दमान
 तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  के  चीफ  कमिश्नर  कौर  गृह  मंत्री  के  साथ

 सम्बद्ध  सलाहकार  समितियों  में  स्थानीय  नता  के  प्रतिनिधि  राज्य  योजना

 श्रम  सलाहकार  समिति  तथा  ऋण  सलाहकार  समिति  में  भी  उनके  प्रतिनिधि

 हैं  ।

 तथा  (7)  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  ग्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  विशेष

 विकास  के  लिए  पिछड़े  वर्गों के  कल्याण  क्षेत्र  के  अधीन  ६.५०  लाख  रुपये  की  कुल

 प्रबंधित  में  से  १६६२तक  १.०१  लाख  रुपये
 |

 श्री  यशपाल  सिह  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  इस  चीफ़  कमिशनर  के  लिए  सलाह  as

 नियुक्त  करने के  बजाय  सीधे  जनतंत्र  के  अधिकार इस  द्वीप  समूह  को  क्यों  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं

 ale  यदि  सरकार  का  ऐसा  इरादा  है  तो  यह  ग्रधघिकार  कब  तक  दिये  जायेंगे  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  उसका  शासन  प्रबन्ध  सीधे  गवर्नमेंट के  हाथ

 में  ही  है  प्रौढ़  उसका  यहां  से  प्रबन्ध  करती  है  ।  एक  कमेटी अभी  तक  थी  वह  कमेटी  कम  मिलती

 थी  में  उसका  चैयरमैन  था  ।  इसलिए यह  मुनासिब  समझा  गया  एक  स्थानीय  कमेटी  बनाई

 जाय  झ्र ौर  चीफ़  कमिशनर  उसका  चेयरमेन हो  ताकि वह  बराबर  मिलते  रहें  ate  प्रगति  सब

 बातों  पर  वहां  पर  विचार  करते  रहें  ।

 श्री  यशपाल सिंह  :  मेरा  मतलब  लेजिस्लेचर से  लेजिस्लेटिव  असेम्बली
 से  है  ॥

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 अभी  वहां  are  जरा  काम  बढ़ने  दीजिये  तब  देखा  जायगा  ।

 श्री  हेमा  :  क्या  सदस्यों  के  नाम-निर्देशित  करने  के  कोई  आधार  अर्थात्  क्या

 बे  किन्हीं  विशेष  प्रदेश  ata  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  नाम-निर्देशित  किए

 किए  जायेंगे  ?  किसझाधार  परवे  नाम  निर्देशित  किए  जायेंगे
 ?

 fort  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 क्या  सलाहकार  समिति
 के  लिए

 ?

 fat  हां  ।

 alt  लाल  बहादुर  शास्त्री  केवल दो  सदस्य  नाम-निर्देशित  किए  जाने  हैं  ।  अन्य  सदस्य

 न्यूनाधिक  नगर  पालिका
 afeye XN

 के  पदेन
 सभापति  हैं  प्रिया  संसद

 सदस्य  हैं
 ।  वे  दो

 er
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 free  स्वाभाविक  रूप  से  ft  श्री  तक  प्रतिनिधित्व  a  पाने  वाली  जनजातियों  में  से  अथवा

 स्त्रियों  में  से  किए  जायेंगे  |  न्यूनाधिक  यही  झा वार  होगा  जिस
 पर  नाम-निर्देशन  किए

 लेंगे  |

 श्री  बैरवा  कोटा  :  कया  गृह-मंत्री  जी  ने  हाल  में  श्रंडमान-चिकोबार  द्वीपसमूह  का  दौरा  किया
 ?  इस दौरे में  वह  कितने  दिन  तक  वहां  परखने  ate  इस  दौरे  का  क्या  उद्देश्य

 था  ?.

 mead  महोदय  :
 क्या  माननीय  सदस्य  को  इस  पर  भी  एतराज़

 शी  बैरवा  कोटा
 :

 इस  द्वीप  समूह  में  कौन-कौर  सी  भाषायें  चलती हैं  प्रशासन  में

 के
 सिवा

 झ्र ौर कौन
 कौन

 सी  भाषायें  प्रयुक्त  होती

 अ्रष्यक्ष  यह  तो  बिलकुल  दूसरा  सवाल  है  |

 शी  रंगा  सरकार ने  कभी  तक  ६  लाख  रुपयों  मे ंसे  १  लाख  ६०  अथवा

 इसके  लगभग
 व्यय  करने  को  उपयुक्त  कयों  नहीं  समझा  है

 को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कि  अन्दमान निकोबार  के  आदिम  जाति  के  लोग  सब से  कम  vad
 उनके

 कल्याण  के

 नियत  की  गई  रहे  राशि  भी  अत्यन्त  तुच्छ

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 में  यह  चाहता  हूं  कि  श्री  रंगा  वहां  जायें  तथा  देखें  कि  क्या

 वास्तव  में  वे  लोग  कम  उन्नत  हैं ?

 थी  त्यागी  :  उनको  काला  पानी  कर  दो

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 वह  इतने  भयभीत  में  उन्हें  भ्रत्दमान नहीं  भेज

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  झपने ही  मागं  दिखाया  श्राप ही  पहिले  वहां  गये

 fait  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मेंने  ही  मागं  दिखाया  है  ।  कुल  राशि  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  लिए  है  ।

 1६. |  लगा  gare  रुपये  नियत  किए  गए

 श्री  लाल  बहादुर  ६  लाख  ५०  हजार  रुपये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 पांच  वर्ष के  लिए  ।

 श्री  रंगा  :  झापने  केवल  १  लाख  रुपया ही  व्यय  किया

 क्रि  लाल  बहादुर  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना
 के

 कितने
 वर्ष  व्यतीत  हो  गए

 श्री  रंगा  :  यही तो  समाज  कल्याण  है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कया में  माननीय  सदस्य  को  यह  सुचित  कर  सकता हूं  कि

 सम्पूर्ण  घन तुरन्त ही  व्यय  नहीं  किया जा  सकता  ?  वहां  छात्रावास  जा  रहे  हैं  ;
 फिर

 पुस्तकों  के  संभरण  के  लिए  छात्रवृत्तियां  आदि  भी
 देनी  होती  हैं

 ।
 वे  प्रतिवर्ष  दी  जायेंगी  ।

 इस  में  कुछ  समय  लगेगा
 ।

 हम  सम्पूर्ण  घन
 व्यय  करेंगे

 |
 उन्हें  इस  संबंध  में  चिन्तित  होने  की

 कता  नही ंहूँ  |
 अ  कल

 अर A दर्ज जी  में
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 प्रश्नों  के
 लिखित  उत्तर

 हिन्दी  निदेशालय  का  बाहर  भेजा  जाना

 ०  थ्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 ह
 Lait  रामशेर  प्रसाद  सिह  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :

 क्या  केन्द्रीय हिन्दी  निदेशालय  को  दिल्ली  से  बाहर  भेजा  जारहा  are

 सरकार  की  यह  कार्यवाही  निदेशालय  के  लक्ष्य  की पूर्ति  में  किस  प्रकार  सहायक

 होगी ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  (=)  प्रॉयर  (a).  दिल्ली में  स्थान  की  कमी के

 कारण  भारत  सरकार के  कुछ  कार्यालयों  को  दिल्ली  से  बाहर  भेजने का  प्रस्ताव  है
 ।

 बाहर  भेजे  जाने  वाले  कार्यालयों  में  से  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  का  एक  at  शामिल

 स्थान की  aaa  कमी  होने  के  कारण  निदेशालय  का  बाहर  भेजा  जाना  शनिवार

 जान  पड़ता है  ॥

 कावेरी  के  बेसिन  में  तेल  को  खोज

 श्री हेम
 F¥  oxy,

 ‘Lait  ato  चू०  दार्मा  :

 क्या  खान  और  इंधन  AAT  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  किसी  विदेशी  कम्पनी
 को  कावेरी

 के
 बेसिन

 में  तेल  की  खोज  करने  का  काम  देने का

 यदि  तो  क्या इस  दिशा  में  अब  तक  कोई  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 सरकार  ने  अपने पहले  निर्णय  को  जिसके  अनुसार
 कावेरी

 बेसिन  में  तेल  की  खोज

 का  ज  सरकार के  तत्वाधान  में  ही  किया  जाना  किन  कारणों  से  बदला  ?

 tara  शौर  इंधन  मंत्री  क्र०  दे०  :  से  .
 यह

 क्षेत्र
 उन  क्षेत्रों

 में  से  एक  बातचीत  द्वारा  समझौते  के  प्राकार  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  की

 सहभागिता  में  गैर-सरकारी  लोंगों  को  ग्रनुप्तियां  तथा  देने के  लिए  28g0F में

 खुले  क्षेत्र के  तौर  पर
 घोषित  किए गए  इस  क्षेत्र  के  लिए  किसी

 गैर-सरकारी  कम्पनी
 से

 कोई  संतोषजनक  प्रस्ताव  नहीं  am  इस  बीच  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  arte  द्वारा

 [1 का
 प्रारम्भिक  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।

 मन  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली में  अपराध

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 थी  रघुनाथ  fag  :

 थी  मंडी :

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  :

 भी  Ho  ब०  fao  बिष्ट  : १४६.

 भी  यशपाल  fag  :

 थी  हाजी  :

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 wt  बैरवा  कोटा

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  महीनों में  राजधानी  में
 हत्या  के  प्रयत्न तथा  छुरे  बाजी

 की

 भ्र लग  अलग  कितनी  घटनायें  हुई  ?  सौर

 ऐसे  कितने  .  में  सरकारी  कर्मचारी  अपराधी  अथवा  पीड़ित  पाये

 मंत्री  लाल  बहादुर  :  (®)  शर  (a).  एक  विवरण

 जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 रिपोर्ट  किए  गए  मामले  श्रन्तग्रंस्त  सरकारी  कर्मचारियों  को

 संख्या

 अपराधी के  पीड़ित  क

 रूप  में  रूप म
 ~

 सेंधमारी  ov  रे  ve

 sar  १२  म  न

 हत्या के  प्रयत्न  g

 छुरे बाजी  AC)  १

 युद्ध  सेवा  श्रभ्यथियों  के  लिये  पदों  का  रक्षण

 1  भरी  भागवत  झा  श्राज्ञाद :
 शरर

 Last
 भक्त  दर्शन  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  युद्ध  सेवा  म्रभ्यथियों  के  लिये  कुछ  रिक्त  पद  रक्षित  करने

 क
 कौर

 क्या  इसके
 लिए  कोई  प्र

 i  a  a  fg
 ar  निश्चित  की  गई  है

 ?

 मल  sitet  में
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 मंत्री  लाल
 बहादुर

 :  अर  युद्ध  सेवा  श्रभ्यधियों

 को
 सेना

 की  से  हटाये  जाने
 पर  उनकों  उपयुक्त  रोजगार  के  अवसर  प्रदान  करने के  लिए

 सरकार  उचित  उपाय  करेगी  ।

 बहु  प्रयोजनीय  ral  का  विकास

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  मंत्रालय  ने  देश  में  चूने  हुये  बहु  प्रयोजनीय  स्कूलों  कै

 विस्तृत  विकास  कार्यक्रम  बनाया है

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?  कौर

 (1)  उस
 पर  कितना  व्यय  होगा

 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  लला०  :  जी  हों  ।

 कौर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  में

 रखा  गया  ।
 देखिये

 संख्या  एल०  eto  ८६४/६३

 व्यक्तित्व  परीक्षण

 1*१४५०  श्री  हरिश्चन्द्र  साथर
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 aft  भार  गय  प्रतियोगी  परीक्षा  में  परीक्षण  के  लिये  निर्धारित  अंकों

 के  सम्बन्ध में  सरकार  ora  क्या  निर्णय  किये  गये  ;  कौर

 यह  निर्णय  किन  कारणों  से  किया  गया  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :
 झर  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 के  परामर्श  के  साथ  इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी

 T¥eyer.
 1  भी  यदा पाल सिंह  :

 श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  :

 कया
 खान

 शौर  इंजन
 मंत्री  २३  १९६३  के

 तारांकित संख्या  ४४४
 के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  की  tee  पूंजी  में  सहभागिता  की  बीमा  के

 बारे में  प्रान्तर  प्रदेश  सरकार के  साथ  कोई  समझौता  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  श्र

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  नका  नात्मक  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण

 शौर  इंधन  मंत्री  कैसे
 दे०

 :  से  सिंगरेनी  कोलियरी

 कम्पनीਂ  की  समानांश  पूजा  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  कितना  धन  लगाया  जायेगा  ।

 यह  बात  अभी  विचारा  iG  है  ।  यह  मामला  a  तक  तय  नहीं  वि कया
 a  us

 सका  है
 क्योंकि

 जिन  शर्तों
 —

 नक ba  | मल  अंग्रेजी
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 पर  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  से  कम्पनी  में  लगने  के  लिए  धन  लेना  चाहती  है  वे  wat  श्रुति

 रूप  से  निश्चित नहीं  हुई  इस  बीच  में  cared  स्थिति रखी  जा  रही  है
 रात  प्राप्त  सरकार

 को  कम्पनी  की  समारोह  जी  में  AIA  विद्यमान  ६०  fara  अनुपात  बनाये  रखने  की  अनुमति

 दे  दी  गई  है  ।  aaa  गत  दो  वर्षों में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कम्पनी को  सीधे  ही  कुल  मिलाकर

 ४  कोड़  ५०  लाख  रुपए के  ऋण  दिये  गय ेहैं  ताकि  कम्पनी  विकास  कार्यक्रमों को  करती  रह

 सके  ।

 ध्रासाम  कौर  नेफा  में  तल  को  खोज

 थी  प्र०  च०

 1*१४२.९  att  हेम  बस्रा :

 ह  रामेश्वर  टांटिया
 :

 बया  खान  कौर  इंधन  म॑  ग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ऊपरी  श्रीराम  के  डम  तथा  नेफा  के  निकटस्थ  क्षेत्रो ंमें  तेल  की  खोज  की  योजना

 तो  योजना  क्या है  ;  और

 उसकी  क्रियान्विति  के  लिये  अब  तक  क्या  कदम  sara  गये  हे

 सान  att  इधन  मंत्री  के०  द०  मालवीय :  जी  हा ं॥

 (@)  योजना  यह  है  कि  विस्तृत  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  किये  जायें  तथा  इसके  परमाणु  सर्वेक्षणों

 में  दर्शायी  गये  अनुकूल  क्षेत्रों  में  परीक्षाणात्मक  छिद्रित  करके  कार्यवाही  की  जाये  ।

 विमान  १९६३  के  आरम्भ  में  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  आरम्भ  करने  का  प्रारम्भिक  कायें

 होरहा

 बिहार  में  तेल  की  खोज

 &&  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  ara  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  राज्य  में  तेल  की  खोज  के  लिये  जर्मन  कौर  इटेलियन  कम्पनियों

 को  लाइसेंस दिये  गय ेहं  ;

 यदि  तो  उनकी  शर्तें  क्या  ह  ;  atk

 क्या  इन  कम्पनियों  ने  अपना  काम  शरू  कर  दिया  है  ai  यदि  हां  dina तक  की

 इनकी  खोज  ar  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 खान  और  इंघन  मंत्री  के  ०  दे०  से  वर्तमान समय  में  बिहार

 प्रदेश  में  तेल  ale  प्राकृतिक  गेस  आयोग  तेल-अन्वेषण का  काय  किया  जा  रहा  है  ।  आयोग

 का  भारतीय दल  प्राप्त  चुम्बकीय  श्र  भू  कम्पीय  सर्वेक्षण  कायें  कर  रहा  है  |  तकनीकी  सहायता

 कार्यक्रम  के  अर्न्तगत  जमीन  की  संघीय  गणतन्त्र  सरकार  रा  को  भेजी  गई  एक  जमन

 म्पीय  पार्टी  भी  सहायता  कर  रही  है  रक्सौल  क्षे  में  ई०  एन  ०  आपकी की  एक  उपसंगी  संस्था
 a

 मल  ग्रंग्रेजी  में

 t  Technical  Assistance  Programme
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 इटली  की  सेवायों  को  प्रयोग  करते  हुए  ठेके  के  अधार  पर  व्यसन-कार्य  करने  का

 प्रस्ताव  है
 ।

 आगामी  ग्रीष्म  काल  में  इस  क्षेत्र  में  व्यसन  के  कार्य  को  आरम्भ  करने  की  सम्भावना  है  ।

 बाल  चिकित्सा  विज्ञान  सम्बन्धी  area  योजना

 1१९७.  aft  यलमंदा  रेड्डी
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  ने  are  प्रदेश  के  समस्त  विश्वविद्यालयों में
 बाल  चिकित्सा  विज्ञान  सम्बन्धी  अनुसन्धान  योजनाश्रों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  वित्तीय  सहायता

 प्रदान  करने  की  कोई  योजना  बनाई  है  ;  ग्रोवर

 याद  तो  इसे  कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  नहीं  ॥

 sar  कवि  नहीं  उठता  ।

 संविधान  क  अनुच्छेद  ३११  का  संशोधन

 शी  स०  मो ०  बनर्जी  :

 1१९८.  थी  भक्त  दान  :

 थी  भागवत श्रीपाद  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  संग  नों  ने  एक  अभ्यावेदन  में  संविधान  के

 भ्रनुच्छेंद  ३११  को  संशोधित न  करने  की  सरकार से  year  की  है  ;  भर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।  कुछ  अ्रभ्यावेदन

 प्राप्त  हुए  हूं  जिनमें  एक  अ्रखिल  भारतीय  डाक  तार  कर्मचारी  संघ  वर्ग  ३  द्वारा  दिया  गया  अभ्यावेदन

 तथा  दूसरा  अखिल  भारतीय  तार  संचार  कर्मचारी  संघ  वर्ग  ३  द्वारा  दिया  गया  अभ्यावेदन  भी

 सम्मिलित हैं
 ।

 उनमें  सेवी  रान  के  अ्रनुच्छेद ३११  का
 संशोधन  करने

 के
 प्रस्ताव

 का
 परित्याग  करने

 पर  बल  दिया  गया  है  ।

 संविधान  के  अनुच्छेद  ३११  का  संशोधन  संविधान  )  संशोधन

 १९६२  में  श्रन्तविष्ट  है  ।  क्योंकि  विधेयक  सदनों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंप  दिया  गया  है

 लिए  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  समस्त  प्रस्तावों  पर  समिति  रा  चर्चा  होगी  तथा  निर्णय  लिया  जायेगा

 are  संसद  में  वाद-विवाद  होगा  तथा  निर्णय  लिया  जायेगा  |

 भूतपूर्व  शासकों  eran  सम्पत्ति  का  विक्रय

 S  sitet  सावित्री  निगम  :

 Tree.  Lay  स०  ato  द्विवेदी  :

 गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भूतपूर्व  शासकों  को  अपनी

 सम्पत्ति  को
 विक्रय

 करने  की  झ्र नुम ति  दे  दी  गई  है  ?

 पल  अंग्रेजी  में
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 पंगत-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  १९६१  को  जारी  की  गयी

 एक  अधिसूचना  धन  कर  अधिनियम  १६५७  के  श्रन्तगंत  केन्द्रीय  राजस्व  ars  द्वारा  मान्यता

 प्राप्त  भत पु
 *

 सैनिकों  की  पैतृक  सम्पत्ति  हीरे  जवाहरात  इरादी  को  बिना  कोई  दंड  दिए  हुए  ६*/,

 प्रतिशत  स्वर्ण  alg  स  १९७७ में  लगाए  जानें
 के  लिए  विक्रय  करने

 को  श्रीमती
 दे  दी  गई  है

 ।

 दिक्षा  के  क्षेत्र  में
 ख़तरात

 _  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 २००० थो  स०  ato  त्रिवेदी  :

 कया  गृह-कार्य  को  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  छुतछात  दूर  करने  के  लिये  मैसूर  सरकार  मे

 की  सुविधायें  दी  जायेगी  ; तना  बनाई  है  कि  सवर्ण  छात्रों  को  हरिजनों  के  छात्रावासों  में  म  मत  रहने

 श्र

 कया  इस  योजना  को  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  प्रारम्भ  करने  का  विचार  किया  जा

 रहा
 है  !

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  )
 :  तथा  भारत  सरकार  को

 मैसूर  की  वस्तुस्थिति  का  पता  नहीं  है  ।  परन्तु  स्वीकृत  नीति  यह  है  कि  हरिजनों  के  लिए  कोई

 प्लग  छात्रावास  नहीं  होने  चाहिएं  क्योंकि  इससे  era  बनी  रहेगी  ।  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  से

 सम्बन्धित  राज्य  म  यों  की  १९६२  में  हुई  बैठक  में  स  नीति  का  समर्थन  किया  गया  था  ।

 दरभंगा  में  राजनगर  स्टेशन के  निकट  पुरातत्वीय  खुदाई

 1२०१.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  वैज्ञानिक  श्रतुसंधान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दरभंगा जिले  में  )  राजनगर  रेलवे  स्टेशन  पु०  से  १४  मील

 की  दूरी  पर  स्थित  बाली  राजगढ़  के  नाम  से  विख्यात  प्राचीनਂ  भूमिगत  किले  की  खुदाई  प्रारम्भ

 के प्रइन  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है  ।

 sada  शौर  सांस्कृतिक-कारयें  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  मो०  :

 हां  ।

 खुदाई  का  कार्य  after  ही  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ।

 शिक्षण  तथा  परीक्षा  पद्धति

 1२०२.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पूर्वे  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  हमारी  शिक्षण

 तथा  परीक्षा  प्रणाली  में  परिवर्तनों  तथा  सुधारों  के  सुझाव  देने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  गई

 थी  ;  कौर

 मदि  al,

 तो

 गया  समिति  ने  झपना
 प

 तिवेदन  दे  दिया  है  ?

 faa  में
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 fret  मंत्री  का०  ला०  :  ote  हां  ।  प्रतिवेदन  संसद

 पुस्त  कालय  में  उपलब्ध  है  ।

 समु  विज्ञान  सम्बन्धी  श्नुतन्थान

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :

 1२०३
 श्री  :

 क्या  वैज्ञानिक  झनुतं बान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 :

 (#)  गत  पांच  वर्षों  में  भारत  में  समुद्र  विज्ञान  संबंधी  झ्नुसंबान  में  कितनी  प्रगति  हुई

 (a)  इस  क्षेत्र  में  अगले  दस  वर्षों  के  लिए  विकास  का  क्या  कार्यक्रम  है  ;

 क्या  निकट  भविष्य  में  समूद्र  विज्ञान  में  कोई  शिक्षा  सम्बन्धी  विश्वविद्यालय  पाठ्यक्रम

 चालू  करने  का  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  कया  ब्योरे  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  ग्रनुसंघान  भर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )
 :  (#)  भारत में

 विज्ञानों  की  तुलना  में  समुद्र  विज्ञान  कभी  नया  है  ।  प्रां  घ्  तथा  केरल  मीनक्षेत्र  श्रनुसंवान

 मंडपम  AK  नौसेना  के  वैज्ञानिक  ग्रनुसंवान  निदेशालय  में  कुछ  कार्य  किया  जा  रहा था  |

 सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण नई  प्रगति  Veto F में  सामुद्रिक  झनुसंघान  पर  भारतीय  राष्ट्रीय  समिति
 का

 गठन  जोकि  सामुद्रिक  अनुसंधान  के  समस्त  पहुंचे  पर  मंत्रणा  देगी  ।  ध्रन्तर्राष्ट्रीय  भारत

 महासागर  अभियान  में  भी  भाग  ले  रहा  है  ।

 राष्ट्रीय  भूभौतिकीय  श्रनुसंघान  संस्था  की  एक  समुद्र  विज्ञान  श्रनुसंघान  संबंधी  यूनिट  तथा

 शुक  प्राणिविज्ञान संबंधी  केन्द्र  कोचीन  तथा  इरनाकुलम  में  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 शर  अन्नामलाई  तथा  केरल  विश्वविद्यालयों  में  शैक्षिक  पाठ्यक्रमों  की

 की  गई  है  ।

 भारतीय  समुद्र  विज्ञान  मियान

 ढा०  लद  मिसाल  तिघरा  :

 छ  कजरोलकर  :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सास्कृतिक-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  कृष्णा  नदी  समूद्र  विज्ञान  प्रतिमान  ने  अपना  प्रतिवेदन  पेशा  कर  दिया  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  के  ब्योरे  कया  है  कि  उस  पर  कितना  धन  व्यय  कितने  वैज्ञानिकों

 ने  उसमें  भाग  लिया  तथा  अभियान  द्वारा  यह  निर्णय  करने  के  कारण  कि  wea  तथा  wer  बीच  के

 बन्दरगाहों पर  रुके  बिना  बम्बई की  शर  से  कितनी  बचत  हुई
 ?

 श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  नहीं  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 मं प्रे जी  में



 =  १८८४  लिखित  उत्तर  देश

 उत्तर  ata  में  बिजली  उत्पादन

 २०५.  श्री  मोहन स्वरूप
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  उत्तर  प्रदेश  के  सीमावर्ती  पिथौरागढ़  वे  VTC

 जिलों  में  बिजली  पैदा  करने  की  कुछ  योजनाओं  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इन  योजनाओं  का  विवरण  कया  है  ;

 क्या  समीपवर्ती  जिला  नैनीताल  की  खटीमा  तहसील  में  भी  इन  बिजली  योजनायें

 का  विस्तार  किया  जायेगा  ताकि  इस  इलाके  का  विकास  सम्भव  हो  सके
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  भारत  सरकार  ने  यह  मंजूर

 कर  लिया  है  कि  अगर  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  न  पड़ी  तो  बह  पिथौरागढ़  पावर  प्रोजेक्ट

 काशी  हाइडल  प्रोजेक्ट  के  लिये  आर्थिक  सहायता  देगी  ।

 पिथौरागढ़  नगर  को  बिजली  देने  के  लिए  २.  ६५  लाख  रुपये  की  भ्र नुमा नित  लागत  से

 १४२  किलोवाट  शक्ति  का  एक  डीज़ल  aaa  से  चलने  वाला  बिजली  घर  लगाने  का  विचार  है  ।

 उत्तरकाशी हाइडल  प्रोजेक्ट  के  १२.  ०४
 लाख  रुपये  की  लागत  से  sat  गंगा  (aretha)

 नदी  के  दायें  किनारे  पर  एक  पावर  चैनल  कौर  उत्तरकाशी  नगर  में  २००  किलोवाट का  एक  बिजली

 थर  बनाया  जायगा

 इस  बारे  में  विचार  उत्तर  प्रदेश  सरकार  कर  सकती  है  ॥

 सिबसागर  परियोजना  में  रूसो  विशेषज्ञ

 श्री  यदा पाल  fag

 Peed
 at  बिशनचन्त्र  सेठ  !

 FAT  खान  कौर  घन  मंत्री  २३  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  ४३९  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  area  में  सिबसागर  परियोजना  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  प्रपोता  की  सहायता

 करने  वाले  रूपी  विशेषज्ञ  जो  वापस  बुला  लिये  गये  थे  को  पुनः  परियोजना में  लौट  जानें  को  कहा

 गया है  ;  श्र

 वे  वहां  पर  कब  तक  चले  जायेंगे  ।

 पान  कौर  इंजन  मंत्री  के०  दे०  :  जी  नहीं  ।

 aire  १  PERR  में  झासाम  से  वापस  बुला  लिये  गये  रूसी  विशेषज्ञों  में  थे

 है  विशेषज्ञ  तथा  एक  दुभाषिया  रूस  वापस  लौट  गये  हैं  क्योंकि  भारत  में  उनकी  सेवा  का  समय

 समाप्त  हो  गया  गुजरात  क्षेत्र  को  विभिन्न  परियोजनाओं  में  नियुक्त  शेष  विशेषज्ञों  में  से  दो  को

 सिबसागर  परियोजना  में  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  है
 ।

 चार  नये  विशेषज्ञ  जो  गुजरात  क्षेत्र  के  लिए
 थे

 सिबसागर  परियोजना
 भेज

 दिया  है  ate  गुजरात  में  काम  कर  रद्दे  विशेषज्ञों  को  वहां  से  नहीं

 come
 हटाया  गया  है  क्योंकि  इससे  काम  में  गड़बड़ी  ह  वो  जाती  ।

 मूल
 aa  में

 2880  (Ai)
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 व्हा पोल  तथा  धनेश्वर  में  तेल  के  निक्षेप

 ft  दी  do  शर्मा

 Ree. a  पुज  र०  पटेल  द्

 कया  खान  ale  यत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तथा  aaa  में  पहले  के  अनुमानों  से  अधिक  तेल  के  निक्षेप  हैं  ;  ate

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  तथा  तेल  के  लिए  छिदा  कार्यों  को  बढ़ाने  के  लिए  तथा

 गुजरात  पोषक  कारखाने  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 वाव ae  ईत  मंत्री  के  ०  दे०  पाल विष )  :  और  कोयटो तेल  शोधक

 खाने  की  क्षमता  को  वर्ष  में  ३०  लाख  टन  बनाने  का  विचार  है  तथा  ऐसा  अनुमान है  कि  काजोल

 लेकर  तथा  गुजरात  के  न्य  तेल  क्षेत्रों  में  कच्चे  तेल  का  उत्पादन  उपरोक्त  आवश्यकता  को  पूरा

 कर  देगा  ।  इन  क्षेत्रों  का  विकास  कार्प  क्रम  उपरोक्त  आवश्यकता  के  पुरा  करने  के  लिए  बढ़ाया  जा

 रही है

 कोयले  का  खनन

 Pong.  श्रीमती  बिसला  देवी  :  कया  खान  च्यादा  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  द्वारा  पश्चिम  गोदावरी  जिले  एलुरु  के  निकट

 fax  कार्य  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कोयले  के  कितने  निक्षेप  मिले  हैं  ;

 कया  कम्पनी  का  विचार  इस  क्षेत्र  में  खनन  कार्प  आरम्भ  करने  का  है
 ?

 जात  शीर  टन  मंत्री  के  दे०  सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  द्वारा

 परिचय  गोदावरी  जिले  cre  के  निकट  watt  भो  छिद  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।

 अरब  तक  चार  छिद्र
 ग

 किये  गये  हैं
 ।

 उनमें  से  कु  ड  में  कोयले  के  कु  टुकड़े
 तथा

 युक्त  बड़े  टुकड़े  मिले  हैं
 ।

 इस  क्षेत्र  में  कोयले  के  कितने  निक्षेप  हैं  इसका  पता
 लगने

 के
 शर

 ड्रिलिंग की  जा  रही  है  ।

 यदि  पर्याप्त  छिद  करने  प्र  कोयले  को  उचित  मात्रा  होने
 का

 पता  लगा
 तो  सिंगरेनी

 afaria  कम्पनी  इस  क्षेत्र  में  खनन  प्रारम्भ  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगा  ।

 कोठा गु डम  में  गहरा  खनन

 frog.  भारती  विमला  देवी  :  कया
 खात

 शौर  इबत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  5

 सिंगरेनी  कोलियरी कोठागुडम  प्रबन्ध  कब  से  गहरा  खनन  प्रारम्भ  करने  का  विचार

 कर  रहा है  ;.  और

 (a)  गहरे  खनन  के  लिए  कोयले  के  निक्षेप  कितनी  मात्रा  में  उपलब्ध  हैं
 ?

 वात  शर  इबत  संतरी  दे०  :  सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी

 का  विचार  होठागुडम  में  आगामी  १२  से  १८  महीनों  में  Goo  से  €००  फीट  तंक  दो  को

 गलाने  का  है  |

 ~~

 मूल  Wis  a



 g
 a

 Iqnv  लिखित  उत्तर  श्मीर

 रक्षित  कोयले  का  पता  लगाने  के  लिए  ड्रिलिंग  किया  जा  रहा  परन्तु  है  कि

 १००  से  ६००  लाख  के  रिजर्व  होंगे

 प्रतिबन्धित  पुस्तकों  की  कथित  बिको

 1२१०.  श्री  विभूति  मिथ  :
 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 कया  यह  सच
 है

 कि  इन  दू  रामाਂ  नैपाल  जातीं  पुस्तकें

 जिन  पर  भारत  सरकार  ने  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है  नई  दिल्ली  के  कनाट  प्लेल  की  पटरियों पर  निर्वा

 रूप  से  बिकती हैं  ;  ग्रोवर

 यदि  et,  तो  इन  पुस्तकों
 की

 बिक्री  को  रोकने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की

 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  (att  हजरनवौस  )  :
 जांच  करने  पर  मालूम

 कि  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  यह  पुस्त  कें  काट  प्लेस  की  पटरियों  पर  निर्बाध  रूप  में  बिकती  हैं
 ।  यहाँ

 वहां कुछ  प्रतियां  मिलती  होंगी  परन्तु
 उस

 से  यह  मालूम  नहीं  होता  हैं  कि  उनका  sara
 प्रतिबन्ध

 लगाने  के  बाद  हुआ  है
 ।

 set  ही  नहीं  उठता
 |

 औसत  राय

 २११.  श्री  गोकर्ण  प्रसाद  :  कया  गृह-कार्य  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  इस  समय  भारत  में  लोगों  को  असत  भराव  का
 पता  लगाने  के  लिये  हाल  में  कोई

 सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  र

 (*T)  अन्य  देशों  की  तुलना  में  हमारे  देश  में  aa  वायु  कितनी  है
 ?

 गुर-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र  :  से  ऐसा  कोई  okay

 नहीं  किया  गया  है  ।  परन्तु  पिछली  जनगणना  में  इक्ट्ठे  किये  गये  get  जिनकी  सवारियां

 बनाई  जा  रहो  लोगों  को  वर्तमान  असत  वायु  का  fears  लगाया  जा  सकेगा  ।

 emia  सचिवालय  सेवा

 1२१२.  श्री  पृ०  वें  हटा  सुनाया  :  कया  गृह-कार्ड  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  की  प्रथम  श्रेणी  के  कितने  पदाधिकारियों  को  कार्यपालिका

 प्रशिक्षण  के  लिए  wa  तक  भेजा  गया  है  तथा  वह  अभी  सेवा  में  श्र  वहू  किन  राज्यों  में  प्रशिक्षण

 के  लिए  भेजे

 (a)  कार्यपालिका  प्रशिक्षण  के  लिए  भेजे  गये  भ्रघिंका  रियों  की  बया  arg  wiz

 जिला  प्रशासन  में  अनुभव  प्राप्त  करने  वाले  श्रमिक  रियों  क  रेवा  का  उपयोग  करने

 के  लिए
 सरकार

 ने  क्यां  कदम
 उठायें ह

 ह  प्रिया
 उठाने

 का  विचार  है  ?

 अंग्रेजी
 में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (
 श्रीमती  :  राज्यों में में  कांपा  लिका

 प्रशिक्षण  के  लिए  अरब  तक  केन्द्रीय  सचिवालय  को  प्रथम  श्रेणी  के  ७७  श्रथिकारी  भेजे  गये  हैं  ।

 वह  राज्य  नीचे  दिये  जाते  हैं

 असाम

 अ्रान्ध्र  प्रदेय

 बिहार

 केरल

 महा  राष्ट्र
 मध्य  प्रदेश

 मद्रास  १८

 मंसुर

 उड़ीसा

 १०  जाब  Ro

 ११  उत्तर  प्रदेश  ,  २१

 श्रे  पशिचम  बंगाल

 इनमें  से  ७६  अघिकारी  कभी  भी  सेवा  में  हैं  ।

 ४५  वर्ष  से  कम  वायु  वाले  श्रमिक  रियों
 को  प्रशिक्षण के  लिए  भेजने  के  बारे  में  विचार

 किया  जाता  है  ।

 क्योंकि  प्रशिक्षण  के  बाद  अधिकारी  बहुत  समय  तक  सेवा  में  रहते  हैं  इसलिए  भारत

 सरकार  को  प्रशिक्षण  से  निश्चित  रूप  से  लाभ  होगा  ।

 बंगलूर  में  इंजोनिर्यारिंग  कालिज

 1२१३.  श्री  रामेश्वर  टॉटिया  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  सनौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यद

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार ने  जयपुर  में  क्षेत्रीय इंच  निर्यात For  कालिज  की

 स्थापना  निलम्बित कर  दी

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  wiz

 यह  कब  तक  के  लिए  निलम्बित  कर  दी  गई  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  मायूस  कबीर )
 से  (7).

 वर्तमान  आपात के  कारण  १९६३-६४  में  कोई  नया  इंज/निर्यारंग  कालिज  आरम्भ  करने  का  विचार

 agt है

 हिन्दी  जानेवाले  सरकारी  कर्मचारी

 द्य  श्री  बैरवा  कोटा
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्र  यह  बताने क  कृपा  करेंगे

 कि

 केन्द्रीय  सरकार के  wea  विभिन्न  मंत्रालयों  विभागों  में  काम  करने  वाले  कुल

 क्मेचारियों की  संख्या  क्या  शर

 faa  wit  में



 १८८४  लिखित  उत्तर  ै

 इसमें  कितना  प्रतिशत  उन  तमंचा  रियों  का  है  जो  (१)  हिन्दी-भाषी  (२)  थो

 भर हिन्दी भाष  पर  में  समझ  प्रौढ़  लिख  सकते  कौर  (३)  जिन्हें  हिन्दी  में

 करने का  प्रशिक्षण  दिया गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज रन बीस )
 लगभग  परन्तु

 भग्रौद्योगिक  सके  चाजंड  कौर  CY  वर्ष  से  ऊपर  क  जरायु  के  कमेंचा  रियों  को  जिनके  लिए

 कि  हिन्दी  प्रशिक्षण  अनिवार्य  नहीं  संख्या  लगभग  ६.३  लाख है  ।

 (@)  (१)  ray  प्रतिशत  ।

 (२)  २६  प्रतिशत  ।

 2)  १०  प्रतिशत  ।

 दिल्ली  म  भ्रनसुचित  जातियां  तथा  पिछड़े  वर्ग

 1२१४५.  श्री  शिवचरण गुप्त  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 निम्नलिखित  कार्यो  पर  ERL—-KR  में  दिल्ली  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गों

 के  कल्याण  के  लिए  कितने  धन  व्यवस्था की  गई  है  तथा  कितना  व्यय  किया गया  है

 (१)  श्रमिक  कल्याण

 (२)  शिक्षा  विकास

 (३)  marae  तथा  ग्न्य  शर

 PEQR—KR  में  उक्त  योजनाओं  के  लिए  कितने  धन  की  व्यवस्था की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 :  ate  जानकारी का

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 डी०  ८६५/६२]

 aq  में  nae

 श्री  यदा पाल  सिह
 1२१६

 बूटा  सिह

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  कितने  भ्रपराघ

 संघ  राज्य  क्षेत्रवार  उनके  ब्योरे  कया  हैं

 क्या  पहले  वर्ष  की  तुलना  में  ऐसे  मामले  कम  हुए  हैं  श्रद्वा  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  :

 से  जानकारी  इकट्ठी

 की  ना  रही  है  प्रौढ़  यथासंभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  जायेगी  ।

 dint  में
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 मिट्टी  का  तेल

 (२१७  शोम तो  सावित्री  निगम  :  क्या  खान  शौर  इबन  १४  १९६२  के

 बता  रोहित  प्रदान  संख्या  ३८२  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  मिट्टी  के  तेल  के  प्रयोग  को  नियंत्रित  तथा  विनियंत्रित  करने  के  लिए

 कोई  कदम  उठाये

 आन्तरिक

 उपयोग के  लिए  मिट्ठी  के  तेल  का  वास्तविक  उत्पादन  तथा  झ्ावदयकता

 कितनी

 vor  काने  के  लिए  इसकी  कुल  कितनी  बपत  होती  z?

 fara  ate  इंचने  मंत्री  क्क्०  दे०  :  )  तेल  वितरण  समवायों  से  श्रासंचयन

 को  रोकने के  लिए  भांडा र  देने  को  कहा  गया  है  ।  कुछ  राज्य  सरकारों  जेसे  महा  राष्ट्र  रोक  दछिमाचल

 मन  पुर  तथा  त्रिपुरा  श्रीनगर  ने  मिट्ट  के  तेल
 की

 उचित
 मूल्य

 की
 दूकानें  खोली

 थीं
 जब

 कि

 कुछ  अन्य  राज्य  सरकारों  जैसे  राजस्थान  और  त्रिपुरा  तथा  दिल्ली  प्रशासनों  ने  के

 तेल की  वितरण  तथा  मूल्य  के  विनियमन  के  रादेश  दे  दिये  हैं  ।

 मिट्टीं  के  तेल  seg  किस्म  का  मिट्टी  का  घटिया  fer  का  मिट्टी  का

 तेल  तथा  एविएशन  टर्बाइन  grat  शामिल  में  क  वर्तमान  aries  श्रावस्यकता  २०  .  ६  लाख

 टन  है  जब  कि  वार्षिक  उत्पादन  १०.६  लाख टन  है  ।

 ठीक  सांख्यकि  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  यह  सम्भव  नहीं  है
 कि

 केवल  खाना  बनाने

 में  कितना  मिट्टी  का  तेल  काम  में  बाताया जा  सके

 ठान  के  निक्षेप

 1२१८.  गोमती  सावित्री  निगम  :  क्या  खान  ate  सघन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  किं  हाल  में  हो
 भारत

 में  टीन  के  निक्षेप  मिले  हैं

 है है  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 fara  site  रोशन  मंत्री  के०  दे०  जा  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 बंगलौर  के  निकट  तांबे  के  निक्षेप

 २१९.
 श्री

 रघुनाथ
 सिह  :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह यह  सच  है  कि
 गंगटोक  के  निकट  रानी खोला  स्थान

 के
 पास  तांबे  के  बड़े  निक्षेप

 मिले  at

 यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  कया  है
 ?

 fara ate  इंधन  मंत्री  के  ०  वहां  पर  खोज  से  पता  नहीं  लगता

 वहां  पर  कोयले  के  बड़े  निक्षेप  हैं  ।

 परन

 ही

 नहीं  sem

 "tas  अंग्रेजी सें
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 साहनी  में  मिलने  वाली  पुरातत्वीय  वस्तुएं

 1२२०.  श्री  रखना सिह  कया  वैज्ञानिक  भ्रनुसंवान  प्रौढ़  सात्तिक-काम मंत्री  यह  बताने

 की  छुपा  करेंगे कि

 क्या  acting  विश्वविद्यालय  के  इतिहास  विभाग  द्वारा  उत्तर  प्रदेश
 के  इटावा  जिसे

 में  यज्खेरा  ake  अलीगढ़  जिले  में  सासनी  स्थानों  पर  कुछ  प्राचीन  स्तूप कों  पर  व्यापक  रुप  से  Rooe

 वर्ष  पुरानी  वस्तुयें  पाई  गई
 कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 वैज्ञानिक  vata  पोर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  सो०

 उत्तर  प्रदेश  के  अलीगढ़  जिले  में  सासनी  तथा  कुछ  अन्य  स्थानों  पर  भीर  ऐटा  जिले  में  खेरा

 गांव  के  समीप  कुसक  में  कुछ  वस्तुयें  पाई  गई  हैं  परन्तु  इटावा  जिले  में  कोई  नहीं
 पाई  गईं  1

 इन  वस्तुओं में  मुख्यतः  मिट्टी  के  बतन  हँ  जिन्हें  पेंटेड  प्रे  वेयर  किये  ga  भूरे

 जाता  है  जो  शायद  १०००  Yo  में  प्रयोग  किये  जाते  थे

 कोको  कोड़  प्रादेशिक  इंजोनिर्यारिंग  कालेज

 १1२२१
 SR  a  ao  राघवन

 at  age

 क्या  वैज्ञानिक  waa  ate  सांस्कृतिक-क्रायं  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोजीकोड  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग कालेज  के  लियें  भवन  के  निर्माण में  कोई

 प्रगति की  गई

 क्या  कालेज  चल  रहा  है  प्रौढ़  क्या  सरकार  पर्याप्त  कमरे  न  होने  के  कारण  विद्यार्थियों

 को  जाने  वाली  कठिनाइयों  से  wana  है

 भवन  के  कब  तक  तैयार  हो  जाने  की

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सॉस्कृतिक-फ्ार्य  मंत्री
 of  वर्कशाप

 धौर  कुछ  प्रयोगशालायें बन  रही  हैं  प्रौढ़  उनके  जून  १६६३  तक  तैयार  हो  जाने  की  है  ।  कुछ

 ही  समय  में  ४००  oral  के  लिये  होस्टल  का  निर्माण  प्रारंभ  हो  जायेगा  1

 कालेज  ने  कोजीकोड  में  पालीटेक्निक  के  नये  भवनों के  एक  माग  में  aa

 PERL  में  काम  करना  प्रारंभ  कर  दियां  था  ।  पालीटेक्निक  में  विद्यार्थियों  के  शिक्षण  भर

 निवास  दोनों  के  लिये  सुविवायें  "
 गई  हैं  रोक  वे  किसी  विशेष  कठिनाई  का  सामना  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 (71)  प्रावस्थित  कार्यक्रम  के  अनुसार  कालेज  के  होस्टल  स्टाफ  क्वार्टरों  का

 farator-ara  श्नारंभ  कर  दिया  गया  है  तथा  इसके  जून
 PERX  तक

 समाप्त  हो
 जाने  की

 .
 घास  है  ॥.

 dit में



 ७६  लिखित  उत्तर  agate  Via  aaa Ny  चार  औ  ReRX

 एम रजें वो  कमीशन  के  लिए  झाई०  ए  एस०  और  भाई  पी०  एस०  भ्षिकारी

 1२२२.  श्री
 Wo  व्०  राघवन

 at  aga  :

 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सेना  में  एमरजेंसी  कमीदान  के  लिये  अभ्यावेदन  देने  के  लिये  भाई  ए०  एस०

 कई  पी०  एस०  भ्र धि कारियों पर  कोई  प्रतिबन्ध  है  ;

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ;  ax

 संकटकाल  में  एमरजेंसी कमीशन के  लिये  अभ्यावेदन  देने  वाले  ऐसे  afar  की

 wen क्या

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  कौर  सेना  में  एमरजेंसी  कमीशन

 के  लिये  अभ्यावेदन  देने  के  लिये  afar  भारतीय  सेवाओं  के  अधिकारियों  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 है  ।  परन्तु  एक  सामान्य  नियम  के  रूप  में  यह  किया  गया  है  कि  fad  भारतीय  सेवाओं  के

 ऋषि कारियों  को  सेन्य  सेवा  के  लिये  मुक्त  न  किया  जाए  ।  यह  बात  श्रत्यावव्यक  महत्व  रखती  है  कि

 संकटकाल  में  कायंदक्ष  असैनिक  प्रयास  को  बनाये  रखा  जाये  प्रौढ़  भ्र सेनिक  सेवायें  greater

 wale  रक्षा  के  wales  संभरण  सम्बन्धी  काम  शादी  का  अतिरिक्त  भारवहन

 करने  के  योग्य  होनी  चाहियें  ।  संकटकाल  में  भी  विकास  कार्यक्रम में  यथासंभव  कम  से  ae

 विस्थापन  होने  देने  की  सरकार  की  नीति  भी  इस  बात  का  एक  शौर  कारण  है  कि  सैनिक  सेवा

 बालियों  का  अस्तव्यस्त  होना  क्यों  है  ।  भारतीय  sat  तथा  बहुत  सी

 उ्न्वतः  सेवाओं  की  पदालियों  में  इस  समय  भी  प्रावइ्यकता  से  कम  व्यक्ति हैं  ।

 इंस  सामान्य  नियम  में  अपवाद  केवल  ऐ  से  मामलों  में  हों  सकता  है  जहां  कि  अधिकारी  के  पास

 सन्ध  लेवा  के  लिए  कोई  विशेष  agar  हों  और  यह  समझा  जाये  कि  उसके  भ्र सैनिक  पद  पर  बनें

 रहने  की  बजाय  उसके  सैन्य  सेवा  में  ले  लिये  जाने  से  देश  को  अधिक  लाभ  होगा
 |

 जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 झाई०  Yo  एस०  ौर  भाई  पी०  एस०  अधिकारी

 4२९३.
 Sat  ६...” हूँ०  व०  राघवन

 ने  शी  पो ट्ट काट  :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  किसी  विशेष  राज्य  को  भ्रावंटित कर  दिए  जाने  के  बाद  किन्हीं  परिस्थितियाँ

 में  भाई  ०  ए०  एस०  कौर  झाई  ०  पी०  एस०  अधिकारी अपना राज्य राज्य  बदले  जाने
 के  लिये

 x i THEA aASF

 वे  सकते  हैं  ;  कौर

 क्या  उन  अधिकारियों जिनकी  नियुक्ति  उनके  अपने  राज्यों  से  बाहर  की
 जाती

 कोई  भत्ते  दिए  जाते  हैं
 ?



 लिखित  उत्तर @  १८८४  Yow.

 गृह-कार्य  मंत्री  लालबहादुर  भाई०  ए०  एस०/प्राई०  पी०  एस०

 अपने  किसी  विशेष  राज्य  को  झ्रावंटित  कर  दिये  जाने  के  बाद  प्रगति  पदाती

 में  परिवर्तन  करने  के  कारण  देते  हुये  भ्र भ्या वेदन दे  सकते  हैं  ।

 नहीं
 ।

 पंजाब  में  श्राई०  Yo  एस०  कौर  भाई  पी०  एस०  ArH

 1२९२४.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६१  ate

 १९६२  में  पंजाब  में  सीधी  भर्ती  ate  पदोन्नति  द्वारा  नियुक्त  किये  गए  प्राई०  To  एस०  शौर  भाई

 पी०  एस०  अ्रधिकारियों की  संख्या  कया

 मंत्री  लालबहादुर  :  अपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी  जाती  है  :

 ण

 पंजाब  में  नियुक्त  अधिकारियों की  संख्या

 amen  nl

 १९६१  में  १९६२  में

 सीधी  भर्ती  सीधी  भर्ती  पदोन्नति

 द्वारा  द्वारा  द्वारा  are

 ee

 झाई०  To  एस०  १०  &  Yo  विचाराधीन

 र्  2 झाई  ०
 YYo  एस०

 विदेशी  arent  में  छात्रवत्ति  योजना

 1२२५.  श्री  दलजीत  सिह  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  विदेशी  भाषाओं  में  छात्रवृत्ति  योजना  के  ध... प्रत्तय ल

 भारत  सरकार  के  खच  पर  विदेश  भेजें  गये  विद्याथियों  की  कुल  संख्या  कया  है  ;  ate

 उनमें  भ्रनुसुचित  जातियों  के  विद्याथियों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का  ला०  :
 आठ

 |

 कोई  नहीं  ।

 विदेशों  में  प्रशिक्षण  के  लिए  छात्रवृत्तियां

 1२२६.  श्री  दलजीत  सिह  :
 कया  वैज्ञानिक  vada  कौर  सांस्कृतिक कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 उनके  मंत्रालय  द्वारा  संचालित  छात्रवृत्ति  योजनाकारों  के  श्रन्तगंत  FERQ—KF  में

 में  प्रशिक्षण  के  लिये  पंजाब  के  विद्यार्थियों  को  दी  गई  छात्रवृत्तियों  की  संख्या  कया  है  ;  akc

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  के  विद्याथियों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 ७८  लिखित  उत्तर  २७  १९६३

 वैज्ञानिक  arta  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  पंजाब
 के  झम्याधियों  को  विदेशों  में

 झध्ययन/ग्रनुसन्धान/प्रशिक्षण के  लिये  १८  छात्रवृत्तियां  दीं  गई  थीं  ॥

 कोई  नहीं  ।

 प्रशासकीय  संगठनों  को  सहायक  श्रमदान

 1२२७.  श्री  दलजीत  fae :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१  पर  १९६२  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  हरिजन  सेवक  दलित  जाति  संघ

 झर  ऐसी  ही  अन्य  गैर-सरकारी  संस्थाओं  को  दिये  गये  सहायक  शझनुदानों  की  राशि  कया  है  ;

 किन  योजनाओं  पर  यह  राशि  व्यय  की  गई  है  ?

 प  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  ate  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  कुल  ठी०  २६६/६३]

 श्रमदान  क्योंकि  कैलेण्डर  वर्ष  के  लिये  न  दिये  जा  कर  एक  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  जाते

 जानकारी  १९६१-६२  १९६२-६३  के  वित्तीय  वर्षों  के  बारे  में  दी  गई  दै

 गुलगुलों  को  सहायता

 श्र
 f  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री

 त्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गुरुकुल  शिक्षा  प्रणाली  में  प्राघूनिव चक  विषयों
 को

 सम्मिलित  करने  की  कोई  योजना

 है  ;

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  कया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  डा०  का०  ato  कौर  भारत  सरकार  द्वारा  श्रमिक

 सहायता के  लिये  गुरुकुल-मान्यता  प्राप्त  सभी  संस्थाओं  में  आघुनिक  विषयों  के  अध्यापन  की

 सीधा  पहले  ही  से  ह  ।

 मध्य  प्रदेश  में  नये  विश्वविद्यालय

 1२२४  श्री  रघनाथ  सिंह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ग्वालियर शर  रायपुर  में  तीन  नये  विश्वविद्यालय

 केदार  करने  की  योजना  बना  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  क्या  सहायता  दे  रही  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  जी  af

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  नये  विश्वविद्यालय  ,  स्थापित करने  के  लिये  कोई

 अनुदान  नहीं  देता  ।  वह  वर्तमान  विश्वविद्यालयों  के  विकास  के  लिये  सहायता  देता  है  |
 i  लाटा िए पगएएतयल्यए। ला ७ GAS  STS  See,  o  me  नणलाानल्ल्तल्ल्यल्यल्स् ण  एएएतल्यएल्एल्एएएल्एईएस्आ  वयन

 जी  में मूल
 म



 १८८४  लिखित  उत्तर

 पाकिस्तान  को  कोयला  भेजना

 1२३०.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६२  में

 पाकिस्तान  के  दोनों  भागों  को  भेजे  गये  कोयले  के  लदान  के  लिये  वैगनों  का  कुल  मासिक
 आवंटन  क्या

 fara  ate  इबत  मंत्री  के  ०  दे०  ZERR  में  पाकिस्तान
 के

 दोनों  भागों  को

 कोयले के  निर्यात  के  लिये  वैगनों  का  warded  निम्न  प्रकार  से  है
 :

 मास  (१९६२)  झावंटन

 जनवरी  ४८५४

 फरवरी
 ७३०

 FRE

 ८? े

 FRR

 जन  द ६०

 ६५१८

 ५२१३

 सितम्बर  WYEY

 ¥¥ec

 ६४६

 दिसम्बर  Yo  मेरे

 4E,KYY कुल
 et

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  प्राध्यापक

 1२३१.  हेम  नदारद  क्या  दिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कुछेक  कालेजों  में  प्राध्यापकों  भर

 प्राध्यापकों  को  १९६१  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  मंजूर  किये  गये  पूरी  गीत

 बतन-क्रम  wat  दिये  जाने  पौर

 यदि
 तो

 किन  कालेजों  में  अभी  इसे  क्रियान्वित  किया  जाने  वाला  है  ate  विलम्ब  के

 क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  कठ  ला०  :  विश्वविद्यालय  अ्रनुदान च्  आयोग  द्वारा

 मंजूर  किये  गये
 पुनरीक्षित

 वेतन  क्रम
 दिल्ली  विश्वविद्यालय

 के
 सभी  क

 लेखों  में
 ६  रम्भ

 कर  दिये  गये

 aaa  मं प्रे जी  में



 XGo

 भ्र विलम्बन  चोक  गह

 विषयक  १९६३

 ध्यान  दिलाना

 हैं
 ।

 पुनरीक्षित  क्रम  में  वेतन  के  पुनः  Rreteor  gq  dufere  शामत
 जानकारी  प्राप्त  न  हों

 सकने के  ८  चरण  अभी  तक  आयोग  द्वारा  अनुमोदन  नहीं  किया  गया  है  ।  ह

 wet ही  wat  उठता  |

 दिल्ली  में  देशी  दाराब  का  मूल्य

 _  २३२.  श्री  रवा  कोटा
 :  नया  गृह-कार्य  मन्त्री  येह  बताने की  कृपा  करेंगे

 धक रेंगे कि

 की  ग  ि  a  reer  रही
 है

 ;

 यदि  तो  क्या  शराब  सस्ती  होने  से  जो  मजदूर  वर्ग  या  भ्रनुसुचित
 3  ति

 के  लॉग  शराब

 पीते  हैं  उन  पर  बुरा  असर  पड़ेगा  ौर

 इस  विषय  में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  दाराब  की  cat  बिक्री  की

 कीमत  सरकार  तय  नहीं  करती

 Oo
 ौर  (7)  wet  ही  नहीं  उठते  ।

 श्रइलील  चित्रों  वाले  ta  कौर  लाइटों  को  बिक्री

 द थ २३३.  श्री  कोटा
 :

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 किं

 क्या  qe  दे  फि  pest  घ  aye  हे  Aq  Se  सपरो  मैं  ते  arene  24.0  अतर  के

 पेन  व  राइटर्स  बिकते  हैं  जिनमें  महिलाओं  के  नग्न  चित्र  एवं  झ्र लील  मुद्राएं  छपी  रहती  हैं  ;  कौर

 है
 क्या  उपरोक्त  सामान  की  बिक्री  वितरण  को  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 Wee?

 : मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  तथा  (a).  यह  सच  नहीं है

 ऐसे  पेन  शर  लाइटर  दिल्ली  में  सरे  बाजार  बिक  परन्तु  हाल  ही  में  कनाट  प्लेस  क

 दुकानदार  एक  ग्राहक
 को

 arte  चित्र  वाला  बाल-पाइंट  पेन  दिखाते  हुए  पकड़ा  गया  दिल्ली  fee

 ने  भारतीय  दण्ड  संहिता की  धारा  २९२  के  भ्रमित  मामला  दर्ज  करके  न्यायालय  को  भेज  fear

 बड़े  नगरों  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  क  जानकारी  नहीं  है  ।  |

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 १८
 फरवरी

 को  गंगा  नदी  के  पानी  के  भारतीय  भाग  में  पाकिस्तान  की  सदस्य  पुलिस
 क

 भ्रनधिकृत  प्रवेश

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  )  :
 मैं  efaereati aire rege & Fre Perea a लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की

 मी
 र

 प्रधान  मन्त्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  पौर  यह  प्रार्थना  करता  हू ंकि  वह  उसके  सम्बन्ध

 ् वक्तव्य  दें  —

 ERR  को  पश्चिम  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद जिले  में  गंगा  नदी  के

 ह ि
 हक  मरन

 टू

 पण

 क  ro  थ

 ा



 थ  १८८४  झ्र विलम्ब नीय लोक॑  महत्व  के  विषय  की  ae  श्ष्है

 ध्यान  दिलाना

 पवेवेशिक-कायं  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  लक्ष्मी  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 द्वारा  सुचित  किया  गया  है  कि  १७  &R8  लगभग
 ८

 बज  कर
 ४५

 मिनट  एक

 भारतीय  गती  दल  द्वारा  हिरासती  पी०  एस०  जिला  मुर्शिदाबाद  गंगा  नदी

 तीय  एक  पाकिस्तानी  नाव  को  देखा  जिसमें  एक  पाकिस्तानी  पुलिस

 जो  कि  वर्दी  पहने  हुए  कौर  तीन  er  पाकिस्तानी  बन्दूकों  से  लेस  उपस्थित  थे
 ।  ज्यों ही

 पाकिस्तानी  दल  ने  भारतीय  करती  दल  को  देखा  उन्होंने  गोली  ATC  उसके  साथ  ही

 नदी  से  परे  पाकिस्तानी  क्षेत्र  से  गोली  वर्षा  acer  हो  गई  ।  भारतीय  करती  दल  ने  जवाबन  अपने

 बचाव  के  लिये  गोली  चलाई  ate  पाकिस्तानी  पुलिस  afar  कौर  उसके  दल  पर  काबू  पाने  में

 सफल  हो  गये  ।  एक  पाकिस्तानी  नाविक  नदी  में  कूद  कर  बच  निकला
 ।

 तीनਂ  व्यक्तियों  एक

 बतानी  पुलिस  अधिकारी  बन्दी  बना  लिया  are  दो  एक  कुछ  युद्ध

 एक  दूरबीन  तथा  एक  नाव  को  are  अधिकार  में  ले  लिया  ।  ae  और  भी  सुचित  किया  गया

 है  कि  पाकिस्तानी  पुलिस  ने  पहले  कुछ  भारतीय  मछली  पकड़ने  वालों  गौर  उनकी  नावों  को

 तान  की  प्री  खींच  कर  ले  जाने  की  चेष्टा  की  ।

 २०  १९६२  को  बंगाल  सरकार  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार

 बतानी दल  के  भारतीय  में  अनधिकृत  प्रवेश  के  बारे  में  एक  विरोध-पत्र  भेजा  गया  ।  उससे

 उसी  दिन  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  एक  विरोध-पत्र  प्राप्त  gar  जिसमें  ३  पाकिस्तानी

 को  राज्य  क्षेत्रਂ  में  से  बन्दी  बनाये  जाने  का  ७० अरोप  लगाया  गया  था  ।  परिचय

 बंगाल  सरकार  द्वारा  इस  का  खण्डन  किया  गया  तथा  इस  बात  का  सम भि हार  किया  गया  कि

 पाकिस्तानी  को  तभी  बन्दी  बनाया  गया  जबकि  उन्होंने  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  अनधिकृत

 प्रवेश  किया  तथा  भारतीय  गश्ती  दल  बिना  प्रदूषित  किये  गोली  वर्षा  की  ।

 शी  त्रिदिव  कुमार  चौध ग
 :  पर्चम

 बंगाल  राज्य
 क्षेत्र

 में  ऐसे  श्रनिधिकृत  प्रवेशों  के  बढ़

 जाने  के  फलस्वरूप  सीमाओं
 की

 सुरक्षा
 को

 सुनिश्चित  करने  के  उद्देश्य  से  क्या  पग  उठाये  गये  तथा

 उन  बनाये  गये  बन्दियों  को  कहां  रखा  गया  है  ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 बन्दी  बनाये  गये  व्यक्ति  अ्रभिरक्ा  में  हैं  ।  मैं  यह  नहीं  बता  सकती  कि

 उन्हें  किस  स्थान  विशेष  पर  रखा  गया  है  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  यह  जानने  के  इच्छुक  क्यों  हैं  कि

 उनको
 कहां  रखा  गया  है  ?

 यह  सुरक्षित  अभिरक्षा  में  हैं  ।

 fat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :  पूवे  में  ऐसे  उदाहरण  मिलते  हैं  कि  पाकिस्तानी  पुलिसमैनों को

 सरकार  द्वारा  छोड़  दिया  जबकि  पाकिस्तान  द्व/रा  हमारे  राष्ट्र जनों  को  मुक्त  नहीं  किया  जाता  ।

 इस  उद्देश्य  मैं  इस  बात  की  पुष्टि  करना  चाहता
 था

 कि  उन  बन्दियों  को  मुक्त  न  किया  नाय  ।

 fait  नाथ  पाई
 :

 क्या  हम  जान  सकते  हैं  कि  बन्दी  बनाये  गये  अधिकारियों  की

 पद स्थिति क्या  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी
 मेनन

 :
 माननीय  सदस्य  के  प्रदान  के  प्रथम  भाग  के  उत्तर  में  मैं  यह  कहना  चाहती

 ff
 ararat  पर  mafaaa  प्रवेश

 न

 हों  इसके  लिए  सभी  qa fara  किये  गये  हैं

 ।

 cist  में



 श८२  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय  की
 कौर  २७  १९६३

 ध्यान  दिलाना

 बर्मा  में  dat  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  वक्तव्य

 भिनाय  माननीय  वित्त  मन्त्री  अरब  बर्मा  में  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  के  सम्बन्ध  में  एक
 देंगे  ।

 fra  मंत्री  मोरारजी  :  भ्रघ्यक्ष  वाणिज्यिक  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण
 के  बारे  में  बर्मा  सरकार  के  हाल  ही  के

 फ  पले  के  सम्बन्ध  में  कु  ड़  सदस्यों  द्वारा  दिये  हुए  नोटों के के

 जवाब  में  श्रापकी  इजाज़त  से  मैं  रुक  छोटा
 सा

 वक्तव्य  देना  चाहुंगा  ।

 जैसा  कि  सभा  को  मालूम  बर्मा  की  भ्रमण-व्यवस्था
 के

 विस्तार  श्रौर.विकास  में  सहायता

 चाने  में  कुछ  समय  पहले  तक  भारतीय  ब्लाकों  ae  साहूकारों  का
 arses  हाथ  रहा  हाल के  कुड

 वर्षों  यहां  तक  कि  पिछले  आठ  या  नौ  वर्षों  तक  बम  में  विदेशी  बैंकों  में  जिनमें  भारत  में

 निगमित
 )

 बक  भी  शामिल  अधिकतर  रकमें  जमा  करायी  जाती  थीं  ate

 विभिन्न  कम्पनियों  की  ऋण  सम्बन्धी  प्रावस्यकताशओं  का  ज्यादातर  हिस्सा  ये  बेक  ही  पूरा  करते

 थे  ।  लेकिन  हाल  के  वर्षों  में  स्थिति  में  भारी  तबदीली  हुई  है  ।

 gaur  में
 बर्मा

 के  स्टेट  कमांड  व  की  स्थापना  होने  से  विनिमय  )  बैंकों  का

 हाल के  राष्ट्रीयकरण  के  पहले  से  ही  भ्रपेक्षाकृत  कुछ  कम  होने  लगा  था  ।
 बर्मा  की  भ्रम-व्यवस्था  में  हुए

 दूसरे  परिवर्तनों  से  भी  इनकी  नमा  प्रौढ़  इनके  द्वारा  किये  जाने  वाले  दूसरे  कारवार में  काकी  कमी

 हुई  ।  सरकारी  जिन्हों  की  बिक्री  की  ate  gat  बोर्डों  की  इनमें  जमा  होना

 बन्द  हो  गयी  कौर  अमेरिका  के  फालतू  कृषि-पदार्थों  की  बिक्री  से  प्रतप्त  प्रतिरूप  निधियों

 फण्ड  )  की  रकमें  भी  विनिमय  बैंकों  को  नहीं  मिलती  बल्कि  बर्मा  के  यूनियन  बेक  या

 स्टेट  कमर्शल  बेक  में  जमा  की  जाती  थीं  ।

 जिन  भारतीय  बेंकों  ने  बर्मा  में  अपना  कारबार  पहले  दी  से  भ्रच्छी  तरह  जमा  लिया  वे

 तेजी  से  हुए  इन  व्यापक  परिवर्तनों  के  भ्र पना  काम  करते  क्योंकि  वे  बर्मा  की  श्र  थर-व्यवस्था

 के  कुछ  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  की  मदद  करने  ला  रायात-निर्यात  व्यापार  सम्बन्धी  जल्दी  युवतियां  देने  की

 स्थिति  में  थे  ।  पब  बैंकों  के  के  फले  को  घोषणा  की  उत  समय  बर्मा  में  पांच

 तीय  यानी  te  बैंक  साफ  पं  जाब  नेशनल  सढट्र्ल  बैंक  ars  यू  wzZe  कम

 दल  बे  क  ग्रोवर  इण्डियन  प्रो वर सीज  बेक  काम  कर  रहे  थे  करो  उस  देश  में  उनके  कुल  सात  कार्यालय  थे  ।

 इन  पांच  भरतीय  बैंकों  की  कुल  जमा  १०  करोड़  रुपये  से  कुछ  कम  थी  परौ  यह  रकम  सभी

 वाणिज्यिक  बैंकों  की  जमा  रकमों  का  लगभग  दस  प्रतिशत  थी  ।  इन  बैंकों  दरा  दिये  गये
 झिरियों  की

 रकम  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा  दिये  गये  कुल  भ्रम्रिमों  की  रकम  को  लगभग  ६  प्रतिशत  थी  लेकिन  वहां

 की  उस  बकते  की  हालत  के  अनुसार  ये  ales  जेता  कि  शायद  ज़रूरी  ग्र घि कतर  भरोसा

 q
 पारियों

 को
 दिये  गये  थे  या  बर्मा  के  भारत  कौर  दूसरे  देशों  के  साथ  हुए  व्यापार  के  बिलों  को  शक्त  में

 t

 भारतीय  बैंकों  में  स्थानीय  पूजी  नहीं  लगी  हुई  थी  क्योंकि  वे  बन  में  अलग  से  निगमित

 नहीं  थ  इन  बैंकों  की  gat  स्थित  को  भारती-रिक्त  मुख्य-क।य/लयों

 से  पहले  पहल  ज  लाख  पया  भेजा  गया  वही  इन  का  प्रारम्भिक  पूर्वी  खर्च  था  ।  लेविन  चुके

 २३  १९६३  तक  प्रतिदिन  होने  वाले  इने ह  लेन  देनों  के  कारण  इन  शाखों  में  ठने  वले

 Gras  से  भारत  में  इन  ब  हों  के  मुख्य  कार्यालयों  के  प्रत  रस पुर्ज गत  देनदारी
 पर  श्र

 पड़ा

 Tas  प्रंप्रेजो  में



 ८  waa  (ae)  अझविलम्बनौय लोक  महत्व  के  विषय  की  शदर

 ध्यान  दिलाना

 श्योर  उस  में  परिवर्तन हुए  इसलिए  इस  समय  मेरे  लिए  यह  बताना  सम्भव  नहीं
 कि

 राष्ट्रीकरण

 के  समय  te  स्थिति  का  यी  सिवाय  इस  बत  के  कि  जितनी  पु  जी  पर  इस  का
 प्र  नाव  पड़ा  है  भर

 fra  भारत  लाया  जाना  है  वह  शायद  बहुत  अधिक  नहीं  है  ।

 म  ोय  इस  वक्तव्य  में  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं
 कि

 बर्मा  में  काम  करने  वाले  भारतीय  बैंकों

 ने  प्रिये  ग्रुप  को  पिछे  कुछ  वर्षों  में  हू  ने
 वाले  are  परिवारों  के  अनुसर  ढाल  लिया  था  ।

 मेरा  ख  गल  है  फि  इन  बैंकों  को  बर्मा  की  श्रबंव्यवस्था  ware  अधिक
 द्वि  में

 झर  उसे  बहुमुखी  बनने

 में  भहत्वंपूर्ण  योगदान  करना  या  कार  ये  बेक  भारत  शौर  बर्मा  के  बीच  व्य/पार  कौर  अन्य  श्रमिक

 सम्बन्धों  के  विकास  में  सहायता  दे  सकते  थे  ।  .

 हमें  इस  बात  का  पक्का  पत्ता  नहीं  है  कि  बर्मा  की  क्रान्तिकारी  परिषद्  ने  बे  कों  के  राष्ट्रीयकरण

 का  निश्चय  afar  क्यों  किया  ।  किन्तु  बर्मा  में  दें  कों  का  राष्ट्रीयकरण  चावल  को  मिला

 कर  तमाम  झ्रत्य/वश्यक  वस्तु प्र ों  के  आयात  शरीर  निर्यात  कौर  चावल  करने  के  उद्योग  ग्रोवर  तमाम  नये

 झिंगी  उपकरणों के  नियंत्रण  की  एक  अविक  व्यापक  शर  सामान्य  ति  के  अनुसार  किया  गया

 जैसाकि  सना  को  पता  न  में  से  कुछ  feat  की  पूवे-सूचना  कभी  हल  ही  में  रंगन  में  की

 गयी  एफ  घो  णा  में  दी  गधी  यी  ।  मेरे  लिए  इस  किस्म  के  aaa  में  इन  बड़े  सालों  के  बारे  में

 जिन  का  सम्बन्ध  एक  दुसरे  देश  की  सरकार  की  नीति  प्रौढ़  कार्यक्रम  से  है  कुछ  कहन
 न

 तो वांछनीय

 है  और  न  जरूरी ही  ।  इसलिए  मैं  इस  विषय  पर  इस  से  अविक  कुछ  नहीं  कहना

 चाहता ॥

 इस  समय  इस  भामले  में  हमारी  दिलचरपी  इस  बत  कौ  पक्की  व्यवस्था  हू  ने  में  हैं  कि  नयी

 प्रस्तावित  त्रय  समितियों  को  Irs  ३ हि  की  सम्पत्ति  शर  अन्य  परिसम्पत्तियों  का  अन्तरण

 सुब्यवस्विप  ढा  से  हो  जाय  कार  इत  का  सही  और  उचित  मूल्यांकन  के  mare  पर  लिया  जाय  ॥

 दम  जे  कों  के  अ/रत-स्थिय  कार्यालयों  wi  जितनी  रकम  भें जी  जानी  है  अथवा  जितनी  रकम  का  भुगतान

 फिया  जाना  है  जिस  में  वे  जो  भेज  नहों  कर्मचारी-प्र शत  भूति  भविष्य  निधि  शौर

 ग/रंटी  निजि  ग्रा  ह  ह क  अर्य ग्दें  anita  उसे  उस  मुक्  रि  देतीं  मुद्रा  End (%  फारेन  चेंज )
 जिले  हम  स्वीकर  कर  सबते  जल्दी  भेज  दिया  जाय  waar  wer  कर  दिया  जय  ॥

 भाए  यार्न  वासियों  को  जिन  की  बदल  हाल  की  घटनायें  क ेकारण  भारत  में  दूसरे  कार्यालयों

 या शाव: त्रों  में  की  जानी  पारत  में  अने  क  और  अपने  बचत  की  रकमों  अपकार  अन्य  परिसम्पत्ति

 के  बरत  में  अपने  साथ  लाने  को  अनुमति  ही  जाय  ।

 WHT,  मुरे  उम्मीद  है  कि  बर्नी  को  सरकार  इन  मसलों  में  सही  ale  उचित  दृष्टिकोण

 अपनायेगी  are  areas  को  को  किये  ज  ने  वाले  भुगतान  इस  प्रकर  करेगी  जिस  से  इन  बैंकों  को

 स्तोतक  तो  सहे  ।  हमारे  राजदूत  इत  सम्भव  में  बिना  को  सरकार  के  साथ
 सके

 बनने

 हुए  है
 ।

 विग  कामत  :  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता हूं  ।

 महोदय  :  यह  क  विद्वत  carer  दिया  गया  है  ।

 1.0  हेत  बुरा
 :  कर  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  बर्मा  में  कॉ  के  राष्ट्रीयकरण

 al  ु  के  लिये  जो  are  निश्चित  फिदा  उत  को  सूचना  हमें  मिल  चुके  है  अतर  बदा

 इ  ns Fr  इ  ड्रग  का  प्राय  हरी  विदेश  विनिमय  fer  vb
 ~ 1  पर  पड़गा  f

 | क  a
 Sanaa  ae

 प्रेमी  में



 ac¥  सभा  पटल  पर  गये  पत्र  २७  FER

 fat  मोरारजी  देसाई
 :

 इन  आवारों की  सुचना
 अभी

 हमें  नहीं  दी  गई  है  ।  जहां  तक  प्रश्न

 के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में
 वर्तमान

 में
 स  का  कोई  विशेष  प्रभाव नहीं

 ५  |

 के
 ०

 देव  :  कया  सरकार  बर्मा  सरकार  से  सुचना  प्राप्त  करने  का
 अयत्न  करेगी  कि  क्षतिपूर्ति किस  ara  पर  fafa  की  जायगी  और  कि  राष्ट्रीयकृत  भारतीय

 राज्य  बंक  की  शाखा  की  कया  दशा  होगी  ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :  इन  मामलों  पर  झ्र भी  बातचीत  होगी  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 संविधान  तथा  afer  भारतीय  सेवा  अ्रधिनियम  के  waits  झघिसुचनायें

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  मैं  समाधान
 के  अनुच्छेद  ३२०

 के  खण्ड 3)
 के  परन्तुक के  ग्रेगर  उत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 fara  ८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १६४४

 में  प्रकाशित  संघ  लोक  सेवा  भ्रापोग  (पर/मशं  से  संजो बन

 PERRI

 (@)  दिनांक  १५  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १६

 में  प्रकाशित  सेब  लोक  सेवा  आग  सर्व  से  तीसरा  संशोधन

 PERRI

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  ६९८/६३]

 प्रतीत  भारतीय  सेवायें  अधि  PEXQ  की  घारा  ३  की  उप-वारा  (२)  के  श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :--

 दिनांक  २२  १९६२  की  अ्रघिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १७२६

 में  प्रकाशित  भारतीय  पुलिस  सेवा

 FERRI

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  GEE /ER]

 दिनांक  २२  १९६२  की  झघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १७३०  में  प्रकाशित  अखिल  भारतीय  सेवायें  संशोधन

 ZEQRI

 [zeanrera  में  रखी  गई  ।  देखिय  संख्या  एल०  टी ०  ७००/६२]

 खनिज  रियायत  नियम

 शौर

 कोयला  वाले  क्षेत्र  तथा  संशोधन  नियम

 fart  ate  faa  मंत्री  के०  दे०  :  मैं  खान  ah  खनिज  तथा

 पलटाए ए गिट टाल
 PeyYw  की  २८  की  SI-ITAT  (१)  के

 दिनांक
 १५

 fat  प्रंप्रेज़ी  में



 ८  १८८४  गैर-सरकारी  सदस्यों के
 विधेयकों तथा

 सम्बन्धी  समिति

 PERQ  की  त्न  सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १७०७  में  प्रकाशित  खनिज  रियायत

 28EQ Hl UH AT
 की  एक

 प्रति  पुनः  सभा
 पटल  पर  रखता  हूं

 ।

 मैं  कोबला  वाले  क्षे  तथा  १९५७  की  वारा  २७  की  उप-धारा

 (3)  के  दिनांक  २  फरव  १९६३  की  अ्विसुचना  संख्या  एस०
 को  ३१४  में  प्रकाशित

 कोयला  वाले  क्षेत्र  तथा  संशोधन  FER  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता  हं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी ०  ८६०/६३]

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  कापी  राइट  आदेश

 तथा

 विक्टोरिया  मेमोरियल  के  न्यास बारियों  की  कार्यकारिणी  समिति  का  वाचिक  बतिबेदन

 गबेज्ञानिक  sada  शोर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  मैं  निम्नलिखित

 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 )  कापी  राइट  १९४५७  की  धारा  ४३  के  दिनांक  २३

 १९६३  की  afar  संख्या  एस०  को  २४६  में  प्रकाशित  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  काँजी

 राइट  संशोधन  १९६३

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी०  ४६६२]

 ३१  2ERQ  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिए  क्क् टोरिया  बेबो  Noaxay

 कलकत्ता  के  न्या सवारियों  की  कार्यकारिणी  समिति  की  बारिक  रिपोर्ट  ।

 में  रखी  गई  ।  दखिये  संख्या  एल०  ढी०  ८६१/६३]

 gain  श्रथिनियम  के  श्रन्तगंत  श्रधिसुचनानें

 मंत्रालय  में  राज्य-प्रेमी  लक्ष्मी  :  मैं  श्रत्यपंण

 १९६१  को  २५  के  अन्तरगत  निम्नलिखित  श्रविसूचनाओं  की  एक-एक  जति  सभा  पटल  पर

 रखती  हूं

 )  उक्त  श्राघतियम  की  घारा  १  के  ्रन्तगं त  निकाली  गई  दिनांक  ५  १९६३

 की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५  |

 (21)  उक्त  प्र विनियम  को  धारा  २  के  अंतगर्त  निकाली  गई  दिनांक  ५  १९६६१

 की  जी०  एस०  आधार  संख्या  क  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी०  ८५८/६३]

 ey ee

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 तेरहवीं  भ्र ति बे दम

 श्री  कृष्ण  afa  राव  :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 समति  का  तेरहवीं  प्रतिदिन  स्तुति  करता  हूं  ।

 मल  अंग्रेजी  में

 2880  (Ai)



 निर्वात  के  लिए  भेजे  जाने  वाले  सामान  दर  २७  १९६३

 निर्यात  के  लिये  भेजे  जाने  वाले  सामान  पर  भाड़े  की  रियायत

 के  बारे  में  वक्तव्य

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  घ०  :
 श्री  स्वर्ण  tag  की  श्रोर  निर्यात

 सके  लिये  रेल  से  बीज  जाने  वाले  सामान  पर  भाड़े  की  रियायत  के  बारे  मैं  एक  agate  देना  चाहता

 सभा  को  इस  दात  काਂ  तन  है  कि
 प्रत्येक

 निर्यात
 की

 जाने  वाली  वस्तुप्नों  जिन  की  संख्या

 कच्चे  पानी  सहित  ६६  उल्लिखित  उत्पादन  केन्द्रों  से  उल्लिखित  पत्तनों  तक  रेल  से  भेजे  जाने

 पर  भाड़े  की  रियायत  दी  जाती  हैं  ।  सामान्य  प्रफुल्ल  दरों  के  ऊपर  रियायत  की  मात्रा  कच्चे  लोहे

 पर  ५  प्रतिश्त  सै  ले  कर  कच्चे  मैंगनीज़  तथा  अनेकों  विभिन्न  वस्तुओं  ५०  प्रतिशत तक  दी  जा  T

 सरा  को  यह  जान  कर  कि  स्थिति  के  विस्तार  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 भ्रत्नालय  व्यापार  से  पराग  के  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि

 निर्यात  के  लिये  रेल  से  भेजे  जाने  वाले  सामान  पर  भाड़े
 की

 रियायत
 ग्न्य

 वस्तुभ्नों  के  लिए  भीਂ

 gt  जाय े।

 (*)  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  निर्यात  किये  जाने  वाले  कच्चे  मैंगनीज़  के  वहन  पर  भाड़

 am  वैज्ञानिक  किया  जाय  ।  निर्यात  किये  जाने  वाले  कच्चे  मेंगनी  पर  पुनरीक्षित भाड़ा  उस  प्रकार

 देगा  जिस  प्रकार  वक्तव्य  में  दिया  गया  है  ।  यद्यपि  निर्यात  किये  जाते  वाले  कच्छे  मैंगनीज़  पर  जो

 श्रत्पकालिक  रियायत  गत  एक  वर्ष  के  घोषित  की  गई  उन  में  रूपभेद  किये  गये  नई

 जनुसूचधीਂ  द्वारा  प्रश लक र्व्स  दरों  वैज्ञानिक  के  आधार  पर  बहुत  सी  रियायतों  का  उपबन्ध  है  ।

 wer  वस्तुझ्नों  पर  सामान्य  प्रफुल्ल  दरों  में  कमी  की  सीमा  २५  प्रतिशत  से  ५०  प्रतिशत

 बरफ  है
 ।

 इस  के  afer  महत्वपूर्ण  जैसे  मूंगफली  का  तेल  तथा  सूती

 लोहे  की  ढली  टीन  के  बर्तन  इस्पात  बिजली  के  तेल  मिल

 डीज़ल  सुखी  ate  नमक  मिली  सिलाई  की  साइकिल  कौर  साइकिल  के

 लोहे  के  लोहे  का  फ़रो-सिलिकॉन  तथा  ढले  हुए  लोहे  से  बने

 बर  अब  रियायतें दी  जा  रही  हैं  ।  इस  के  साथ  कुछ  जिन  रविवार  में  रियायतें

 किसी  भी  स्टेशन  से  किसी  भी  पत्तन  तक  दी  जायेंगी  |
 दौ  जाती  वह  रियायतें  बजाय  उल्लिखित  स्टेशनों  से  उल्लिखित  पत्तनों  तक  दिये  जाने

 तरब

 निर्यात  किये  जाने  वाले  कच्चे  मैंगनीज़  पर  पुनरीक्षित  भाड़ा  जो  कि  दूर  के  फासलों

 प्र  न्यूनतम  प्रतिमान  दर  के  TAT  पर  लिया  जाता  अतिरिक्त अधिभार  से  मुक्त  होगा  ।

 निर्यात में  वृद्धि  तथा  निर्यात  यातायात  में  सहायता  करने  के  उद्देश्य  रेलवे  मंत्रालय

 विभिन्न ae  के  सम्बन्ध  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय तथा  सम्बद्ध  व्यापार  के
 के  ः  निरन्तर  अध्ययन  करती  रहती  है  ।

 wa  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिस  में  wae  दी  गई  रियायतें  दिखाई  गई  हैं  ।

 (seater  में  रखा  गया  |  देखिये
 सरो  कल

 ढी०  ८६२/६३]
 ee

 Tae  अंग्रेजी
 में



 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  Xs¥ ष  १८८४

 राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव--जारी

 महोदय :  va  सभा  श्री
 रा८

 शि०  पाण्डेय  द्वारा  २०  १९६३ को  प्रस्तुत

 तथा  डा०  Fo  ल०  राव  दवारा  अ्रमुमोदित  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  भ्रंग्रेतर  विचारें  करेगी
 :--

 की  राष्ट्रपति  की  सेवा  में  निम्नलिखित  दादों  में  समावेदन  प्रस्तुत  किया  जाये
 :--

 कि  इस  सत्र  में  समवेत  लोक-सभा  के  सदस्य  उस  अभिभाषण  के  लिये  राष्ट्रपति  महोदय

 के  भ्रत्यन्त  प्राभारी  जो  उन्होंने  १६  १९६३  को  एक  साथ  समेत

 संसद  की  दोनों  संभागों  के  समक्ष  देने  की  कृपा  की  है  ।'
 4.0

 tet  हथिया  )  मैं  इस  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 यह  भारत  का  सौभाग्य  है  कि  राज  डा०  राधाकृष्णन  जेसा  महान्  दाश  निक  राष्ट्रपति  के  पद  पर

 श्रासीन  €  |  डा०  राधाकृष्णन  ने  पश्चिमी  तथा  पूर्वी  संस्कृतियों  का  निवेदन  करके  दोनों  को  एक

 हारे  के  समीप  लाने  का  प्रयत्न  किया  कौर  कार्यों  से  विरुवख्याति  प्राप्त  की  है  |

 हमारी  सरकार  का  लक्ष्य  लोकतंत्रात्मक  तथा  समाजवादी  समाज  की  जिसमें

 जनता  की  झ्रावइ्यकताझ्ों  के  अनसार  साधनों  की  उपलब्धता  तथा  Wi  aH  समानता

 होगी  ।  इन  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  योजनायें  बना  कर  हम  बढ़  रहे  हैं  ।

 अपनी  अर्थ-व्यवस्था  के  सुधार  में  उन्नति  करते  हुए  भी  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  समाजवादी

 लक्ष्यों  की  कौर  हमे  उचित  गति  से  नहीं  बढ़  रहे  ।  सैद्धान्तिक  दृष्टि  से  चीनी  चुनौती  का  सामना

 करने  के  लिए  हमें  उन्नति  की  गति  में  तीव्रता  लानी  होगी  ।  आपातकाल में  तथा  समाज

 विरोधी  तत्वों  के  प्रति  सरकार  को  प्रति  सजग  रहना  पड़ेगा  ।

 कृषि  उत्पाद  में  काफ़ी  वृद्धि  हुई  है  ।  श्रम  प्रधान  कृषि  जैसे  एकमुश्त  कार्य  क्रम

 चालू  किये  गये  हैं  कौर  उन  से  प्रति  एकड़  उत्पादन  में  कुछ  वृद्धि  भी  हुई  है  ।  फिर  भी  हम  कृषि

 में  झ्रात्मनिर्भर  नहीं  हो  पाये  हैं  प्रौढ़  हमें  करोड़ों  रुपये  की  लागत  के  खाद्यान्न का  करना

 पड़  रहा है  ।  तटीय  योजना  में  १०  करोड़  टन  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिये  ग्रामीणों

 शर  किसानों को  प्रोत्साहित  करना  होगा  ।  लाभप्रद  निम्नतम  मलय  निश्चित करने  होंगे  कौर

 उर्वरकों  तथा  सस्ते  ऋणों  को  शीघ्रता  से  उपलब्ध  कराने  की  व्यवस्था  करनी  विगी  ।  प्रत्येक  राज्य

 में  उ  रक  कारखाने  स्थापित  करने  होगे  ।

 १९५१  के  बाद  से  उद्योग  के  क्षेत्र  में  तेजी  से  प्रगति  हुई  है  ।  इस्पात  का  उत्पादन  तेजी  से  बढ़

 रहा  है  सार्वजनिक क्षेत्रों  के  स्वात  संयंत्रों  का  विकास  किया  जा  रहा  है
 ।  किन्तु मुझे  खेद  के

 साथ  कहना  पड़  रहा  है  कि  तृतीय  योजना  में  प्रस्तावित  सलेम  कौर  नेवेली में  स्थापित  किये  जाने

 बाले  इस्पात  संयंत्रों  के  विषय  में  अभी  कुछ  नहीं  किया  गया  ।

 सार्वजनिक  क्षेत्र  में  तेल  का  उत्पादन  भी  बढ़  रहा  है  ।  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 जिले  के  झरन्तनगी  स्थान  पर  भी  ड्रिलिंग  का  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  जाना  चाहिये  कौर

 मद्रास  में  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 दिक्षा  के  क्षेत्र  में  भी  काफो  प्रगति  हुई  है  ।  बहुत  बड़ी  संख्या  में  नये  स्कूल  कालेज  खोज

 दिये  गये  हैं  जिन  में  इंजीनियरिंग  चिकित्सा  एवं  तकनीकी  कालेज  भी  सम्मिलित  हैं  ।  वैज्ञानिक

 मूल  watt में
 *Package  Programme
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 जर  तकनीकी  शिक्षा  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।
 स्कूलों  ae  कालेजों  के  श्रष्यापकों  के

 पास  रहने  के  स्थान  की  कमी  है
 ।

 सरकार  को  इसकी  व्यवस्था  करने  का  प्रयत्त  करना  चाहिये

 श्र  इसके  लिये  स्कूलों  ate  कालेजों  को  विशेष  श्र  दान  दिये  जाने  चाहियें  ।

 विद्याथियों  में  देशभक्ति  का  उत्साह  उत्पन्न  करने  के  लिये  कक्षा  कार्य  श्रारम्भ  होने  के  पुर्व

 राष्ट्रगीत गाया  जाना  चाहिये
 ।

 भारत  माता  के  सम्बन्ध  में  देशभक्ति  पूर्ण  गीत  कौर  फिल्में  हर  राज्य

 में  प्रांतीय  भाषा त्रों  में  प्रचारित  किये  जाने  चाहियें
 ।

 आपातकाल  को  देखते  हुए  विद्युत  उत्पादन  की

 बति  में  भी  fa  कर  दी  जानी  चाहिये  ।

 पंचायत राज  ने  ग्रामीण  भारत  में  एक  वास्तविक  क्रांति  उत्पन्न  कर  दी  है  भ्र ौर  सम्पूर्ण  ग्रामीण

 भारत  कों  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  के  लिये  प्रयुक्त  करने  का  कार्य  सम्भव  बना  दिया  है  ।

 राष्ट्रपति  के  भाषण  में  कुछ  बातों  का  उल्लेख  नहीं  किया  जैसे  पत्तन-विकास

 नई  रेलवे  लाइनें
 ।

 पत्तन  के  विकास  के  कार्य  में  तेजी  लाई  जानी  चाहिये  ।  इस  काम के
 लिये  के  लिये  साढ़े  बारह  लाख  रुपये  की  राशि  स्वीकृत  की  गई  थी  जिसमें  से  wit

 कुल  पांच  लाख  रुपये  ही  दिये  गये  हैं  ।  मैं  सरकार  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  कम  सरे  कम  पचास

 बाख  रुपये  इस  ara  के  लिये  दिये  जाने  चाहियें  |

 मैं  सरकार  मरे  यह  भी  अपील  करूगा  कि  तिसनेलवेली--कन्याकुमारी  रेलवे  लाइन  का

 कार्य  भी  प्रारम्भ
 कर

 दिया  जाना  चाहिये
 ।

 इसकी  योजना  कई  वर्ष  पहले  बन  चुकी
 थी

 fare

 जभी  तक  निर्माण-किये आरम्भ  नहीं  किया  गया  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण रेलवे  लाइन  है

 सुनारों  जो  स्वर्ण  नियंत्रण  नियमों  के  कारण  बे  जगार  हो  गये  तुरन्त  सहायता  दी

 बानी  afer  ।

 तटस्थता  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  एक  ठोस  नीति  है  दोनों

 बूटों  ने  भी  इसकी  सराहना  की  है  ।  इसी  नीति  के  कारण  हमें  अमरीका  रूस  दोनों से  शारी

 मात्रा  में  सहायता  मिल  रही  है  ।  इससे  चीन  कुपित है  ।  उसका  श्रावण  करने  का  एक  उदेश्य

 बह  है  कि  भारत  पश्चिमी  गुट  में  शामिल  हो  जाये  इस  तरह  रूस  से  भारत  को  मिलने  वाली

 सहायता बन्द  हो  जाये  ।

 पाकिस्तान  के  विषय  में  राष्ट्रपति  ने  यह  कहा  था  कि  हमें  उससे  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  बनाये  रखना

 mart  was  है  |  यह  aaa  उचित  है  |

 चीन  के  गाकर  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  ने  यह  कहा  हैं  कि  इस  समय  हमारे  सम्मुख  सर्वाधिक

 महत्वपूर्ण  विषय  अपनी  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करना  है  ।  देश  अरपना  सारा  ध्यान  प्रतिरक्षा  पर  केन्द्रित

 कर  रहा  है  ।  सेना  को  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  शस्त्रास्त्र  भारी  मात्रा  में  तैयार  किये
 ला

 सहे  हैं
 ।

 शी  रामेइवरानन्द  बढ़ते  चलो  ।

 fet  मीडिया  सब  से  महत्वपूर्ण बात  सब  राज्यों  में  जनता  का  उत्साह  बढ़ाने  का  प्रतिमान

 श्नारम्भ  करना है
 ।

 मल  ग्रेजी  े
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 पच्रच्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  चुका  है
 ।

 tet  सुखिया  :  एक  wee  कौर  ।

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  कम  से  कम  दूसरी  घंटी  बजने  पर  तो  भाषण

 समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।  हमारे  पास  समय  की  बहुत  कमी  है
 ।

 fet  मुखिया
 :

 हमारे  राष्ट्रपति  का  पवित्र  परामर्श  कौर  हमारे  प्रधान  मंत्री  की

 दूरदर्शी
 राजनीतिज्ञता

 पश्रव्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  के  ८ तन्त
 में  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा  ॥

 श्री  मुखिया  :  ,  के  के

 महोदय
 :

 श्री  चांडक  |

 श्री  चंडक  ):  भ्रध्यक्ष  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  सदन
 में  पिछे

 चार  दिनों  से  चल  रही  बहस  के  बाद  at  मुझे  यह  मौका  मिल  रहा  है  कि  मैं  भी  अपने

 कुछ  विचार  प्रकट  करूं  शर  इसके  लिए  मैं  आपको  हृदय  से  धन्यवाद  देता  हूं  कत  e  कु

 घ्रध्यक्ष  महोदय  :  जो  सदन के  कायदे  का  उल्लंघन  करे  उसे  स्वामी  जी  कहते  हैं  कि

 इसी  तरह  चले  मैं  माननीय  सदस्य को  समाप्त  करने के  लिए  कह  रहा  हूं

 और  बाप  उनको  मेरी  श्राज्ञा  का  उल्लंघन  करने पर  शाबाशी  दे  रहे  हैं  कौर  कह  रहे  हैं  कि

 चलते  चलो  ।

 श्री  रामेदवरानर्द
 जो

 श्रापकी  बात  नहीं  मान  रहा  वह  मेरी  क्या

 अध्यक्ष  महोदय
 :  लेकिन  यह  तो  श्रापके  लिए  ठीक  नहीं  है  कि  जो  मेरी  बात  न  माने

 उसे  श्राप  इस  तरह  दाह  दें  कि  चले  चलो  ।

 श्री  चांडक  :  राष्ट्रपति
 जी

 ने  झपने  झभिभाषण  में  wads  ध्येय

 झ्र  उद्देश्यों पर  प्रकाश  डाला  हैऔर  सब  बातों  का  ठीक  रीति  से  वर्णन  किया

 मुहिम  राष्ट्रपति  ने  जो  भाषण  दोनों  हाउसेज  की  संयुक्त  बे  क  में  १६  फरवरी  को  yaw

 हमारा  उत्साह  बढ़ता  हमें  प्रेरणा  मिलती  है  कौर हमें  बल  भी  मिलता है  ।  राष्ट्रपति जी  ने

 जो  हमारे  पड़ोसी  देश  चीन  ने  हमारे  ऊपर  नग्न  aren  किया  है  उसके  सम्बन्ध  में  उन्होंने

 काफी  जोर  देकर  कहा

 इस  हाउस  में  हमारे  विरोधी  पक्ष  के  लोगों  की  ak  से  कई  प्रकार  की  तकरीरें  की  गईं

 श्रौर जो  यहां  श्रमैंडमै ंस  इत्यादि  mags  उनसे  भी  उनके  इरादों  का  पता  चलता  यहां

 विरोधी पक्ष  के  लोगों  की  कौर  से  झ्रापत्तियां उठाई  जाती  बारबार यह  कहा

 जाता  है  कि  हमारे  युद्ध-प्रयत्नों  में  ढिलाई  हो  रही  उनकी  जोर  से  यह  भी  कहा  जाता  है

 कि  लीडरशिप  को  बदल  दिया  जाय  ।  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  इमरजेंसी  खत्म की  जाय  कौर

 qi aqay
 राष्ट्र  जोकि  हमारी  मदद  कर  रहेहैं  उनके  बारे  में  भी  दाक व॒  शुबहा  जाहिर  किया

 wat  में

 पिया
 keke  के  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  ॥  अज  गया  |



 राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव  २७  २९४३

 जाता  मैं
 आपसे  wae

 करना  चाहता  हुं  कि  राष्ट्रपति  जी  ने  भ्र पने  भाषण  में  इस  बात के  ऊपर

 हाला

 जहां  तक  चीन  के  आक्रमण  का  सवाल  है  उन्होंने  एड्रेस  के  पैराग्राफ  १२ में

 बात  को  साफ  are  से  कहा  है

 आक्रमण  का  प्रशन  हमारे  लिये  राज  भी  सर्वाघिक  महत्व का  विषय  है

 भर  दूसरे  अरन्य  विषयों  पर  उसी  के  संदर्भ में  विचार  करना  है  ।

 राष्ट्र  की  स्वतंत्रता  कौर  उसके  सम्मान  को  सबसे  अधिक

 art  समझना  है  ait  यदि  कोई  देश  श्रपनी  रक्षा  नहीं कर  सकता  ो

 दूसरी  सब  बातों का  महत्व  समाप्त  हो  जाता

 हमारी  सरकार
 शर

 प्रशासन
 इस  दिशा में  बिलकुल  कटिबद्ध  इस  हाउस  ने  जो  संकल्प

 १४  नवम्बर  को  किया  है  पौर  जो  प्रस्ताव  पारित  किया  है  उसके  स  हाउस का  ही

 al  वरन्  सारे  राष्ट्र  का  चीनी  श्राक्रमणकारियों को  भारत  भूमि  से  हटाने  का  ढ़  fare

 होता  उस  पर  हम  कटिबद्ध  हैं प्रौर  मैं  नहीं  देखता  कि  शासन  की  ak  से  किस

 कार  ढिलाई  हो  रही  राष्ट्रपति  जी  ने  इस  बात  को  राल्फ  कहा  है  कि  शासन  की  कौर

 से  सब  प्रकार  के  जरूरी  मेजर्स  लिये  जारहेहैं। यद्ध प्रयत्नों युद्ध  प्रयत्नों  को  मजबूत  करने  के  लिए  सब

 संभव  कदम  उठाये  जा  देश  को  मिलिटरिली--फौजी  दृष्टि से  मजबत किया  जा  रहा

 जहां  तक  डेवलपमेंट  का  सवाल  हर  तरह  से  देश  को  डेवलप किया  जा  रहा

 विरोधी  पक्ष  की  ate  से  शासन  पर  ढिलाई  ata  का  जो  दोषारोपण  किया  जाता  है

 बहू  सब  बातें  इसीलिए  कही  जाती  हैं  मानों  शासन  पक्ष  से  ज्यादा  उनमें  देशभक्ति  की

 भावना हो  इसीलिए  यह  महज़  ऊपरी  देशभक्ति  दिखलाई  जाती  है  ।  मैं  नहीं  समझता

 किया  बातें  र  किस  उद्देश्य  भ्र ौर  नीयत  से  कही  जाती  लेकिन  जहां  तक  मेरा  प्रिया

 खयाल  है  उससे  युद्ध  के  प्रयत्नों  में  विरोधी  ।  लाई  ही  पहुंचा  श्राप  उनको  मजबूत

 wet  होने  देना  चाहते  हैं  ।  उनका  इरादा  यह  है  कि  किसी  तरह  से  युद्ध  प्रयत्न  ढीले  पड़  जांच

 जहां  तक  नौन  एलाइनमैंट  का  सवाल  है  इसके  ऊपर  भी  विरोधी  पक्ष  वालों  ने

 बहुत  कुछ  कहा  है  ।  इंडिपेंडेंट  पार्टी  के  लोग  कहते  हैं  कि  भारत  को  cheat  राष्ट्रों सै

 बठवंधन  कर  लना  चाहिए |  स  नौन  एलाइनमट  की  पालिसी  जिसके  कि  जन्मदाता  हमारे

 aor  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  पिछले  पन्द्रह  वर्षों  में  इस  पालिसी  पर  कमल  करने  से  यह

 सिद्ध  होगया  है  कि  यह  नौनਂ  एलाइनमैंट  की  हमारी  वैदेशिक  पालिसी  ही  है  जिसने  कि  हमें

 भरपूर  डिविडेंड  दिया  इससे  मुल्क  का  फायदा  gat  हम  नहीं  चाहते  कि  हम  किसी  मे

 दुश्मनी  दम  किसी  पर  श्राक्रमण  नहीं  करना  चाहते  ।  हम  सबसे  मित्रता  रखना  चाहते

 tome  सबसे  मित्रता  रखने  की  नीति  पर  चलते  हुए  जहां  से  भी  हमें  मदद  मिले  वह  सब

 बदल  हुम  चाहते  पार्टी  कहती  &  कि  हमें  परिश्रमी

 weal  के  साथ  फौजी  गठबंधन  करना  चाहिए  ।  लेकिन मेरा  कहना  है  कि  वे  जब  स्वयं

 MITH  साथ  गठबंधन  करने  को  तैयार  नहीं  हैं  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  श्राप  ही  स्वयं कयों

 उनके  यट  गठबंधन  चाहते  हम  किसी  के  साथ  भी  फौजी  गठबंधन  ast  करना

 चाइते । इय सबसे ।  इम  सबसे  मैत्रीपूर्ण  नीति  ada  चाहते  हैं  ।  जो  मदद  वे  करते  हथियारों  की

 हो  या  अन्य  तरीकों  की  उनमें  किसी  प्रकार का  बन्धन  नहीं  लगाना  चाहते  तो  फिर  श्राप
 ही

 awe  faq  क्यों  इतना  wag  करते  दें  ag  बात  मेरी  समझ  में  नदीं  हमारा  तो  सभी



 &  १८८४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  ह

 के  साथ  सम्बन्ध  tak  जो  कोई  भी  मित्र  के  नाते  हमारी  मदद  करेगा  हम  उन

 सबकी  मदद  लेना  चाहते  हैं  चाहे  वह  रूस  हो  चाहे  अमरीका  जव  ऐसी  बात  है

 और वे  स्वयं  अपनी  इच्छा  से  हमारी  मदद  कर  रहेहैं  तो  मैं  नहीं  देखता  कि  आपके  कहने

 या  इस  तरह  की  बात  करने में  कौन  सा  तथ्य

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारे  राष्ट्रपति  जी  ने  जहां तक  हमारे  डेवलपमेंट का  सवाल

 विकास  का  सवाल  है  यह  बात  साफ  तौर से  कही  है

 की  सुदृढ़  स्थिति  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  लिये  श्रावस्ती  हे  ate  प्रतिरक्षा

 के  लिये  उद्योग  अनिवार्य है

 कृषि  a  उद्योग इन  दोनों  चीजों  पर  काफी  जोर  दिया  गया  है  ।  इस  दिशा  में  काफी  प्रगति

 हुई  है  an  इस  प्रगति  का  वर्णन  भी  किया गया  जहां  तक  एग्रीकल्चर का  सवाल  है  यह

 बात  मानी  हुई  है  कि  बगैर  कृषि  के  आघार  के  हमारा  चाहे  कोई  भी  उद्योग  हो  भर  ae

 रक्षा  का  प्रयत्न  कोई  भी  बलवान  मजबूत  नहीं  दो  सकता  ।  उस  तरफ  बहुत  काफे

 ध्यान  दिया  जा  रहा  जहां  तक  मेरा  ख्याल  है  एग्रीकल्चर  मिनिस्टरी  इस  ar  विशेष  sat

 देरही  पानी  कौर  बिजली  इरादी  सब  बातों  का  प्रबन्ध  किया जा  रहा  है  लेकिन  जिसे

 परिमाण  में  होना  चाहिए ae  नहीं हो  रहा  खेती  के उश्पादन  में  वृद्धि  करने की  बातें  ay

 सब  लोग  करते  हैं  लेकिन  कृषक  की  are  किसी  का  ध्यान  नहीं  बो खेढ़ी  करते  हैं  ate

 जिन  पर  कि  देश  का  अन्न  उत्पादन  बढ़ाना  निर्भर  करता  है  उनकी  aga  कम  ध्यान

 दिया  जाता  उनकी  दिक्कतें  कौर  तकलीफें  क्या  हैं  उनको  समझने  की  बहुत  कम  कोशि

 की  जाती  मैं  चाहूंगा  कि  इस  जोर  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर  विद्वेष  ध्यान

 ~

 atc  किसानों

 की  जोभी  दिक्कतें हैं  उनको  दूर  करें  कौर  उनको  अ्रचिक  उत्पादन  करने  के  afer

 श्रोत्साहन  दें  ।

 किसानों  के  लिए  पानी  ate  बिजली  की  समुचित  व्यवस्था  सरकार  क्योंकि

 इनके  बगैर  कृषि  उत्पादन  बढ़  सकता  है  वहां  के  भावों  का  जो  सवाल

 का  जो  सवाल  है  उसकी  तरफ  भी  सरकार  ध्यान  दे  ।  झाप  जानते  हैं  यह  सामान्य  बात  है

 शर  हर  एक  को  पता  हैकि  पांच  सालों  में  दो  साल  wes  ती  दो  साल  बुरे  ्  हैं

 शर एक  साल  सामान्य होता  है  इसलिए  इसका  ध्यान  रखते  हुए  कीमतों  का  निश्चित  होना»

 बहुत  झ्रावश्यक बात

 मैं  कपास  पैदा  करने  वाले  ऐरिया  amen  प्रभी  हाल  की  ही  बात  शोर  मैंने

 है  कि  इस  साल  कपास  के  दोनों  भावों  रेट  ake  सीलिंग रेट  जो  बांधा

 है  उन  दोनों  भावों  में  Yoo—vyo WY FT Be F | wa  का  फक  है  ।  mt इस  वर्ष

 जो  भाव  निकले  उससे  at  रुपए  खंडी  यानी  एक  क्विंटल  पर  बीस  पच्चीस

 रुपए  भाव  कम  हो  गया  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  भाव  बांधने  से  क्या  फायदा

 होगा  art  किसान  बर्बाद  हो  मैं  चाहूंगा  कि  भाव  इस  प्रकार  से  बांधे  लायें  कि  कल

 से  कम  उन्हें  मिनिमम  मिलना  चाहिए  ate  फ्लोर  ate  सीलिंग  रैट  में  at  रुपए

 से  ज्यादा  अन्तर  नहीं  होना  चाहिए |

 इस  सदन  में  कई  मित्रों  की  तरफ  से  कहा  गया  कि  इम  स्माल-स्केल  इंडस्ट्रीज  at

 विलेज  इंडस्ट्रीज को  ज्यादा  मदद  दे  रहे  यह  सट्टी  है  कौर  इम  चाहे  हैं  कि  छटे-जोड़े

 उद्योग  पनपें  लेकिन  स्माल-स्केल  इंडस्ट्रीज की  दृष्टि  से  थो  कुछ  लो  मदद  का  ses



 श्री  राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव  २७  १९६३

 वह  प्राखिरकाः  बड़े-बड़े  डस्ट्रियलिस्ट्स बड़े-बड़े  बिजनेस  हाउरसिज को मिलती को  मिलती

 जो  रुपया  इकट्ठा  नहीं कर  सकता  उसको  रुपया  मिलता  भी  नहीं  है  ।  यदि  कोई

 छोटी  इंडस्ट्रीज लगाना  चाहता  तो  उसके  मार्ग  में  भी  बहुत सी  ५४  रहती  हैं  ।  इसलिए

 छोटी  इंडस्ट्रीज़ पनप  नहीं  पाती  बढ़  नहीं  पाती  इस  जोर  शासन  को  ध्यान  देना

 चाहिये

 हमारे  महामहिम  राष्ट्रपति  जी  ने  कोआपरेटिव  को-श्रापों

 टिव  wade  ait  पंचायत  राज  इत्यादि  की  तरफ  भी  ध्यान  दिया  है  ।
 यह  सही  है  कि

 चायत  राज  के  स्थापित  हो  जाने  से  हमारे  युद्ध-प्रेतों  में  काफी  मदद  मिलेगी  |  हम  सब

 चाहत ेहैं  कि  हर  एक  को  काम  करने  कौर  अपनी  शक्ति  लगाने  का  मौका  मिले  ।  जो  श्रम

 बेक  खोल  जा  रहेहें  प्रौढ़  हर  एक  गांव  में  जो  विलेज  वालन्टियर  फोड़े  बनाई  जा  रही  है

 उससे  हर  एक  को  प्रयत्न  करने  का  मौका  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  लेकिन  मैं

 कहना  चाहता  हूं  कि  कोआपरेटिव  सोसायटीज  के  बारे में  जो  यह  बताया ate  दिखाया

 जा  रहा है  कि  उनका  बड़ा  भारी  स्वर  हो  गया  न  बहुत  काम  हो  रहा  वस्तुस्थिति

 उसके  बिल्कुल  विपरीत  है  ।  मेरा  अनुभव  यह  है  कि  कल  जो  क्रेडिट  सोसायटीज  थीं

 नही  सैकड़ों  की  तादाद  सर्विस  कोआपरेटिव  सोसायटीज  में  परिवर्तित कर

 "  गई  मेरा  भ्रतुमान  है  कि  अस्सी  सैकड़ा  सोसायटीज  ऐसी  जो  न  तो  सर्विस  को

 झ्रापरेटिव  सोसायटीज  का  काम  करती  हैं  att  न  कर  सकती हैं  ।  उनको  ज्यादा मजबूत  करने

 की  जरूरत है  ।  की  सोसायटियां चाहे  नम्बर  की  दृष्टि  से  बहुत  बड़ी  दिखाई  लेकिन  वे

 निकम्मी  हैं  सर्विस  कोआपरेटिव  सोसायटीज  का  कोई  खास  काम  नहीं  कर  सकती हैं  ।

 मार्केटिंग  सोसायटीज  भी  ठीक  तरह  से  फंक्शन  नहीं  करती  राज  किसान  की  कपास को

 कोई  नहीं  ले  रहा  राज  उसकी  कोई  डिमांड  नहीं  है  ak  मिल  वाले  मनचाहे  भाव  पर

 उसको  ले  we  ये  सोसायटीज  ठीक  तरह  से  काम  करती  तो  यह  स्थिति न

 होती  ॥

 महामहिम  राष्ट्रपति  जी  ने  विलेज  डेवेलपमेंट  ate  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट के  कामों  की

 तरफ़  भी  ध्यान दिया  ।  मैं  झेल  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  उन  के  सिद्धान्तों  ate  विचारों

 का  सवाल  उन  के  कार्यक्रमों का  सवाल  वें  बिल्कुल  ठीक  लेकिन उन
 में  काम  बहुत  कम

 हो  पाता  है  ।  मैं  दो  शब्दों  में  कहना  तो  मैं  कहूंगा  कि  कम्युनिटी  डेवेलपमेंट इज

 छुप्लिकेशान  श्राफ  वक  वेस्ट  श्राफ  मनी  ।  मैं  प्रेम  करना  चाहता  हूं  कि  शासन  में  जो  एग्रीकल्चर

 पी०  छाया  ह्ल्थ  रेलवे  एजूकेशन  डिपार्टमेंट we  सब  callie

 छिपा्टमेंट  हैं  ।  तो  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  डिपार्टमेंट  उन  के  बाहर  कौन  सा  काम  करता  है
 ?

 जहां  तक  मैं  ने  देखा  उस  के  द्वारा  केवल  यही  काम  होता  है  कि  ग्रामों  में  छोटी-छोटी  कच्ची

 सड़कें  बन  जाती  जो  कि  ग्रीष्म  में  बनती  हैं  बारिशों में  खत्म  हो  जाती  हैं  ।

 ait  कुछ  स्कूल  दवाखाने  ais  बनते  हैं  तथा  बीज  शादी
 जाता  है

 यदि  वह  काम  cade  छिपाटटमेंट्स  को  मजबूत  कर  के  किया  तो  ज्यादा  अच्छी  तरह  से  हो

 सकता  है  sit  इस  के  साथ  ही  साथ  एक  बहुत  बड़ी  फ़ौज  से  छुटकारा  मिल  सकता
 जिस  की

 जीप-गाड़ियां  रोज  दौड़ती  रहती  हैं  ।  उन  जीप  गाड़ियों  पर  बहुत  पैट्रोल  खर्च  होता  हालांकि

 ख़ून  का  उपयोग  पिकनिक  ate  सिनेमा  देखने  के  लिए  होता  है  ।  इकानोमी  की  दृष्टि
 से

 झन  जीपगाड़ियों  को  बचाया  जा  सकता  है  ।  मैं  प्रज्  करूंगा  कि  इस  बात  की  झोर
 भी

 शासन

 कलो  श्यान  इना  age  ।
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 श्री  do  amo  देशमुख  )  अध्यक्ष  समय  कम  होने  के  कारण  मैं  कुछ

 महत्वपूर्ण  विषयों  पर  ही  बोलूंगा  |

 कृषकों  के  सामने  इस  समय  एक  प्रमुख  समस्या  उनको  से  मिलने वाला  मूल्य

 है  ।  कई  सदस्यों  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कौर  सरकार  भी  इसे  स्वीकार  करती  है
 ।

 किन्तु

 मूल्यों  के  गिरने  के  विषय  में  कोई  भी  कदम  नहीं  उठाये  जाते
 ।

 राष्ट्रपति  ate  प्रधान  मंत्री

 ने  भी  कृषि  के  महत्व  पर  जोर  दिया  है  ।

 हमारे  यहां  विस्तार  का  art  कृषि  विभाग
 ak

 सामुदायिक  विकास  विभाग  दो  विभागों

 में  बंटा  gar  है  जो  लगभग  एक  सा  ही  कार्य  करते  हैं
 ।

 हम  एक  ही  कार्य  को  दो  विभागों  में  बांट

 कर  फिर  उसके  समन्वय  प्रौढ़  सहयोग  का  प्रयत्न  करते  हैं
 ।

 मैं  राशा  करता  हुं  कि  कम  से

 कम  चीनी  are  से  हमारी  आंखें
 खुल  जायेंगी

 ।
 हर  व्यक्ति

 जो
 कृषि  के  विषय  में  कुछ  जानता

 यही  चाहता  है  ।  शारीरिक  भारतीय दल  ने  जिसे  सरकार  ने  देश  में  विस्तार
 के  प्रशासन

 पर  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  यही  were
 कि

 कृषि  उत्पादन का  संचालन

 अव्यवस्थित  रूप  में  किया  जाता  है  ।  मैं  भी  यह  नहीं  समझ  सका  कि  पंचायती  राज  की  स्थापना

 के  बाद  सामुदायिक  विकास  की  क्या  झ्रावश्यकता  है  ।  खंड  विकास  अधिकारी  शर  कृषि

 का  कार्य  पंचायत  राज  के  पास  चला  गया  है  ।  फिर  भी  सामुदायिक  विकास  विभाग  के

 कर्मचारियों  में  कोई  कमी  नहीं  की  गई  ।  राष्ट्रपति  मितव्ययिता  के  बारे  में  कहते  हैं  ।

 पाध्या  महोदय  :  अच्छा  तो  यह  है
 कि  राष्ट्रपति  के  स्थान  पर  उनके  भ्र मि भाषण  का

 उल्लेख किया  जाये

 श्री  पं०  ato  अभिभाषण  में  कहा  गया  है  कि  मितव्ययिता के  लिये  उपाय  किये

 जा  रह ेहैं  ।  साधारणतया  बजट  बनने  के  समय  वित्त  मंत्री  मंत्रालयों  से  इसमें  १०,  १४  या
 २०

 प्रतिशत  कटौती  करने  के  लिये  कहतेहैं  ।  किन्तु  मैंने  देखा  है  यह  मितव्ययिता  साधारणतया

 महत्वपूर्ण  मामलों  में  की  जाती  है
 ।

 मैं  एक  उदाहरण  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  हमने  किसान  युवकों

 को  प्रशिक्षण  देने  की  एक  योजना  बनाई  थी  चाल्  वर्ष  में  उसके  लिये  ६०,०००  रुपये  की

 व्यवस्था थी  ।  कितु  झ्रापातकालीन  परिस्थितियों के  कारण  इस  योजना को  रद्द  कर  दिया  गया  ॥

 यद्यपि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  कौर  प्रावश्यक  थी  प्रौढ़  इसमें  व्यय  भी  कम  ही  होना  था

 अभिभाषण  में  श्रम  प्रधान  कृषि  उत्पादन  के  कार्यक्रमों  का  भी  उल्लेख  किया  है  ।  मैं

 समझता हूं  यह  कार्यक्रम  निष्फल  होंगे  |  हाल  ही  में  मैं  केरल  गया  था  ।  वहां  पर  दो  जिलों  में

 इन  कार्यक्रमों  के  फलस्वरूप  उत्पादन  में  २५  या  ३०  प्रा  शत  वृद्धि  हुई  थी  ।  किन्तु इसके  विरुद्ध

 चावल  का  मूल्य  २१०  रुपये  से  कम  होकर  १६०  रुपये  तक  गया  ।  किसान  को  अपने  कुल  उत्पादन

 पर  पहले  से  भी  कम  मलय  मिलेगा  ।  ऐसी  स्थिति  में  वह  अधिक  wa  नहीं  उप जायेगा  ।  मैं  सरकार

 से  atta  करता  हूं  कि  इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  उचित  कदम  उठाये  जायें  ।

 अब  गेहूं  का  उत्पादन  करने  वालों  की  भी  बारी  कराने  वाली  है  ।  इस  वर्ष  सारे  देश  में  as  की

 फसल  अच्छी  हुई  है  प्रौढ़  मूल्य  गिरने  आरम्भ  हो  गये  हैं  ।

 सरकार  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  १४  रुपये  प्रति मन  उचित  मूल्य  है  यदि यह  बात

 सच है  तो  उन्हें  इसकी  घोषणा  कर  देनी  चाहिये  ae  सहकारी  समितियों से  इसे  खरीदने  के

 लिय  कहना  चाहिये  |

 ais  में
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 पं०  दा ०

 सरकार  ने  उर्वरकों  पर  पिछले  वर्ष  १२  करोड़  रुपये  का  लाभ  उठाया  है  ।  यह  भ्रनुचित  है

 क्योंकि  सरकार  ने  पहले  यह  घोषणा  कर
 दी  थी  कि

 उर्वरकों
 की

 बेच  पर  कोई  लाभ  नहीं  लिया

 जायेगा  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  इस  लाभ  के  रुपये  में  कुछ  ak  राशि  कम से  कम  इतनी

 ही  झर  मिलाकर  सहकारी  समितियों  को  दे  दी  जाय  जिससे  यह  समितियां  किसानों  से  ware  खरीद

 कर  उनके  हितों  की  रक्षा  कर  सकें  ।

 सहकारी  समितियों  की  स्थिति  भी  अच्छी  नहीं  हे  ।  सर्वेक्षण  समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार

 ने  स्वीकार  कर  लिया  था
 ।

 बाद  में  प्रधान  मंत्री  को  अनुभव  gar  कि  उसकी  सिफारिशों  को  स्वीकार

 करके  गलती  की  गई  है  ।

 मैं  पिछड़े वर्ग  के  लोगों  के  विषय  में
 भी

 कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।.  मौलाना  आज़ाद  के

 समय  में  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  को  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  थीं  ।  अरब  अ्रनुसुचित  जातियों  कौर  ख़ादिम

 जातियों  के  लोगों  को  ही  पिछड़े  वर्ग  में  गिना  जाता  है  ।  दूसरे  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  को  दी  जाने

 वाली  सुविधाघरों को  समाप्त  करने  के  विधय  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  यह  अनुचित  है  ।  जो

 सुविधायें  उन्हें  दी  जाती  रही  हैं  उन्हें  समाप्त  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  उसकी  वित्तीय सीमा

 निश्चित  कर  देनी  चाहिये  ।

 श्री  दातार  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  परिपत्र  परिचालित  किया  था  कि  यदि  तकनीकी  विद्या

 gear  में  पर्याप्त  मात्रा  में  अ्रनुसूचित  जाति  कौर  ख़ादिम  जाति  के  विद्यार्थी
 न

 हों
 तो  wa

 पिछड़े  वर्ग  के  विद्यार्थियों
 को

 प्रवेश  दे  दिया  जाय
 ।

 किन्तु  बाद
 को

 यह
 परिपत्र  रद  कर  दिया  गया  ।

 यह  अनुचित है  ।

 कुछ  अनुसूचित  जाति  के  लोग  यह  बात  मानते  हैं  कि  यह  पिछड़े  वं  के  लोग
 उनसे  भी  alas

 पिछड़े हुये  कितु  जाति हीनता के  नाम  जो  कभी  कहीं  भी  दिखाई  नहीं  इन  लोगों

 की  छात्रवृत्तियां  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  भी  जातिवाद  के  विरुद्ध  हूं
 ।  किन्तु

 इस  समय  इन  लोगों  की  छात्रवृत्तियां  बाद  कर  देना  Haha  है
 ।

 अभिभाषण  में  अविलंबनीयता  wear  आपातकाल  का  नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव

 है  कि  कम  से  कम  १००  सैनिक  स्कूल  खोल  दिये  जायें  ।  कुछ  ऐसी  संस्थायें  खोल  देनी  aa

 जिससे  उपयुक्त  रूप  से  प्रशिक्षित  व्यक्ति  सशस्त्र  सेना  के  लिये  उपलब्ध  हो  सकें
 ।

 थी  कल्पना  )
 :  अध्यक्ष  महोदय  मैं  श्राप  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  aid  मुझे

 प्रथम  भाषण
 देने  का  अवसर  दिया  |

 महोदय  पीठासीन

 मुझे  यह  जानकर  निराशा  हुई  कि  ग्र भि भाषण  में  देश  की  हालत  सुबा  रने  के  विषय  में  प्रस्तावित

 का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।

 हमारी  इस  शिकायत  में  कि  दक्षिण  भारत  एक  उपेक्षित  प्रदेश  कोई  नवीनता  नहीं  ।  मेरे

 इस  सभा  के  लिये  चुने  जाने  पर  इकोनोमिक्स  ने  यह  टिप्पणी  की  थी
 :

 एम०  Ho  उम्मीदवार  की  विजय  कांग्रेस  दल  को  गंभीरतापूर्वक  विचार  करने  पर

 बाध्य  करेगी
 ।

 प्रंग्रेजी  में
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 इसमें  ary  कहा  गया  है  :

 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  डी ०  एम०  Fo  का  यह  आरोप  कि
 दक्षिण  भारत

 के  साथ

 विभेद  किया  जा  रहा  है  पूर्ण  रूप  से  एकदल  का  नारा  है  ।  दक्षिण  में  श्रमिक

 mad  बहुत  अधिक  उससे
 कहीं

 ज्यदा  है  जितना
 केन्द्रीय

 शासन  स्वीकार

 करता है  yy)

 इस  युक्तिसंगत  बात  को  सुनने  के  स्थान  पर  सरकार  यह  विचार  कर  रही  है  कि
 डी०  एम ०

 के
 ०

 के  क्रिया-कलापों  पर  faa  ण  करके  समस्या  को  सुलझाया  जाये  ।  संविधान  के  विच  TIT

 के  बारे  में  हम  कुछ  भी  निर्णय  उसका  परिणाम  एक  ही  होगा  प्रौढ़  वह  यह  कि
 तामिलनाद  में

 जायेगी  ।  प्रादेशिक  ग्रसमानताग्रों

 १९६७  के  चुनावों  ah  यदि  जनता  ने  चाहा  तो  इसके  पहले  ही  सत्तारूढ़  दल  से  सत्ता  छ

 के  दूर  किये  जाने  से  एकता  स्थापित  करने  में  काफ़ी

 सहायता  मिलेगी  ।

 दक्षिण  भारत  में  बहुत  गरीबी  है
 ।

 तामिलनाद  में
 तो

 हालत  बहुत  ही  खराब  है
 ।  देश

 के

 हमारे  भाग  में  भिखारी  बहुत  हैं  ।  हमें  अज़ाद  हुए  १६  वर्ष  हो  चुके  परन्तु  हमारी  arias  स्थिति

 gat  नहीं है  aren है  कि  सरक।र इस  सम्बन्ध में  शीघ्र  कदम  उठायेगी  |

 खाद्यान्न  की  कीमतों  के  गिरने  से  पहले  उत्पादन  की  लागत  कम  होनी  चाहिए  ।  तभीਂ

 व्यवस्था  मजबूत हो  सकती  है  ।  राष्ट्रपति  ने
 प्यार  कभी  भाषण  में  मजबूत  खेती  के

 आधार
 का

 जिक्र  किया  है  ।  पता  नहीं  इस  ध्येय  की  कब  तक  होगी  ।  खाद्यान्नों के  आयात  में  वृद्धि  ही  होती

 जा  रही  खेद  की  बात  है  कि  हमारी  कोशिशों  के  बावजूद  हम  खाद्यान्नों  में  प्रभी तक  ग्रात्मनिभेर

 नहीं  हुए  है
 ।

 हाथ  करघा  उद्योग  बड़े  संकट  में  है  ।  सरकार  को  चाहिए  कि  कुछ  fare  का  कपड़ा  केवल

 बुनकरों  द्वारा  ही  बनया  जने  फा  नियंत्रण  लगा  देना  चाहिए  |

 सरकार  की  स्वर्ण  नियंत्रण  नीति  क  नहीं  सोने  को  एकत्रित  करने  की  उच्चतम  सीमा

 निर्धारित कर  देनी  चाहिए  थी  ।  सुनारों
 की

 अ्रवस्था  बहुत  खराब  हो  गई  है
 ।

 चाहे  उनकी  संख्या

 कम  परन्तु  उनकी  हालत  खराब  नहीं  होने  देनी  चाहिए  ।  सरकार  के  पास  अधिक  सोना

 एकत्रित  होने  से  युद्ध  के  काम  में  क्या  भ्रमित  सहायता  मिलेगी  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  |

 सुनारों  ककी  समस्या  के  समाधान  के  लिए  शीघ्र  ही  कदम  उठाये  जाने  चाहिएं  ।

 जिन  सदस्यों  को  हिन्दी  नहीं  उन  को  हिन्दी  जानने  वाले  सदस्यों  के  मुकाबले  में  काफी

 कठिनाइयां हूं  |  संसद  में  साथ  साथ  अनुवाद  होना  चाहिए  ।  श्री  मुदलियार ने  श्री  मावलंकर को

 इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  दिया  था  ।  श्री  मावलंकर  ने  भ्र पने  उत्तर  में  प्रत्य  कठिनाइयों  के  साथ  साथ

 यह  भी  लिखा  कि  ऐसा  करने  से  हिन्दी  की  प्रगति  में  बाथा  होगी  ।  इस  तरह  से  तो  संसदीय  लोकतंत्र

 की  स्थापना  स्वप्न  मात्र  ही  रह  जायेगी  ।

 हिन्दी  ज़बरदस्ती  थोपी  जा  रही  है  ।  चूंकि  यह  अधिकतर  लोगों  की  बोली  जाने  वाली  भाषा  2,

 से  राष्ट्रभाषा  बनाना  तो  मोर  के  स्थान  गर कशथ्म  को  राष्ट्रीय  पक्षी  बनाने  के  बराबर  होगा  ।

 धरी  इलयापेवमाल  :  हमारी  तटस्थता  की  नीति  aga  सफल  रही  है  ।

 हम  ने  दो  पंचवर्षीय  योजनायें  पु
 रो  wt a]  whe  her  शाकजीवी

 हो
 हा

 हमारे

 मू  प्रंयेजी में
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 खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  श्रमिक  वाद  नहों  हुई  है  ।
 जब  तक  कृषि  उत्पादक  को  उचित  कीमतें  नहीं

 मिलेंगी  तब  तक  उत्पादन  में  विधि  नहीं  होगा

 कृषि  श्रमिकों  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  न्यूनतम  मजूरी  airfare  का  जो  कि  REG

 में  पारित  किया  गया  था  watt  तक  सभी  राज्यों  में  कार्यान्वयन  नहीं  ष्  है  ।

 जब  देश  संकट  में  हो  तो  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  कम्यूनिस्ट  सदस्य  इंग्लैंड  कौर  अमेरिका  की

 तनी  क्यों  आलोचना  करते  ह  ।  उन्होंने  हमारी  इतनी  सहायता  की  है  ।  कम्यूनिस्ट  सदस्यों  को

 श्रमिकों में  श्रम  नहीं  फैलाना  चाहिय े।

 डी०  एम०  के०  दल  देवा  का  विभाजन  चाहता  |  उन  का  न  तो  भगवान  में  कौर  न  धम

 में  विश्वास है  ।  उनका  गरीब  लोगों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  वे  मद्रास  राज्य  में  पिछड़ी  हुई

 जातियों
 में  श्रम  डाल  रहे  हूं  ।  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कदम  उठाने  चाहिएं  |

 हम  ने  fet  पो  राष्ट्र  भाषा  मान  लिया  है  ।  किसी  को  भीਂ  इस  बात  का  इन्कार  नहीं  करना

 चाहिए  ।  दक्षिण  के  लोग  हिन्दी  के  झ्रध्ययन  में  काफीਂ  दिलचस्पी  ले  रहे  हूं  ।  हिन्दी  भाषी  सदस्यों

 को  उन  पर  दबाव  नवदीं  डालना  चाहिए  सरकारी  कामों  के  लिए  अंग्रेजी  को  १९६५  के  बाद  सहभाषा

 रहने  देना  अन्यथा  दक्षिण  के  समाज-विरोधीਂ  तत्वों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा

 सरकार
 की

 सोने  सम्बन्धी  नीति  का  स्वागत  करता  हुं
 ।  लाखों  सुनार  जिनको इस  से

 कठिनाई  हुई  है  उनके  लिए  ate  कामों  का  प्रबन्ध  किया  जानाਂ  चाहिए  ।

 दलित  जातियों  की  are  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  उन  को  खाते  के  लिए  पूरा

 भोजन  नहीं  मिलता  है  ।  पहनने  के  लिए  पुरा  कपड़ा  नहीं  मिलता  न्यूनतम  मजूरी  भ्र विनियम  जो

 १९४८  में  पारित  किया  गया  था  उस  का  कार्यान्वयन  नहीं  हुआ  है  ।  अझस्पूष्यता

 विधेयक  का  कार्यान्वयन  नहीं  हो  रहा  है  ।  सेवायों  में  भी  उन  का  प्रतिनिधित्व  यथोचित  होना

 सरकार  को  इन  लोगों  के  सुधार  के  लिए  उचित  कार्यवाही  करनी  चाहिए  |

 felt  ल०  ato  भंजदेव  ऐसा  प्र  नित  होता  है  कि  देश  की  एकता जो  चीनी

 अ्रतिक्मण के  बाद  हो  गई  वह  नष्ट  होती  जा  रही  है  ।  अभी  हमारा  संकट  दूर  नहीं  हुआ  है  ।

 चीन  ag  विराम  भंग  कर  सकता  है  ।  इस  समय  को  हमें  अपनी  शक्ति  तो  पुदीन  करने  के  लिए

 प्रयोग में  लाना  चाहिए  ।  के  लिए  एकता  बहुत  अवश्यक है  ।  हमें  चीनियों के  धोखे  के

 सम्बन्ध  में  होशियार  चाहिए

 हमारे  aura  संकट  में  राष्ट्रीय  एकता  बहुत  महत  |  हमारे  इतिहास  में  कई  wa

 उदाहरण है  जब  कि  परस्पर  फूट  के  कारण  देश  को  हानि  हुई  ।

 चीनियों
 की

 ata
 प्रासाद  में  तेल  क्षेत्रों  पर  ह  पौर  चीनियों  के  पास  तेल  प्रौढ़  पैट्रोल  की

 कमी है  ।  हमें  जागरूक  रहना  चाहिए  ताकि  चीन  हमारे  इस क्षेत्र पर  आक्रमण  न  कर ेI

 कोलम्बो  प्रस्ताव  बिल्कुल  स्पष्ट  नहीं  है  ।

 किन
 लीग

 नन

 वर

 ह

 परिश्रमी
 शक्तियों  तथा  कॉमनवेल्थ  के  देशों  ने  जो

 हमारी  स
 सहायता  की  लिए  हम  उन

 मूल  भंप्रेजी  में
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 के  आ्राभारी हूँ  |  चुंकि  हमारी  तटस्थता
 की

 नीति  रूस  से
 भी

 सहायता  लेने  में  कोई  भ्रतुचित

 नहीं है  ।  रूस  पर  हमें  श्रविकतर  निभंर  नहीं  रहना  चाहिए
 |

 पाकिस्तान  के  साय  काश्मीर  पर  बातचीत  सफल  गर्मी  हमारी इच्छा  परन्तु इस  मामले

 में  हम  अधिक  श्राशावादी  नहीं  हो  क्योंकि  पाकिस्तान  की  नीति  सदैव  भारत  को  नीचा

 दिखाने  की  रही  है  ।

 चीनी  विस्तारवाद  के  विरुद्ध  जो  medias है  यह  केवल  भारत  की  ही  समस्या  नहीं

 परन्तु  सारे  विश्व  कीਂ  समस्या  है  ।
 अमेरिका

 के
 हथियार  प्रयोग  में  लाने  में  हमें

 कोई

 नहीं  होनी  चाहिए  ।  हम  संसार  की  स्वाधीनता के  लिए  लड़  रहे  हं  ।

 कुछ  लोग  सोचते हैं  कि  पाकिस्तान  यदि  श्रावण  कर  दे  तो  हमारे  लिए  '
 मोर्चों

 पर
 लड़ना

 कठिन  होगा  ।  पाकिस्तान  के  साथ  समझौता  कठिन  है  चाहे  सारी  श्राप  कार मीर  की  घाटी

 दे  दें  । we  क्यों  न

 राष्ट्रपति  ate  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  कहा  है  कि  हमें  प्रौद्योगिक  आधार  का  मजबूत  करना

 चाहिए  कौर  तटीय  योजना  को  भी  इस  तरह  बदलना  चाहिए  कि  हम  wal  तिरा  को  मजबूत

 नाय |

 fet  स्माइल  )  :  यद्यपि  मैं  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  लिए  दिये  जाने  वाले

 धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  परन्तु  मेरा  मत  है  कि  देश  में  चल  रही  बहुत  सी  हलचलों  का

 उल्लेख नहीं  हुआ  है  ।  देश  के  झ्ाथिक  विकास  की  दिशा  में  जो  चल  रहा  है  उसकी  नितान्त

 उपेक्षा की  गयी  है  ।  हमें  यह  याद  रखना  चाहिए  कि  इसके  बिना  तो  भावात्मक  भी  सम्भव  नहीं  |

 पंचवर्षीय  की  गति  बड़ी  घीमी  है  ।  इस  बारे  में  सब  से  अधिक  हानि  केरल  को  पहुंची  है
 ।

 केरल  के  तकनीकी  झ्रार्थिक  सर्वेक्षण  के  जिसे  कि  व्यवहारिक  भ्र्थेशास्त्र  गवेषणा  परिषद्  ने

 किया  बताया  है  कि  केरल  तथा  eq  राज्यों  के  बीच  काफी  विषमता  है  ।  उसने  सिफारि दा  कीਂ  है

 कि  Refo-w aH Usa ¥ fasra & faa तक  राज्य  के  विकास  के  लिए  १,०००  करोड़  पये  का  विनियोजन किया  जाय  |

 ४१०  पये  हि व्यक्ति प्राय  का  लक्ष्य  प्राप्त  करना  इसके  लिए  औद्योगिक साधनों  को  एकत्रित

 करना  होगा  |  गत  दो  योजनाकारों  में  कुल  मिला  कर  9.0  लाख  रुपयों  के  हीਂ  उद्योग  उपलब्ध  हो  सके  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  केरल  का  मामला  सहानुभूतिपूर्ण  से  सुलझाना चाहिए  प्रौर

 कुछ  करना  चाहिए  ।

 कौन  के  ग्रामीण  के  सम्बन्ध  में  देश  भर  में  एक  श्रांति  फेला  दी  ग  कि  विरोधीਂ  दल  तटस्थता

 की  नीति  का  विरोध  कर  रहे  हें  ।  वास्तव  में  बात  ऐसी  नहीं  है  ।  विरोधी  दलों  का  कहना  है  कि

 विदेशों  से  सहायता  लेने  का  जो  भी  भ्र वसर  हमें  मिल  रहा  है  उसका  हमें  लाभ  उठाना  चाहिए  ।  यदि

 एक  देश  की  सहायता  हमें  प्राप्त  नहीं  तो  इसका  मतलब  यह  कभी  नहीं  होना  चाहिए  कि  हम  दुसरे

 देश  की  भी  सहायता  नहीं  चाहते  ।  तटस्थता की  नीति  न  तो  भारत  के  ही  हित  में  प्रत्युत  संसार

 को  भी  इस  से  कुछ  लाभ  होने  वाला  नहीं  ।

 थी  शिवचरण  गीत  राष्ट्रपति  को  उनके  भ्र भि भाषण के  लिए  धन्यवाद

 देने  के  प्रस्ताव  का  मैं  सेन  करता  हुं
 ।

 यह  कहना  बिल्कुल  गलत  है  कि  प्रतिरक्षा  प्रयत्नों

 के  लिए  सरकार  उचित  पग  नहीं  उठा  है  ।  प्रतिरक्षा  उत्पादन  बढ़ाने  का  प्रत्येक  प्रयत्न  किया

 है  ।  संचार  तथा  परिवहन  प्रणालियों  को  भी  नया  रूप  दिया  जा  रहा  है  ताकि
 गामा

 मल  अंग्रेजी  में
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 शिवचरण

 हालात  के  श्रुति  इसका  विकास  किया  जाय  ।  राज  राष्ट्रीय  होम  गां  तथा  राष्ट्रीय

 MTA  योजनाओं  को  चलाने के  लिए  इसे  विकसित  करना ही  होगा

 कुछ  विरोधी  दलों  से  सम्बन्धित  लोगों  ने  कहा है  कि  सरकार  द्वारा  श्राप तति कालीन  स्थिति

 का  अनुचित  लाभ  उठाया  जा  रहा  है  ।  इनका  प्रयोग  देश  भर  से  राष्ट्रविरोधी  कौर  समाज  विरोधी

 तत्वों  के  विरुद्ध  किया  जा  रहा  है  ताकि  राष्ट्र  के  हितों  को  हानि  न  पहुंचा  सकें  ।

 इस  दिशा  में  की  गयी  किसी  भी  आलोचना  को  उचित  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  मैं  यह  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  आलोचना  करने  वालों  को  किसी  प्रकार  की  श्रांति  में  नहीं

 रहना  चाहिए  ।  लोगों  में  भी  उन्हें  श्रांति  फलाने  का  काय  नहीं  करता  चाहिए  ।  अराज  तो  इस  बात

 की  आवश्यकता  है  कि  हमारी  सभी  शक्तियों  का  प्रयोग  देश  की  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  बनाने  में

 लगनी  चाहिए  |

 मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  का  भी  कत्तव्य  है  कि  जो  लक्ष्य  feraifea  किया  जाये

 उसे  निर्धारित  भ्र वधि  में  प्राप्त  करने  की  पुरी  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  इस  दिशा  में  कुछ

 ढील  अवश्य  हुई  दिखाई  देती  है  ।  प्रशासन  की  व्यवस्था  इस  प्रकार  होती  चाहिए  ताकि  प्रत्येक

 स्तर  पर  उत्तरदायित्व  का  विभाजन  किया  जा  सके  सोना  नियन्त्रण  रादेश  बहुत  ही  क्र/न्तिकारी

 कदम  था  ।  परन्तु  यह  ठीक  दिदा  की  प्रो  था  ।  यह  ग्रा था  की  गयी  थी  सरकार  इस  बात  का  प्रयत्न

 करेगी  कि  इस  area  से  जो  स्वर्णकार  बेकार  हुए  हैं  उनके  लिए  किसी  अन्य
 रो

 जगार  की  व्यवस्था

 की  जा  सके

 हमारे  जवानों  के  हौसले  महान  हैं  ।  देश  को  पंडित  नेहरू  के  नेतृत्व  में  विश्वास  है  ।  उनके

 समाजवादी  लोकतंत्र  में  सब  की  areas  ।  शांति  पौर  तटस्थता  की  नीति  के  सब  eats

 विजय  हमारी  ही  ऐसा  हमें  पूर्ण  विश्वास  ट  ।

 श्री  शा शि रंजन  :  अपने  मित्र  पाण्डेय  जी  द्वारा  प्रेषित  प्रस्ताव  का  मैं  भी  पूर्णतया

 समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  garg  ।  राष्ट्रपति  जी  के  लिए  यह  सम्भव  नहीं  था  कि  वह

 बिस्तारपुबवक सब  कार्यों  का  ब्यौरा  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  करते
 |

 लेकिन  उन्होंने  सुत्र  रूप

 में  सब  मसलों  पर  सरकार  की  जीतती  गतिविधियां  उत  पर  पूरा  पूरा  प्रकाश  डाला  हू  ।

 मेरी  जानकारी  में  हमारे  राष्ट्रपति  प्रजातांत्रिक  देशों  के  बिरले  राष्ट्रपति  होंगे

 जो  देश  की  किसी  cotta  पार्टी  से  इतना  कुछ  सम्बन्धित  न  रहने  पर  भी  राष्ट्रपति  के

 पद  पर  सुशोभित  हुए  हों  ।  इससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  राष्ट्रपति.जी  का  एक  अपना  व्यक्तित्व

 है  झ्र  अपनी  एक  प्रतिभा  है  ।  इसके  ग्र लावा  हमारे  राष्ट्रपति  जी  में  एक  और  विशेषता  है  ।

 बहू  यह  है  कि  तब  इनकी  प्रसिद्धि  तब  इनकी  ख्याति  का  अ्रम्य दय  था  जब  ये  काशी

 बिदवविद्यालय  के  उपकुलपति  के  रूप  में  महती  महामना  मदन  मोहन  मालवीय  जी  के  उत्तराधिकारी

 के  रूप  में  चमके  थे  ।  ae  जव  इनकी  ख्याति  शिखर  पर  है  ब्लो  ये  राजसी  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद

 +  ०» के  उत्तराधिकारी के  रूप  विराजमान  हैं  ।  मैं

 शी  यशपाल  fag  के  रूप  में  हूं  ।

 ait  दा धि रंजन
 जी  सुनिये  तो  ।

 मालवीय  जी  श्री  प्रसाद  जी  के  समकालीन  होते  हुए  भी  इन  से  हमें  दो  तरह

 की  ब्रेरणायें  मिलती हैं
 ।

 इन
 का  व्यक्तित्व  एक  वो  आध्यात्म  की  स्त्री  संकेत  करता  है  कौर  दूसरे



 १८८४  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव  KEE

 हम  को  अपने  सामाजिक  समाज
 के

 प्रति  कौर  विश्व  के  प्रति  हमारा
 क्या  कत्तव्य  उसकी

 कौर  संकेत  करता  है  |

 राज  हम  इस  परिस्थिति  में  हैं  जब  हमें  अपने
 इन  दोनों  पक्षों

 की
 प्लोर  सपने  आध्यात्मिक

 गुणों  की  कौर  तथा  अपने  मानवीय  आदर्शों  की  श्र  प्रसर  होते  हुए  इस  विकास

 के  क्रम  को  त्वरित  करना  है  ।  हमारी  पार्टी  के  अन्य  मित्रों  ने  सरकार  के  तथां  राष्ट्रपति

 के  भाषण  में  व्यक्त  कार्यों  र  कार्यप्रणालियों  के  ऊपर  प्रकाश  डाला है  ।  £.2 (५ ॥  मैं  कुछ  मूल  विषयों
 :

 थर  शझ्रापका  ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहता  हूं  ।

 हमारे  देश  का  एक  लक्ष्य  होते  हुए  उसकी  प्राप्ति  के  अनेक  सैद्धांतिक  विरोधात्मक

 विचार  प्रस्तुत  किए  जाते  हैं  जिनकी  वजह  सें  हम  राष्ट्रीयता  की  दृष्टि  से  सुदढ़  ate  सुसंगठित  नहीं

 हो  पा  रह ेहैं  ।  कुछ  हसा  ate  रहिसा  की  भी  बात  की  जाती  है  ।  वचन  कौर  मि  सेਂ

 किसी  प्राणी  ai  कष्ट  पहुंचाने  का  नाम  हिंसा है
 ।  हिंसा में

 कष्ट  पहुंचाने  की  प्रवृत्ति  या  उसकी

 चेष्टा  प्रधान  है  ।

 श्री  CARATS  :
 बावला

 कुत्ता  ही  हो  ?

 श्री  दादी  रंजन  ज़रा  सुनिये  तो  ।  घबराइये  नहीं  ।

 हमारी  कोई  भी  प्रवृत्ति  किसी  को  कष्ट  पहुंचाने  की  नही ंहै
 ।  बल्कि  हमारा  तो  उद्देश्य

 है  कि  मानवता  की  प्रतिष्ठा  की  मानव  मूल्यों  को  श्रघिष्ठित  किया  जाए  ।  जो  शझ्रातंतायी

 झ्रनघिकारी  मानव  स्वातंत्र्य  का  गप हु रण  करने  वाले  हैं  उनका  हमें  प्रतिकार  करना  है

 चाहे  वह  शास्त्र से  हो  या  wea  से  ।  हमने  शास्त्र  oe  पत्राचार  सबूत

 पेश  किए  और  परम्परा  शर  इस्तेमाल  का  अधार  लिया  पर  कामयाबी  नहीं  मिली  ।  अब

 हम  शस्त्र  का  आश्रय  भी  लेंगे  are

 eal  बा  प्राप्स्यसि  स्वर्ग  जिह्वा  वा  wat  id  मुहिम

 के  आघार  पर  लड़ेंगे  |  हम  जॉ  भी  इस  देवा की  सीमा  पर  कर  रहे  हैं  अर  जो  करने  को

 विचार  है  वह  रहिसा  ही  है  तौर  होगा  ।  हमारी  प्रवृत्ति  मारने  की  नहीं  है  बल्कि
 न्याय  प्रौढ़

 धम  की  प्रतिष्ठा  की  है  ।  जो  भी  इस  श्रीवास  की  लड़ाई  में  किसी  न  किसी  रूप  में  काम  जाएगा

 उसे  wage  की  संज्ञा  मिलेंगी  भ्र  जो  विरोधात्मक  विचार  प्रस्तुत  करेगा  उसे  मृत्युद्दुत  की  संज्ञा

 मिलेगी  न  कि  अग्रदूत  की  ||

 शान्ति
 के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  की  जाती  हैं  ।  शान्ति  एक

 अवेक्षित  तत्व  रेलेटिव

 फिनोमिना  है  इसका  प्रादुर्भाव  मनुष्य  में  या  समाज  में  जो  दो  विरोधी  शक्तियां  उनके  हो

 रहे  पूंचा  से  हुआ  है
 ।

 मनुष्य  में  या  समाज  में  जिसे  हम  कह  सकते  हैं  देवासुर  संग्राम  वहू  चलता

 है
 ।  जब  हमारे  इन्दर की  देव  शक्तियों  की  विजय  होती  है  तब  हम  कह  सकते  हैं

 कि
 सात्विक  शान्ति  की  स्थापना  हुई  है  शौर  जब  मनुष्य  के  इन्दर  या  समाज  के  अन्दर  जासूरी

 दिक्पतियों  की  विजय  होती  है  तब  तामसिक  शान्ति  की  प्रतिष्ठा  होती  है  ।  मानवता  की  विजय

 के  बाद  जो  परिणाम  होता  जिस  शक्ति  की  प्रतिष्ठा  होती  हैं  उसका  जो  प्रभाव  होता  उसे

 सात्विक  शान्ति  कहा  जाएगा  |  जब  जासूरी  शाक्ति  पर  मानवीय  बीत  की  विजय  होगी  यानी  सात्विकी

 शाक्ति  की  प्रतिष्ठा  होगी  तब  राष्ट्रीय  तथा  अन्तरराष्ट्रीय  जीवन  में  एक  सुन्दर  तथा  चालीस  परिवेश

 की  स्थापना  मानवीय  गुणों  तथा  प्रतिमानों  का  बहुमुखी  विकास  होगा  |  तब

 संस्कृति  कौर  कला  का  सुजन  होगा  |



 foo  राष्ट्र यात  के  प्रभाव  पर  प्रस्ताव  २७  १९६३

 शशि

 भारत  ऐसी  ही  सात्विकी  शान्ति  की  प्रतिष्ठा  चाहता  है  ।  पर  चीन  जिस

 शान्ति  की  पत्र  इंगित  करता  उसका  मूल  आधार  है  निर्दोष  की

 जिसका  परिणाम  है  तामसिक  जिससे  श्राण  पाने  के  लिए  विज्ञान  शौर  दर्शन  की

 अपरिमित  देनों  के  बावजूद  भी  fare  के  बड़े  बड़े  राष्ट्र  परेशान  हैं  ।  इस  में  एटम  बम  कौर

 गाइडेड  मिसाइल  का  क्या  दोष  है
 ।  दोष  हे  उन  लोगों  का  जिन  में  जासूरी  शाक्ति  प्रबल  है

 कौर
 जो  उसका  गलत

 इस्तेमाल
 करना  चाहते  हैं

 ।
 हम  सात्विकी  शान्ति  की  प्रतिष्ठा  के  लिए

 शक्ति  की  साधना  मानवोचित  शक्ति  नैतिक  शीत  बौद्धिक  शक्ति  को  ate

 साथ  जड़
 शक्ति  को  भी

 मजबत  करेंगे  ताकि  जब  मानवीय  ७७ अवयृदनत  विफल  हो

 सात  सितम्बर  वाली  रेखा  स्वीकृत  हो  यहां  तक  कि  कलियों  प्रोरोजल्ज  भी  मान्य  हो  जायें

 तो  हम  जड़  शक्ति  द्वारा  सात्विक  शान्ति  की  प्रतिष्ठा  कर  इस  सात्विकी  शान्ति  की

 प्रतिष्ठा  में  जौ  भी  व्यक्ति  या  देश  कंघा  लगाया  उसका  स्थान  सदियों  में  होगा  ।

 सात्विक  शान्ति  को  कायम  tat  के  लिए  जड़  शक्ति  के  साथ  सारी  मानवोचित  दम्पतियों

 को  जागृत  तथा  मजबूत  होगा  |  सिंह  शान्ति-शान्ति  चिल्लाने  से  काम  नद्दी  चलेगा

 ससी  तरह  से  लड़ाई  लड़ाई  चिल्लाने  से  काम  चलने  वाला  नद्दी  है  ।  शान्ति के  लिए  या

 लड़ाई  के  लिए  हमें  शक्ति  की  साधना  करनी  नैतिक  बौ  द्विक  शारीरिक

 शक्ति  ale  इन  सब  को  एकत्र  कर  सामूहिक  रूप  से  श्रादशं  की  उपलब्धि  के  लिए  इन्हें
 लगाना

 जोगा  ।
 नब  हम  ऐसा  करेंगे  तभी  कामयाबी  मिलेगी  ।

 अभी  तक
 जितनी

 भी
 बात  सदन  में  हुई  हैं  छींटा  कशी  की  हुई  है  या  उसके  विरोध  में  हुई  हैं

 ।

 पर  दरवाजे  पर  श्राक्रमणकारी  खड़ा  हमें  पामाल  करने  के  लिए  तत्पर  उसका  मुकाबला  क

 इसकी  कोई  महत्वपूर्ण  न  यहां  नहीं  हुई  हूं  या  कहिये  कम  हुई  हैं  ।  ये  arcs  मतभेद  का

 समय  नहीं  है  ।  मैं  कहुंगा  कि  संकट  का  भी  समय  नहीं  है  ।  हां  परीक्षा  का  समय  जरूर  है  ।  हम

 इस  परीक्षा  में  केते  कमयाब  होंगे  इसको  विचारने  की  जरूरत  है  ।  छोटी-छोटी  बातों  तथा  व्यक्तिगत

 श्कीों  खास  कर  ऐसे  समय  में  सुरक्षा  को  अहमियत  पर  रात  पहुंचता  है  ।  हम  लोग  व्यक्तिगत

 रूप  से  प्रो  सामुहिक  रूप  से  जब  कठिन  को  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  जिम्मेवार  मानेंगे  तभी  कामयाबी

 डो  सकती  पर  बिना  तैलिक  शक्ति  are  बौद्धिक  शक्ति  को  विकसित  भौतिक  शाक्ति  का

 हम  बहुत  उपयोग  भी  नहीं  कर
 सकते  किसी  देश  का  इतिहास  स  बात  का  साक्षी है  कि  जिस

 देश  की  नैतिक  शक्ति  जितनी  तेज़ी  से  बढ़ी  है  वह  देगा  उतनी  हीਂ  तेज़ी  से  विकास  के  क्षेत्र  विज्ञान

 के  क्षेत्र  में  तवा  हर  क्षे  में  प्रगति कर  सका  है  ।  शक्ति की  करामात  का  नज़रिया  हमारे  सामने  है  |

 wa  क्यूबा  से  वापिस  होने  पर  निष्ठा  कौर  दौसा  पा  रहा  स्टं
 ड  पावर है

 गराज  इस  सदन  में  ही  नहीं  सारे  देश  सारे  विषव  में  जो  नज़ारा  देखने  को  मिल  रहा  है

 sae  यह  जाहिर  होता  है  कि  ore  ग्रासिम  मतभेद  है  हैव्ज  एंड  हैव  नोट्स  में
 ।

 देश  की  सुरक्षा के

 लिये  कम  नहीं  है  ।  टाप  रैकिंग  लोग  भी  इस  सदन  में  जब  भाषण  करने  खड़े  होते  हूं  तो  एक

 नजर  प्रेत  गैलरी  पर  जरूर  डाल  लेते  हैं  |

 नान  असाइनमेंट  की  पालिसी  के  बारे  में  भी  मैं  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।

 हमारी

 को  प/लिपी  पालिसी  श्राफ  एस्केपिज्म  नहीं  तटस्थता  की  पालिसी  नहीं  है  ।  बल्कि

 हमारी  पालिसी  यह  है  कि  जो  भी  देश  सात्विक  शांति  att  प्रतिष्ठा  के  लिये  काम  हम  उसके

 साथ  हमारा  उसके  साथ  सहयोग  कौर  जो  देश  तामसिक  शांति  को  प्रतिष्ठित  करने
 के  fers

 सकाम  हम  उसके साथ  नहीं  हम  उस  ले  अलग  हूं  ।  नानश्रलाइनमेंट के  हमने  ag
 त्रय  समझे हूं

 ।



 ८  १८८४  राष्ट्रपति
 के

 अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  ६०१

 राष्ट्रपति  जी  के  भाषण  में
 जो

 कुछ  उद्धृत  है  कुछ  वाद  मैं
 न

 सम्बन्ध  में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।

 राष्ट्रपति  ने  शिक्षा  ऐज  ए  होल पर  अपने  विचार  प्रकट  किये हूं  एजुकेशन  पर  उन्होंने

 बहुत  कम  कहा  है
 ।

 मेरा  ऐसा  विचार  है
 कि

 श्राज  देश  में  जनरल  एजुकेशन
 की

 जो  प्रणाली  है  उसे

 वहीं  तक  रख  कर  खत्म  कर  देना  चाहिये  कौर  हमारी  शिक्षा
 की

 जो  भी  प्रगति  भविष्य  में  हो  वह

 cHlrTaet  एजुकेशन  किशोर  हो  क्योंकि  निकल  एजूकेशन  की  हमारे  देश देश  में  बुत  अधिक

 कता है

 एग्रीकल्चर  के  बारे  में  भी  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  जहां  तक  प्रोडक्शन  के  माने  का  सम्बन्ध  है

 उसका  सिवा  सम्बन्ध  ऐग्रीकल्चरल  या  खेती  से  है  ।  दूसरे जो  उद्योग  जिन  को  हम  प्रोडक्दान से से

 सम्बन्धित करते  अच्छा  होता  कि  उनको  हम  प्रोडक्शन
 न

 कह  कर  कंडीशन  कहते  क्योंकि  खेती  ही

 एक  ऐसी  चीज ़है  जिसमें  एक  बिंज  डालने  पर  सहस्रों  फल  निकलते  ह  ।  इसलिये  एग्रीकल्चर  पर  हमें

 पूरापूरा  जोर  देना है  ।  सदी  मानों  में
 व

 ही  ऐग्रीकल्चरल है  ।  सही  मानों  में  ऐप्रिकल्चर ही  इस  देश

 ar  उद्योग है

 हमारे  देश  में  जो  एक  ब  एक  इंटीग्रेशन  चाइनीज  ऐग्रेशन  के  फलस्वरूप  करा  गया  उस  के

 ऊपर  भी  राष्ट्रपति  जी  ने  प्रिये  प्रति  भाषण  में  कम  ध्यान  दिलाया  एक  दार्शनिक के  नाते  मैं

 ऐसी  पैदा  करता  था  कि  हमारे  यहां  दिल  एं  नरेशन से  कायम  इस  की  प्रोर  भी  उनका

 कुछ  सुझाव  |  ।  सुभाषचन्द्र  बोस  की
 '

 की
 कया  परिभाषा  है  उसको  सामने रख  कर

 मैं  झपने  भाषण  को  समाप्त  कर  दूंगा  |  सुभाषचन्द्र बोस  ने  कहा  था

 जंगलों  प्रौढ़  पहाड़ों  से  देश  नहीं  बनते  धन  दौलत  लेने या

 पढ़  लिख  लेने  मरने  से  भी  देश  नहीं  बनते  हजारों  लाखों  के  पैदा  होने  घौर
 मरने

 से  भी  देश  नदीं  बनते  gaa  बनते  है  वीरों  के  शौर्य  के

 सत्य  शहीदों  के  रकत  से  ।  इस  भारत  के  निर्माण  में  हमारे  पूर्वजों  ने  भी

 इसी  प्रकार  खून  की  खाद  ी  बहनों  ने  was  सिन्दूर  चढ़ाये

 दिव्यास्त्रों  के  लिये  ऋषियों  ने  अपनी  हड्डियां
 की  आजादी

 के
 इस

 aa  में  हम
 भी

 अपनी  आहुति  देकर  पूर्वजों  की  परम्परा  जारी  रखें
 ।

 इसलिये मैं  विनम्रता  से  यह  श्री  दन  करना  चाहता  हूं  कि  विरोधात्मक विचार  प्रस्तुत  न  करके
 विरोधात्मक  पत्तियों  को  जाग्रत  न  कर  के  हम  एक  एकता  से  उन  श्रातताइयों  मुकाबला

 करें  जो  हमारी  सितारों  हमारे  दरवाजे पर  खड़े  हें  ।  इस  समस्या  पर  हम  सब  लोग  मिल  कर

 विचार  करें  aye  कोई  थ  रास्ता  उसका  निकालें  |

 sft  NHTAATT  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  संसद्  का  यह  श्रघिवेशन  जिन

 ऐतिहासिक क्षणों  में  डो  रहा  है  उसका  उद्घाटन करते  हुए  माननीय  पति  जी  ने  भ्र पने  भाषण  में

 चीनी  आक्रमण  की  कई  स्थानों  पर  भिन्न-भिन्न  रूपों  में  चर्चा  की  है  ।  इन  परिस्थितियों

 में  ऐसी  चर्चा  का  होना  अ्रपेक्षित  भी  है  ।  परन्तु  पिछले  १४५  वर्षों  में  afear  के  आदर्श  में  फंस  कर

 जब  इस  देवा
 की

 युद्ध प्रियता  लुप्त  डो  गई
 ।

 बुद्ध  के  चक्कर  में  हम  शव  के  नारों  को  भूल  उसी

 का  यह  परिणाम  जिसके  कारण  हमारे  देश  को  इस  संकट  का  सामना  करना  पड़ा  कौर  हमारे

 इस  देवा  को  चोट  लगी
 ।

 परन्तु  यदि  सुबह  का  भला  शाम  को  घर  जाये  तो  उसे  भूला

 नहीं कहा  जाता  ।  हम  शर  पड़ोसी  राज्यों  को  देखें  कि  उन्होंने  किस प्रकार  से  अपनी

 सैनिक  तैयारियां की  हूं  ।  लाल  चीन  जिस  के  साथ  हमारा  wa  चल  रहा
 उसके

 पास  इस  समय

 लगभग  ढेर  लाख  स्थायी  सेना  है  ।

 2880  (Ai)  | है |  ,.570--5
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 प्रकाश वीर

 सरोजिनी  महि वीं  पीठासीन

 नगर  सेना  जन  सेना  सहित  उनके  यहां  सेना  की  संख्या लगभग  ३  करोड़  इसी  प्रकार रूस

 के  पास २५  लाव  स्थायी  सेना  है  तथा  करोड़  के  लगभग  उनकी  नगर  सेना  इसके  अतिरिकत

 जिन  नवयुवकों  को  सेनिक  शिक्षण  fear  गया  उन  सब  को  मिला  कर  उनके  पास  साढ़े  पांच  करोड़

 है  ।  अमरीका  जिसकी  mad  १८  करोड़  उसके  पास  इस  समय  लगभग  RY  लाखਂ  स्थायी

 सेना है  ।  दक्षिण  alfa  जो  पट  ग  भर  लोगों  का  देश  लेकिन उस  ने  भी  ६  लाख  स्थायी  सेना

 झपने यहां  रखी  चांग  काई  शेक  के  कार्लोस  की  ग्रा बादी  १  करोड़  लेकिन  उसके  पास  लगभग

 ६  लाब  स्थायी सेना  है  ।  इसी  तरह  से  दक्षिण  वियटनाम  के  पास  लाख  स्थायी  सेना  थाईलेंड

 के  पास  भी  १  लाख  स्थायी  सेना  है  ।  लेकिन  उन  gist  को  देखने  के  परचा  _  प्यार  हम  प्यार  देश

 के  अ्रंकडों  को  देखें  तो  adara  परिस्थितियों  में  लज्जा  wave  होगी  तौर  उसको  कहते  समय

 जिह्वा  भी  लड़खड़ायेगी  ।  समय  की  सौर  परिस्थिति  की  पुकार  यह  है  कि  हम  a  देश  की

 रक्षा  के  लिये  अपनी  सैनिक  शाक्ति  बढ़ायें  प्रौढ़  विंमान  सीमा  की  रक्षा  करने  के  लिये  अपनी  सेना  की

 en  इतनी  अवश्य  बढ़ायें  कि  वह  कम  से  कम  २५  या  ३०  लाख  तक  पहुंच  जाये  |

 दूसरी बात  जो  मैं  fae  रूप  से  कहना  चाहता  हं  वह  यह  है  कि  इस  संकट  काल  का  सामना

 करने  के  लिये  हमारे  यहां  अनिवार्य  सेनिक  शिक्षण  ar  भी  अब  व्यवस्था  की  गई  है  अर  उसके  लिये

 बताया
 जा

 रहा  है
 कि

 ग्रा गामी  जुलाई  से  देश  का  कोई  कालेज
 या

 विश्वविद्यालय  इस  प्रकार  का  नहीं

 होगा  में  कि  अनिवार्य  सैनिक  दक्षिण  को  व्यवस्था न  हो  ।  परन्तु  मेरा  अपनों  निवेदन है  कि

 अनिवार्य  सैनिक  शिक्षण में  जो  गम्भीरता  देश  में  रानी  चाहिये  कौर  जिस  गम्भीरता  से  श्रीनिवास

 सेनिक  दक्षिण  को  क्रियान्वित किया  जाना  वह  कभी  तक  नवदीं  प्रा  पाई  है  ।  केवल  उसका

 प्रदश नात्मक रूप  देश  में  wat चाल  है  ।  wea  हो  कि  इस  झनिवायं  सैनिक  शिक्षण  के  कार्यक्रम

 को  शिक्षा  का  एक  अभिन्न झंग रंग  मान  लिया  जाय  ग्रोवर  Sa  |  प्रकार  उसको  श्रावक मान  कर

 उसका  शिक्षण  लें  जिस  से  देश  के  महत्वपूर्ण  शौर  संकट  के  समय  में  उसका  उपयोग  हो  सके  |

 एक  are  विशे  ara  यह  है  कि  जिस  समय  नेफा  में  चल  रहा  था  कौर  सेला  का  पतन

 हुनर  उत  समय  सुना  है  सेला  में  तपां  सैनिकों  ने  बहुत  बड़ा  मोर्चा  लगाया  था  लेकिन  जब  श्रकस्मातु

 ही  सेला  का  पतन  हुमा  तो  देशवासी  चकित  रह  गये  ।  श्राखिर  हमें  हटना  पड़ा  क्योंकि  चारों  कौर  से

 चीनियों  ने  सेला  पहाड़ी  को  घेर  लिया  ग्रोवर  उसी  में  ब्रिगेडियर  होशियार  सिंह  जसे  भ्रपने  कुदाल

 योद्धा  को  हमें  खोना  पड़ा  प्रौर  न  जाने  कितने  झ्राधनिक  दिव्यास्त्रों को  हमें  प्रपने  हाथों  से  खोना  पड़ा ।

 उस  समय  दर्दभरी  एक  ही  झा वाज  थी  जो  सारे  देश  में  सुनाई  पड़ती  हर  वह  यह  कि  हमारी  मिलिटरी

 इंटेलिजेंस  से  निक  गुप्तचर  विभाग  बहुत  दुबले  है  ।  मं  समझता  हूं  कि  हमें  कुछ  atc

 सावधान हो  कर  काय  करना  चाहिये  विशेष  रूप  से  सीमावर्ती  क्षत्रों  में  या  पहाड़ी  इलाकों  में  जो

 हमारी  मिलिटरी  है  उस  में  बहुत  कुशल  कौर  अनुभवी  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया

 जाना  चाहिये  ।

 इसके  मैं  यह  कहना  चाहता  g  कि  ara  दिन  जो  युद्धबंदियों
 की  gat  सम  चार पत्रों  में

 प्रकाशित  होती हें  किचिन ने  aT  १८००  युद्धबंदियों  की  सूची भे  Cu  हजार  युद्धबंदियों

 की  सूची  भेजी  ।  लेकिन  जब  हम  यह  सोचते  हें

 '

 कि  हम  ने  कितने  चीनी  सैनिक  युद्धबन्दी  तो  फिर

 हमारा  सिर  लज्जा  से  झुक  जाता  है
 ।

 श्राज  चीन  से  जो  लम्बी  सूचियां  चली  श्री  रही  हूं  कि  उनके  पास

 इतने  युद्धबन्दी  उस  के  लिये  हम  अपने  सैनिकों  को  तो  पी  नहीं  ठहरा  सकते  क्योंकि  हमारे  सैनिकों

 को  तो  जहां  प्रौढ़  नसे  मोर्चों  पर  लगाया  कौर  उनको  हटने  का  झादेश  जब  तक  नहीं  दिया  गया

 तब  तक  उन्होंने  मुक्तहस्त  हो  कर  भारतीय  स्वाभिमान  को  रक्षा
 शी  ।

 परन्तु  मैं  यह  जरूर  कहना  चाहूंगा

 कि
 श्राप  न

 सैनिक  युद्धबंदियों की  लम्बी  सूचियों  परीक्षण करते  समय  यह  देखें  कहीं  उसके  पीछे
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 किसी  उच्च  सैनिक  अघिकारी  का  हाथ  तो  नहीं  है  ।
 नगर  उसके  पीछे  किसी  उच्च  सैनिक  चीकारी  का

 हाथ  था  तो  देश
 की

 परिस्थितियों
 की

 कौर  राष्ट्र
 की

 पुकार  है  कि
 इस

 तरह  के  व्यक्ति
 को

 जो  बड़े  से

 बड़ा  दंड  किसी देशद्रोही को  दिया  जाना  वह  दिया जाय
 ।  क्योंकि  उसी  के  कारण  भारतीय

 स्वाभिमान की  हानि  हुई  ।

 मैं  यहां पर  यह  भी  कहना  चाहुंगा  कि  भ्र भी  उत्तर  प्रदेश  विधान
 सभा

 के  एक  सम्मानित  कांग्रेस

 श्री  ने  पिथौरागढ़  के  क्षेत्र  का  उदाहरण  देते  हुए  कहा  कि  वहां
 की

 सड़कें  बनाने  के  लिये

 हमारी  सरकार  ने  जो  सामान  भेजा  था  वह  चोरी  से  तिब्बत  के  इलाकों
 को

 पास  कर  दिया
 लोरर

 उस  सामान  से  जहां  हमारी  सड़कें  बननी  चाहिये  वहां  उस  से  श्राज  चीनी  क्षेत्र  में  सड़कें  बन  रही  हूं  ।

 मैं  चाहता  हुं  कि  नगर  उनके
 स  कथन

 में  कुछ  भी  सच्चाई हो
 ग  सरकार

 इस  गीत
 को  भी  गम्भीरता

 aq  स  प्रकार  के  व्यक्तियों  के  बारे  में  चाणक्य  ने  तो  अपने
 ति

 शास्त्र  में  यहां  तक  लिखा  है  कि

 राजद्रोह करने  वालों  को  धरती  में  grat  गाड़कर  उन  के  शरीर  पर  अह्द
 का

 लेप  कर  कुत्तों  से  उनको

 टुकड़े-टुकड़े करवाया  जाना
 अगर  स  कार  के  वीभत्स  दंड  श्राप  नहीं  दे  सकते  तो  कम  से  कम

 इस  प्रकार  के  राजद्रोह  करने  वालों  को  गोली  से  तो  उड़ाया  ही  जा  सकता  है
 ।  मगर  ऐसा  किया  जाता

 है  तो  यह  कोई  गलत  काम  नहीं  होगा

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  oat  हो  श्रगर  श्राप  सीमावर्ती  क्षेत्रों  का  शासन
 इस

 संकटकालीन  स्थिति  में  केन्द्र  अपने  हाथ  में  ले  ले  ।  लेकिन  नगर  सरकार  इन  सब  क्षेत्रों  को  भ्र पने  हाथ

 में  नहीं  ले  सकती ह  तो  जैसे  मैं  ने  इस  सदन  में  पहले  भी  कहा  है  राज  फिर  अपने  ष्ह्

 जानकारी  के  श्राघार  पर  दुबारा  कहना  चाहता  हूं  कि  असम  राज्य
 की

 स्थिति  धीरे-धीरे  इस  प्रकार

 की  बनती  जा  रही  है  कि  भ्र विलम्ब  केन्द्रीय  सरकार  को  उसका  शासन  प्रबन्ध  अपने हाथमें हाथ  में
 ले  लेना

 चाहिये  ate  sere  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  जो  भयंकर  घटनायें  वहां  घट  रही  उन  में  और
 भी

 वृद्धि हो  सकती  है  ।  श्राप  जानते  ही  हैं  कि  पंचमहल  में  क्या  घटना  वहां  घटित  हुई  है
 ?

 हज़ार

 पाकिस्तानी  वहां  ग्रा  कर  बस  गए  प्रो  एक  दिन  रात्रि  को  पाकिस्तानी झंडा  वहां  कटरा  दिया  गया

 ौर  घोषणा  कर  दी  गई  कि  यह  क्षेत्र  पाकिस्तान  का  है  ।  हमारे  गृह  मंत्री  जी  की  जानकारी  में  ये
 सब

 बातें  होंगी
 ।  उधर

 सीमा  पर  थ  अड़ा  हुआ  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  are  गर्म  राज्य  का  शासन

 केन्द्र  ने  ग्रसने  हाथ  में  न  लिया  तो  मुझे  खतरा  है  कि  किसी  भी  समय  प्रौढ़  भी  इस  प्रकार  की  दुर्घटनायें

 वहां  पर  घट  सकती  हैं  ।

 जिस  समय  कोलम्बो  सम्मेलन  प्रस्तावों को  ले  कर  श्रीमती  भन्डारनायके यहां पराई यहां  पराई  श्रौर उन उन

 प्रस्तावों  का  समर्थन  करने  वाले  दूसरे  व्यक्ति  भी  यहां  उसी  समय  से  कुछ  लोगों  ने  दबी  भाषा

 में  एक  कौर  नया  नारा  किया  है  ।  लद्दाख  के  सम्बन्ध  में  उन  का  कहना  है  कि  कुछ  उस  में  क्षेत्र

 इस  प्रकार  का  वहां  है  जिसकी  स्थिति  अ्रस्पष्ट  हैं  ।  बाड़ाहोती  के  सम्बन्ध  में  भी  वे  कहते  हैं  कि

 काल  में  वह  खाली  रहता  है  ।  एसी  स्थिति  नहीं  रहती  कि  सैनिक  हमारे  बराबर  वहां  इसी  तरह

 लांग जू  ढोला
 की

 चौकियों  के  सम्बन्ध  में
 भी

 उनके  मन  में  अस्थिरता  है
 ।

 कोलम्बो  प्रस्तावों
 की  भाषा  सामने  खाने

 के  पश्चात्  सरकार  कौर  सरकारी  प्रचार  एजेंसियां--मेरा  इशारा

 इंडिया  रेडियो
 की

 कौर  ia  प्रकार  का  कार्य  कर  रही  हैं  कि  जो  देश  हित  के  विपरीत  है  मैं

 चाहता  हुं
 कि

 राज  यह  स्पष्ट  भाषा  में  बताया  जाय  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  बाद  श्राप  के  मन  में

 कुछ  अस्थिरता तो  पैदा  नहीं  हो  गई  है
 ?

 कया  राज  भी  श्राप  उसी  स्थान  पर  खड़े  हैं  जहां पर  श्राप

 कोलम्बो  प्रस्तावों
 के

 भाने  के  पहले  थे  प्रौढ़  जिस  समय  श्राप  ने  कहा
 था  कि

 ऐक-एक  इंच  अपनी
 भूमि

 को  चीन  से  वापिस  लिया  जायेगा  ate  एक  इंच  भूमि  भी  चीन  को  नहीं  सौंपी  जा  सकती है  ।  यदि

 उस  घोषणा  में  कुछ  परिवर्तन  पाया  हो  तो  राज  श्राप  स्पष्ट  इस  सदन  को  प्रो  देश  को  भी
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 [ot  प्रकाश वीर

 ऐसा
 न  हो  कि

 अकस्मात  ही  आप  कभी  प्रस्ताव  इस  सदन  में  लायें  सनौर  तब  फिर  देश

 में  विपरीत  उसकी  प्रतिक्रिया  जागें  चल  कर  बने  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  जब  प्रधान  मंत्री
 जी

 उत्तर  दें
 तो  इसका  स्पष्टीकरण  जरूर  करे  ।  यह  सन्देह  बहुतों  को  हे  ।

 भारत-चीन  सीमा विवाद  जो  चल  रहा  उसके  सम्बन्ध  में  जितने  भी  सरकारी  पत्र  प्रकाशित

 होते  उनका  स्पष्टीकरण करते  हुए  भारत  के  समाचारपत्र  भी  इस  सारे  विवाद  के  सम्बन्ध  में
 लिखते  हैं  ।  लेकिन  भारत-चीन  सीमा-विवाद  इसको  नहीं  कहना  चाहिये  |

 इसको  तो  यों  कहा  जाना  चाहिये  कि  यह  तिब्बत  का  वह  भाग  जिस  पर  चीन  का  तथाकथित

 सत्य  वह  भारत-तिब्बत  सीमा-विवाद  |  लेकिन  जब  बह  बात  भारत-चीन  सीमा-विवाद  सरकारी

 पत्रों  में  प्रौढ़  सरकारी  दस्तावेज़ों  में  लिखी  हुई  हे  तो  इस  का  सीघा  ake  स्पष्ट  अभिप्राय  यह  है
 कि

 श्राप ने  उनकी  प्रभुसत्ता को  तिब्बत  में  स्वीकार कर  लिया  है  ।  इस  प्रकार
 की

 स्थिति
 का

 भारत  में

 भ्रमणी  बात  नहीं  है  ।

 एक  प्रो  सब  से  बड़ी  बात  यह  हे  कि  जब  युद्ध  विराम  की  घोषणा  हुई  तो  उसके  पचा  हमारे

 देश  का  एक  बहुत  बड़ा  वर्ग  चीन  या  साम्यवाद  का  समर्थक  चाहे  वह  साम्यवादी  पार्टी  में

 हो  या
 उस  से  बाहर  किसी  दूसरी  पार्टी  जिनके  हृदय  में  साम्यवादी  भावना  मरी  हुई  वह  इस

 प्रकार  की  भावना  फैला  रहा  कोई  की  सम्भावना  नहीं  है  |  एक  कौर  तो  भूटान  घौर

 सिक्किम  की  सीमा  पर  चीन  नई  खाइयां  खोद  रहा  पिथौरागढ़  के  इलाके  में  जहां  श्राज  से

 समय  पहले  उसकी  नौ  हजार  मिलिटरी  राज  डेढ़  लाख  के  करीब  झा  कर  बैठ  गई  ढौला
 पौर

 लांगजू के  पास  उनके  सैनिक  तैयार  खड़े  लद्दाख  के  इलाके  में  भ्र भी  तक  वह  पूरी  तरह  से  नहीं  हटा
 उस  स्थिति  में  देवा  में  इस  प्रकार  की  भावना  भरना  कि  संकट  टल  गया  ठीक  घातक  हें  |

 मैं  तो  समझता  हूं  कि  ऐसा  कहने  वाले  दूसरे  रूप  में  चाऊ  एन  लाई  शौर  मात्रा  इसे  तु  ग
 के  हाथ  मजबूत

 करते  हैं  ।  एक  पार्टी  विशेष  के  लोग  ही  इसका  समर्थन  करते  तो  भी  एक  बार  देश  विचार  कर

 सकता  था  ।  लेकिन  दुःख  की  बात  तो  यह  है  कि  रूलिंग  पार्टी  के  सदस्यों  में
 भी  इस  प्रकार  के  सदस्य

 हैं  जो  इस  प्रकार  की  भावना  का  देश  में  प्रचार  कर  रहे  हैं  ।  मैं  कांग्रेसी  साथियों  खास  कर  शासकीय

 कुरसियों  पर  बैठने  वालों  से  बड़ी  गम्भीरता  से  कहना  चाहता  हूं  कि  ary  थोड़ा  aes  घर  से  सावधान

 रहें  ।  साम्यवादी ऊंट  ने  श्रापके  टेंट  में  भी  अपना  मुंह  ढाल  दिया  है  ।  हो  सकता  है
 कि  धीरे-घीरे धपने

 एक-दो  पैर  बढ़ा  कर  वह  आगे  फिर  तले  are  एक  दिन  ऐसा  are  कि  झाप  को  उस  घर  से  ही  निकलना

 पढ़े  श्र  सारे  घर  पर  उस  ऊंट  का  भ्र धि कार  हो  जायें  |  इसलिए  श्राप  अपने  घर  से
 भी

 सावधान  रहिये

 att  देखिये  कि  कहीं  ऐसी  स्थिति  तो  नहीं  है  कि  समाजवाद  की  are  में  साम्पवादी  ऊंट  श्राप के  |: है अ

 को  ही  भ्र पने  नियंत्रण  में  तो  नदीं  करना  चाहता
 ।

 पाकिस्तान  के  साथ  समझौते  की  चर्चा  चल  रही  है
 ।  जो

 प्रतिनिधि  मंडल  बातचीत  में  माग  ले

 रहा  हे  उसके  नेता  सरदार  स्वर्ण  सिंह  हैं  ।  मुझे  पुरा  विशवास  है
 कि

 भारतीय  उपमहाद्वीप  के  विभाजन
 को  अनुभव  करते हुए  ही  पाकिस्तान  के

 साथ  वह  बातचीत
 लेकिन

 रब  तक

 पिछला  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  पाकिस्तान के  साथ  जब-जब  भी  समझौते की  बातचीत

 हुई  हमारा  भज  कि  हम  को  बराबर  कुछ  न  कुछ  देना  ही  पड़ा  हू  ।  छोड़िये उस  बात  को  जब

 भारत  श्र  पाकिस्तान  का  बटवारा  न  कौर  किस  तरह  से  हमारी  गाढ़ी  कमाई  में  हम  को  ५४

 करोड़ रुपया  देना  पड़ा  ।  श्रमी  कल  की  ही  यह  घटना  हैं  कि  नहरी  पानी  विवाद  पर  हम  को  ८४
 करोड

 रुपये  देने  वाली  संधि  की  दस्तावेजों  पर  दस्तखत  करने  पड़े  थे  ।  हम  ने  नदियों को  नहरों को

 मोड़ा  शर  उसको
 भी

 उन  में  भागीदार  बनाया  इसी  प्रकार  जोगेन्द्र नगर  की  बिजली  झरिया  का



 ८  Qacw  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  oy

 कोयला  दिया  ।  मैं  समझता हूं  कि  wa
 तो  जब  भी  पाकिस्तान  के  साथ  समझौता हो

 वह  कुछ  वापिस  लेने  की  भावना  से  होना  चाहिए
 |
 दुर्भाग्य  से  अरब  तक  हम  देते  ही  रहे  लिया हम

 वे  कुद  भी  नहीं  है  ।  लेकिन  wa  जब  भी  कोई  समझौता  पाकिस्तान  के  साथ
 या  कोई  समझौते  की

 बातचीत  उस  में  ऐसी  कुछ  बात  नहीं  होनी  चाहिए  ।  हमारा  दिल  कांपता  है  कि  कहीं  उन्हीं

 पुरानी  घटनाश्रों  की  पुनरावृत्ति  इस  समझौते  के  द्वारा  फिर  दुबारा  तो  नहीं  होने  जारही  है  इस  संकट

 काल  में  स्पष्ट  भाषा  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  जनता  की  मनोभावना  को  देखते  हुए

 पाकिस्तान  के  साथ  कोई  समझौता  होता  हू  तों  वहू  तभी  हो  सकता  हे  जबकि  आजाद  काश्मीर

 का
 जो

 हिस्सा  पाकिस्तान के  पास  वह  कल
 प्रौढ़  कल

 नहीं
 तो  परसों  हिन्दुस्तान  को  वापिस  बे

 दिया  जाये  ।  इसके  अतिरिकत  प्रौढ़  कोई  समझौता  होगा  तो  भारतीय  स्वाभिमान  के  वह  प्रतिकूल

 होगा  are  भारतीय  जनता  कभी  उसे  नहीं  मानेगी  ।

 हमारे  जो  सेनिक  मोर्चों  पर  लड़  रहे  या  सेनिक  केन्द्रों में  उनके  मनोबल  को  बचाये

 रखने  के  लिए  जो  समाचारपत्र उन्हें  दिए  जायें  या  उनको  जो  समाचार  सुनाये  वह  ऐसे  हों  जिनमें

 नय  वातावरण  का  निर्माण  किया  गया  हो  ।  राष्ट्र  के  मनोबल  के  भ्रतुकूल वह चीज हो वह  चीज  उन  भावनाओें

 को  बढ़ावा  देने  वाली  हो  ।  लेकिन  मुझे  इन  शब्दों  को  कहने  के  लिए  arg  क्षमाਂ  कि  श्राज

 भी  हमारी  भारतीय  सेना  में  इस  प्रकार  के  समाचारपत्र  जाते  हैं  जिनमें  सरकारी  कुलियों  पर  बैठने

 वाले  एक
 दो

 मिनिस्टरों
 की

 तो  प्रशंसा  होती  लेकिन  बाकी  सब  की  निन्दा  होती  है
 ।  इस  बात  को

 मैं  ate  भी  स्पष्ट  भाषा  में  कहना  चाहता  हूं  कि  स्वतंत्र  भारत  के  इतिहास  में  wa  तक  कभी  किसी

 स्साचारपत्र  के  साथ  यह  घटना  घटित  नहीं  हुई  ह  जब  उसके  सम्पादक  को  संसद  बुला  कर  सदन  के

 भत्संना की  गई  हो  ।  उसी  समाचारपत्र  को  फिर  सेना  में  भेजना  प्यार  सरकार  का  ऐसा

 उसर  पर  खच  करना  ओर  सरकारी  विज्ञापन  उस  समाचारपत्र  को  एक  तरह  से  इस  पार्लीमैंट  को

 है  ।  जब  पार्लीमैंट  उस  पत्र  के  सम्पादक  की  प्रौढ़  उसकी  नीति  की  भी  भत्ता  करती  तब

 उसके  ऊपर  गवर्नमेंट का  रुपया  व्यय  कहां  तक  न्यायोचित  यह  सोचने  की  बात  है  ।  मैं

 हूं  कि  सरकार को  इस  दिशा  में  थोड़ा  सचेत  हो  कर  निर्णय  लेना  चाहिए  |

 एक  भिखारी  बात  जो  राष्ट्रपति  जी  के  प्र भि भाषण  के  समय  यहां पर  बहिर्गमन  हुमा  उसके

 सम्बन्ध  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  ।  इसका  जिक्र  करते  हुए  मुझे  कष्ट  होता  मैंने  उस  समय  भी  कहा

 था  जिस  समय  कि  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  के  बाद  थोड़ी  देर  के  लिए  सदन  की कार्रवाई हुई  थी
 कि  इस  बहिष्कार  का  जहां  तक  सम्बन्ध  मैं  उसका  समर्थक नहीं  हूं  ।  इसका  कारण  यह  ह  कि

 राष्ट्रपति  जी  सर्वोच्च  श्रद्धा  के  प्रतीक  हैं  ।  उनके  भाषण के  समय  इस  प्रकार  की  अशोभनीय  घटनायें

 नहीं  घटनी  इसका  घटना  राजभाषा  के  लिए  भी  भ्रच्छा  नहीं  रहा  ।  भ्र  न  ही  देश  के  गौरव

 के  भ्रुरूप था
 ।

 लेकिन  इन  शब्दों
 को

 कहने  की  मुझे  श्रव्य  दें  कि
 जिस

 तरह  ले
 माननीय  डा०  जाकिर

 हुसैन  ने  फारसी  लिपि  में  लिख  कर  सारा  भाषण  हिन्दी  का  सुना  दिया  उसी  तरह

 से  ant  हमारे  राष्ट्रपति  भी  एक  दो  पंक्तियां  आरम्भ  में  देवनागरी  लिपि  में  लिखी  हिन्दी  में  पढ़  कर

 सुना  देते  र  कह  देते  कि  मैं  हिन्दी  भाषा  अच्छी  तरह  से  नहीं  पढ़  सकता  हूं  इसलिए  हिन्दी  का  भाषण

 उपराष्ट्रपति डा०  ज़ाकिर  हुसेन  को  सुनायेंगे तो  मैं  समझता  हूं  कि  इस  अशोभनीय  घटना

 का  वातावरण  स  बनता  शोर  देश  को  भी  दुख  म  होता  प्रौढ़  राज  भाषा  के  चाहने  वालों  को  भी  दु:ख

 न  होता

 इस  सम्बन्ध में  मैं  a  झाग  बढ़कर  एक  थ  त  कहना  चाहता हूं  ।  हमारे अवान

 ने  कांग्रेस  पालि मेंट री पार्टी  में  बड़ी दूर  भाषा  म  अंग्रे  दी  को  सह भाषा  बनाने  के  बिल  की  चर्चा  करले

 हुए  कि  teat  का  विरोध  करने  जालों  का  छट कर  मुकाबला  किया  जायेगा  ।  यह  बात  उन्होंने
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 प्रकाश वीर

 बड़े  क्रोध  में  कही
 ।

 मैं  पूछना  चाहता  हूं
 कि

 क्या  राज  प्रधान  मंत्री  जी  चीन  का  डट  कर  मुकाबला

 करने  के  या  पाकिस्तान  का  डट
 कर  मुकाबला  करने  के  stat  का  विरोघ  करने  वालों

 का  डटकर  मुकाबला
 करें

 गे
 |

 क्या  यह  तलवार
 घर

 के  अन्दर  चलेगी
 ?

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  बुद्धिमत्ता»

 पूर्ण  बात  नहीं
 ।

 इस  संकटकालीन  समय  में  इस  प्रकार  की  चुनौती  देना  ठीक  नहीं  ।  ort  इस

 चुनौती  का  जवाब  देश  ने  भी
 दे

 डाला  कौर  उस  ने
 भी

 चुनौती  देनी  शुरू  कर  दी  तो  सच  मा  निये  बाहर

 वालों  का  मुकाबला  करना
 तो  |  घर  के  प्रकार  ही  उपद्रव  शुरू  हो  जायेगे

 प्रधान  मन्त्री  जी  ने  यह  भी  कहा
 था

 कि  मेरे  घर  में  जो  अखबार  जाते  हैं  मेरे  बावर्ची  उनको  देख

 कर  कहते  हैं  कि  हम  इनको  नहीं  समझ  पाते
 ।

 कया  हिन्दी  का  मापदण्ड  प्रधान  मन्त्री  जी  की  कोठी  पर

 काम  करने  वाले  बार्वाचियों  से  बनाया  जाएगा  या  श्री  हनुमन्तैया  के  उस  वक्तव्य  से  बनाया  जाएगा  जिस

 में  उन्होंने  कहा  था  कि  दक्षिण  भारत  में  झगा  हिन्दी  समझी  जा  सकती  है  तो  वह  समझी  जा  सकती  है

 जिसमें  \9o=Ro
 प्रतिशत  संस्कृत  के  शब्द  हों

 ।
 इन  दोनों  में  से  किसकी  बात  को  प्रमाणित  माना  जाए  ?

 प्रवान  मन्त्री  जी
 की

 कोठी  काम  करने  वाले  नौकरों
 की

 बात  को  या  श्री  हनुमन्तैया  जैसे  व्यक्ति  की

 बात  को
 जो

 इतने  बड़े  मसूर  पूज्य  के  मुख्य  मन्त्री  रह  चुके  हैं
 !

 लेकिन  फिर  भी  मुझे  इतना  अवश्य  सुख

 मिला  कि  चलो  प्रधान  मन्त्री  जी
 की

 कोठी  पर  हिन्दी  के  अख़बार  जाते  तो  हैं  प्री  उनको कोई  पढ़ता

 भी  है  ।  लेकिन जब  प्रधान  मन्त्री  जी  की  कोठी  के  नौकर  झर  बावर्ची  उनको  पढ़  सकते  हैं  तो  हमारे इस

 देश  के  प्रान्तों  श्र  केन्द्र  में  बैठ  हुए  सर्वोच्च  शासक  लोग  १५-१५  ag  के  बाद  भी  इतनी  हिन्दी

 नहीं  सीख  सके  हैं  कि  दो  पंक्तियां  भी  हिन्दी  की  पढ़  पायें  ?  समझता  हूं  कि  किसी  भी  राष्ट्र  के  प्रकार

 राष्ट्रभाषा  से  अपरिचित  होना  उस  देश  के  सर्वोच्च  शासक  के  लिये  बड़ी  लज्जा  are  दम  की  बात  है  ।

 इसके  ऊपर  भी  हमें  विचार  करना  चाहिये
 ।

 मैं आ्रापके  द्वारा  सरकार  से  यह  भी  निवेदन  करना  चाहूंगा

 कि  जिस  प्रकार  से  भा'रतीय  सुरक्षा  अधि  नियम  बना  कर  आपने  राष्ट्रद्रोह  करने  वाले  व्यक्ति पर  भार

 तीय  सुरक्षा अधि  नियम  केਂ  द्वारा अं  कुश  लगाया  जायेगा  उसी  तरह  जो  दिन  रात  राष्ट्रभाषा की  निन्दात्मक

 भ्रालोचना  करते  हैं  सरकार  को  चाहिये
 कि

 वह  छोटा  हो  या  ऐसे  हर  व्यक्ति  पर  लगाये

 जो  राष्ट्र भावा  की  हर  समय  निन्दा  कर  उसके  पद  को  गिराता  है  |

 मुझे  विश्वास  है  कि  इन  सारी  बातों  पर  सरकार  गम्भीरता
 से

 विचार  करेगी
 ।

 श्री  बासप्पा
 :
 मैंने  सभी  भाषण  बड़े  ध्यान  से  सुने  हैं

 ।  हम  राष्ट्रपति जी  को  उनके

 भ्र भि भाषण  के  लिए  घन्यवाद  दे  रहे  हैं  ।  यह  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात  है  ।  राष्ट्रपति जी  ने  अपने  अभिभाषण

 में  सभी  बातों  का  उल्लेख  किया है  ।  चीनी  भ्राकमण  का  उस  रूप  में  उल्लेख  है
 ।

 हम  चीन  के  आक्रमण

 को  मुकाबला  करने  के  लिए  पूरी  तरह  तैयारी कर  रहे
 चीन

 ने  कोलम्बो  प्रस्तावों
 को  स्वीकार

 न

 करके  स्थिति  को  काफी  गम्भीर  बना  दिया  है  ।  प्रघन  मन्त्री  जी  ने  भी  इस  बारे  में  अपना  स्पष्टीकरण

 दे  दिया  है  ।  इस  बारे  में  अब  कोई  भ्रम  नहीं  रहा  है  ।  प्रवान  मन्त्री
 जी

 ने  यह  भी  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि

 जवानों  के  परिवारों  का  पुरा  ध्यान  रखा  जायेगा
 |

 विदेशी  सहायता  के
 सम्बन्ध

 में  भी
 स्थितिਂ  प्रधान

 मन्त्री  जी  ने  स्पष्ट  कर  दी  है  ।

 इस  समय  राष्ट्रीय  CHAT  का  प्रश्न  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है
 ।  यदि

 हमारी  राष्ट्रीय  एकता
 को

 भंग

 करने  की  दिशा  में  कुछ  होता  है  तो  उसका  कड़ा  मुकाबला  किया  जाना  चाहिए
 ।

 भाषा  का  प्रश्न  भी  हल

 होना  चाहिए  wrt  भ्रन्तर्राज्यीय  विवादों  को  भी  शी  घ्नातिशीघ्न  समाप्त  करना  चाहिए  |  अन्तर्राज्यीय

 जल  विवाद
 जैसे  मामलों  पर  सम्मेलन  द्वारा  फैसले  हो  सकते  हैं  ।

 मं प्रे जी
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 हम  आपातकाल  में  से  गुजर  रहे  हैं
 ।

 हमारे  प्रशासन  की  ६16 |  में  सुघार  होना  चाहिए
 ।  प्रशासन

 मैं  क्षमता  मितव्ययिता पानी  चाहिए  |  भ्रष्टाचार तथा  मुनाफाखोरी  को  रोका  जाना  चाहिएं  |

 बाजी  के  प्रति  भी  सचेत  रहना  चाहिए  ।  इन  मामलों  में  कड़ी  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।

 काश्मीर  के  बारे  में  हम  पाकिस्तान  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  पाकिस्तान

 की  सरकार  के  को  देखते  हमें  गम्भीरता  से  सोचना  चाहिए
 कि

 इस  बारे  में  पाकिस्तान  से

 बातचीत  करने  का  कोई  लाभ  होगा  ।  नेपाल  के  साथ  भी  सम्बन्ध  सुधारे  जाने  चाहियें  |  इस  दिशा  में

 कोई  यदि  श्रांति  हो  तो  उसे  दूर  कर  देना  चाहिए  |

 fait  न  जेवर  प्रसाद  हम  पाकिस्तान  से  समझौता  कर  बहुत  बड़ी  गलती  कर  रहे

 इसी  प्रकार  चीन  से  भी  बिगाड़  करने  के  भयंकर  परिणाम  हो  सकते  हैं  ।  एक  प्रो  अ्रमेरिका हमें  चीन

 के  मामले  में  इस  प्रकार  की  सलाह  दे  रहा  है  जिससे  कि  रूस  हमारे  विरुद्ध  हो  जाये  दूसरी  जोर  वह

 महोदय  पीठासीन

 पाकिस्तान  से  सुलह  करने  की  सलाह  दे  रहा  है  ।  पाकिस्तान  भारत  का  युद्ध  होने  पर  भी  रूस

 चीन  भले  ही  प्रारम्भ  में  तटस्थ  रहें  परन्तु  बाद  में  भारत ake  चीन  दोनों  ही  रूस  श्र  भ्र मे रिका के

 प्रभाव  क्षेत्र  में  बट  जायेंगे  ।  यह  भी  गलत  बात  है  कि  भारत  प्रौर  पाकिस्तान  मिल  कर  चीन  का

 बला  कर  सकते  हैं  ।  केवल  रूस  कौर  अमेरिका  ही  चीन  का  मुकाबला  करने  में  समय  हैं  ।

 यदि  भारत  पाकिस्तान के  साथ  समझौते  के  प्रश्नों  से  सरकार  एक  महान  राजनीतिक  गलती

 कर  रही  है  ।  ऐसे  समझौते  से  पुर्व  आवश्यक  शर्ते  यह  है  कि  पाकिस्तान  नाटों  are  सीटों  संघों से

 सम्बन्ध  तोड़  लेवे  या  उन  संगठनों  को  संयुक्त  राष्ट्र  सं  घ  के  संगठन  में  परिवर्तित  कर  दिया  जाये
 ।

 जब  तक  रूस  को  भारत  प्रतीक  सम्बन्धों  के  क्षेत्र  में  नहीं  लाया  जाता  है  तब  तकਂ  प्रमे रिका

 था  भारत  चीन  को  भारत  पर  आक्रमण  करने  से  नहीं  रोक  सकते  हैं  ।  काश्मीर  में  सेना  की  कम  से  कम

 शुक  डिवीजन  नियुक्त  करने  से  चीन  site  पाकिस्तान  रत  पर  हमला  करने  का  साहस  कर  सकते  हैं  ।

 इससे  रूस  भी  भारत  अमेरिकी  सम्बन्धों  के  अन्तरगत  a  जायेगा  |

 जब  तक  अणुशक्ति  सम्बन्धी  गतिरोध  चलता  रहेगा  तब  तक  रूस  श्र  भ्र मे रिका  के

 सम्बन्धों में  गतिरोध  रहेगा  भ्र ौर  यह  गतिरोध  तब  तकਂ  बना  रहेगा  जब  तक  निशस्त्रीकरण  नद्दी

 हो  जाता है  ।

 श्री  रामेइवरानन्द  ः  झोल  वेनस्ततपद्यन्  नित  गुहा  सायं  विश्व  अविवेक  नीड

 तस्मिन्निदं  संबविचति  सर्वे  स  श्रोत  प्रोत्शचविभुपजासु  |

 aaa  अन्तिम  दिन  मुझे  बोलने  अवसर  दिया  उसके  लिए  में  श्रमिकों

 बहुत  घन्यवाद देता  हूं  ।

 मैंने  राष्ट्रपति  महोदय  के  भाषण
 को

 पढ़ा  ate  सुना  भी  ।  मैंने  राष्ट्रपति  महोदय से  प्रार्थना

 की  थी  कि  चूंकि  साप  देश  के  सबसे  बड़े  व्यक्ति  इस  वास्ते  सोलह  वर्ष  फरचात भी च् भी  अंग्रेजी  भाषा  में

 इसको  पढ़ना  रिको  शोभा  नहीं  देता  है  ।  मैं  समझता-हूं  कि  उनका  यह  भाषण  झर  पिष्ट

 पेषण  से  भरा  पड़ा  है
 ।

 मैं  समझता  हु  कि  अंग्रेजी  में  भाषण  करना  हमारे  विधान  का  अपमान  है  ।  इस

 धरातल  पर  कोई  भी  ऐसा  देश  नहीं  होगा  जिसके  राष्ट्रपति  आजादी के  इतने  वर्ष  बीत  जाने के  बाद  भी

 क  +«+  +»  ०.  «+  «» ग्रंग्रेजी  भाषा  में

 re

 faa  अग्रेज़ी  में
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 — oS
 |  उनका  भाषण  अपना  भाषण wore  महोदय  :  स्वामी  शासकों  यह  नहीं  कहना  चाहिये

 नद्दी  होता  गवर्नमेंट  का  वह  लिखा  gar  होता  है
 |

 गवर्नमेंट  के  बारे  में  जो  कुछ  आपको  कहना  है

 कहिये  |

 श्री  रामेदवरानन्द :  बहुत  बरच्छा  ।

 उन्होंने  झपने  भाषण  में  यह  नहीं  बताया  कि  हम  चीन  के  साथ  कया  बरताव  करेंगे  |  कोलम्बो

 प्रस्ताव हमने  स्वीकार  उसने  उनका  विरोध  इसका  मतलब  यह  है  कि  इनको  स्वीकार

 करके  भी  हमारे  देश  का  प्रदान  महान्  अपमान  हुआ  है  ।  जब  चीन  ने  उनको  ठुकरा  दिया  तौ

 हमारा  उनको  स्वीकार  करने  से  कौनसा  प्रयोजन  सिद्ध  हो  गया  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  |

 परन्तु  मैं  तो  केवल  इतना  ही  इस  सम्बन्ध  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  यदि  इन  प्रस्तावों  को  चीन  नहीं  मानता

 है  तो  हम  उसके  साथ  क्या  बरताव  करेंगे  |

 सारे  सवाल  बातचीत  से  ही  नहीं  पुल  जाया  करते  हैं
 ।

 श्रगर  बातचीत  से  सभी  समस्यायें

 सुलझ  जायें तो  फिर  डंडे  की  जरूरत  ही  कहां रह  जाती  है  ।  शासक लोग  इसलिए  बनाये जाते  हैं  कि

 आन्तरिक  वाह्य  दोनों  प्रकार  के
 जो

 जनता  पर  होते  उनका  वह  मुक़ाबला  करे  पौर
 डंडे से  करे

 श्री  त्यागी
 :  डंडे से  करे  ?

 भी  रामेदवरानन्द  :
 डंडे  से  मतलब  शस्त्रास्त्रों सै  करे

 हाथ  जोड़ने  से  अगर  काम  चल  सकता  है  तो  हमारे  जैसे  साधु  हमारे  जसे  ब्राह्मण  लोग  हाथ

 लोड  कर  फायर  चला  सकते  हैं  ।  हमारे  यहां  पर  क्षत्रियों  की  आवश्यकता  ही  इसलिए  महसूस  हुई  कि

 रक्षण  दान  त्रिज्या  भझ्रध्ययन  aT

 निंषयेष्वघ्रदाक्तिशन  क्षत्रियेस्य

 प्रजा  क  रक्षा  लूटेरे  लोगों  शादी  wax  कौर  बाहर से
 रक्षा

 | करने  के  लिए  हो  हुई

 मेरा  हृदय  कांपता  है  ।  हमारे  कांग्रेसी  भाई  कहते  हैं  कि  हमारी  विदेश  नीति  बहुत  अच्छी

 है  ।  यदि  gard  विदेश  नीति  बहुत  प्रगति  है  तो  मुझे  कोई  ऐसे  देश  का  नाम
 तो  श्राप  बता  दीजिये

 पड़ोस  में  जो  हमारा  मित्र  हो  ।  पाकिस्तान  ग्रा पका  जैसा  मित्र  चीन  आपका  जैसा  मित्र

 नेपाल  भ्रापका  जैसा  मित्र  बर्मा  आपका  जैसा  मित्र  इसको  सभी  जानते हैं  |

 राष्ट्रपति  जी  ने  झपने
 श्रे भि भाषण  में  उनका  धन्यवाद  किया  है  जिन्होंने  हमें  सहायता

 दी  है  ।  were  मुझे  उन  से  भो  भय  है  ।  अंग्रेज़ जब  भारत  में  आए  तब

 बन  कर  जाए  थे  ।  दुराव  रक्षक  बत  कर  रहे  हैं  ।  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  कल  वे  भक्षक  बन  जायें  ॥

 मुझे  उन  से  भी  डर  है  क्योंकि  हमारे  देहात में  कहा  जाता  एक  दिन
 का  gee  दिन

 का  रहमान  कौर  तीसरे  दिन  का  बेईमान  |

 मैं  देखता  हूं  कि  मेरा  देश  चारों  att  श्रावण  से  घिरा  हुमा है
 ।  देश  की  ग्रान्तरिक

 स्थिति  का  यह  हाल  है  कि  पाकिस्तान  के  एजेंट  मेरे  देश  में  करोड़ों  की  संस्था  में  हुए  हैं

 चीन  के  एजेंट  हमारे  देश  में  लाखों  की  तादाद  में  बे  हुए  इसके  विपरीत  पाकिसतान  सर

 चीन  में  हिदुस्तान  का  एक  भी  हमें  झपको  नहीं  एक  भी  भारत  का  हितैषी  नहीं
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 मिलेगा  ।  यह  वास्तविक  स्थिति  फिर भी  हमारे नेता  कम्युनिस्ट  पर
 विश्वास  करते  हैं  जिन्हों  ने

 हमारे  साथ  यह  सब  कुछ  किया  है  ।  हमारे  पंडित  जी  कभी  भी  डांगे जी  का विश्वास करते  हैं  ।

 उनको  उन्होंने  विदेशों  में  कम्युनिस्ट  देशों  में  भेजा  ate  कहा  कि  वहां  जा  कर  भारत

 का  पक्ष  रखो  |  उन्होंने  कितना  बढ़िया  पक्ष  वहां  पर  भारत  का  रखा  है  ।  इंग्लैंड में  उन  से

 gar  गया  कि  भारत  ने  हमला  किया  है  या  चीन  ने  तो  उन्होंने  कितना  बढ़िया  इसका  उत्तर

 दिया ।  उसको  आपने  पढ़ा  होगा  |  उन्होंने कहा  कि  मैं  नहीं  कह  सकता  हुं  fe  चीन  ने  क्या

 या  भारत  ने  ।  भारत  वाले  कहते  हैं  कि  चीन  ने  किया  wie  चीन  वाले  क ट ते  हैं  कि  भारत  ने

 किया ।  कितना  बढ़िया  उत्तर  दिया  उन्होंने  प्र  कितने  सुन्दर ढंग  से  उन्होंने  हमा रा  पक्ष  रखा  ।

 हमने सब  से  पहले  ey  में  भूल  की  जब  चीन  के  साथ  हमने  लम्बा  दोसती  का  हाथ  बढ़ाया

 भ्र  तिब्बत को  चीन  का  एक  प्रदेश  माना  |  अपनी  फौजें  ग्यांत्से  कौर  या तुंग  से  बुलाई  त्र

 डाक  तार  इत्यादि  विभाग  उनको  सौंप  दिए  ।  वहां  से  हम  शान्तिपूर्ण  «ले  जाए  ।  हमने  अपनी

 २६४८  मील  लम्ब  सीमा  पर  कोई  चौकियां  नहीं  बनाईं  ।  चीन  चलता  गया  ।  उसने  तिब्बत

 पर  स्वीकार  किया  और  तिब्बत  पर  श्रमिक  करने  के  बाद  उसने  भारत  की  जोर  देखा  |  उन

 भरे  लोगों  ने  भारत  की  भाखड़ा  जैसी  नदियों  को  यहां  के  बाग  बगीचों  को  देखा

 और  कहा  कि  इससे  बढ़िया  इलाका  att  कौन  सा  हो  सकता  है  ।  हमारे  नेताओं  ने  यह  सब

 कुद  देखा है  ।  हमने  नो  ति  शास्त्रों  में  पढ़ा  है  कि  राज्य  की  जो  सेना  होती  उसका जो  शस्त्रागार

 होता  है  इनका  किसी  को  पता  नहीं  होना  चाहिये  ।  किन्तु हम  ने  विदेशों  को  भी  सब  कुछ

 दिखाया  ।  हमारे  देश  के  नेता  यह  समझते  थे  कि  जब  हम  किसी  से  नहीं  लड़ेंगे  तो  हम  से  कौन  लड़ेगा  ।

 परन्तु  लड़ाई  लड़ने  वाले
 से  कभी  नहीं  होती  लड़ाई  उससे  होती  है  जो  लड़ना  नहीं  जानता

 है  ।  यह  मनोविज्ञान है  कि  जो  बच  कर  खलते  हैं  उनको  जो  बड़े  बदमाश  होतें  सीवरे  सादे
 कर

 गाजर  मूली  की  तरह  चबा  जाते  हैं  ।

 met  कहा  जा
 रहा  है

 कि
 हम  स्वप्नों  की  दुनिया  में  रहते  थे

 ।
 हमारी  आंखों  के

 आ  पर्दा  हटा  है  ।  मगर  मैं  तो  समझता  हूं  कि  wal  नहीं  हटा  है  ।  झगर  हट  जाए  तो  मैं

 आपको  दूंगा  ।  परन्तु  हटा  नहीं  है  ।  प्रभी  वह  यथापूर्व  है  ।  चीन  तो  यह  देख  रहा है  कि  किसी

 तरह  से  उनके  साथ  जिन्होंने  हमें  सहायता  दी  हमारी  अनबन हो  जाए  ate  जो  हथिया र
 ote

 मिले  बे  वापिस  चले  जायें  ait  वह  दुबारा  हम  पर  हमला  करे  I]

 देश की  स्थिति  विकट  है  ।  पंडित  नेहरू  मे  १४  नवम्बर के  भाषण  में  स्पष्ट  कहा  था  कि  हम

 बीन  के  साथ  लड़ना  नहीं  चाहते  हैं  ।
 नगर  झाप  लड़ना  नहीं  चाहते  हैं  तो  आपने  इस  एमरजेंसी

 को  क्यों  बनाये  रखा  हुमा  है  ।  यह  ढोंग  कयों  रचा  रखा  है  ।  यह  खत्म  होना  चाहिये  ।  एक

 at  हम  कहते  हैं  कि
 खतरा  है  गौर  दूसरी  तरफ  कहते  हैं  कि  लड़ेंगे  नहीं  तो  मैं  पुछना  चाहता

 हू ंकि  क्या  श्राप  सीन  को  चर्खा  करात  कर  age  निकाल  देंगे  ?  किस  तरह  से  श्राप चीन  को

 wei  से  यह
 भी

 तो  बताया  ।
 हुम  wad  हैं  कि  चीन  ने  हमारे  साथ  विश्वासघात  किया

 है
 ।

 परन्तु  नीति  यह  नहीं  मानती  है  ।  नीति  कहती
 नकल

 श्रविश्वस्ते
 न
 ह  freer

 अर्थात्  जो  बिल्कुल  विश्वास  के  लायक  है  उसका  हफीज  विश्वास  मत  att  जो

 गोड़े  विश्वास  के  योग्य  है  उसका  अधिक  सत  करों  ।  यदि  सिवाय  करोगे  at  उसी  के  gra

 तुम  को  मारेमा  ।  सारी  मृत्युएँ इसी  कारण  से  होती  सारा  क भ्रन्घरस  इसी

 कारण
 से

 होता  है  ।  यदि  ड्राप  बहुत  ज्यादा  विश्वास  न  करते  तो  कोई  साथ  न  कर

 waar  ।  इसलिये  मैं
 कहता  चाहूंगा

 कि
 मेरा  किसी  से  मतभेद नहीं  सैद्धान्तिक
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 मतभेद  होते  हुए  मैं
 श्राप  सब

 का
 चादर  करता  हूं

 ।
 लेकिन  मैं  कहूंगा एक  साधू  होने  के

 नाते  कि  seat  लोग  जो  हमारे  नेताओं  को  एक  प्रकार  से  सुन्द र-सुन्दर  वाटिका  दिखा  रहे  हैं

 ag  ढोंग  उस  से  हमें  सावधान रहना  चाहिये  मैं  ऐसे  कांग्रेस  सदस्यों  को  जानता  हूं  जो

 उन  को
 बहुत  कहते  हैं  ।

 श्रोता  सुभद्रा  जोशी  ने  उन  का  बहुत  ज्यादा  पक्ष  लिया  wie

 कहां  कि  कम्यूनिस्ट  भाई  सब  से  अच्छे  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  पत्नी  भी  तो  एक  कम्यूनिस्ट की  हैं  ।

 थी  रामेदवरानन्द  :  इस  नथुनी  से  तो  यह  बहुत  अच्छा है  ।  भारतीय  नारियों  का  यह  चरित्र

 होता  है  कि  वह  चाहतों  हैं  कि  उनमें  शौर  उनके  पति  के  मन  में  किसी  तरह का  फर्क  न

 मैं  तो  यहां  तक  मानता  हुं  कि  चीन  शादी  देशों  में  जो  हमारे  यहां  की  खबरें  जात  कांग्रेस

 की  गुप्त  मंत्रणायें जाती  वे  इन  श्रीमती  जी  के  द्वारा  ही  जाती  हैं  ।  ऐसा  मेरा  विश्वास है  ।

 झच्यक्ष  महोदय  :  स्वार्थ  जो  के  लिये  ag  शब्द  कहने  उचित  नहीं  थे  ।  उन्हें  चाहिये  कि  वे

 यह  wert  वापस  ले  लें  ।

 श्री  रामेइवरानन्द  :  जब  कहते  हैं  तो  मैं  वापस  ले  लेता  हुं  ।  ड्राप  जो  कहेंगे  मैं  उसे

 जरूर  करूंगा
 ।  लेकिन मैं  कहना  चाहूंगा कि  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  संघ  के  बारे  में  जो  कुछ

 उन्होंने  कहा  उसकी  श्राप  का  ध्यान  दिलाया  गय  पिछल  फिर भी  श्राप  ने  उन

 से  कुछ  नदीं  कहा  ।  मैं  तो  झ्रापकी  बात  शिरो धायें  करता  हूं  क्योंकि  श्राप  हमारे  अध्यक्ष  हैं  ।

 श्रेय  महोदय  :  यह  भी  ठीक  नहीं  कह  रहे  मैंने  उसी  दिन  उन्हें  रोक  दिया  था

 att  रामेदवरानन्द  :  परसों  भी  यही  gat  था  ।  बहरहाल मैं  कहना  चाहूंगा  कि  हम  श्राप

 शायरी  देश  को  सुरक्षा  के  लिये  मस्त  तक  श्राप  के  साथ  हमारे  रकत  की  एक-एक  बूंद  भी

 देवा  को  सुरक्षा के  लिये  श्राप के  साथ  है  ।  हम  को  यहां  बहुत  रा  समझा  जाता  जन  संघ

 या  स्वतन्त्र  पार्टी  का  से  सैद्धान्तिक  मतभेद  हो  तकता  परन्तु  aa  कांग्रेस  से  हमारा  विरोध

 नहीं  ।  जो  विरोधी  हैं  उन  को  तो  श्राप  देखते  भी  नहीं  हैं
 ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  स्वर्ण  पर  are  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  ।  लाखों  करोड़ों  आदमी

 बेकार  हैं  ।  लेकिन  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  श्राप ने  नियम  बना  दिया  कि  एक

 तोले  सोने  में  सात  माशा  सोना
 हो  कौर  पांच  माशा  बोतल  या  तांबा  हो  ।  इस  देश के  सुनार

 तो  बहुत  से  उसे  बना भो  नहीं  प्रौर इस  तरह  से
 कौन  बनवायेगा

 ?  हमें  हंसी  भराती  है  कि

 एक  तो  श्राप  सरकारी  कानून  बनाते  हैं  कि  कोई  दूध  में  पान  मिलायेगा  तो  उसे  ard

 गिरफ्तार  मसाला  में  मिलावट  करेगा  तो  उसे  श्राप  गिरफ्तार  करेंगे  दूसर  झोर  श्रापने  कानून

 बनाया कि  आज  सोने  में  पोतल  मिलाया  जाना  जायज  उचित है  |

 थी  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  :  स्वामी जी  को  सोने की  फिक्र क्यों  पड़  गई
 ?

 श्री  रामेदवरानन्द :  मुझे  इस  लिये  फिक्र  पड़ी  कि  हमारा  सोना  निकाल  कर  दूसरे
 ल

 को

 दिया  गया  तो  हमारा  देश  महा  निर्धन  हो  जायेगा  ।  मुझे  अपने  लिये  कोई  चिन्ता  नहं दीं  है  ।

 तो  art  पास  से  रोटी  मांग
 कर

 खा  सकता  लेकिन  मुझे  देश  की  चिनता है  ग

 मैंने  यह  बात  कही  |

 श्राप  के  सामने  जो  बिदेश  मुद्रा  का  संकट  उसके  सम्बन्ध  में  भी  श्राप  से  कहना

 चाहेंगी  कि  आप  कुछ  वर्मा  खोजें  बाहर  से  मंगाते  हैं  जसे  मंह  रंगने का  faze
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 दाराब  ौर  नदीं  की  चीजें  या  सैकड़ों  प्रकार  का  श्र  सामान  भी  मंगाते  उन  को  बन्द

 कौ  जिये  |  यहां  से  मालदार  लोगों  को  पार  पत्र  दे  कर  विदेशों  को  भेज  दिया  जाता  है  ।  वे  वहां  से

 चोरो  से  ऐसो  वैध  खोजें  खरोद  लेते  हैं  ।  हमारे  राष्ट्र  की  रक्षा  के  लिये  जिस  खोज  की

 आवश्यकता हो  वह  सब  दो  एक  जोर  जहां  सोना  लेना  चाहते  हैं  वहां

 विदेशों  मु  को  रोकने  के  लिये  जो  व्यय  को  चोज़ें  ड्राप  मंगवाते  हैं  उस  पर  प्रतिबन्ध  होना  चाहिये  ।

 वह  चोज  नहीं  ara  चाहिये  ।

 श्री go  wo  ata  )  :
 अध्यक्ष  माननीय  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  इस

 खात पर  खुशी  जाहिर  की  कि  इस  युद्धकालीन  स्थिति  का  मुकाबला  करने
 के

 लिये  भ्र पने  देश  में  जितने

 मजदूर  संगठन  हैं  प्रौढ़  उद्योगों  के  मालिक  लोग  हैं  उन्होंने  सर्वसम्मति
 A

 यह  निश्चय  किया हैं  कि

 यहां  श्रौदयोगिक  झगड़े  न  हों  ताकि  अधिक  से  अधिक  उत्पादन  देश  में  बढ़े  ौर  कम  से  कम  खर्चे  पर  ।

 इस  खुशी  में  मैं  उन  के  साथ  शरीक  मगर  पूरी  तरह  से  नहीं  ।  यह  इसलिये कि  जहां  एक  हमारे

 निचले  तबके  के  मजदूर  वर्ग  प्रौढ़  कारखानों  में  काम  करने  वाले  लोग  बड़ी  खुशी  से  प्रपने  साधारण

 समय  से  ज्यादा  काम  कर  रहे  दुगुने  तिगुने  समय  तक  काम  कर  रहे  हैं  शर खुशी से' भ्रपनीਂ से  wat

 तन्ख्वाह  में  से  एक  रोज  का  वेतन  हर  महीने  नैशनल  डिफेन्स  फंड  में  दे  रहे  जो  कि  बड़ी  खुशी

 की  बात  वहां  दूसरी  अधिक  पैसे  वाले  अ्रघिक  तन्ख्वाह  पाने  वाले  हम  देखते

 उतना  जोश  नेपाल  डिफेन्स  फंड  में  देने  में  नहीं  दिखा  रहे  हैं
 ।

 बल्कि  मैं  तो  कहूंगा
 कि  ऐसो  भी  कई

 मिसालें  हैं  कि  जहां  बड़े  उद्योगपतियों  को  इस  युद्धकालीन  स्थिति  में  जितनी  कोशिश  अधिक  उत्पादन

 करने  में  करनी  चाहिये  थी  उतनी  उन्होंने  नहीं  की  ।  मैं  तो  यहां  तक  कहने  के  लिये  तैयार  हूं  कि  उन

 का  जो  काम  है  एक  तरह  से  देशद्रोह  भी  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  मैं  कहूंगा  कि  हमारे  अपने  इलाके  में

 बिहार  के  झप्पानी  चाय वासा  क्षेत्र  में  एक  ऐसोशिएटेड  सीमेंट  वस  है  ।  उस  कारखाने में  हर

 रोज  उस  का  किसी  न  किसी  हिस्से  में  ब्रेक  डाउन  हो  जाता  है  ।  हम  लोगों ने  प्रदान  लगाया  कि

 हर  तीसरे रोज  जो  ब्रेकडाउन  होता  है  उस  में  २५  टन  की  कमी  होती है  ।  आप  जानते हैं
 कि  सीमेन्ट  कितनी  महत्वपूर्ण  खोज  हैं  इस  जमाने  खास  कर  युद्धकालीन  स्थिति  में  ।  जब  उस

 कारखाने  के  मालिकों  से  हुम  बोनस  देने  की  बात  कहते  हैं  तो  वे  कहते  हैं  कि  उन्हें  बहुत  ज्यादा  देना

 पड़ता  इसलिये  वे  अ्रधिक  बोनस  नहीं  देंगे  ।  श्र  इस  कारखाने  को  स्थिति  यह  है  कि  हर  तीसरे

 मशीन  का  ब्रेकडाउन  होता  हैं  ।

 इसी  तरह  से  हमारे  झपने  इलाके  में  कुछ  कायनाइट  की  खदानें  हैं
 ।

 पर  तीन  कम्पनियां

 सी  हैं  जो  इस  युद्धकालीन स्थिति
 में

 yea  मजदूरों  को  दूसरी  कम्पनियों  का  विशेषकर  कराई  सी ०  सी ०

 लिमिटेड  का  माल  चोरी  करने  में  लगाये  हुए  हैं
 ।

 स्थानीय  पुलिस  अफ़सर  हैं
 शरर  जो

 हमारे  माननीय
 मंत्री  जी  खनिज  पदार्थों  के  काम  के  लिये  यहां  पर  उन  सब  को  हम  ने  लिखा  कि  युद्धकालीन  स्थिति

 में  हमें  कम  से  कम  अपने  मजदूरों  को  इस  तरह  के  गलत  कामों  में  नहीं  लगाना  चाहिये  ।  यह

 कायनाइट  जो  है  वह  बहुत  प्रदा  फारेन  एक्सचेन्ज  कमाने  वाली  चीज  है  ।  इन  दो  कम्पनियों ने  तमाम

 मजदूरों  को  जिसमें  अघिकतर  आदिवासी  हैं  दूसरी  कम्पनियों  की  चोरी  करने  में  लगाया  gar  है  ।

 हमारे  इलाके  में  रेलवे  में  अस्थायी  काम  करने  वाले  मजदूर  लोग  भी  हैं  ।  हम  यह  wa  करते  थे  कि

 इस  युद्धकालीन स्थिति  में  मजदूरों  से  जो  गलत  तरीके  से  काम  लिया  जाता  या  जो  गलत  बरताव
 उन

 से  किया  जाता  वहू  बन्द  होगा
 ।

 लेकिन  होता  यह  है  कि  रेलवे  में  काम  करने  वाले  जो  लोग  हैं
 वे

 कंस्ट्रक्शन  में  काम  करने  वाले  मजदूरों
 को

 हर  महीने  बहाल  करते  हैं  प्रौढ़  प्रां  में  उन्हें  बर्खास्त

 कर  देते हैं  ।  दूसरे  महीने  में  उन्हें  फिर  भरती  करते  टैगोर  भरती  करते  समय  ५  या  १०  रु०  लेते हैं  +

 यह  खुली  हुई  घूसखोरी  चल  रही  मैं  एक  गम्भीर  सवाल  सरकार  से  करना  चाहता  हूं  सौर  वह

 यह  कि  हम  ने
 जो

 सारे  डिफेन्स  श्राफ  इंडिया  रूल्स  बनाये  go  हैं  ofa  वह  कब  काम  में  ?
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 go  च०

 जो  इस  तरह  के  भ्रष्टाचार  में  लगे  हैं  उन  को  इस  के  मातहत  बन्द  कर  दें  तो  बहुत  भ्रमणी

 बात  होगी  ।
 मगर  ये  उत्पादन  में  बाघा  डालते  हैं  इस  तरह  से  गलत  तरीके  से  मजदूर  लोगों  को

 लगाते  घूस  लेते  इन  लोगों  के  खिलाफ  भी  मैं  कहूंगा  किं  डिफेंस  श्राफ  इंडिया  घ्व्ल्ज  का  सख्ती  से

 इस्तेमाल  जाना  चाहिये
 ।

 क्यों  ऐसा  नहीं  किया  जाता  मैं  हैरान हूं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  के  उत्पादन  में  बाघा  डालने  वाले  जितने  भी  पूंजीपति  जितने  भी

 बड़े-बड़े लोग  रेलवे  में  इस  तरह  से  काम  करने  वाले  बड़े  बड़े  इंजीनियर  इन  सभी  लोगों  को  डिफेंस

 आफ  इंडिया  बल्ज  के  हस्तगत  तुरन्त  जेलों  में  बन्द  किया  जाना  चाहिए  ।  was  इलाके  को  मैं  are  को

 बात  बतलाता हूं  ।  चक्रधरपुर में कांट्रेक्टर लोग हैं में  कांट्रेक्टर  लोग  उन्होंने  रेलवे  के  क्वार्टर  बनाये  हैं  ।  उन  लोगों ने

 सेकड़ों  की  संख्या  में  मकान  बनाये  हुए  लाखों रुपये  सरकार  के  बरबाद किये  हैं  ।  हम  ने  रेलवे की

 विजिलेंस  कमेटी  का  इस  प्रो  ध्यान  खींचा  |  उन  लोगों  ने  इनक्वायरी  भी  की  ake  इन

 कौर  इंजीनियर  को  पाया  ।  मगर  फिर  भी  न  जाने  क्यों  इतनी  ज्यादा  ताकत  गवर्नमेंट  के  हाथ

 में  होते हुए  डिफेंस  ग्राफ  इंडिया  wow  होते  हुए  इनके  खिलाफ  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गई
 ।

 आशा  करता  हूं  कि  इस  संकट  काल  में  इस  तरह  के  गलत  कामों  को  तुरन्त  बन्द  कर  दिया  जायेगा

 और  उत्पादन बढ़ाया  जायेगा  |

 हमारे  स्वैल  साहब  ने  इशारा  किया  कि  पिछले  चौदह  पह  वर्षो  में  कभी  भी  राष्ट्रपति  जी
 के

 अभिभाषण  में  इस  तरह  का  जिक्र  नहीं  gard  कि  पिछड़े  वर्गों  के  बारे  शैड्यूल्ड  कास्ट

 rasa  के  बारे  में  कया  प्रगति  हुई  है  ।  मैं  प्राप्ता  करता  हूं
 कि

 art  से  इसका
 भी

 विशेष

 जिंक  किया  जाया  करेगा  |

 मुहम्मद  इस्माइल  साहब  ने  केरल  की  बात  ग्रा पके  सामने  रखी  है  ।  केरल
 की

 बात  को  उन्होंने

 आपके  सामने  रखा  है  ।  उन्होंने  दुख  जाहिर  फिया  है  कि  उस  इलाके  में  उद्योग  बंधे  श्रमिक  नहीं  हैं
 ।

 हमारे  यहां  उड़ीसा  ate  मध्य  प्रदेश  के  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  में  काफी  उद्योग  है
 का

 विस्तार  घूम  रहा  यह  खुशी  की  बात  है  ।  उद्योगों  की  स्थापना  से  जो  शरीक  घन  पेदा  होता  है

 जो  खुशहाली बढ़ती  उससे  हमें  खुशी  होनी  चाहिये  ।  मगर  भ्रफसोस  के  साथ  पड़ता  है  कि

 उसर  इलाके  के  लोग  खुश  होने  के  बजाय  बहुत  हैरान  ate  परेशान  हैं
 ।

 चैंबर  कमिशन  ने  इस

 विद्वेष  संकेत  किया  है  ।  उसने  age  ही  सुन्दर  रिपोर्टे  प्रकाशित  की  है
 ।

 उसने  कहा  है  कि  खदानों

 र  कारखानों के  बड़ी  बड़ी  सिचाई  योजनायें  के  लिए  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  भूमि तो  ले  ली

 जाती  है  लेकिन  हज़ारों  की  संख्या  में  जिन  लोगों  को  बेच  बार  किया  जाता  जिनको  अपनी  जमीन

 से  किया  जाता  उनके  पुनर्वास  उनको  फिर  से  बसाने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  जाता  है

 उनके  लिए  कोई  स्कीम  नहीं  बनाई  जाती  है  ।  कमीशन  ने  कहा  हैं  कि  उनको  रिहैबिलिटेशन  करने  में

 सिफ  ही  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  बल्कि  जमीन  के  बदले  जमीन  जहां  तक  हो  सके  दी  जाती

 carted  जितने  लोगों  को  हटाया  जाता  जिन  की  जमीन  ली  जाती  उन
 में

 से
 अधिक

 से
 प्रतीक

 लोगों  उनकी  योग्यता  के  are  उन्हीं  उद्योग  tat  उन्हीं  कारखानों  उन्हीं  खदानों
 में

 नौकरी  देने  की  भी  व्यवस्था  होनी  उनकी  ट्रेनिंग  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये
 ।  कमीशन

 मे

 साफ  कहा  है  कि  उनके  रिहैबिलिटेशन  उनकी  ट्रेनिंग  का  ate  उनके
 का

 सारा  खर्चा

 उस  प्रोजैक्ट  में  ये  होना  चाहिये  जिस  के  लिए  जमीन  ली  जाबी  है  ।  मैं  ara  करता  हूं  कि  इस

 र  भ्वर्य  ध्यान  दिया  जायेगा  |

 इस  अभिभाषण  में  कुछ  संकेत  सिले  उसे  जो  परेशानी  हमें  मणिपुर  को  ले  कर

 को  ले  पड़ी  पिछले  चौदह  पंद्रह  वर्ष  ये  हम  जानते  हैं  कि  दो  करोड़  मे  प्रतीक
 ज



 ८  १८८४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  ६१३

 वासी  लोग  हैं  उस  से  भी  ज्यादा  तादाद  में  जो  देड्यूल्ड  कास्ट  के  लोग  उनकी  भलाई  के  जितने

 काम  होने  चाहिये  नहीं  हुए  उनके  लिए  जितना  काम  किया  जाना  चाहिये  था  नहीं  किया

 गया है  इस  काम  में  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारें  बहुत  पीछें  हैं  ।  इस  काम  में  उनको  अधिक  सफलता

 नहीं  मिल  पाई  है  ।  हम  जानते  हैं  कि  संविधान  में  खास  करके  पांचवें  प्रौढ़  छठे  शेड्यूल  में  हम  ने

 प्रतिज्ञा  की  है  कि  इन  को  कम  से  कम  समय  में  इतने  ऊंचे  स्तर  पर  ला  कर  खड़ा  कर  देंगे  ताकि  इनके

 लिए  विद्वेष  संरक्षणों  की  आवश्यकता  ही  न  रह  जाये  ।  ढेबर  कमिशन  की  रिपोर्ट को  पढ़ने  से  पता

 चलता  है  इस  क्षेत्र  में  ae  तक  जितना  काम  [)  है  वह  बहुत  ही  नाकाफी  हुमा  हैं  प्रौढ़  हम  बहुत  ही

 नाकामयाब रहे  हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  यह  एक  जबरदस्त  इंडिक्टमेंट  है  ।  इन  सारी प्राविजंज के

 बावजूद  ढेबर  कमिशन  की  रिपोर्ट  के  बावजूद  सरकार  ने  यह  दिलचस्पी  कौर  यह  तत्परता  नहीं  दिखाई

 है  कि  काम  ont  बढ़ता  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  भ्र पने  श्राप  को  संविधान  तक  ही  सीमित  न  रखे

 बल्कि  सचमुच  में  जो  उनके  वैलफेयर  के  काम  उनको हाथ  में  उनको  पूरा  करे  ae  जितने  भी

 रुपये  उनकी  भलाई  के  लिए  रखें  जाते  उनको  किया  उनको  सरेंडर  न  किया  जाये  ॥

 हमारे  देश  में  पिछले  चौदह  बरसों  में  विभिन्न  राज्यों  के  बीच  सीमा विवाद

 wet रहे  इन  विवादों  के  मल  में  भाषा  का  कारण  भी  एक  प्रमुख  कारण  रहा  है  ।

 इन  विवादों  को  हस  करने  में  हम  बहुत  ज्यादा  कामयाबी  हासिल  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  इस

 सदन  में  हिन्दी  को  ले  करके  लोगों  को  कुछ  परेशानी  हो  जाती  है  ।  मैं  खुद  हिन्दी  का  हिमायती हूं  ।

 अपने  इलाके  में  हिन्दी  का  बड़े  जोरों  से  प्रचार  भी  होता  है  ।  यह  प्रगति  बात  है  ।  लेकिन  मुझे  अफसोस

 के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जो  दो  करोड़  आदिवासी  हैं  उनके  बारे  में  जब  माइनोरिटीज़  कमी दान  की

 रिपोर्ट  पेदा  होती  है  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  ये  आदिवासी  हिन्दी  भाषा  भाषी  हैं  ।  यह  सरासर  गलत

 रिपोर्ट  होती  है  गलत  बयानी  होती  मैं  चाहता  हूं  कि  सेंट्रल  कौर  स्टेट  गवर्नमेंट  हमारे  बारे

 में  इस  तरह  की  गलत  रिपोर्टे  न  दें  ।  हम  हिन्दी  बेबाक  पढ़ेंगे  ।  मगर  हमारी  जो  भाषा  उसको  जरूर

 तरकी  मिलनी  चाहिए  ।  श्रीनिवासन  दे  देना  ही  काफी  नहीं  है  ।  मैं  सोवियत  रशिया  का  एक  पम्फलेट

 पढ़  रहा  था  माइनॉरिटी  के  बारे  में  ।  उसमें  ऐसी  नैशनैलिटीज़  का  जिक्र  था  जिनकी  ध्राबादी  पचास

 हज़ार  से  से  भी  कम  थी  ।  उनकी  अपनी  कोई  भाषा  नहीं  कोई  स्क्रिप्ट  नहीं  था  ।  मगर  सोनिया

 दिया  ने  उन  लोगों  का  सारा  स्क्रिप्ट  बनाया  शौर  उनकी  भाषा  की  किताबें  बनवाई  प्रौर  उनको  पढ़ाया

 मैं  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  भी  लोगों  का  हिन्दी  के  साथ  साथ  उनकी  प्रपनी  जो  भाषा  वह  भी

 उसकी  तरफ  भी  ध्यान  दे  ।  उसे  केवल  कागज़ी  सन्तोष  ही  हमें  नहीं  देना  चाहिये  |

 श्री  सुमत  प्रसाद  मैं  उस  प्रस्ताव  का  जो  श्री  पाण्डेय  जी  ने  राष्ट्रपति  जी

 के  भ्र मि भाषण  के  सम्बन्ध  में  पेश  किया  अनुमोदन करता  हूं  ।

 यहां  पर  कहा  गया  है  कि  एमरजेंसी
 को

 खत्म  कर  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 लेकिन  मैं  समझता हूं

 कि  देना
 को

 एक  घोर  संकट
 का

 सामना  करना  है  ।
 पिछले  तीन  महीनों  में  कोई  बात  ऐसी  नहीं  हुई

 है  जिस  से  यह  कहा
 जा

 सके  कि  एमरजेंसी  को  खत्म  किया  जाय  ।  चीन ने  जब  लड़ाई  स्थगित  की तो

 कुछ  दातों  के  साथ  की  ।  श्राज  भी  वह  कोलम्बो  प्रस्तावों को  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  है  ।  लद्दाख  में

 उस  को  प्राप़्ति  इस  बात  पर  है  कि  वहां  हिन्दुस्तान  की  सिविल  पोस्ट्स  कायम  हों  ।  इस  से  उन  की

 जो  नीयत  है  उस  का  पता  चलता  है  ।
 यह  जाहिर  है  कि  चीन  ने  हमारे  देश  पर  ara  किया  भ्र

 वह  आसानी  से  हटने  वाला  नहीं
 है  ।

 दोनों  देशों  के  अफसरों  ने  सीमा  विवाद  के
 बारे

 में  एक

 तैयार  की  att  ag  रिपोर्ट  एक  wa  से  चीन  के  सामने  है  ।  उस  को  पढ़ने  के  बाद  स्पष्ट  हो  जाता है  कि

 इस  मामले  में  ज्यादती  चीन
 की

 तरफ  से  हुई  है  हमारा  पक्ष  बिल्कुल  न्याय  पर  झा षा रित  हू
 ।

 पोट  के  बावजूद  उन्होंने  आक्रमण  किया  तो  बहू  किसी  दलील  से  या  किसी  बहस  से  मानने  वाले
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 सुमत

 wal  जब  तक  हमारे  देश  की  शक्ति  नहीं  बढ़ेगी  और  हमारी  डिफेन्स  कोसे  इस  काबिल  न  हो

 कि  हम  उस  प्रा क्रम
 को

 हटा  सकें  उस  तक  यह  झ्राद्या  करना  कि  सुलह  की  बात  से  इतना  बड़ा

 मामला  सुलझने  वाला  ठीक  नहीं  है  ।  यह  चीज  मुझे  नजर  नहीं  जाति  ।  हां  अपने  देश  की  एक  नीति

 रही  प्रौढ़  वह  से  जब  प्रंग्रेजों  के  साथ  आजादी  की  लड़ाई  लड़ी  जा  रही  थी  उस  aa

 से  है
 ।

 पूज्य  गांधी
 जी

 ने  कभी  भी  सुलह  की  बात  से  इनकार  नहीं  किया  ।  जब  जब  मौका  पाया  वह

 पुरी  तोर  से  समझते  थे  कि
 उस

 के  शासक  इस  मूड  में  नहीं  थे  कि  वह  सुलह  लेकिन  aaa

 पक्ष  को  सच्चा  साबित  करने  के
 र

 यह  दिखलाने  के  लिए  कि  दुसरा  पक्ष  गलती  पर  गांधी

 जी  ने  हमेशा  सुलह  की  बात  को  स्वीकार  किया  ।  ठीक  उसी  पर  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  पंडित

 जवाहरलाल  नेहरू  देश  के  सामने  यह  बात  रक्खी  कि  कोलम्बो  प्रपोजल  को  मानने  से  देश  की

 हानि  नहीं  बल्कि  दुनिया  के  सामने  चीन  ने  जो  गलत  प्रचार  किया  है  कि  हिन्दुस्तान  ने  ग्रामीण

 किया  चीन  ने  नहीं  किया  ate  यह  कि  हिन्दुस्तान  किसी  तरह  से  सुलह  के  लिये  तैयार  वहू  सब

 धोखा  दूर  हो  जायेगा

 इस  सम्बन्ध  में  गवर्नमेंट  ने  कुछ  कदम  देश  को  मजबूत  करने  के  are देश  ने  पुरा

 पूरा  सहयोग  सरकार  को  दिया
 ।

 प्रभी  इस  डिकन्स  से  सम्बन्धित  age  सी  बातें  ऐसी  हैं  जिन  पर  सरकार

 के  लिए  विचार  करना  जरूरी  है  ।  मसलन  होम  गार्ड्स  का  ससला  प्रान्तीय  रक्षा  दल  का  मसला

 है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  प्रदेशों  में  जितना  काम  उन  के  सम्बन्ध  में  होना  चाहिये  उतना  नहीं  हुआ ॥

 कल  के  युग  में  कौन  की  तादाद  बहुत  ज्यादा  बढ़ाई  जाय  तो  उस  के  खच  का  बोझ  भी  देश

 के  लिये  बर्दाश्त  करना  मुश्किल  होगा  ।  इसलिये  art  हमारी  होम  की  स्कीम  आर  प्रान्तीय

 दल  की  स्कीम  कामयाब  हो  सके  तो  सही  आदमियों  को  तलाश  कर  के  उन  को  सेनिक  ट्रेनिंग  दी

 नाय
 |

 यह  एक  सेकेन्ड  लाइन  श्राफ  डिफेन्स  का  काम  दे  सकती  है
 |

 झा  के  युग  में  साइंस

 लोजी  की  बहुत  भारी  प्रगति  हुई  है  ।  हम  ने  प्लैनिंग  का  विचार  रूस  से  लिया  ate  उस  तरफ  कदम

 बढ़ाया ।  चाइना  में  भी  प्लैनिंग  चली  ।  हमारे  देश  में  जहां  तक  प्लैनिंग  का  ताल्लुक  है  वहां  तक  अच्छा

 काम  लेकिन  लाओस  इम्प्लिमेंटेशन  में  अरब  भी  age  कमी  है  ।  राज  इस  संकट  के  समयਂ  देश

 के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  अनाज  के  उत्पादन  में  हम  ज्यादा  उद्योग  करें  ।  लेकिन  देखने  में  यह  ar

 है  कि  तीसरी  की  समाप्ति  तक  भी  शायद  देश  इस  मामले  में  ae  निभा  नहीं  हो  सकेगा  ।

 अगर  ऐग्रीकल्चरल  के  बारे  में  यह  बात  होती  है  तो  उस  का  इंडस्ट्रीज  पर  भी  देश  की

 के  ऊपर  भी  पड़ेगा  ave  फौरन  एक्सचेंज  के  ऊपर  भी  पड़ेगा  ।  तो  जहां  यह  प्लैनिंग  का  काम  ठीक

 हो  रहा  है  वहां  इस  पर  ज्यादा  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  कि  उस  का  इम्प्लीमेंट  ठीक  तौर  से  हो  ।

 यह  aga  इत्मीनान  की  बात  है  कि  प्लैनिंग  कमिशन  हमारी  गवर्नमेंट  इस  पर  ध्यान  दे  रहे  हैं

 उन्हों  ने  कुछ  टिम्स  बनाई  हैं  जो  प्रदेशों  में  जा  कर
 देखें  कि  किस

 कारण
 प्लैनिंग  से  जो

 लब्धि  होनी  चाहिये  वह  नहीं  हो  रही  है  ।  कहां  कहां  उस  में  कमी  है  ।

 यह  पता  चलता  है  कि  सिचाई  के  साधन  काफी  मात्रा  में  देश  में  लेकिन  उन  सब  का  पूरा

 फायदा  नहीं  उठाया  गया  |  अगर  श्राप  प्रदेशों  में  देखें  तो  लिखने  हमारे  ऐप्रिकल्चर  सम्बन्धी  रिसने

 हैं  वे  ज्यादातर  मेज  पर  बेठ  कर  काम  करने  के  हैं
 ।  इस  सदन  में  काफी  चर्चा  हुई  है

 कि  हर  गांव

 के  लिये  बनाई  हर  प्रदेश  के  लिए  प्लैन  बनाई  लेकिन  मैं  ने  जिलों  में  देखा  कि  प्लैन

 सारी  उन  के  दफ़्तरों  में  बनती  है  ।  मौके  पर  जा  कर  ही  यह  देखा  जा  सकता  है  कि  किस  खेत  के  लिए

 किस  चीज  की  जरूरत  किस  काश्तकार  को  कितनी  मदद  उस  के  लिये  ठीक  समय

 उसे  उपलब्ध
 करना  जितना  दो  या  तीन  च  पहले  मुश्किल  उतना  ही  aver  भी  मुश्किल  ।.
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 काश्तकार  काफी  तरह  से  खेती  के  काम  से  वाकिफ  है  ।  हर  एक  नये  ढंग  जिस  से  कि  उसपर  यह

 शाहिर  हो  कि  उस  से  उस  का  फायदा  वह  बिना  किसी  के  बतलाये  हुए  भी  इख्त्यार  करने  के  लिए

 तैयार है  ।  लेकिन  are  सरकार  उसे  जितनी  सहायता  देना  चाहती  है  वह  सहायता  उस  तंक  नहीं

 पहुंचती  ।

 मैं  ने  कुछ  नगरों  पर  कोआपरेटिव  सोसायटीज़  देखीं
 ।

 कोआपरेटिव  सोसायटीज  को  सरकार

 से  बहुत  मदद  मिलती  है
 ।

 लेकिन
 मेरी  जान  में  ऐसी  भी  कोआपरेटिव  सोसायटीज़  हैं  जोकि

 बिल्कुल  बोगस  हैं  ।  होता  यह  है  कि  एक  खान्दान  के  |  लोगों  ने  बोगस  fewest  कर  लिया

 are  कोआपरेटिव सोसायटी  में  मिल  गये  ।  हालांकि  वह  एक  ही  फैमिली की  होल्डिंग  होती

 उन  का  सहन  भी  इकट्ठा  होता  लेकिन  काराजों  में  उन्हों  ने  मेम्बरों  के  नाम  इस  लिए  अलंग

 met  कर  लिये  कि  उन्हें  सरकार  से  पूरा  फायदा  हो  जाय  कौर  इस  प्रक।र  जो  गरीब  आदमी  हैं  उन  को

 पुरी  चीज  नहीं  पहुंच  पाती
 ।

 मैं  थोड़ा  ध्यान  शिक्षा की  तरफ  भी  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  में  शिक्षा  की  प्रणाली

 में  कोई  खास  तब्दीली नहीं  हुई  ।  राज  भी  जो  मुल्क  को  जरूरत  है  उस  को  शिक्षा  पुरी  नाहीं  करती  ।

 इस  से  नेपाल  एनर्जी  भी  वेस्ट  होती  है  are  रुपया  भी  वेस्ट  होता  है  ।  युनिवर्सिटी से  जब  छात्र  डिग्री

 पा  कर  निकलते  हैं  तो  वे  अपने  को  इस  काबिल  नहीं  पाते  कि  किसी  काम  धंधे  में  लग  न  उन

 फी  शिक्षा  की  क्वालिटी  इतनी  है  कि  वे  सरकारी  नौकरियों  में  चले  जायें  या  किसी चीज  के

 विशेषज्ञ हो  जायें  ।  श्राज  जो  साधारण  gs  या  सेकेन्ड  डिवीजन  के  विद्यार्थी हैं  उन  की  हालत  बहुत

 खराब  है  ।  नोकरी  हासिल  करने  के  लिए  भटकते  फिरते  हैं  ।  प्राण  उन  में  फ्रस्ट्रेशन  यह  हालत

 भी  देश  के  लिए  चिन्ताजनक  है  ।  जब  तक  शिक्षा  पद्धति  में  ऐसी  तब्दीली  नहीं  होती  कि  उस  का

 सम्बन्ध  समाज  की  जरूरत  से  जो  हमारे  लिखे  पढ़े  प्राप्ति  हों  वह  समाज  की  जरूरत  को  पुरा

 करें  ऊंची  टाइप  की  तालीम  हासिल  कर  उस  तक  इस  देश  का  कल्याण  हो  सकना  मुश्किल

 मैं  श्राप  का  आभारी  हूं  कि  श्राप  ने  मुझे  इस  डिबेट  पर  बोलने  का  मौका  दिया

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  अध्यक्ष  मैं  चार  दिन  से  माननीय  राष्ट्रपति  जी

 के  ध्रभिभाषण पर  जो  बहस  हो  रही  उस  को  सुन  रहा  हूं  ।  यहां  पर  उन  के  भाषण  की  नुक्ताचीनी

 भी  की  गई  है  कौर  सराहना  भी  ।  १४  नवम्बर  को  इस  माननीय  सदन  ने  अपनी  सीटों  पर  खड़े  हो

 कर  यह  प्रण  किया  था  कि  जब  तक  हम  चीनियों  को  अपनी  धरती  से  नहीं  हटा  तक  चेन  नहीं

 लेंगे  ।  यही  प्रण  पुरे  भारतवर्ष  में  २६  जनवरी  को  लिया  गया  था  ।  हर  एक  पंचायत  भर  हर  एक  गांव

 में  यह  प्रण  उस  लिया  गया  था  ।  मुझे  अफ़सोस  है  कि  इस  का  ज़िक्र  राष्ट्रपति  जाँ  के  अभिभाषण

 में  नहीं  है
 ।

 इस
 का

 भी  इस  में  ज़िक्र  होना  चाहिए  था  ।  यह  चीज़  भी  सारे  मुल्क  के  सामने

 दुनिया  के  सामने  Hrd  चाहिये  थी  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  राष्ट्रपति  जी  हमारी  नेशन  के  सिम्बल

 हूं  घौर  उन  को  इस  प्रण  का  ज़िक्र  करना  चाहिये  था  ।

 एक  विषय मैं  ड्राप  के
 सामने

 तथा  प्रवान  मंत्री  जी  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 इस  की

 प्व्चा  शायद  किसी  माननीय  सदस्य  ने  नहीं  की  है  ।  एमरजेंसी  के  समय  में  तथा  उस  समय  में  जब  किसी

 मुल्क  पर  हमला  होता  इतिहास  साक्षी  कि  एक  ही  दल  की  हुकूमत  चलाना  बहुत  ही  नामुनासिब

 दोता  है  कौर  उस  नेशनल  गवर्नमेंट  होनी  चाहियें  are  अगर  ऐसा  नहीं  हो  सकता है  तो  निर्दलीय

 सरकार  होनी  नान-पार्टी  गवर्नमेंट  होनी  चाहिये  ।  मेरा  कहने  का  यह  मतलब  नहीं  है  कि  हर

 एक  पार्टी  या  हर  एक  दल  मुख्य  मुख्य  मंत्री  की  या  प्राइम  मिनिस्टर की  नीति  में  शरीक  न  हो  ।
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 श्री  दिवर्मात  स्वामी

 को
 होना  चाहिए

 ।  हर  एक  को  शरीक  कर  के
 झगर  सरकार

 बनाई  जाय
 त

 बहुत  भ्रमणा  होता

 है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  जब  तक  भी  पाप  एमरजेंसी  इस  देवा  में  कायम  रखना  तब  तक  के

 लिए  कम  से  कम  निर्दली  या  इंडिपेंडेंट  सरकार  बनਂ  ही  जानी  चाहिए  |  उस  का  होना  बहुत  जरूरी  है  ।

 अगर  ऐसा  नहीं  होता  है  तो  चार  दिन  से  जो  कुछ  हम  सुनते  जरा  रहे  वही  कुछ  आगे भी  सुनते  रहेंगे  ।

 एक  पक्ष  दवारा  कहा  जा  रहा  है  कि
 जो

 भावजें  ने
 ली

 हैं  उन  का  बहुत  ज्यादा  दुरुपयोग
 हो  रहा  है

 are  दूसरे  पक्ष
 की

 ग्रोवर  से  कहा
 जा

 रहा  है  कि  उन  का  दुरुपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।  यहां पर  यह  भी

 कहा  गया  है  कि  इस  एमरजेंसी  को  खत्म  किया  जाय  ।  मगर  मैं  समझता  हूं  कि  जब  तंक  चीनी  हमला

 बना  उच्  है  तथा  जब  तक  हमें  डर  है  कि  चीनी  हमला  हो  सकता  जब  तक  वे  हमारी  भूमि  पर

 बैठ  हुए  तब  तक  श्राप  इस  एमरजेंसी  को  समाप्त  न  करें  |  जब  तक  उनको  हम  धरती  से  हटा

 नहीं  लेते  हैं  तब  तक  एमरजेंसी  जारी  रहनी  चाहिये  ।  यह  प्रतीत मैं  जरूर  करूंगा  कि  नान-पार्टी

 गवर्नमेंट  मुल्क  में  बचा  दी  जानी  चाहिए  |  इस  वक्त  नेशनल  इंटीग्रेशन  की  सब  से  ज्यादा  जरूरत

 है  ।  नेशनल  gears  तभी  हो  सकती  है  जबकि  राज  के  एमरजेंसी  के  ज़माने  में  इंडीपेंडेंट

 पार्टी  गवर्नमेंट  भ्रमण  में  प्राय  ।  wes  विचार  जयप्रकाश  नारायण  जी  ने  यही  विचार  सर्वोदय

 नेता  विनोबा  भाव  जी  ने  हमारे  सामने  रखा  हैं  ।  किस  तरह  किस  लाइंज  पर  यह  हो  सकता  है  इस

 को  देख  सकते  हैं  तो  नेपाल  इन्टेप्रेशन  लाने  के  लिए  कांस्टीट्यशन  में  एमेंडमेंट  भी  करने

 आ  रहे  हैं  ।  लेकिन  इस  परपज  को  नान-पार्टी  गवर्नमेंट  बना  कर  किया  जा  सकता  है  ।  मैं

 अधिक  कुछ  न  कह  कर  गोरा  जी  जोकि  एक  सर्वोदय  लीडर  हैं  कौर  जिन्हों  ने  इस  विषय
 पर

 एक

 क्रिया  लिखी  उस  की  चन्द  लाइनें  ही  श्राप  के  सामने  पढ़  कर  प्राय
 को

 सुनाना  चाहता  हूं
 ।  उन

 का  कहना है

 लोकतंत्र  के  प्राण  हैं  जबकि  दल  श्रन्तंतोगत्वा लोकतंत्र  का  रूप  धारण  कर

 लेते  हैं  ।  दलों  के  गुटबन्दी  का  रूप  कारण  कर  लेती  1.0

 पार्टीज  जो  हैं  वे  हमेशा  पावर  की  तरफ  दौड़ती  हैं  ।  पार्टी  वे  में  काम  करती  हैं  ।  जिस  तरह

 के  कम्पनी काम  हम  करते  उसी  तरीके  से  पार्टीज  भी  कम्यून  काम  करती  हैं  जिस  से  खराबियां

 पैदा  होती  हैं  ।  पार्टीज  कों  दबाया  जा  सकता  है  लेकिन  पूरे  तरीके  से  उन  को  खत्म  नवदीं  किया  जा

 सकता  है  ।  रीयल  डेयोफर्स  अगर  श्राप  कायम  करना  चाहते  हैं  तो  मैं  कहूंगा  कि  वास्तविक  लोकतंत्र

 निर्दलीय  सरकार  की  स्थापना  से  ही  कायम  रह  सकता  है  ।  जिस  तरीके  से  कम्यूनिज्म

 इसी  तरीके  से  पार्टी  के  तरीके  पर  सोचना  सनौर  काम  करना  खतरनाक  है
 ।

 इसका  बहुत  कुछ

 प्रभुत्व हमें  इस  मुल्क  में  हुआ है  ।  जितना  भला  लोगों  को  होना  उतना  भला  पार्टीज  नहीं

 कर  रही  सभी  बातों  पर  पार्टी  के  हित  की  दृष्टि  से  ही  देखा  जांता  है
 ।

 इसका  परिणाम यह  है  कि

 जितनी  खिदमत  लोगों  की  होनी  नहीं हो  पातीं  जितनी  भलाई  लोगों  की  होनी  चाहिये  नहीं

 हो  पाती  है  tar  कांग्रेस  दल  एक  बात  करता  है  तो  जो  उसके  विरोधी  वे  उसके  खिलाफ

 घात  करते  हैं  |

 अब  में  आधिक  स्थिति  के  बारे  में  क  छ  बात  कहना  चाहता  हूं  |  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  कहा

 है  कि  कम्यूनिटी  डिवेलेपमेंट  का  जो  काम  वह  ठीक  नहीं  हो  रहा  है
 ।

 कांग्रेस  पार्टी  के  मेम्बरों  ने

 तथा  पोज़ीशन  के  मेम्बरों  ने  भी  इस  काम  की  नुक्ताचीनी  की  है  ।  श्रमिक  दृष्टि  से  प्रगति  हो  रही

 ऐसा वें  मानते  हें  ।  इस  के  बारे  में  gel  तरफ  से  कुछ  ज्यादा न  कहते
 केवल

 यदि  कमिशन  की
 जो  एक  रिपोर्ट  उस  में  से  कूछ  पढ़  कर  आपको  सुनाना  चाहता  हूं

 ।  उसका

 कहना  है
 कि  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट तथा  कम्युनिटी  डिवेलपमेंट

 का  जो
 डिपार्टमेंट

 वे  मुल्क
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 म  काम  तो  कर  रहे  हैं  लेकिन  लिन  एम्स  एंड  श्राब्जेक्टिसि  का  ले
 कर  उनकी  स्थापना  को  गई

 वे  पुरे  नहीं  हो  पा  रहे  हैं
 ।  ए०  डी०  गोरवाला की  जो  रिपोर्टे  इस  बारे  उसकी  चन्द  लाइनें  में  पढ़

 कर  आपको  सुनाता  हूं  ।  उनका  कहना  है  HAT में  इस  बात
 पर  सभी  एकमत  हैं  कि  सामुदायिक

 चित्रकार  कार्यक्रम  सफल  रहा  उन  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  जो  व्यवसायिक  दृष्टि  से  उनका

 समर्थन  करने को  विवाद  हैं  कोई  भी  उन  के  पक्ष  में  नहीं  कहता  कहीं  भी  अपेक्षित

 अगति  नहीं  हुई  ।

 मैं  शासन  से  प्रार्थना  करता  हूं कि  वह  एक  इनक्वायरी  कमेटी  बिठाये  जो  यह  देखे  कि

 मुल्क  में  जो पैसा  खर्चे हो  रहा  उसका  सदुपयोग  हो  रहा  है  या  दुरुपयोग हो  रहा  है  ।

 ~N  OS
 जहां  तक  उत्पादन  का  सम्बन्ध  है  ,  उसको  बढ़ावा  देने  के  लिये  मुल्क  में  बहुत  सी

 परपज रिवर  स्कीम  कमल  में  भरा  रही  है  ।  इन  में  बहुत  से  दरियाओं  के  पोनी  के  इस्तेमाल

 केबारे  में  स्टेटों में  झगड़े  हें  ।  इन  झगड़ों को  मिटाने  के  लिये  एक  कमेटी  बिठाई  गई  थी  ।

 उसकी  रिपोर्टे  इस  सदन  के  सामने है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इन  झगड़ों का  जल्दी  से
 जल्दी

 निपटा'रा  किया  जाना  चाहिये  ।  राज  देखने  में  भ्राता है  कि  बहुत सी  स्टेट्स के  साथ  न्याय  हो  रहा

 हैं
 ।  घणा  शरीर

 गोदावरी  के  पानी  का  तथा  इसी  तरह  से  दूसरे  बहुत  से  प्राबलैम्ज  श्रापके  सामने  मैसूर
 सरकार ने  दूसरे  दक्षिण  भारत  के  राज्यों ने  रखे  जल्दी  से  जल्दी  इन  झगड़ों  को  मिटाने

 की  कोशिश  होनी  चाहिये  ।  नगर  ऐसा  नहीं  होता  है  तो  जो  न्याय हो  रहा  2,  a

 जायेगा  ।  इन  से  विभिन्नक्षेत्रों  को  जो  लाभ  पहुंचना  वह  जल्दी  से  जल्दी  पहुंचाया

 साना  चाहिये  |

 टेक्सेशन  रिसोर्सिस  बढ़ाने  की  बात  हम  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  हमें  फिजूल  खर्ची  बन्द

 करनी  होगी  ।  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  पर
 जो  बहुत  श्रमिक  फिजूलखर्ची हो  रही  उसको

 रोकना  ज्यादा  से  ज्यादा  सेविंग्स करनी  होगी  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  ठीक  तरीके  से  काम

 करे  ।  करप्शन  जो  बढ़  रही  है  ,  उसको  रोकें  हम  ने  ये  सब  कुछ  किया तो  हम  काफी

 बचत  कर  सकेंगे  कौर उसी  हिसाब  से  कम  टैक्सेशन  हम  कर  सकेंगे  ।

 faa  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  तथा  च्  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 राष्ट्रपति  के
 अभिभाषण  पर  चर्चा दौरान  बहुत  सी  बातें कहीं

 गयीं  पूव॑वक््ता ने सामुदायिक ने  सामुदायिकਂ

 यरियोजनाश्ों  के  संबंध  में  कई  बातें  कहीं  कौर  कहा  कि  उस  में  रूपये का  व्यय  अपव्यय  किया

 awe

 इस  में  संदेह नहीं  कि  सामुदायिक  विकास  योजनायें  के  श्रन्तगंत  कई  स्थानों  में  संतोष

 खनक  रूप  से  कायें नहीं  gar  तो  भी  ये  परियोजनायें  एक  बड़े  ak  प्रतीक  महत्वपूर्ण

 रूप को  धारण  कर  चुकी  हैं  वह  है  राज  '  राज  देश  के  सम्मुख  दो  ही  आशाजनक

 age  हैं  एक  पंचायती राज  भ्र  दूसरी  सामुदायिक  वक़ास  ।  उक्त  दोनों  योजनायें  भारत

 की  बुनियादी  समस्या को  cri  करती  हैं  ।  इन  योजनाओं  का  उद्देश्य  यह  हैकि  देना  के

 देहातों में  रहने  करोड़ों  जनता  को  जागृत  किया जाय  कौर  उन  में  परिवहन  लाया
 ara  ।  करोड़ों  व्यवसायों  की  विचारधारा  बदलना  झ्रत्यंत  कठिन  है  जब  कि  हम  जानते  हैं  कि

 कछ  विरोधी  सदस्यों  की  विचारधारा  बदलना ही  कितना  कठिन  होता  पुरानी  रूढ़ियों
 को

 बदलना  प्रत्यत  कठिन  होता  है  ।  तथापि  यह  हमारा  बुनियादी  काय  है  सारे

 2830  (ai)

 कारखाने भी  केवल  एक  सीमा तक  ही  इस  कार्य  में  सहायता  कर  सकते
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 जवाहरलाल

 सामुदायिक  विकास  कौर  पंचायती  cst  तो  बुनियादी  कार्य  करता  है  उन्हें  लोगों  में  स्वावलंबन

 कौर  मौलिक  विचार  धारा  को  उत्पन्न  करना  यदि  हम  इस  समस्या  को  २०  से  ३०  प्रतिश्त भी

 हल  कर  चूके  हैं  तो  भी  यह  समझना  चाहिये  fe  हमें  झा इच ये जनक  सफलता  मिली  है  ।  अतः

 हमें  जनता  की  दशा  में  सुधार  करने  दी  पूरा  प्रबलन  करना  चाहिये  उनकी  नित्या  करने का  anew

 यह  हैकि  हम  उस  प्रयास
 की

 नित्या  करते  हैं  जो  कोटि
 कोटि

 जनता  के  उज्जवल  भविष्य
 का  द्योतक

 जिन बातों की  सदस्यों  ने  मुख्य  रूप  से  चर्चा  की  है  वे  चीन  का  श्रावण  Fa  देश
 का  ध्वानिक  विकास  हैं  दोनों  परस्पर  घनिष्ट रूप  से  संबंघित  हैं  ।

 विरोधी  पक्ष
 के  सदस्यों  ने

 कोलम्बो  प्रस्तावों  की  Ga:  आलोचना की  है
 ।  एक  महीने

 qa  इस  सभा
 में

 काफी  चर्चा हुई
 थी  तथा  उस  चर्चा

 के  पश्चात्  हमने  कार्यवाही की  ।
 राज  भी  वे  अ्रपने

 को  एक  महीने  पूर्व की  स्थिति  से  ऊपर  नहीं  निकाल  पाये  हैं  ।  एक  महीने

 में  बहुत कुद  हुमा  है  और  इस  चर्चा के  पश्चात  हमने  उन  प्रस्तावों को  भ्रौपचारिक रूप
 से  स्वीकार  कर  लिया  तथा  कोलम्बो  सम्मेलन  में  भाग  लेने  दोषियों  को

 तदनुसार  सूचित  कर  दिया  गया  |  तथापि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा

 है  कि  इससे  हमारी  प्रतिष्ठा  को  आराघात gar  है  ।  मेरे  विचार  से  ऐसे  लोगों

 कोण  अत्यंत  संकरण  हमारी  कठिनायी यह  है  कि  एक  बार  विचार  बना  भले

 ही  वह  गलत  क्यों  न  हो  हमारे  लिये  उसे  बदलना  अत्यंत  कठिन  होता  हम  ऐसे  समय  में

 रहत ेहैं  जब  तेजी  से  विचार  तेजी  से  कार्य  करना  कौर  विश्व  में  होने  वाले  परिवर्तनों

 को  समझना  बहुत  श्रावस्ती है  iad  यह  नहीं  कहता  fe  हम  गलतियां  नहीं  करते हैं

 किन्तु  उत्तरदायी  पद  पर  रहने के  कारण  हमें  स्थितियों  सावधानी से  अध्ययन  करना

 होता  है  कौर  तब  हम  यथाशक्ति  काम  करते  हैं  ।

 हम  एक  श्रसाबवारण  युग  में  रह  रहे  विश्व  तेजी  से  बदल  रहा  है  तथा  कोई भी  इस

 परिवर्तन  को  बदल  नहीं  सकता  है  ।  कभी  कभी  परिवर्तन  अत्यंत  तेजी से  होते  हैं  ।  यह

 प्रक्रिया  से  २००  वर्ष  पुर्व  आरम्भ  हुई  थी  इसे  प्रौद्योगिक  क्रांति कहा  जाता  है
 ।

 स्वतंत्रता  के  | ख  हम  भी  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  कि  हमने  इन  परिवर्तनों  के  साथ  साथ  चलना

 है  क्योंकि कूछ  परिवहन  बुनियादी  होते  हैं  जैसे  देवा  का  औद्योगीकरण  करना

 और  सैन्यीकरण  की  सदस्यों  का  सामना  केवल  इसी  तरह  किया  जा

 अ सकता  ।  कोई  भी  राष्ट्र जब  तक  वह  औद्योगीकरण  नहीं  करता  शक्तिशाली

 नहीं  बन  सकता है

 हमारे  लिये  पुरानी  लीकों  से  बाहर  निकलना  आवश्यक  हम  भारतवासियों में  सब  से  बड़ा

 अवगुण  यह  है  कि  हम  सारी  रूढ़ियों  |से  चिपके  रहते  हैं
 |

 परिणाम  यह  है
 कि

 हम  कई  बार  इतिहास में  पीछे  रह  गये  इस  बात  के  बावजूद  कि

 हमारी  परम्परायें बहुत  ऊंची  हम  इ  स  बदलती  दुनियां  में  पीछे  रह  गये  हैं  we  लोग

 भागें  बढ़  गये  उन  परम्पराध्रों  के  साथ  जो प्र न्य  सिल गई  हम उन्हें ले  कर  बैठ

 गयें  कौर  wat  चीज़  को  भूल  गये  ।



 फिल्मी  १८८४  राष्ट्रपति  के  भ्र भि भा  ण  पर  प्रस्ताव  REE

 art  हमें इस  समस्या  sada  स्थित  के  प्रकाश  में  विचार  करना  है  ।  हमें

 आधुनिक दुनिया  में  रहना  tan  झ्राधनिक  तरीकों  का  हल  करना  है  ।  कोई  पह

 नहीं कह  सकता  हम  सीमान्त पर  चीनियों  से  तीर  कमान  ले  कर  लड़ें
 ।

 किन्तु

 ऐसा  सोचने वाले  भी  हैं  ।  कछ  लोग  स्थिति  बदलना  चाहते  परन्तु  कसे
 ?

 बे  इतिहास  के

 किसी  पुराने  समय  में  जाना  चाहते  यदि यह  संभव  हो  ।  इतिहास  में  कोई  वापस  नहीं  जा

 केवल  पिछली  घटनाओं  से कुछ  सीख  सकता  है  ।

 इस  समय  बड़े  बड़े  परिवहन  हो  रहे  हैं  कौर  पिछले  दो  महीनों  में  चीनी  श्रावण  के

 कारण  गम्भीर  श्रुति  हुए  उस  से  हमें  बहुत
 लगा  |  कुछ  सदस्य

 हमारी  सरकार  पर  आत्म -
 संतुष्टि  का  आरोप  लगाते  हैं  किन्तु  मेरा  विवार  है  कि

 ऐसा  नहीं

 है  ।
 हम  ने  गलतियां भले  ही  की  किन्तु कोई

 व्यक्ति  जिस  ने  उत्तरदायित्व  संभालना

 हो  भ्र ौर संकट  के  समय  बड़े  बड़े  निर्णय  करने होते  वह  ॒  कसे  हो  सकता

 हे  ।  श्रात्म-संतुष्टि  तब  होगी  जब  स्थिति  ate  घटनायें  को  ध्यान  में  न  रखते हुए  वहीं  चीज

 बार  बार
 दुहराई  जाये  ।  सदस्यों  को  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  बारे  में  बोलते  हुए  सुन  मूझे

 होता है  ।

 fat  रंगा  :  क्या  यह  समाप्त हो  चके

 fat  जवाहरलाल  नहरू ७०  ये  समाप्त  नहीं  हुए  ।  हम  ने  उन्हें  स्वीकार  किया  इसलिए

 कि
 सदन  के  बहुमत  ने  इन्हें  प्रतिनोदित  किया  क्योंकि  सदन  ने

 ८  सितम्बर  वाली  स्थिति  के

 पहले  प्रस्ताव  को भी  स्वीकार  कर  लिया  ari  यदि  कुछ  माननीय  सदस्य  पीछे  रह  जाते

 तो  पह  मेरा  दोष  नहीं  है  ।

 थी  रंगा (  हल्क श्चित्त्र ) ध्  १४  का  संकल्प  बदला  नहीं  जा  सकता ।

 faa  महोदय  :  सेब  दलों के  सदस्य  बोल  चुके  हैं  घौर  सरकार  की
 कर  सुक

 पब  उत्तर  सुनना  चाहिये  |

 1.0  जवाहरलाल  नेहरु  में  माननीय  सदस्य  से  बिलकूल  वे  सय

 का  प्रकाश भी  नदीं  देख  सकते  ।

 बम
 माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  कुछ  प्रश्नों  का  उत्तर  दुंगा

 इस  बड़े  अनुभव  ने  हमें  जगा  दिया  है  ब्रोकर श्री  हमें  कम  से  कम  जागरूक  चाहिये  ||

 म  मानता हूं  कि  सरकार  या  संसद या  लोग  कछ  हद  तक  सचाई  को  नहीं  समझ  सके  मेंने

 आक्रमण  के  तीन  दिन  बाद  भ्र पने  रेडियो  भाषण  में  भी  ऐसा  wer  किन्तु हमें  समस्या

 खासकर  इस  के  सैनिक  पहल  को  समझना  चाहिये  ।  केवल  भाषणों  से  युद्ध में  जीत

 नहीं  प्राप्त  हो  सकती  |

 देश  के  सामने  दो  बड़ी  समस्याएं चीनी  आक्रमण  ग्रोवर  देश  का  aes  विकास  है  ।

 श्ञाधिक  विकास  का  इस  से  गहरा  संबंध  है  क्योंकि  इसी  से  हम  शक्ति  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  दूसरे  देशों

 से  सहायता  कुछ  हद  तक  हमें  शक्ति  दे  सकती  है  किन्तु उस  सहायता  का  प्रयोग  करने

 faq  भी  भ्रामक  विकास  जरूरी  है  तौर हम  सदा के  लिए  निरन्तर  सहायता की  श्रोता  में

 नहीं  बठ  सकते  ।  हमें  अपने  परों  पर  खड़ा  होना  है  यह  बल  हम  विज्ञान  श्र  प्रौद्योगिकी का
 पल्ली

 अंग्रेजी  में



 ६२०  राष्  पति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  २७  १९६३

 जवाहरलाल

 उद्योग
 दि

 में
 प्रयोग

 करके  प्राप्त  हो  सकता  इन  दोनों  बातों  का  छुक  दूसरे से  गहरा

 सम्बन्ध है  |

 विकास
 का  प्रश्न  हमारे  सामने  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  है  ।  हर  देश  के  सामने  होता  ।  किन्तु

 एक  wat  है  ।  एशिया या  श्रफ़ीका  के  कछ  देश  विकास  की  बात  करते  हैं  ।  विकसित

 देशों से  सहायता  लेते हैं  किन्तु  उनका  कोई  नियमित  सिद्धांत  नहीं  है  ।  इसका  set  प्रायोजन  सें

 युक्तियुक्त  sherry  अपनाने
 से  है  बात  को  सभी  मानते  हैं  कि  आयोजित  दृष्टिकोण

 का  होना  नितांत  श्रावक्यंक  है  आयोजना  के  स्वरूप  में  कुछ  अन्तर  हो  सकता  है  किन्तु  उसके

 मुख्य  पहलू  वहीं  हैं ।

 आयोजन  करते  समय  हम  रूस  आदि  सभी
 समाजवादी

 या

 साम्यवादी देशों  के  विशेषज्ञों  से  सलाह लेते  हैं  |  वे  सब  इस  बात  पर  सहमत  होते  हैं  कि  आयोजित

 दृष्टिकोण  जाये  |  माननीय  सदस्यों को  झ्रादचयं  होगा कि  हमारे  पास  विश्व  के  दर्जनों  देशों

 से  प्राविधिक  सांख्यिक
 उन  में  से  कुछ  पोलैंड  जैसे  साम्यवादी  देशों

 aa  कुछ  अमेरिकन

 विष्वविद्यालयों के के  प्राध्यापक थे  ।  किन्तु  जब  वे  हमारे  साथ  बैठ  at  उन्होंने  वर्दी  बातें

 कही  हूं  झ्र  वही  गलतियां  बतलाई  aa  हम  उस  पुरानी  को  छोड़  रहे  हैं  कि  विश्व  में

 साम्यवादी  कौर  गे  र-साम्यवादी  ही  रहते  हैं  ।  तथ्य  यह  है  कि  अज  का  face  वैसा  नक  विश्व

 एसी  कोई  चीज़  नहीं  हे  जिसे  साम्यवादी  या  पूंजीवादी  रासायनिक  या  aga  कहा  जा  सके  |  यह

 विज्ञान  शौर  प्रौद्योगिकी की  उपज  है  ।  राज जो  भी  वस्तुएं  हम  प्रयोग  करतें  ह  विज्ञान  ak
 प्रौद्योगिकी  से  बनती  चाहेहमारा  दृष्टिकोण  साम्यवादी  हो  या  पूंजीवादी  ।  चूंकि यह  वैज्ञानिक

 fara  इस  लिये  साप  का  दृष्टिकोण  भी  वैज्ञानिक  होना  भट  ।  are  हर  वह  देश  जो  शाक्ति

 गाली  एक  समृद्ध  कौर  विकसित  देश  हूं
 ।  अरयात  एक  विकसित  देश  श्रमिक  कौर

 .
 शाक्तिशाली

 दोनों  होता  शक्तिशाली  सैनिक  दृष्टि  से  ।  देवा  तभी  तक  शक्तिशाली  नहीं  at  सकता  जब

 तक  कि  वह  औद्योगिक  sik  वैज्ञानिक  दृष्टि  से  विकसित न  हो  ।  कुछ  देश  att

 से  झिझक  शाक्तिशाली  होते हैं  |  यह  att  बात है  |  विकास  का  होना  आवश्यक हैं  ।  यहं

 थोपा  नहीं  जा  सकता  ।  यदि
 मुझे  एक  बन्दूक  दी  जाये  तो  में  उससे  कुछ  नुकसान  कर  सकता

 किन्तु  जब  तंक  में  उसे  बना  न
 वह  इतनी  उपयोगी  नहीं  हो  सकती  |  इसे  हमें  विकसित  करना

 ह  |  हमारी  पंचवर्षीय  योजनाओं  का  सैनिक  दृष्टि  से  यही  पहलू  है  ।

 विकसित  होने  वालें  देश  की  सैनिक  शक्ति  के  पीछे  विज्ञान  श्र  प्रौद्योगिकी  का  हाथ  ट्वोता

 इस  लिये  होने  के  २  या  ३  मास  बाद  हमने  विज्ञान  के  विकास  पर  जोर
 और

 ar  भर  में  प्रयोगशालाएं  स्थापित  कीਂ  जिस  से  भारत  वैज्ञानिक  कौर  उन्नतिशील  देशों

 की  पंक्ति म  खड़ा  हो  गया  है  |  प्रौद्योगिकी इसी  तरह  कैदी  कहीं पर  एक  दो

 खाने  स्थापित  कर  देना  श्रौद्योगिकरण  नहीं  है  ।
 हमें

 लाखों  लोगों में  औद्योगीकरण  की  मनोवृति

 पैदा  करनी है  ,  जिस के  कारण  किसान  afar  अच्छे हल  शादी  प्रयोग कर  सकें  ।  हमें  बड़ी  संख्या
 में  लोगों  को  प्रशिक्षित  करना  इस  लिये  चीनी  खतरे  का  मुकाबला  करने  के  लिए  इस  प्रक्रिया

 को  श्रमिक
 से

 अधिक
 प्रोत्साहन  देना  श्राववयक ह

 ।  चीनी
 खतरा  राज  या  कल  की  बात  नहीं

 यह  एक  दिये  कालीन  विषय  ह  ate  इतिहास  की  दृष्टि  से  चीन  पौर  भारत  का  झगड़ा  एशिया

 कौर  fart  लये  बहुत  बड़ी  चीज  है  ।  इसे  उचित  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिये  ।  इस  का  पर्थ

 यह  नहीं  कि  हम  पांच  या  दस  वर्ष  बाद  की  बात  सोचें  राज  का  कर्तव्य भूल  जाये ं।  इस

 का  सहसा  जादू से  कोई  हल  नहीं  ढूंढा  जा  सकता  हू  या  जादू  की  सहायता  से  हम  सहायता
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 अवध्य  लेंगे  घौर  ले  रहे  feed  तथ्य  यह  छू
 कि

 वास्तविक  afer  श्रास्तरिक विकास  से  ही  or  सकती

 हू  ।

 इस  लिये  युद्ध  स्थिति  देश  के
 विकास

 से  सम्बद्ध  राष्ट्रपति ने  कहा  है  कि  दो  बड़ी

 समस्याएं  है  कौर  युद्ध  हो  या
 न  विकास  श्रावक  है  |  कुछ  लोगों  का  विचार  है  कि

 चूंकि

 हुक  युद्ध  की  स्थिति  इसलिए  विकास  को  पीछे  छोड़  देना  चाहिये  ।
 mg  बिलकुल  गलत

 हे
 ह

 क्योंकि  स्थिति  का  मुकाबला  अपने  श्राप
 को

 शक्तिशाली  बना  कर  ही  किया  जा  सकता  है  ।

 पची  रंगा :  किसी ने  ऐसा  नहीं  कहा  ।  हमें  श्राप  की  समाजवादी  योजना  पर  आपत्ति

 है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  हम पर  एक  गम्भीर  संकट  झरा  पड़ा  हू
 ।  यह  स्पष्ट हू  ।

 प्रश्न  यह  है  कि  हमारी  बुनियादी  नीतियों  ने  हमें  इस  का  मुकाबला  करने  के  लिय  सबल  बनाया ह

 या  कमज़ोर  बनाया  ह  ।  में  सरकार  की  गलतियों  की  जोर  संकेत  नहीं  कर  रहा  ।  यदि  बुनियादी

 नीतियां  गलत ह  प्रौढ़  उन्होंने हमें  कमज़ोर  किया  तो  हमें  उन्हें  बदलना  वे  बुनियादी

 नीतियां  कया  है
 ?
 घरेलू क्षेत्र  में  हम  ने  योजनाबद्ध विकास  को  अपनाया  है  ।  इस  का  उद्देश्य

 प्राथमिक  कौर  राजनीतिक  न्याय  को  बढ़ावा  देना  ह  |

 यदि  ड्राप  सामाजिक न्याय  का  प्रय  करें  इस  का  अरथ  ह  सबके  लिय  बराबर  अवसर

 जिससे  कि  लोगों की  दबी  हुई  शक्तियां  उभर  सकें  झ्र  वे  दूसरों  के  साथ  अपना  स्थान  ग्रहण

 गर  सक  |  सामाजिक  न्याय  में  सामन्तवाद के  लिए  कोई  स्थान  नहीं  |  इस  म  शप्रसाघारण

 असमानताएं जो  कि  अराज  हमें  दिखाई  देती  उन  के  लिए  भी  स्थान नहीं  हे  ।  परन्तु  इस  समय

 में  art  नीति  के  बारे  में  बात  कर  रहा  हूं  ।  हमारी  सामाजिक  न्याय  की  नीति  हमें  समाजवाद

 किशोर  ले  जाने  वाली  ह  ।  समाजवाद से  मेरा  एसी  पद्धति  से  नहीं  है  जिस  में  wea  विश्वास

 या  कोई  निश्चित  नियम  ही  हों  हमारा  उद्देश्य  एसे  समाजवाद  से  है  जिस  में  लोगों को  बराबर

 अवसर  मिलें  पौ  सब  समृद्ध हो  सकें  ।
 यह  बहुत  बुरी  बात  है

 कि
 हम  से  कुछ  लोग  बहुत  समृद्ध

 हों  art  कुछ  भूखे  रहें  ग्रीवा  दुखी  जीवन  व्यतीत  करें  ।  कोई  समाजिक  प्रणाली  जिस  में  एसा

 होता  है  निश्चय  ही  बुरी है  |

 घरेलू  क्षेत्र  में  हमारी नीति  लोगों  की  अवस्था को  सुधारना  है  ।  कोई  दूसरा  रास्ता  नहीं

 हू  क्योंकि  लोगों  को  राजनीतिक  जनतंत्र  के  अधिकार  मिलने  पर  वे  जागने  लगते  हैं  कौर

 वे  मांगें कर  हैं  ।  इस से  सामाजिक  समस्याएं पदा  होती  हैं  ।  वे  एसी  मांगें  करते  हैं  जो  उस

 समय तक  पूरी  नहीं  को जा  सकती जब  तक  हम  सामाजिक ढांचे  को  बदल  न  दें  ।

 प्रजातंत्र  केवल  राजनैतिक  क्षेत्र  में  ही  सीमित  नहीं  ।  जब्र  तक  अधिक  प्रजातंत्र  न

 बन  तब  तक  प्रजातंत्र  राज्य  पूर्ण  रूप  से  नहीं  भाना  जाता  |  at  यह  वर्तमान  दुनिया  में

 विज्ञान  श्र  प्रौद्योगिकी  की  सहायता  से  प्राप्त  किया  जा  सकता  है  ।  विज्ञान  atc  प्रौद्योगिकी

 के
 उत्पाद  का  हमें  इस  तरह  से  वितरण  करना हू  जिस  से  श्रमिक  से  अधिक  लोगों  को  लाभ  हो  सके  ।

 इसलिये जिस  नीति  को  हम  इस  उद्देश्य  के  लिये  अरपना रहे  वह  हमारे  घरेलू  क्षेत्र में  ठीक  हैं  ।

 बिदेशी  घरेलू  क्षेत्र  से  गौण  है  ।  यह  प्रमुख  इसी  समय  होता  जब  हम  पर  बाहर  से

 किया  जाता  है  था  ऐसी  कोई  दूसरी  बात  होती  है  ।  भ्रमर हम  समृद्ध  तो
 दुनिया में  हर  जगह

 हमारी
 बात  सुनी

 जायेगी  किन्तु यदि  हम  सफल  तो
 हमारी  बात  कोई

 नहीं  सुनेगा  ।
 डस

 मल  waa  में
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 जवाहरलाल

 लिये  घरेलू  क्षेत्र  का
 हीं

 महत्व है  ।  किन्तु  दोनों  प्रयास  में  सम्बन्धित  हैं
 |  ऐसी  घरेलू नीति  अपनाना

 जो  विदेशी  नीति के  उद्देश्यों  से  मेल  नहीं  खाती  असंगत  है  ।

 हमारी  विदेशी  नीति  दुनिया  में  शान्ति  स्थापना  की है  ।  वह  ठीक  था  और  अब  भी  ठीक

 चीनी  सरकार के  युद्ध  में  विशवास करने  से  वह  गलत  नहीं  हो  जाता  क्योंकि  चीन  सरकार
 की  बहुत सी  बातें गलत  है  ।  वह  राष्ट्रीय  की  किसी  को  मानते  कौर

 srt  सभ्यता
 से  गिर गए  हैं  ।  हम  शान्ति  सनौर  सहयोग  में  विश्वास करते  हैं  जो  हम  से  सहयोग

 नहीं कर  सकता  उसे  से  हम  सहयोग  नहीं  कर  सकते
 ।  किन्तु हम  दूसरे  देशों  से  सहयोग  करने

 के  लिये  तयार हुक  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  हम  दुनिया  में  अकेले  हैं  ।  में  नहीं  जानता  उस  का  क्या

 सथ  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  भारत  का  सब  से  अधिक  सम्मान  किया  जाता  है  ।  हमारी

 चना  भी  की  जाती  है  ।  हमारा
 सम्मान  मुख्यतया  हमारी  पुरानी

 संस्कृति के  अतिरिक्त  इस  लिए

 किया
 जाता  हू

 कि
 यहां  गांधी  जी  हुए  थे  दूसरा  इस  कारण  कि  हम  कुछ  सीमा  तक  गांधी  जी  के  रास्ते

 पर  चलते हैं  ।

 हम  प्रजातंत्र  को  मानते हैं  प्रौढ़  एज ऐसे  काय  कर  रहे  हैं  जो  दुनिया  के  wea  प्रजातंत्रीय  राज्यों
 ने  नहीं  किये  ।  यह  दुनिया के  इतिहास  में  एक  नई  बात है  कि  हम  टीवी  प्रणालियों  को  कायम  रखते

 हुए  नियोजित  व्यवस्था  द्वारा  अपनी  प्रगति  कर  रहे  हैं  ।

 प्रत्येक  अपनी  विदेशी  नीति  को  अपने  स्वार्थों  के  great  पर  निर्घारित  ऊचे

 सिद्धान्तों पर  नहीं  ।  भारत  पड़ौसी  देशों  में  कुछ  परिवर्तन हुए  हैं  ae  वे  बिना  किसी सिंद्धान्त

 के  हुए  हं  किन्तु  कोई  अपनी  नीतियों  मूल्यांकन  दूसरे
 के  किसी  सिद्धांत  को  मानने  में

 असफलता से  नहीं  कर  सकता  ।

 हमने  भ्र पनी  पृष्ठभूमि  ak  वर्तमान  व्यवहारिक  बातों  को  ध्यान  में  रखते  ठे  दूसरे

 देशों  के  सम्बन्ध  में  जो  नीति  श्रपनाई  उसके  परिणामस्वरूप  यह  श्रनिवायं  हो  गया  था  कि  हम

 तटस्थता की  नीति  जिसे  इस  सभा  ने  शर  मेरा  विश्वास  है  विरोधी  दल  के

 कई  सदस्यों ने  स्वीकार कर  लिया  अपनाते  में  तटस्थता  को  नीति  की

 व्याख्या  करूंगा  |  दूसरे  शब्दों  में  इसे  कार्य  करने  की  स्वतंत्रता  भी  कह  सकते  हैं
 ।  तटस्थता

 का  हज़  स्वाधीनता का  क्रिया  की  स्वतंत्रता  ate  भ्रमण  राष्ट्रों  के  साथ  पूर्ण  मंत्री  के

 मेरे  विचार में  यह  अनिवार्य  तौर  उचित  है  ।  me  एक  विचित्र अतिरिकत az  कुछ  नहीं  है  ।
 बात

 है  कि  कई  वर्ष  पुर्व  जब  हमने  इस  तटस्थता  की  नीति
 के  विषय  में  बोलना  आरम्भ

 किया था  तब  कुछेक  राष्ट्र  ही  और  थे  जो  इसका  उल्लेख  करते  इन  १०  अथवा  १२

 वर्षों में  कई  राष्ट्रों  ने  इसे  ग्रसना  लिया  है  ।  इनमें  प्रमुखतया  नवोदित  स्वतंत्र

 राष्ट्र हैं  ।  जिन्होंने  स्वाभाविक  रूप  से  यह  समझ  लिया  कि  एक  नवोदित  राष्ट्र  के  लिये

 ऐसा  दृष्टिकोण गप ना सल  उचित  किन्तु  अधिक  महत्वपूर्ण बात  तो  यह  है
 कि  जो  राष्ट्र

 शआ्रार्मभ  में  हमारी  इस  नीति  को  संदेह  की  दृष्टि  से  देखते  थे  उन्होंने
 भी  इसकी

 सराहना  आरम्भ  कर  दी  रोक  art  ऐसी  स्थिति  है  कि  हर  राष्ट्र  जिसका  कोई  स्थान  है

 इस  नीति  की  सराहना  करता  में  यह  नहीं  कहता  कि  यह  राष्ट्र  अपने  लिये  इस  नीति

 को  उचित  समझते  हैं
 ।

 हो  सकता
 है  कि  यह  शक्ति  ग  ं  के  सदस्य  हों  ।  किन्तु  हमारी

 परिस्थितियों  को  देखते  gi  यह  इसकी  सराहना  करते  हैं  ।  विचित्र  बात  तो  यह  हैं  कि

 कुछ  माननीय  दूसरे  प्रत्य  विष॑यों  के  इस  विषय  में  भी  हम  से  पूर्णतया  सहमत

 हैं  ।
 वह  समस्त  संसार  से  असहमत हैं प्रौर हैं  ौर  ag  तके  शक्ति  के  sa  में

 अथवा
 किसी

 विशेष
 fear  द्वारा  जिस

 st
 पर  चल  चुके  हैं  उसी  पर  चलते  रहेंगे

 ।
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 यह  दो  प्रमुख  आन्तरिक  नीतियां  हैं  जिन  पर  हम  चल  रहे  हैं  पौर में  यह  कहने

 का  साहस  कर  सकता  हूं  कि  वह  ठीक  थीं  oa  भी  हैं  ae  परिवर्तनशील  संसार में  भी

 ठीक ही  तटस्थता को  ही  केवल  यह  बात  कि  इससे  हमें  कार्य  करने

 की  स्वतंत्रता  प्राप्त  हो  हैं  हमारे  लिये  ऐसा  बंधन  उत्पन्न  नहीं  कर  देती  हम

 fart  के  अनुसार  अपने  को  न  ढाल  सकें  ।  हमारा  पड़ौसी  देश  पाकिस्तान

 एक  ऐसा  राष्ट्र  है  जो  एक  स्थान  पर  दर  रहने  के  स्थान  पर  इधर  उभर  भटकता  रहता

 जिसका  न  कोई  सिद्धांत  ate न  जो  किसी  उपयोगी  बात  में  विश्वास  ही  करता

 यह  एक  असाधारण बात  है  ।

 इसलिये  में  यह  कहने  का  साहस  करता  हूं  कि  इन  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  में  हमने जो  नीतियां

 अ्रपनाई हैं  वह  उचित  हैं  |  घटनाओं  ने  उनका  औचित्य  सिद्ध  किया  ह ै।  यह  उचित

 हैं  किन्तु  व्यवहार  में  इनके  औचित्य  को  सिद्ध  किया  गया

 विदेशी  दोनों  क्षेत्रों  में  इनको  अपनाये  रहना  चाहिये  ।
 इसलिये  हमें  आन्तरिक  कौर

 इन  नीतियों  के  सम्बन्ध  में  हमने  जो  प्रगति  की  उसके  विषय  में  मत्तों  में  विभिन्नता हो

 सकती  fag  मेरा  विश्वास  है  कि  हमने  यथेष्ट  प्रगति  की  इसमें कोई  संदेह  नहीं

 कि  कुछ  लोग  यह  चाहते  होंगे  कि  आन्तरिक  क्षेत्र  में  प्रगति  शरीक  तेज़ी  से  की  जानी  चाहिये

 ay  |  किन्तु  हमें  कार्य  करना  होगा  ।  यह  प्रदान  केवल  सरकार  के  कार्य  करने  या  इस

 संसद्  के  काय  करने  भ्रच्छे  भाषण  देने  का  ak  संकल्पों  को  पारित  करने  का  ही  नहीं

 यह  तो  इस  पर  निसार  करता  है  कि  झाम  जनता  परिस्थितियों  को  समझे  a  उस  दिशा

 में  कार्य करे  ।  यह  सच  है  कि  इस  संसद्  सरकार  को  नेतृत्व  करना  है  प्रो  कार्यों  में

 सहायता देनी  है  ।  किन्तु  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  है  कि  हम  राष्ट्र  की  सारी  जनता  को

 कार्यरत  फिर  चाहे  वह  कार्य  शांति  के  लिये  हो  झ्रथवा  युद्ध  के  या  फिर  दोनों

 के  लिये  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  कहना  कि  हमें  बहुत  से  कार्यों  में  सफलता  नहीं  मिली  are

 जितनी  प्रगति  हमें  करनी  चाहिये  थी  उतनी  नहीं  area  किन्तु  फिर  भी

 गत  १२  वर्षों  में  हमने  जो  प्रगति  की  है  वह  असाधारण  है  ।  यदि  हम  इतनी  प्रगति  नहीं

 कर  पाते  तो  भी  यह  बात  श्रसाघारण  होती  क्योंकि  मात्र  यह  तथ्य  ही  विलक्षण  है  कि  इन

 गांधी  कौर  तूफानों  के  बावजूद  जिनमें  से  हम  निकले  हम  अपने  प्रजातन्त्रीय  अस्तित्व

 को  बनाये  रख  सके  हैं  कौर  प्रजातंत्रीय  ढंग  से  कार्य  करते  रहे  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त यदि

 हम  cfs  या  श्रमिक  के  किसी  राष्ट्र  की  प्रगति  का  मूल्यांकन  करें  तो  यह  wat  स्पष्ट

 हो  जायेगा  हमने  देखा  है  कि  प्रजातंत्रीय  ढांचे  का  विप्लवकारी  दा क्ति प्रयोग  से  तख्ता

 पलट  दिया गया  है  ale  वहां  स्वैरतंत्र  की  अथवा  प्राधिकारवाद  की  स्थापना कर  दी

 जिसे  कि  हम  अवांछनीय समझते  हैं  ।  यही  हो  रहा  है  कौर  हवा  छे  इसलिये यह

 स्वयं  ही  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देती  है  कि  हमने  कितनी सफलता  प्राप्त  की

 यदि  हम  इन  मूल  सिद्धांतों  wie  नीतियों  से  सहमत  हो  जायें  तो  art  हमारे  सामने

 इन  सिद्धांतों की  जांच  करने  का  काय  नहीं  रह  जायेगा  क्योंकि  इनका  झ्रौचित्य  सिद्ध  किया  जा

 चुका
 है  ।  अपितु  हमें  इस  बात  की  जांच  करनी  होगी  कि  इनको  कार्यान्वित  किस  प्रकार  किया

 इनको  कार्यान्वित  करने  में  ही  हम  असफल  ei  हैं  ौर  इनकी  कार्यान्वित  के  लिये

 लाखों  व्यक्तियों  की  यथेष्ट  कार्य-क्षमता  की  भर  उन  व्यक्तियों  के  नेतृत्व  करने  की  क्षमता

 की  अवस्यकता  है  ।  यदि  हमें  औद्योगिक  उन्नति  करनी  है  तो  एक यह  एक  दुरूह  कार्य  है  ।
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 जवाहरलाल

 थ  औद्योगिक  आघार  स्थापित  करना  होगा  ।  wale  यही  नहीं  कि  यहां-वहां  एक-दो

 खाते  खोल  दिये
 आवश्यकता

 इस  बात
 की  है  कि  एक  द्य  सुव्यवस्थित  प्रौद्योगिक

 आघार
 की

 स्थापना  की  जाये  जिस  पर  we  सब  बातें  निर्भर  करती  हमने  सीमा
 |  आगामी तक  यह  कार्य  कर  लिया  है  किन्तु  ot  हमें  इसे  पूरा  करना  है

 सात  waar  ws  वर्षों  में  हम  इतनी  प्रगति  कर  लेंगे  कि  एक  बड़ी  सीमा  तक  अपने

 पेरों  पर  खड़े  हो  सकें  ।  इसके  पीछे  यह  सिद्धांत  कार्य  कर  रहा  है  श्र  अनिवार्य  है  कि

 सेनिक  आवश्यकताओं की  दृष्टि  से  भी  वह  हमें  पूर्णरूप  से  तो  नहीं  किन्तु  कुछ-कुछ

 निर्देश बना  देगा  ।  मेंने  इसका  उल्लेख  इस  बात  को  कहने  के  लिये  किया  है  कि  युद्ध के  लिये

 तैयार  रहने  का  प्रो  कोई  मागं  नहीं  है  ।  दूसरा  मार्ग  यह  है  कि  दूसरे  देशों  से  काफ़ी  मात्रा

 में  हथियार  खरीदे  जायें  या  बिना  भुगतान  के  अथवा  भुगतान  की  सान  शर्तों  पर  लिये  जायें

 संकट  के  समय  ऐसा  करना  पड़ता  है  प्रौढ़  हम  भी  ऐसा  कर  रहे  किन्तु इसे  हमा  शक्ति

 नहीं  कहा  जा  सकता  |  इन  हथियारों  के  निर्माण  के  लिये  बाहर  से  गोलाबारूद  खरीदते

 रहना  ही  देश  पर  एक  बहुत  बड़ा  भार  रहेगा  जब  तक  हम  उसे  बनाना  यहीं  श्रारम्भ  न  कर  दें  ॥

 इसीलिये  यह  शभ्रावश्यक  है  कि  हम  अपनी  औद्योगिक  व्यवस्था  का  निर्माण  करें  जो  कि  समय

 पड़ने  पर  युद्ध  के  लिये  भी  कार्य  कर  सके  |  इस  बीच  में  हमें  भ्र पनी  शभ्रावश्यकताओओं के  लिये

 विदेशों  पर  निर्भर करना  पड़ेगा  हम  ऐसा  ही  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 चीनी  area  के  प्रति  भारत  की  जनता  की  प्रतिक्रिया  के  विषय  में  में  एक  बात  कहूंगा

 हम सब  ने  इसे  एक  आ्राइचरयजनक कौर  स्वतःस्फूर्त  प्रतिक्रिया  बताया  किन्तु  इसका  कारण

 कया है  ?  उन्होंने  ऐसा  क्यों  श्राप  कह  सकते  हैं  कि  इसका  कारण  उनका

 प्रेम  था  |  यह  सच  किन्तु  इसका  wa  यह  हुआ
 कि  उनके  हृदय में  देश का  वह  रूप

 पूर्व  भारत  में  प्रकरण  होने  पर  सुदूर  कन्या  कुमारी  के  निकटस्थ  लोगों  की
 प्रतिक्रिया  क्यों  हुई ?

 क्योंकि  उनके  मस्तिष्क  में  भारत  का  वह  रूप  है  ।  आपको  मानना  पड़ेगा  कि  यह  एक  भ्रमणी

 बात  है  इसके  अतिरिक्त  इसका  एक  कारण  यह  थ  कि  चुनौती  art  के  भारत  को  दी  गई

 थी  |  इसका  ai  यह  gar  कि  वह  राज  के  भारत  की  प्रौढ़  इसकी  सरकार  की  कितनी

 भी  आलोचना क्यों  न  करें  किन्तु  भारत  में  गत  १०  अथवा  १२  वर्षों  में  जो  कुछ  प्रगति

 हुई  हैਂ  उसकी  वह  सराहना  करते  हैं  प्रौर  उससे  विलग  होना  नहीं  चाहते
 |  वरना  कुछ  ही

 बुद्धिमान  व्यक्ति हैं  जो  किसी  सिद्धांत  के  कारण  जोश  में  wa  साधारण  लोग

 इन  बातों  का  सैद्धान्तिक  नहीं  भ्रपितु  व्यवहार्य  रूप  देखते  हैं  शौर  इसीलिये  इनकी  प्रतिक्रया

 इतनी  दुकानदार  क्योंकि  स्वतंत्रता  के  बाद  से  भारत  ने  जो  सफलतायें  प्राप्त  की

 उनकी  व  सराहना  करते  हैं  उन्हें  खोना  नहीं  चाहते  |

 हमें  सैनिक  समस्या  का  सामना  करना  है  ।  किन्तु  यदि  हम  इसे  केवल  सेनिक  समस्या  ही  समझें

 तो  यह  हमारी  भारी  भूल  होगी  ।  इसके  साथ  ही  यह  एक  राजनैतिक  समस्या
 भी

 है  ।  इसलिये  सैनिक

 ate  राजनैतिक  दोनों  दृष्टिकोणों से  हमें  जनता  को  तेयार  करना  है  ;  जिससे  वह  सेनिक
 रुपये

 सुसज्जित  हों  ate  राजन  तिक  विचारों  को  भी  स्पष्ट  रूप  से  समझ  सकें
 ।

 हम  जिस  दुनियां में  रहते

 हैं  उसके  और  अपने  देश  के  विषय  में  राजन  तिक  जानकारी  का  अभाव  सेना  संबंधी  प्रयत्नों  को

 जोर कर  देगा  हमारी  जनता को  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  हम  लोग  वह  स्वयं  उनकें  भाव

 जीवन को  अधिक  aoa  बनाने के  लिये  संघर्ष कर  रहे  हैं  जिसमें  प्रत्येक  भारतीय
 को

 मिलेगा

 झर  हमारी ag  दयनीय  गरीबी  दूर  हो  जायेगी  ।  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  लोगों  में  एसी

 उत्पन्न
 करने  के  लिये

 स्रमाजवाद  के  mew
 भी  प्रा वश्य कता  है

 ।
 हमने  प्रगति  की  किन्तु  ow
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 भी  देस  में  कुछ  प्रतिक्रियावादी तत  मैं  जो  समस्या  को  उलझा  देते  हैं  कौर  प्रगति  के  मार्ग  में  अधिक

 कठिनाइयां उत्पन्न  कर  देते  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  पूछा  था  कि  अब  हम  इन  सब  बातों  के  विषय  में  कर  रहे  में  इस

 faaa में  विस्तार  से  कुछ  नहीं  बता  सकता  कि  हम  सैनिक  क्षेत्र  में  क्या  कर  हे  हम  स्वयं  किस  वस्तु

 का  निर्माण कर  रहे  कौन  से  कारखाने  स्थापित  कर  रहे  दूसरे  देशों  से  कौनसी  वस्तुयें  प्राप्त

 कर  रहे  हैं  ;  क्योंकि ए  क  तो  यह  बताना  मेरे  लिये  उचित  नहीं  होगा  कौर  दूसरे  में  यह  नहीं

 कि  हमें  कया  मिलेगा ।  हमें  बहुत  सी  वस्तुयें  मिल  रही  हैं  ।  हमें  बहुत  सी  wea  seca  की

 आवश्यकता हैऔर  हम  उन्हें  प्राप्त  करने  का  यथासंभव  यत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 प्रमुख  वस्तुयें  जो  हम

 चाहते हैं  मदीन  हैं  जिससे  कि  हम  स्वय  वस्तुभ्नों  का  निर्माण कर  सकें  ।  इसके  अतिरिक्त हवाई

 fads हवाई  जहाजों  के  प्रशिक्षण शादी  की  भी  हमें  ग्रा वश्य कता है  ।

 मुझे  हवाई  सं  रक्षण  के  प्रश्न  पर  अधिक कुछ कहने कुछ  कहने  की  श्रावस्यकता नहीं  है  ।  में  इसके

 में  पहले  ही  विवरण  दे  चुका  हूं  ।  में  समझता  हुं  इससे  स्थिति  संधा  स्पष्ट  हो  चुकी  होगी
 |

 हवाई  संरक्षण

 का  प्रश्न  जै  सा  कि  पहले  भी  समझा  गया  था  उचित  नहीं  यदि  इसका  विश्लेषण किया  जाये  तो  स्पष्ट

 प्रतीत  होगा  कि  हम  किसी  महत्वपूर्ण  काम  को  स्वयं  नहीं  कर  सकेंगे  कौर  दूसरे  से  वह  काम

 लिये  करवायेंगे  ।  यह  बात  वास्तव  में  बुरी  है  ।  मनोवैज्ञानिक  कारणों से  भी  यह  उचित  क्योंकि

 कालावधि के  समाप्त  होने  पर  चाहे  वह  कुछ  भी  हम  उतने  ही  शक्तिहीन  रहेंगे  जितने  थे  ।  दूसरी

 कौर  हमारी  जनता  पर  यह  प्रभाव  कि  दूसरे  लोग  हमारे  लिये  कार्य  कर  रहे  हैं  उचित  नहीं

 है
 ।

 यह  उनकी  शक्ति को  कम  कर  देगा  कौर  उनमें  ऐसी  भावना  उत्पन्न  कर  देगा
 कि

 gat  लोग

 उनकी  रक्षा  कर  रहे  वह  चौकीदार की  तरह  शस्त्रों  से  सज्जित हो  कर  उनके  रक्षा-कवच बने  ga.

 चोर  प्रौढ़  बदमाश  हमारा  कुछ  नहीं  कर  सकते  हम  प्रसन्नतापूर्वक  जीवन  व्यतीत कर  सकते

 किसी
 भी

 देश  की  जनता  में  ऐसी  प्रवृत्ति  उत्पन्न  करना  उचित  नहीं  है  ।  मनोवैज्ञानिक रूप  से

 इसका  प्रभाव  बुरा  पड़ता  है
 ।

 जेसा
 कि

 म॑  बार-बार  कह  चुका  हूं  हम  अपने  मित्र  देशों  से  सहायता

 प्राप्त  करने  का  कौर  अपनी  हवाई  प्रौर  थल  सेना  संबंधी  श्रावव्यकताश्ों  के  लिये  सामग्री  प्राप्त  करने

 का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 दी  हरि  विष्णु  कामत  क्या  में  कह  सकता  हूं  कि  शब्द  स्वयं  ही

 अपने पूरव  राजनैतिक  उल्लेखों  के  कारण  एक  बुरा  शब्द  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू : में इस विषय में में  इस  विषय  में  माननीय  सदस्य  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  ।

 माननीय  विरोधी  दल  के  सदस्य ने  अपना  भाषण  देते  समय  मुझ  से  एक  विशेष  sea  पूछा

 था  जिसका  उन्होंने  स्पष्ट  उत्तर  चाहा  था  ।  में  नहीं  जानता कि  में  इस  समय  उनके  सब  रनों  का

 कहां  तक  उत्तर  दे  सकता  हूं
 ।  उन्होंने  मुझ  से  पूछा  था--क्या  हम  चीन  के  साथ  युद्ध  स्थिति  में  हैं

 ?
 ै

 स्पष्ट
 है

 कि
 हम  सही  अर्थों  में  चीन  के  साथ  युद्ध  स्थिति  में  नहीं  किन्तु  युद्ध  के  इन  सही  अर्थों  की

 पृष्ठभूमि में  कौर  भी  कई  बातें  हैं  ।  यह  एक  भिन्न  बात  में  कह  सकता  हूं  कि  चीन  के  साथ  हमारा

 संघ  आरम्भ  हो  गया  यह  दीर्घकाल  तक  चल  सकता  है
 ।

 यह  कदाचित  कभी-कभी  वास्तविक

 युद्ध  का  रूप  ले  सकता  हूँ  ।  किन्तु  जारी  रहेगा  हम  हर  समय  इसके  किनारे पर  खड़े  रहेंगे  ।

 इसलिये हमें  हमेशा  इसके  लिये  तैयार रहना  है  ।  मं  नहीं  जानता  कि  यह  उत्तर  समुचित  है  अथवा

 नहीं
 ।

 भविष्य  में  क्या  परिवर्तन  इस  बारे  में  हम  निश्चयपूर्वक  कुछ भी  नहीं  कह  सकत े।

 ची  प्रिय  गुप्त  हम  युद्ध  के  लिये  तैयारियां कर  रहे  हैं
 हवा  संघों के  लिये

 ?

 faa  अंग्रेजी  में|
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 16.1 |  जवाहरलाल  नेहरू  :  तैयारियां  तो  वैसी  ही  चौहे  ya  हो  अ्रथवा  संघर्ष  ।  में  यह  भी

 कहता  ह  कि  यदि  समझौता-वार्ता  भी  हो  तो  भी  तैयारियां  इसी  प्रकार  की  करनी  होंगी  ;  क्योंकि

 जब  तक  शक्ति  न  हो  तब  तक  कोई  भी  समझौता  वार्ता  नहीं  की  जा  सकती  ;  कौर न  ही  इसका  कोई

 इस  जहां  तक  इन  सीमा-क्षेत्रों  की  वर्तमान  परिस्थितियों  का  सम्बन्ध  हम  अपने  को

 इच्छानुसार कार्य  करने के  लिये  पुर्णतया  स्वतंत्र  समझते  हैं  जहां  हम  चाहें  अपनी  सेना  भेज

 सकते हैं  ।  किन्तु  कुछ  सीमा  तक  हम  कोलम्बो  प्रस्तावों  से  बंब  हुये  क्योंकि  एक  बार  उन्हें  स्वीकार

 करने  के  बाद
 हम  उनके  विरुद्ध कोई  कार्य  नहीं  करना  चाहते  ।  ऐसा  कोई  seq  उत्पन्न  नहीं  होता

 कि  |

 fot हेम  बरुआ  :
 किन्तु  चीन  के  युद्ध  विराम  करने  के  बाद  कोलम्बो  प्रस्ताव

 किये  जाने  तक  कुछ  समय  लगा  था  ।  इस  बीच  आपने  क्या  किया  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  हम  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  बारे  जिस

 में  हमने  उन्हें  स्वीकार  किया  विचार  करने  कौर  उनको  कार्यान्वित  करने  के  विषय  में

 ata  स्वतंत्र  समझते हैं  ।  चीन  इन  प्रस्तावों  को  भिन्न  दृष्टि  से  देखता  है  |  कुछ  भी  हो  इस  समय

 ऐसे  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।  जैसाकि  हमने  कहा  है  हमारी  सेना  ऐ  सा  करने  के  लिये  स्वतंत्र  है  ।  उसी

 ने  यह  निश्चय  करना  है  कि  कहां  कौर  किस  प्रकार  जाया  जाये  ।.

 श्री  नाथ  पाई  मूलतः  यह  राजनीतिक  निर्णय है
 ।  हम  यह  स्वीकार  नहीं कर

 सकते कि  यह  निर्णय  सेना  के  लिये है

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  राजनीतिक  निर्णय हमने  ले  लिया  है
 ।  में  इस  समय  की  बात  कह  रहा

 हूं  ।  कल  परिस्थिति  दूसरी  हो  सकती  है
 ।
 ०  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  अनुसार  हम  अपने  दस्ते  या

 सेना को  कहीं  भी  में  जिसके  हैं  ।  वह  एक  राजनैतिक  निर्णय  हैं
 ।

 किन्तु  यह  निश्चय  सेना  के  करने

 के  लिये  है  कि  उन  शर्तों  के  अनुसार  दस्तों  को  तुरन्त वहां  भेजे  अथवा  कुछ  दिनों  बाद
 ।

 fat  नाथ  पाई  :
 वह  इनकी  कार्यान्वित  है  ।

 को  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसे  कार्यान्वित
 करने  का  कार्य  सेना  का  है

 |

 जी  रंगा  :  प्रघान  मंत्री  जब  लंका  गये  थे  तब  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  ग्रसने  दस्तों  से

 ary  बढ़ने  के  लिये  कह  दिया  है  ।”  कया  यह  सेना  का  निणंय  था  अथवा  राजन  तिक  था  या  प्रधान  मंत्री

 कथा ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  इस  छोटे  से  तथ्य  की  सराहना करेंगे  कि  मध्य

 सितम्बर  के  बाद  से  कुछ  तो  gar  ही  है  ।

 श्री
 हरि  विष्णु

 कामत  :  बात
 भ्रमित  हुआ

 ।

 salt  जवाहरलाल  नेहरू
 :  जो

 कुछ  मेंने  उस  समय  कहा  था  वह  केवल  मेरा  ही  निर्णय
 न

 होकर

 सैनिकों का  दृष्टिकोण भी  था  ।  वह  ही  ऐसा  करना  चाहते  प्रत्यक्ष
 में

 यह  कहने  का  साहस  ही  न

 करता  ।
 यह  स्पष्ट  बात है  |

 श्री  हरी  विष्णु  कामत  :  उस  काल  के  प्रतिरक्षा  मंत्री  भी
 ।

 मतलब  अंग्रेजी  में
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 थी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 था गला  रिज  क्षेत्र  तथा  लोपेज  यह  दो  स्थान  हैं

 जिनको  कि  हमारे  द्वारा  स्वीकृत  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  अनसारी  अन्य  प्रस्तावों  में  सम्मिलित

 नहीं  करना  कौर  जिन  पर  हमें  अपने  मे  दियों  कार्यान्वित  के  चीन  सरकार  के  साथ

 चर्चा  करनी  थी  ।  इसी  व्तंमान  में  हम  अपनी  सेनाओं  को  थागला  रिज  क्षेत्र  तथा  लोंग जू

 में  नहीं  भेज  रहे  हैं  ।  इसके  समस्त  नेफा  में  हम  कहीं  भी  जा  सकते  श्रपनी  सेना को

 कहीं  भी  भेज  सकते  हैं  ।  इस  मामले  में  हमें  केवल  सेना  अधिका  रियों  के  निर्णयानुसार कायें  करना

 शौर  ag  जब  इतनी
 संख्या

 में  तथा  जिस  प्रकार  सेना  वहां  भेजनी है  ।  इसी  प्रकार  लद्दाख

 में
 कोलम्बो  प्रस्तावों के  हम  अपनी  सेना  करार  की  सीमा  के  कहीं  भीਂ

 ७, भज  सकने  में  स्वतंत्र हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कौनसा  करार
 ?

 करार  तो  कोई  नहीं  हुआ  |

 प्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हमारे  द्वारा  स्वीकृत  कोलम्बो  प्रस्तावों  की  सितारों के

 में  केवल  वर्तमान  की  बात  कर  रहा  हूं--कल  को  बेशक  कोई  भिन्न  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाये--जो स्थिति

 अब  है  में  उस
 की  चर्चा

 कर  रहा I

 fait  हरि  विष्णु  कामत  :  में  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  स्वयं  यह  कह  रहें  हैं  कि

 कोलम्बो  प्रस्ताव  चीन  द्वारा  स्वीकार  नहीं  किये  गये  हैं  ।  जब  उन्होंनें  इन्हें  स्वीकार  नहीं  किया तो  हम
 भी

 उनसे  aa हुये  नहीं हैं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  उन्होंने  इन्हें  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  वास्तव  यह  बात  हमारे

 रास्ते
 में  बाधा  डालने  वाली  नहीं  क्योंकि  हमने  उसे  अभी  क्रियान्वित  ही  नहीं  किया  ।  कौर  ऐसा

 करने  में  हमारे  सामने  व्यावहारिक  कठिनाइयां हैं  ।

 शी  हेम  बरुआ  :
 इसको

 क्रियान्वित
 करना  चीन  की स्वीकृति पर  निर्भर  करता  है

 ।

 श्री  ना०  गो०  रंगा  :  तब  अनाप  शब्द  को  निकाल  दीजिये  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मुझे  खेद  इस  प्रकार  का  कोई  नहीं  sar  ।  मेंने  कोलम्बो

 श्रस्तावों
 के

 संबंध
 में  यह  कहा  है  कि  हमारी  सेना  अभी  उस  सीमा तक  नहीं  पहुंची  है  ।  मेरा  केवल  यही

 कहना  या
 ।

 यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसमें  निरन्तर  परिवर्तन  कराते  रहते  किसी  विशेष  समय  की

 स्थिति  सब  कुछ  निर्भर  करेगा  ।  मेरे  लिये  वह  कहना  स्वाभाविक है  कि  इस  समय  केवल  ७५

 अथवा  अपना  झंडा  फहराने  का  प्रशन  नहीं  है  ।  प्रशन  इतनी  शक्ति  से  आगे  बढ़ने  का  है  जिससे
 कि

 सेना  किसी  प्रकार  की  भी  sat  कों  सामना कर  सकने  के  योग्य हो  ।  इस  बात  का  ध्यान  सेना
 को

 शव स्व  रखना  है
 ।

 हम  सेना
 को  नहीं  कह  सकते  कि  श्राप इस  तरह  आगे  बढ़िये  ।  वह  जा  सकते

 हैं  या  नहीं  इसका  निर्णय  उन्हें  ही  करना  है
 ।

 वह  एक  सीमा  तक  चरागे  बढ़  सकते  हैं  ।

 में  एक  बात
 को

 हराना  चाहूंगा
 ।

 जब  कभी  युद्ध
 की

 चर्चा  होती  है  तो  कई  युद्ध  कला  प्रेमी  हमें
 निरन्तर  परामर्श  देने  लगते  हैं  कि  युद्ध  इस  प्रकार  ल  1  अर  कि  युद्ध-संबंधी  तैयारियां

 इस
 प्रकार  करनी  हम

 सब  इस
 संबंध घ में झपने  अपने मत  रखते  परन्तु  जहां  तक  वास्तविक

 ae  संबंधी  गतिविधियों  का  संबंध  हमें  उन  विशेषज्ञों  पर  fete  करना  पड़ता  है  जिनको  कि  परामर्श

 देना
 होता

 कौर  उसके  अनुसार  स्वयं  कार्य
 भी

 करना  होता  है
 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में|
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 [=f  जवाहरलाल

 में  इस  सभा  को  स्मरण  कराऊंगा  कि  यद्यपि  हम  हर  तरह से  भ्र पने  को  तयार  करने  के

 लिये पग  उठा  रहे  परन्तु  बातचीत  द्वारा  किसी  संभव  समझौते  की  बात  को  हम  बिल्कुल  छोड़  नहीं  सकते

 यह  बेशक
 सम्भाव्य

 प्रौर  शायद  ऐसा  है  इस
 नीति

 का
 त्याग

 कर  देना  afer  होगा  ।

 सी
 नीति

 हमारी  कभी  नहीं  रही  है
 ।  में  पहले इस  मामले को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  कासूपुर  करने

 अथवा  कुछ  देशों  के  पंचनिर्णय  के  लिये  देने  का
 नि  श

 कर  चुका हूं  ।  हो  सकता  है  कि  चीन  इस  बात  को

 स्वीकार
 न  यह  एक  अलग  बात  परन्तु  हमारी  दृष्टि से  श्नौर  इस  दृष्टि से  कि  सार  इस  बात

 की  सराहना
 कर  रहा  हमारे लिये

 यह
 उचित  मागं

 है  ।

 डा०  सा०  भरी  भ्रूण  :
 मुझे  पाश  है  कि  सभा  से  परमाणु  लेकर  ही  भाप इस  बात

 की  सहमति  देंगे  ।

 जी  जवाहरलाल  में  सभा  से  परामशं  लिये  बिना  देश  की  दौर  से  ऐसा

 बचन  नहीं  दे  परन्तु  लगभग  एक  या  दो  मास  पूर्वे  में  चीन  के  प्रधान  म॑  ग  को  लिखे  एक  पत्र  में  इस

 बात
 की  चर्चा कर  चुका  र  यह  सुझाव दे  चुका हूं  ।  यदि  वह  इस  सुझाव को  स्वीकार कर  लेते

 गो  उन  के  इस  पर  सहमति  प्रकट  करने  की  सम्भावना नहीं  परन्तु  यदि  वह  इसे  स्वीकार  कर  लेते है

 तो  मेरे  लिये  इससे  पीछे  हटना  कठिन  कौर  अनुचित  होगा  |

 अब  में  कुछ अन्य  मामलों  की  चर्चा  करूंगा  ।  कुछ  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  आपात-काल

 का  पन्त  कर  दिया  जाये  ।  इस  के  साथ  उन्होंने  जनता में  आपात की  भावना  को  कायम  न  रख

 सकने
 पर

 सरकार  तथा  प्रयास  की  आलोचना भी  की
 तो

 क्या  यह स्पष्ट नहीं  हो  जाता

 अन्य  कारणों  को  छोड़  यदि  हम  आपात-काल  का  अन्त  कर  देते  हैं  आपात  का  विचार  सब  के

 मस्तिष्क  से  निकल  जायेगा ।

 श्री  ना०  गो०  नाक  जी  उन  में  देश  भक्ति  की  भावना  म्र्धिके  है  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  खेद  है  कि  इतनी  स्पष्ट  बात  को  भी  प्रो०  रंगा  नहीं

 मगर  यह  निश्चित  है  कि  यदि  झ्रापात-काल का  wed कर  दिया  जाये  तो  समस्त  देश  में  यह

 भावना  उत्पन्न  हो  जायेंगी कि  खतरा  टल  चुका है  रोल  संकट
 के

 लिये  त
 यारी  करने

 की  श्रावश्यकता

 नहीं  रही  ।  यह  एक  कारण  चाहत  हूं  कि  सभा  यह  न  विचार
 करे

 कि
 खतरा  टल  चुका

 मुझे  नहीं  मालूम कि  भावी  २,  ३  या
 ४  मासों  मार्च या  अप्रेल में, कया होने क्या  होने  वाला है

 ।
 में  केवल यह

 समझता हूं  कि  हम  तैयारी कर  रहे  हैं  कौर  हमें  तैयारीਂ करते  रहना  अपने  श्राप को  अधिक

 सदाकत  बनाने का  कार्यक्रम कुछ  सप्ताहों  अथवा  मासों  तक  नहीं  बल्कि  सम्भव  एक  अथवा दो  वर्षों

 तक  चलता  चूंकि  हम  हर  स्थिति  के  लिये  तैयार  रहना  चाहते  हमारे  लिये  यह  कल्पना करना

 कि  कोई  नया  संकट  उत्पन्न  होने  वाला  नहीं  है  सर्वथा  अनुचित  है
 ।

 लाभ  गो०  रंगा  :
 कया  आप  जारी  रख  कर

 नागरिक  स्वत
 छीनना  चाहते

 पर  कांग्रेस
 दल

 को
 इतनी  स्वतंत्रता  देना  चाहते  है  कि  वहू  समस्त  देश  में

 जो  चाहे करता

 जो  उन  से  मतभेद  रखते  हों  उन  के  साथ  देश  आरोहियों का  सा  बर्ताव  करे  ?  .  .  .

 महोदय :  शांति  यह
 भाषण  नहीं

 भ्रंत्रेजी  में
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 fet  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां तक
 भारतीय

 रक्षा  नियमों  का  संबंघ  है  कुछ  गिरफ्तारियां की

 गई  हैं  शौर उन  पर  विरोध  प्रकट  किया  गया  है  यह  लगभग  सभी  गिरफ़्तारियां राज्य  सरकारों  के

 कहने पर  की  गई  हें यद्यपि भारत  सरकार  का
 समर्थन

 भी  प्राप्त  किया  गया  था
 ।

 वह  समर्थन  सामान्य

 जानकी  किसी  विद  व्यक्ति का  किन्हीं  त्रिदोष  व्यक्तियों के  बारे  में  ।  परन्तु उन  का  इस  प्रकार  काय

 करना

 श्री  वासुदेवन  क्या हम  यह
 समझें

 कि
 केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  कोई

 great  नहीं  दिया  गया  था

 श्री  जवाहरलाल  में  ने  केवल  यह  कहा  था
 कि

 भारत  सरकार  का  समर्थन  किन्हीं  विशेष

 व्यक्तियों  के  बारे  में  न  हो  कर  सामान्य  प्रकार  का  था  ।  हमारा  यह  सामान्य  है  कि  जब

 वह  वध-प्रयासों  की  दृष्टि  से  किन्हीं  व्यक्तियों  को  खतरनाक  समझें  तो  उन  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की

 जा  |  परन्तु इस  wea  को  कार्यान्वित  करना  उन  पर  निसार  था  |  उस  हम  कई

 बार  उन्हें कह  चके  हूं  कि  इन  मामलों पर  फिर  से  विचार  किया  जाय  जहां  वह  उचित  समझें

 इन्हें  वास्तव में  लगभग  २००  गिरफ्तार  किये ग  '  व्यक्तियों को  रिहा  कर  दिया  गया

 मामलों की  जांच  निरन्तर हो  रही  है

 काश्मीर के  संबंध में  में  थोड़े  शब्दों  में  कहना  क्योंकि में  समझता  हूं  कि  पाकिस्तान

 सरकार के  साथ  बातचीत  करने के  बारे  में  निश्चय  कर  लेने  पर  मेरे  लिये  सभा  में  अथवा  बाहर

 इस  पर  चर्चा  करना  wats  यद्यपि  में  यह  ग्राह्य  कहूंगा  कि  हाल  की  जिन  नई  परिस्थितियों

 से  उत्साहित  हो  कर  पाकिस्तानी  विदेश  मंत्री  फोन  के  साथ  परप  सीमा  के संबें  में  एक  संधि  पर

 हस्ताक्षर

 Tat  हरि  घाटण  कामत  :  हमारी  सीमा

 श्री  नाथ पाई  उन  की  कौनसी है  ?  हम
 तो

 दावा  करते  हू  कि  काश्मीर  भारत  का

 अंग है  |

 श्री  हरि  fay  कामत
 :  उन्होंने  हमारी  सीमा का  उल्लंघन  किया है

 नेहरू  :  जो  इस  बात  से  हमें  gem  पहुंचा  केवल  स्थिति  के

 तथ्यों  के  कारण  ही  नहों  बल्कि  इसलिये  कि  ऐसी  घटनाओं  के  लिये  एक  विदेश  समय  गया

 धमाको  स्मरण  होगा  कि  जब  qt  में  मेरे  साथी  सरदार  स्वर्ण  सिह  रावलपिंडी में  बातचीत  की

 पहली  शीला  के  सिलसिले में  गये  थे  तो  बातचीत  area  होने से  एक  दिन  पूर्व  एक  घोषणा  की  गई

 थी कि  सीमा के  संबंध में  चीन  दौर  पाकिस्तान  में  सैद्धान्तिक रूप  म  समझौता  हो  चका  उस

 घोषणा  के  लिये  भी  एक  विशेष  समय  चूना  गया  था  ina  फिर  जब  सरदार  स्वर्ण  fag  थोड़े  ही  समय

 में  बात  चीत  के  लिये  जाने  वाले  है  यह  कदम  उठाया  गया  है  इस  से  कम  से  कक  यह  प्रतीत  होता  है

 fat  उ०  qo  त्रिवेदी  :  हमे ंतो  कब से  मालम था  कि  उन  को  fra  ण  दिया  जा  रहा  है  ।

 पीकिंग की  झोर  से  मोहम्मद  चली  को  भ्रामंत्रण  दिया  गया  था  ।  भूट्टो  साहब को  भी  ort  प  मिला

 fa  जवाहरलाल  नेहरू  कुछ भी  इस  के  लिये  जो
 समय  चूना  गया  है  वह  महत्वपूर्ण है  ।

 rt
 मेरे  विचार  में  यह  सोचना  उचित  ही  है  कि  यह

 समय  निहित  करना
 एक

 es  eT  araperas

 मूल  ०७ झ्रंप्रेजी  में
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 जवाहहलाल

 नहीं  बल्कि  ऐसा  जान  बूझ  कर  ही  किया  war  है  ।  इस/लये,  इस  बात  से  पाकिस्तान सरकार  की
 fait  समझते

 पर  पहुंचने की  आआऊांकषा का  आभास  नहीं  मिलता  ।  हम  ने  पाकिस्तान के  विदेश
 मं  श्री  aah  की  चीन  यात्रा  के  वजूद  भी  पाकिस्तान  के  साथ  बातचीत  जारी  रखने  की  बात  पर

 विचार  किया
 है

 ।  हन  इस  निर्णय  पर  पहुंच ेहूँ  कि  हमें  अपने  संकल्प  के  agar  बातचीत  कर

 चाहिये  ale  इस  कारण  बातचीत  करने  से  पीछे  नहीं  हटना  यद्यपि  यह  वभाविक  है  कि  इस

 बात  का  हमारी  बातचीत  पर  प्रभाव  पड़गा  इसलिये  शायद  शब्द  का  प्रयोग  में  इस  लिये

 कर  रहा  हूं  कि  wat  वाले  कछ  दिनों  में  मालम  नहीं  क्या  परिस्थतियां  उ  त्पन्न  उन  उत्पन्न

 होने  वाली  परिस्थिति  मेंको  ama  रखते  हुए  ही  शायद में  सरदार  स्वर्ण  सिंह  को  बातचीत के
 लिये  कलकत्ता  जाने  का  अनुरोध  करूं  ।  क्योंकि  स्थिति  पर  विभिन्न  पहाड़ों  से  विचार  करना  पड़ता

 हमारा  विचार  है  कि  केवल  इस  बात  पर  बातचीत  न  करना  उचित  नहीं  होगा  ।  माननीय  सदस्य

 सारी  पृष्ठभमि से  परिचित  परन्तु  संसार के  लिये  यही  बात  विशेष  होगी  कि  बातचीत  हमने

 समाप्त कर  यह  नहीं  कि  भुट्टो  साहिब  समझौता  करने  चीन गये  ह  ।

 में
 एक

 दो  ग्न्य  मामलों ही  चर्चा  करना  चाहुंगा  ।  बात से  सदस्यों  द्वारा  निर्दिष्ट  भ्रष्टाचार

 और  प्रशासनिक  feat  barge कहना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले पर  agar बात  होती  रहती

 हैऔर  इस  की  कौर  निदेश  करना  उचित  भी  है  यद्यपि  बहुधा  जो  तस् र  खोंचा  जाती है  वह

 वास्तविकता से  बढ़चढ़ कर  होती  है  फिर  यह  एक  अ्रत्यावश्यक  महत्व  की  बात  है  जिस  के  बारे  में

 दो  राहें  नहीं  हो  सकतीं  और  मैं  सभा  को  शभ्राइवासन  देता हूं  कि  हम  अपनी  श्र  से  भरसक
 प्रयत्न  करते  मुझे  नहीं  मालूम कि  सदस्यों को  हमारे  प्रयत्नों  की  सुचना  मिलती  है  या  नहीं
 aaa  कि

 क्या  इन  बातों  का  प्रचार  किया  जाता  है  ;  परन्तु  प्रत्येक  मास  मूझे
 उन  सरकारीਂ

 चोरियों  की  एक  लम्बी
 सूचि  मिलती

 जिन  के  उचित  जांच  के  TeaTT  या  न्यायालय

 में  मुकदमें  चलाये गये
 अथवा  विभागीय

 कार्यवाही की  गई  gate
 उन  को

 दण्ड  दिया  गया  है
 ।

 हाल  ही  में  एक  विवियन  बोस  जांच  प्रतिवेदन  निकला  मझे  आशा  कि  wa  प्रत्येक  सदस्य

 के  पास  क्योंकि यह  एक  पढ़ने  योग्य  दस्तावेज  केवल  इसलिये  नहीं  कि  कुछ  बातें  इस  में  उल्लिखित

 बल्कि  इसलिये ar  भी  क्योंकि  एक  विशेष  पृष्ठभूमि थी  जिसमें  एसी  बातें  हो  सकती  हैं  ।  यह

 सच  है  कि  उस  पृष्ठभूमि में अब  परिवर्तन करा  चुका  है  क्योंकि  एसी  बहुत  सी  बातें  स्वतंत्रता  प्राप्ति

 के  कुछ  दिन  हुई  जबकि  कूछ  नये  जो  अब  पारित  हो  चुके  उस  समय  नहीं थे  ।  कुछ

 भी  इस  बात  पर  विचार  करना  महत्वपूर्ण  है  कि  न  केवल  किस  प्रकार  एक  अपराधी को  दण्ड

 देने के  लिये  aa  किया  जाय  बल्कि किस  ware  ऐसी  घटनाओं  के  पुनरावर्तन  को  यथासंभव

 रोका  जाय ।

 श्री  हरि  विष्य  क्या  संसद  को  उस  प्रतिवेदन पर  चर्चा  करने  का  श्रवसर  प्राप्त

 होगा ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  परन्तु  हम  ने  इसे

 श्री  हरि  fay  कामत  शीघ्र  ही  इस  पर  चर्चा  करने  का  waar  मिलेगा
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  कठिन  क्योंकि  वित्त  सीधे  यक  बहुत  सा  समय  ले  सेगा  ।  परन्तु

 एक  बात  थौर  we ।  हमने  उस  प्रतिवेदन को  प्रसिद्ध  वकीलों

 के  पास  भेजा

 धौर  उन्हें  केवल

 tye  wit में
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 प्रत्येक  मामले  की  जांच  ही  करने  के  लिये  वह  तो  विस्तृत  जांच  की  बात  बल्कि  हमने  उनसे

 देने  के  लिये  भी  कहा  है  कि  हर  एक  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  अतिरिक्त  हम  क्या  कर

 सकते हैं  ।  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  हमें  उनके  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करके  ही  उसे  सभा  के

 लाना  चाहिये  ।

 में  एक  प्राय  मामले  की  चर्चा  करना  चाहूंगा  ।  कुछ  सदस्यों  द्वारा  मेरा  ध्यान  कलकत्ता  के

 चार  पत्रों  में  प्रकाशित इस  बात  की  कौर  आकर्षित  किया  है  कि  पुलिस  द्वारा  फरवी  की  गई  कुछ

 पुस्तकों  प्रौढ़  कुछ  कागजात  कौर  अन्य  वस्तुओं  में
 राज्य

 केन्द्रीय  ale
 के

 नाम

 पाये  गये  हैं  ।  मुझे  यह  सूचना  दो  अथवा तीन  दिन  पूर्व  ही  मिली
 aaa

 जांच  ate  इस

 बार ेमें  रिक  जानकारी के  लिये  एक  प्रतीक  दन  मांगा है  ताकि  हमें  मालूम  हो  कि
 तथ्य  क्या  हैं  घौर

 उनके  दावा  पर  हम  कार्यवाही  कर  सकें  |

 के  ह  के  क  के

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  संबंध  में  बहुत  से  सदस्यों  ने  इस  तथ्य  की  भोर  ध्यान  arava  किया

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  भ्रष्टाचार  विरोधी  आंदोलन  के  संबंध  में  मंत्रियों  के  लिये  भी  एक  न्याय

 सभा  होनी  चाहिये  जो  कि  उनके  विरुद्ध  शिकायतों  पर  किये  वाही  कर  सके

 जवाहरलाल  नेहरू  में  न्याय  सभा
 की

 चर्चा  नहीं  कर
 सकता

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  संबंध में  कुछ  सदस्यों  array  लगाया  गया  है
 कि

 घन  एकत्रित

 करने में  दबाव  डाला  जाता  है  ।  यदि  वास्तव  में  ऐसा  है  तो  मुझे  इस  बात  का  बहुत  दुख  है  क्योंकि

 हमने  बार  बार  साफ  तौर  से  कहा  सरकारी तौर  से  तथा  अन्य  प्रकार  कि  किसी  तरह  का  दबाव

 न  डाला  जाय  कौर  अ्रनिवायंता  न  दिखाई  जाय  ।  क्योंकि  इससे  जिस  प्रकार  जनता  द्वारा  दान  दिया

 गया  जो  एक  उत्साहवर्धक  बात  वह  भावना  ही  नहीं  रहती  ।  में  आपको  आ्राइवासन  देता

 हूं  किवित्त  में  प्रौढ़  कई  प्रत्य  लोग  भरसक  प्रयत्न कर  रहे  हैं  कौर  इस  त्रुटि  को  समाप्त  करने

 के  लिये  ary  प्रयत्न  जारी  रखेंगे  ।

 में  स्वर्ण  नीति  के  संबंध  में  एक  दो  शब्द  कहूंगा  ।  मेरे  विचार  में  जहां  तक  स्वर्ण  नीति  का

 संबंध है  यदि  सभी  सदस्य  नहीं  तो  लगभग  सभी  सदस्य  इसे  कार्यान्वित करने  में  सहमत  होंगें  ।

 मतभेद  हो  सकते  हैं  प्रौढ़  सुझाव  भी  दिये  जा  सकते  हैं  ।  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिस  पर  वित्त  मंत्री

 को  निरन्तर  विचार  करना  चाहिये  ।  परन्तु  मं  इस  मामले  पर  alee  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  इस  पर  शीघ्र

 ही  सभा  में  चर्चा  होने  वाली  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  त्रिपुरा  मनीपुर  को  aA  के  साथ  मिला  कर  एक  मिला

 जुला  राज्य  स्थापित  करने  की  सुझाव  fears  मेरा  विचार  है  कि  वैसे  तो  यह  एक  अच्छा  सुझाव  प्रतीत

 होता है  परन्तु  इस  से  अधिक  कठिनाइयों  के  उत्पन्न  होने
 की

 संभावना  कौर  संबद्ध  द्वारा  इसका

 सेन  नहीं  किया  जाये  गा  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  पहलू  है  ।  हम  सम्बद्ध  लोगों  की  इच्छा  के  प्रतिकूल

 कोई  कदम  नहीं  उठा  सकते  ।

 कुछ  सदस्यों  द्वारा  नेफा  के  साथ  सुरक्षित  क्षेत्र  का  सा  बर्ताव करने  site  लोगों  के  उस  क्षेत्र

 में  सुगमता  से  प्रवेश
 न

 कर  सकने  पर  झ्रालोचना  की  किसी  हद  तक  यह  बात  सच  है  ।  परन्तु

 सभा  को  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  बेदर्दी-कार्य  मंत्रालय  भारतीय  सरकार  का  नेफा  के  संबंघ

 में  विशेष  उत्तरदायित्व रहा  है  जिस  के  फलस्वरूप  अन्य  क्षेत्रों  की  प्रपेक्षा इस  क्षेत्र  की  प्रो  रिक

 pyar  ait  में
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 जवाहरलाल

 ध्यान  दिया  जाता  रहा  है  ।  प्रशन  इस  क्षेत्र  को  भारत  के  अन्य  क्षेत्रों  से  लग  रखने  का  नहीं  है  ।  बल्कि

 इस  क्षेत्र की  श्रावस्यकताओओं  के  प्रसार  वहां  कुछ  इस  प्रकार  के  परिवर्तन  लाने  का  है  कि  seis

 रहने  वालों  को  कठिनाइयां  न  होंधभ्ं  उनमें  उत्तेजना  उत्पन्न  न  हो  ।  हमें  देवा  के  एकीकरण  की  कौर

 अग्रसर  होना  है  परन्तु  जनता  की  इच्छाओं  के  प्रतिकूल  जा  कर  वह  एकीकरण  ऊपरी  सतह  पर  ही

 होगा  ।  वर्तमान  काल  विशेषतया  सीमा  संघर्षों  को  दृष्टि  में  रखते  इस  क्षेत्र  के  सं  व  धा

 निक  प्रबन्धों  में  कोई  बड़ा  परिवर्तन करना  म्रनुचित  होगा  |

 बरुआ  जहां तक  इस  क्षेत्र  के  लोगों  का  संबंध  are  उनमें  राष्ट्रीयता की  भावना

 का  विस्तार  किस  तरह  लाना  चाहेंगे
 ?

 ची  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  वह  यह  समझें  कि  एक  सामान्य  भारतीय  वहां  उनका  शोषण

 करने  जाता है  तो  इससे  राष्ट्रीय  भावना  का  विस्तार नहीं  होगा

 श्री  हेम  शोषण  की  रोकथाम  तो  करनी  ही  परन्तु  प्रथक्करण  की  जिस

 के  फलस्वरूप  लोगों  को  उस  क्षेत्र  में  नहीं  जाने  दिया  नहीं  करना  चाहिये  |

 1.1 |  हरि  विष्णु  कामत  :  चीनी तो  उन  लोगों  का  शोषण कर  रहे  है ं।

 थी  हेम  बर्रा  सीमा  की  दूसरी पोर  चीनी  ग्रा  जा  रहे  हैं  घौर  लोगों  से  बन्धुत्व की  भावना

 स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  मैंने  तो  केवल  यह  कहा  था  कि  इस  क्रिया  को  जारी  रखना

 जैसा  कि  साननीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  |  यह  कायें  किया  जाने  वाला  है
 ।

 यदि  श्राप  उनकी
 भावनाओं  को  मस्त-वयस्क करेंगे  तो  फिर  उन्हें  समझाना  कठिन हो  जाये  गा  |

 qa  खेद  है  कि  मैंने  इतना  समय  ले  लिया है  ।  कया  मेँ  कीमतों  के  संबंध  में  कुछ  कहू  सकता

 हूं
 ?

 इस  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  भ्र जीव सी  बात  है  कि  कुछ  सदस्यों  ने  कीमतों  के  बढ़ने

 कौर  कुछ  ग्न्य  सदस्यों  ने  इनके  घट  जाने  की  चर्चा  की  है  ।  सदस्यों  द्वारा  दो  विरोधी  प्रवृत्तियों

 की  चर्चा  करने  का  ae  यह  निकलता  है  कि  स्थिर रही  हैं  ।

 हमें थोक  weal  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  प्रौढ़  थोक  मूल्य  सामान्यतया  स्थिर  रहे  हैं  |

 त्ताॉस्तव  दिसम्बर मास  तक  मूल्य  घटने  को प्रवृत्ति  रही है  ।  उसके  पश्चात्  कीमतें  कु  छ  बढ़ी हैं

 परन्तु  बहुत  कम  मात्रा  में  ।  फुटकर  कीमतों  के  संबंघ  में  समस्त  भारत  के  लिये  कोई  ठीक  सुचना  प्राप्त

 करना  कठिन  फिर  भी  जो  सुचना  दम  प्रापत  कर  सकते  हैं  वह  हम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु

 सामान्यतया  फूटकर  कीमतों  में  भी  झ्रघिक  परिवहन  नहीं  पाया  है  ।  निमित  वस्तुओं  की  कीमतों

 में  भी  बहुत  बड़ा  उतार-चढ़ाव  नहीं  gars  |  कपड़े  के  संबंध  में  संभरण-व्यवस्था  ठीक  रही  है  शौर

 कीमतें  सन्तोषजनक  स्तर  तक  रही  हैं
 ।

 यह  घात  ठीक  है
 कि

 कीमतों  का  प्रदान  बहुत  महत्व

 पूर्ण  प्र यह  प्रदान  योजना  आयोग  तथा  अरन्य  मंत्रालयों  के  विचाराधीन है  ।

 धन्यवाद  |

 le
 fara  महोदय :  कया में  किसी  विद्वेष  संशोधन  को

 ITE  eq  में  रखूं
 रखूं  |

 tua  dit  में
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 a Sed  । ary
 fat  सुरख नाथ  हिंदी  :  मेरे  संसाधन  का  प्रथम  भाग  श्री  रंगा  के  धन

 से  मिलता  जुलता

 है  ।  इसलिये  arm  संशोधन  संख्या  ७  भर  ८  को  इकट्ठे  ही  रखिये  ।

 श्री  उ०  qo  में  चाहता  हूं  कि  मेरा  संशोधन  संख्या  ६  ग्रहण से  रखा  जाय  ।

 महोदय  :  तो
 मैँ  संशोधन  संख्या  १,  २,  ४,

 और  €  सभा  के  मतदान  के  लिये

 रखता  हूं  ।

 सभा  के  मतदान  के  लिये  रखें  गये  तथा  weatHa  हुए )

 fared  प्रदान  यह  है  :

 कि  प्रस्ताव  के  ग्रस्त  में  यह  कौर  जोड  दिया  ग्रथित  :--

 शिरकत  खेद

 कि  चीनियों  के  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  पर  रहते  हुये  भी  अभिभाषण  में

 पु वंक  बातचीत  पर  बल  देकर  जनता  के  नैतिक  पतन  की  चेष्टा की  गई

 शर  भ्र पने  दल  विशेष  को  सशक्त  बनाये  रखने  के  उदेश्य  से  आपात-काल

 जारी  रखा  जा  रहा है  ;

 कि
 सरकार  मित्र  देशों  से  सैनिक  सहायता  प्राप्त

 करने
 में  असफल

 रही
 है  ी  (६)

 लोक-सभा  में  सत-विभाजन  पक्ष  में  १६,  विपक्ष  में  ewe  ।

 संशोधन  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्री  में  संशोधन  संख्या  ७  सभा  के  मतदान  के  लिये

 fat  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  ७  कौर  ८  को  बेशक  एक  साथ  रख  दिया  जाये  ।

 परन्तु  यदि  उन  पर  मत  विभाजन  के  लिये  आग्रह  किया  जायेगा  तो  मुझे

 उन्हें  पूरक  पूरक  रखना  होगा  ।

 fat  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  तब  तो  इन्हें  पृथक  पाक  ही  रखा  जाय  ।

 भिध्यक्ष महोदय : प्रद्न यह है : महोदय  :  se  यह  है  :

 कि  प्रस्ताव  हैरत  में  यह  शौर  भी  जोड़  दिया  अर्थात

 y—

 संसद्  द्वारा  नवम्बर  में  की  गई  भ्रमण  को  खाली  करवाने  की  प्रतिज्ञा  का

 समभिहार नहीं  किया  गया  है  ;

 ्  राज्य  क्षेत्र  पर  से  चीनी  ara  को  हटाने  के  उदेश्य  से  ठोस  उपायों

 का  वर्णन नहीं  है
 ह  (६)

 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  हुमा  पक्ष  में  २०;  विपक्ष में  १८०

 ~—e  darter
 meat  कृत  gm

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  त्यागी  :  अब  मत-विभाजन  से  पूर्व  हमें  एक  मिनट  बोलने  की  प्राज्ञा  दी  जाय  ।

 अध्यक्ष  वहू  समय  किस  लिये  चाहते हैं  ?

 गती  त्यागी  :  ताकि  हमें  थोड़ी देर  सोचने  का  अवसर मिल  जाय  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  प्रदान  यह् है  ४

 fa  स्तर  के  तरन्त  में
 यह

 और  जोड़  दिया  अर्थात्  —

 :

 संसद  द्वारा  नवम्बर  जिस  के  aa  चीनियों  को  aaa  देश  से

 खदेड़ने  को  प्रतिज्ञा  की  गई  का  समशभिहार  नहीं  किया  श्र  wt

 राज़्य-क्षेत्र  को  खाली  करवाने  के  लिये  उपाय  नहीं  सुझाये  गये  ;

 राष्ट्रीय  अर्थ  व्यवस्था  में  जो  गति-बद्धता  प्रा  गई  है  उसका  वर्णन  नहीं  गौर

 प्रतिरक्षा  तथा  विकास  के  लिये  उसमें  गति  लाने  के  लिये  प्रभावकारी

 उपाय  नहों  सुझाये  गये  ;

 चीनी  आक्रमण के  फलस्वरूप  देश
 में

 जो
 उत्साह  की  लहर  उत्पन्न  हुई

 उसका  उपयोग  करने  में  झ्रापात  का  पूरा  लाभ  न  उठाये  जाने  का  वर्णन

 नहीं  है  ।”  (5)

 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  FAT  |

 fat म०
 ला  द्विवेदी :  में  अपना  मत  विपक्ष  में  देना  चाहता  हुं

 ।
 मेंने  मत  नहीं  दिया  था

 ।

 बाहर घंटी  न  के  कारण  मूझे  पता  हो  नहीं  लगा  |

 कुछ  मान
 य

 सदस्य
 :

 अब
 श्राप  मत  नहीं  दे  सकते

 ।

 tara  महोदय :  मत  विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है
 :

 पक्ष  में  &;  विपक्ष में  १८१  ।

 संशोधन  स्वीकृत  gat  ।

 महोदय :  अब  मूल  प्रस्ताव  को  सभा  के  मत  विभाजन  के  लिये  रखूंगा

 प्रश्न यह  है

 राष्ट्रपति की  सेवा  में  निम्नलिखित  शब्दों  में  समावेदन  प्रस्तुत  किया  जाये

 कि  इस  सत्र  में  समेत  लोक-सभा  के  सदस्य  उस  भ्र भि भाषण  के  लिये  राष्ट्रपति  महोदय

 के  अ्रत्यन्त ora  जो  उन्होंने  १८  १९६३  को  एक  साथ

 समवेत  संसद्
 की  दोनों  सभाश्रों  के  समक्ष  देने  की  कृपा  की  है  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ॥

 इस
 के  पहचान  लोक-सभा  २८  2RR/HTETA,  €,१८८४  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये
 स्थगित

 हुई  ।

 मल  में
 ।
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 X2  सिंगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  ६४-६५

 XR  कौर  नेफा  में  तेल  को  खोज

 देश



 ६३६

 विषय  पीठ

 लिखित  उत्तर

 अतारांकित

 प्रश्न  संख्या

 &&  बिहार  में  तेल  की  खोज  भू  ६  ५-६६

 &g  बाल  चिकित्सा  विज्ञान  संबंधी  श्रनुसंघान  योजना  ५६६

 g&r  संविधान के  अ्रनच्छेद  ३११  का  संशोधन  भद्द

 &&  भूतपूर्व शासकों  द्वारा  age  सम्पत्ति  का  विक्रय  ६६-६७

 २००  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  छत छात  AC

 R03  दरभंगा  में  राज  नगर  स्टेशन  के  निकट  पुरातत्वीय  खुदाई  YRY

 २०२  शिक्षण  तथा  परीक्षा  पद्धति
 शू  ६७-६८५८

 २०३  समद्रचिज्ञान  संबंधी  ग्र नसं धान  रद्द

 Row  भारतीय  समद्र बि ज्ञान  अधियान  भ्र्द्द

 उत्तर  प्रदेश  में  बिजली  उत्पादन Rog  प्रद

 २० ५
 सिबसागर  परियोजना  में  रूसी  विशेषज्ञ  ५६

 Row  कालोल  तथा  श्रंकलेस्वर  में  तेल  के  निक्षेप  A190

 २०८  कोयले का  खनन  XVo

 २०६  कोठा गु डम  में  गहरा  खनन  भ  \go-(92

 २१०  प्रतिबन्धित  पुस्तकों  को  कथित  बिक्री  X98

 २११  औसत  X98

 २१२  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  ५४७१-७२

 AR २१३  जयपुर  में  इंजी  निर्यारंग  कालिज

 RVs  हिन्दी  जानने वाले  सरकारी  कर्मचारी  ५५७२-७३

 cee  दिल्ली  में  झ्रनुसूचित  जातियां  तथा  पिछड़े  वग  ७३

 २१६  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  अपराध  ५७३

 २१७  Xow मिट्टी  का  तेल

 २१८  टीन  के  निक्षेप  Lov

 २१६  गंगटोक  के  निकट  तांबे  के  निक्षेप  YoV

 RRO  अ्रलीगढ़  में  मिलने  वाली
 पुरातत्वीय  वस्तुयें  भ्७४

 २२१  कोजीकोड  प्रादेशिक  इंजोनिर्यारंग  कालेज  EACH

 २२२  एमरजेंसी  कमी hata  के  लिये  कराई  ए०  एस०  कौर  शाई ०  पी  ०  एस०

 ग्र घि कारी  AVE

 २२३  ग्राम  ए०  एस०  safe  पी०  एस०  afar  YOR



 ६३७

 विषय  qt

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 RRS  पंजाब में  भाई  To  एस०  कौर  कराई
 पी०  एस०  अधिकारी  X99

 RIVA  विदेशी  भाषियों  में  छात्रवत्ति  योजना  Xo

 २२६  विदेश  में  प्रशिक्षण  के  लिये  छात्रवत्तियां  ¥igu—oa

 RR  संगठनों  को  सहायक  XG

 २२८  गुरुकुलों  को  सहायता  Yea

 RRE  मध्य  प्रदेश  में  नये  विद  वविद्यालय  ७८

 २३०  पाकिस्तान  को  कोयला  भेजना  AVE

 २३१  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  प्राध्यापक  Yee—G o

 दिल्ली  में  देशी  शराब  का  मूल्य  प्रद ० २३  र

 डटे  झ्रइलील  चित्रों  वाले  पेन  ौर  लाइटों  की  बिकी  YSo

 ea

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  द्योल  ध्यान  दिलाना  प्रद  domme ef’

 (१)  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  ने  १८  १९६३  को  पश्चिम

 बंगाल  के  मुर्शिदाबाद  जिले  में  गंगा  नदी  के  पानी  के  भारतीय  भाग

 में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  सशस्त्र  पुलिस  वालों  के  कथित  अ्रनघिकृत

 प्रवेश  कौर  उनके  द्वारा  गोली  चलाये  जाने की  MIT  प्रधान  मंत्री

 का  ध्यान  दिलाया  |
 ह

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  ने  इस  संबंध

 में  एक  वक्तव्य दिया

 (२)  दिनांक २४  १९६३  को  श्री  टांटिया  द्वारा  ध्यान

 दिलाये  जाने  के  उत्तर  में  वित्त  मंत्री  मोरारजी  ने  बर्मा

 में बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण कौर  भारतीय  पलकों  पर  उसके  प्रभाव  के

 बारे में  एक  वक्तव्य  दिया ।

 सभा  पटल  पर  रख  पत्र  ys  Samat  प्र

 (१  संविधान  के अनच्छेद  ३२०  के  खंड  (३)  के  परन्तुक के  प्रतिशत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :--

 दिनांक
 ८  १९६२ की  शभ्रधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  आर  १६४४  में  प्रकाशित  संघ  लॉक  सेवा  आयोग

 दूसरा  संशोधन  REVI



 ३८  tS नक  संक्ष मेथिका

 विषय  पृष्ठ

 दिनांक  १४५  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  करार  Lace  में  प्रकाशित संघ  लॉक  सेवा  भ्रायोग

 से  तीसरा  संशोधन  2eRR I 1

 (२)  शेरगिल  भारतीय  सेवायें  PEN?  की  धारा ३  की

 धारा  (२)  के  अ्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति
 :-

 दिनांक  २२  EGR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  १७२६  में  प्रकाशित  भारतीय  पुलिस  सेवा

 १९६२  ॥

 दिनांक २२  १९६२  की  शझ्रधिसुचना  संख्या जी  ०

 एस ०
 शरार ०  १७३०  में  प्रकाशित  afar  भारतीय

 wary  संशोधन  १९६२  ॥

 (३)  खान  प्रौढ़
 खनिज  तथा  विकास )  श्री  १९५७

 की  धारा  २८  की  उपधारा  (१)  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  १५  दिसम्बर

 १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अर ०  १७०७ में

 शित  खनिज  रियायत  संशोधन  १९६६२  की

 एक  प्रति ।

 (४)  कोयला  वाले  क्षेत्र  तथा  १९५७ की

 धारा  R98  की  उप-घारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  २

 १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  Rey¥  में  प्रकाशित

 कोयला  वाले  क्षेत्र  तथा  संशोधन  FEGR

 की  एक  प्रति

 (५)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 कापी  १९५७  की  घारा  ४३  के  अन्तर्गत

 दिनांक  २३  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस
 ०

 ग्रो०  २४६  में  प्रकाशित  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कापी  राइट

 संशोधन )  अ्रादेशा  १९६३  |

 ३१  १९६१  को  प्त  होने  वाले  वह  के  लिये

 वीटो  या  मेमो  के  न्यास धा  रियों  की

 कारण  समिति  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 (६)  प्रत्यर्पण  ZERQ  की  घारा  ३५  के  अंतगर्त

 लिखितਂ  अ्रधिसुचनाओओं  की  एक-एक  प्रति

 उक्त  अधिनियम  की  धारा  १  के
 अंतगर्त  निकाली

 गई
 €3  att  नि

 ,  दिनांक  ५  १८  ५  ov  जछ  एस० झ शरार ०  सख्या

 44 1
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 विषय  पीठ

 उक्त  शभ्रधिनियम  की  धारा  ३  के  श्रन्तगंत  निकाली

 गई  दिनांक  ५  १९६३  की  जी०  एस०  कार

 संख्या ५६  I

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  AGK

 तेरहवीं  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  ५८६

 रेलवे  मंत्री  Fo  व०  ने  निर्यात  & fara  रल  से  aS i  जाने

 वाले  सामान  पर  भाड़े  की  रियायत  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया

 are  इस  संबंध  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  भी

 राष्ट्रपति  क  afar  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  Yq—— &  रे

 २०  १९६३  को  प्रस्तुत  किये  गये  राष्ट्रपति  के  array  पर

 धन्यवाद  प्रस्ताव  कौर  तत्संबंधी  संशोधनों  पर  चर्चा  जारी  रही  ।

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  ने  चर्चा  का  उत्तर  दिया  ।

 सभी  संशोधन  स्वीकृत  हुये  कौर  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  गया  ।

 २८  2eRR/e  १८८४  के  लिए  कार्यावलि

 च्य्के  की  अनुपूरक  मांगें  १९६२-६३  कौर  TT  Pee  ३-६४

 के  लियें  भारत  सरकार  के  ग्रायव्ययक  का  उपस्थापन  ।


